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 १३६,  २२६,  २२७  २२८  और  ३२६  का  संशोधन )

 सिख  गुरुद्वारा

 परिचालित  करन  का  प्रस्ताव  e
 RE  ६-२३१२

 संसदीय  विशेषाधिकार

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  थै  २३१२

 दैनिक  संक्षेपिका  e  २३  १३-२०

 ——

 नोट
 :

 मौखिक  उत्तर  वाले  प्रश्न में  किसी  नाम  पर  अंकित  यह  +  चिह्न  इस  बात  का

 यौता  है  कि  प्रशन  को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  |

 पावन  घालो  लर  eh  eee
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 लोकसभा

 लोक-सभा

 १२  १९५८

 लोकसभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 श्रिया  पी  सीन

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 जम्म  तथा  का इर मीर  में  फ्लाइंग  क्लब

 Fedo.  मिश्र  मु०  तारिक
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ग्रह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 (  wh
 =

 )  क्या  जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य  में  फ्लाइंग  क्लब  की  स्थापना  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 और

 यदि  तो  क्या  सरकार  यथा  शीघ्र  ऐसे  क्लब  की  स्थापना  करने  के  प्रश्न  धर  विचार

 करेगी  ?

 पंश्रसेनिक  उदयन  उपमंत्री
 :  जी  नहीं  ।

 फ्लाइंग  क्लब  की  स्थापना  के  प्रश्न  पर  निर्णय  स्थानीय  निवासियों  अथवा  राज्य  सरकार

 के  हाथ  में  हूं  ।  यदि  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  फ्लाइंग
 कलब  की  स्थापना  की  गयी  तो  सरकार  अपनी

 देने  की  योजना  उनके  लिये  भी  बढ़ा  सकती  है  ।

 शी  न
 मु०  तारिक

 :  मं  यह  जानना  चाहता  हं  कि  इस  सिलसिले  में  हक मत  जम्म

 काश्मीर  ने  श्रापके  पास  कया  कोई  सिफ़ारिशों  मेजी  हैं
 ?

 श्री  मुही उद्दीन  :.  अभी  तक  कोई  सिफारिशें  नहीं  are  हैं  ।

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  छात्रों  र  सामान्य  जनता  ने  कोई  श्रम्याबेदन  किये  है  ?

 pat  मु हो उद्दीन  aa  तक  तो  नहीं कि

 श्री  जयपाल  सिह  क्या  किसी  राज्य  के  निवासी  ही  फ्लाइंग  क्लब  बना  संकते  ह  या

 राज्य
 सरकार भी  इस  सम्बन्ध  में  पहल  कर  सकती  है  a

 मूल  dite

 VUSe
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 २१८२  मौखिक  उत्तर  दावा  NI  gaye

 श्री  मुड़ी उद्दीन  राज्य  सरकार  भी  किसी  राज्य  की  निकली  ही  होती  हैं  ।  निश्चय

 कार  भी  पहल  कर  सकती  है  ।

 थी  यह  मठ  तारिक  tu  हकीक़त  के  पेदा नजर किं  gry  काश्मीर  में  तालीम  ग्राम  है

 झर  तालिबइल्म  हवाबाजी में  दिलचस्पी  रखते  हूँ  कि  वहां  पर  इसकी  सख्त  जरूरत  ऐसी  हालत  में

 walt am  हक  मत  ह्विन्द्स्तान  का  यह  फेज  नहीं  होता  हैं  कि  फ्लाइंग  कलब  को  यह  वहां  खेद

 कर े?

 उद्दीन  यह  आपकी  तजवीज  है  ।  मं  जरूर  इस  मामले  पर  गौर  करूंगा  |

 THES  र विक SS की  द

 +

 श्री  राम  कृष्ण
 प*८६१

 श्री  दी०  त्र ०  Wat

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २७  १९५८  के  तारांकित  wea  संख्या  Erg  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  घो ०  वे*०  गोखले  की  अध्यक्षता  में  जो  ग्रन्तर्देशीय

 जस  परिवहन  समिति  नियुक्त  की  गयी  थी  उसके  अब  तक  के  कार्य  में  तौर  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  समिति नें  तब  से

 बिहार  ate  उत्तर  प्रदेश  के  महत्वपूर्ण  जल-मार्गों  के  अलावा  पश्चिम  बगाल  में  दामोदर  घाटी  निगम

 की  दुर्गापुर बाध  से  हुगली
 तक  की

 नौपरिवहन  नहर
 का

 दौरा  कर  लिया है  ।

 श्री राम  कृष्ण  :  एहले  एक  गर्म  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  अंतरिम  प्रतिवेदन

 ort  की  arr  है  ।  क्या  वह  प्रतिवेदन  ग्रा  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 म  सभा  को  बाता  चुका  हूं  कि  इस  समिति  की  अन्तरिम  सिफारिशें  मिस

 चकी  है  ar  अरब  वह  सम्बंधित  सरकारों  के  विचाराधीन  हैं  ।

 ंश्नीरंगा  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते
 हुए

 कि के  यह  समिति  कई  वर्ष  पहले  बनायी  गयी  थी

 और  aa  भी  ऐसा  तीन  होता  है  कि  इसके  काम  में  कुछ  कौर  ae  लग  कया  सरकार  राज्य

 सरकारों  के  परामर्श  से  कम  से  कम  सिफारिशों  को  क्रिया  करने  के  लिये  शी  पण

 कार्यवाही  का  क  प्रयास  कर  रही  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  समिति को  अरपन  कार्य  में  एक  बहुत  बड़े  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  सर्वेक्षण

 और  चर्चा  का  कार्य  पुरा  करना  हैं  और  इन  सभी
 के  पुरे  हो  लेने  के  बाद  ag  अपना  अन्तिम  प्रतिवेदन

 देगी  माननीय  सदस्य  जितनी  जल्दी  उसके  जाने  की  श्रद्धा कर  र  उतनी  जल्दी  तो  उस  प्रतिवेदन

 के  झान  की  aa  नहीं  है  ।  प्रत्येक  राज्य के  बारे  मे  प्रतिम  सिफारिश कर  दो  गयी  हैं  और  अब  इन्हीं

 सिफारिशों  के  बारे  में  भरसक  क  वाही  की  जा  रही  है  ।

 pat  हेम  क्या  यह  सच
 हैं

 कि  बिहार के  व्यापारिक ae  ट्रडगनियन  हितो ंने  एकमत

 हो  कर  श्र  और  संबद्ध  ASNT  जल-मार्गों  के  लिये  एक  नदी  लिंगम  की  मांग  की

 श्र  यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या
 प्रतिक्रिया  है

 ?

 ee

 मिल  अंग्रेजी  में
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 pat  राज  मेरे  स्याल  से
 यह

 प्रश्न  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं
 ।

 फिर  में

 उन्हें  यह  बताना  चाहता हूं  कि  राय  यह  है  बिहार में  पहले  जली  सम्पूर्ण  अन्त  छीन  जल  परिवहन

 योजना  को  फिर  से  लाग  करना  शायद  सं  द  न  हो  क्योंकि  तरह  बात  स्पष्ट  हो  चकी  है  कि  जब  से

 स्विस  बन्द या  खतम  हुई  उसका  सारा  यातयात  या  तो  सड़कों  द्वारा हैं  या  रल  द्वारा  होने  लया  है

 दौर  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  कठिनाई  नहों  होती
 है  ate  के  केवल  कुछ  हो  क्षेत्रों  में

 कोई

 योजना  चलाना  संभव  हो  पायेगा  |

 tat  तंगामणि  जहां  तक  बराज़ीम  नहर  का  सम्बन्ध  क्या  गोखले  समिति  की  wafer

 सीमा  सींगें  आंध्र  प्रदेश  श्र  मद्रास  राज्य  की  aT  को  भेजती  गयी  हैं

 हां  |  मद्रास  अर  wisn  प्रदेश  को  सरकारे  उनके  बारे  में
 श्री राज  बहादुर  :

 जी

 कर  रही  ह  ।

 att  जयपाल  दामोदर  घाटी  निगम  में  नहरों  द्रास  नौपरिवहन  ar  जो  वचन

 दिया  गया  था  क्या  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  मुख्य  प्रश्न  के  उत्तर  में
 मैँ

 प्रभी  ही  बता  चुका  हूं  कि  इस  समिति  ने  दामोदर

 घाटी  निगम  क्षेत्र  का  दौरा
 अभी

 हाल  ही  में  किया  है  झ्र  उस  का  अन्तरिम  प्रतिशत  दन
 हमें  कुछ  समय

 कें  बाद  में  ही  मिलने  की  ।

 pat  नागी  रेड्डी  Pac)  सितम्बर  १९५८  को  एक  प्रशन  के  उत्तर  में  महोदय ने  बताया

 था  कि  ये  अन्तरिम  सिफारिश  आ्रांघ  प्रदेश  ate  मद्रास  की  सरकारों  को  भेज  दी  गई  हैं  ।  क्या  उन्हों

 ने  कुछ  कार्यवाही की  है  यदि  नहीं  तो  उन  पर  कब  क्रायवाही  की  जायेंगी ?

 ी
 राज  बहादुर  :.  मुख्य  सिफारिश  यह  थी  कि  बकिंघम  नहर  के  Reka  और  १८  १वें मील  के

 बीच  में  प्रयोग  के  रूप  में  लक्षण  कोय  किया  जाना  चाहिये  ताकि  इस  बात  का  पता  लग  सके कि

 तल् कर्ष  काय  अथवा  नहर  को  गहरा  बनाने  पर  भी  वह  अपनी  पिछली  सतह  तक  पहुंचती  है  या

 नहीं ।  वे  छः  फट  की  गहराई  TH  जाना  चाहते  हैं  ताकि  इस  बात  का  पता  लग  सके  कि  यह  असर  होता

 है  या  नहीं  ।  मद्रास  के  कछ  क्षेत्रों  में  भी  इसी  प्रकार  के  प्रयोग  किये  जायेंगे  ।

 कृत्रिम  वर्षा

 [८९२  श्री राम  कृष्ण  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २७  १९५८  के  तारांकित

 प्रदान  सख्या  १९६७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मानसून
 के

 दिनों  में  वाष्प-इंजेक्शन  कर कृत्रिम वर्षा  कराने  की  योजना

 पर  विचार  कर  लिया  है  ;  और

 यदि हां  तो  उस  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 सहकारी  मंत्री  Fo  Alo  जी  et

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  के  गवेषणा  तथा  मंत्रणा  बोर्ड  नें  इस  योजना  की

 रिश  की  है
 ।  अब  इस  योजना  को  धन  के  झावंटन  के  लिये  gaye  कें  अन्तिम  सप्ताह  में

 परिषद्

 की  यी

 वित्त  समिति

 शर

 iat-fararrar  के  सामने  रखा  जायेगा  ।  ण  ना

 कमल  अंग्रेजी  में

 ‘Steam  Injectors



 उसर  १२  eeys

 लि  राम  कृष्ण
 :

 क्या  सरकार  इस  प्रयोजन  के  लिय  एक  ate  श्रष्ययन-दल  विदेश  भेजने

 बाली  है  ?

 फूड  ०  े  ae  जी  नहीं  ।

 राम  श्याम  इंस  योजना  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  आ्रावंटित  की  गई  है
 ?

 पूठ  1-10.  देशमुख :  कुल  १०,७०० रुपये  दिये  जा  सकेंगे

 fet  fara  नाथ  रेड्डी
 :

 कृत्रिम  वर्षा  कराने  के  ६  से  बादलों  का  अध्ययन  करने  के  सिये

 पुरे  चार  वर्ष  पहले  विशेषज्ञों  का  ए  क  दल  आस्ट्रेलिया  भेजा  गया  था  |  आस्ट्रेलिया में  उस  दल  के  कार्यों

 का  परिणाम  निकला  है
 ?

 पूछा  उठ  झा०
 देशमुख

 :
 इस  प्रशन  के  लिये  मुझे  पव  सूचना  चाहिये  |

 att  wen  दर्शन
 :

 क्या  माननीय  मं  त्री  जी  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह  जो  योजना  स्वीकार

 की  जा  रही  है  इस  के  अ्रन्तगंत  एक  इंच  बारिश  होने  में  कितना  खर्चा  बैठेगा ?

 डा०  ईं  साठ  देशमुख
 :  जो  खर्चा-चर्चा  है  उस  का  कभी  तरक  कुछ  अन्दाज़ा  नहीं  लगाया  गया

 है  ।  मगर  aren  2  fe  जितनी  बारिश  होगी  उस  से  कम  खर्चा  जायेगा ।

 श्री  सम्पत
 :

 कृत्रिम  वर्षा  करान  के  लिये  केन्द्र  ने  जो  तरीका  अपनाया  है  क्या  वह  मद्रास  सरकार

 द्वारा  अपनाया  गये  तरीके  से  भिन्न  है
 ?

 डा०  पं०  ऋण  देशमुख
 :

 मेरा  ख्याल  है  कि  जिस  व्यक्ति  ने  यह  योजना  सुझाई  है  वह  मद्रास

 के  क्षेत्रीय  ऋतुविज्ञान केन्द्र  के  भूतपूर्व  डाइरेक्टर डा०  सवार हैं  ।  वह  दास  के  ही  हैं  इसलिये  मेरा

 ख्याल  है  यह  तरीका  भी  वैसा  ही  है  ।

 fat न
 | है ०

 कया  सरकार
 ने

 कृत्रिम  वर्षा  कराने
 की

 लागत  का  हिसाब  लगा  लियां

 है  कौर  क्या  यह  निष्कर्ष  निकाल  लिया  है  कि  ए  क  at  मील  इंच  कृत्रिम  वर्षा  कराने  में  कितना  खच

 होगा ?

 अध्यक्ष  महोदय :  वह  एक  इंच  के  बारे  में  तो  बता  नहीं  सकते  एक  वर्ग  मील  इंच  के  बारे

 में  क्या  बतायेंगे  |  हम  अगला  मरने  लेंगे  |

 चीन  पर  पकाया  राशि

 {
 [|

 1८६३.
 श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री स०  सामन्त

 an  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 समूद्र पार चठे  संचार  सेवा  के  सम्बन्ध  में  क्या  चीन  सरकार
 पर  श्र  भी  कुछ  राशि  बक़ाया

 यदि  हां  तो  कितनी  ;  aire

 उस  की  वसूली  के  लिये  क्या  काय  वाही  की  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (vt  राज  :  जी  हां  ।

 रै,२६,२३०  रुपये  ।

 मूल  व्य श्रंग्रेसो  मे ह  a
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 पेकिंग  स्थित  दूतावास  की  मौत  चीन  सरकार
 से  यह  wea  उठाया गया

 है  ।  भारतीय  दूतावास  ने  ख़बर  दी  है  कि  जब  तक  चीन  सरकार  दूसरी  सरकारों  के  इसी  प्रकार के

 दावों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  निर्णय  नहीं  कर  लेती  तब  तक  वह  भारतीय  दावे  को  भी  स्वीकार-ईस्वी कार

 कुछ  नहीं  करेगी ।

 pat  सुबोध  हंसना  :  चीन  सरकार  पर  ag  राशि  कब  से  बकाया  है
 ?

 पत्नी  राज  बहादुर  :  यह  बक़ाया  १६४८ से  २४  १९४९  तक  की  ate  के

 बारे मे  है  ।

 pat  स०  Wo  सामन्त
 :  ag  राशि  किस  खाते  बकाया

 ?

 pat  राज  बहादुर  :  यह  उपर्युक्त  अवधि  में  बम्बई-संघाई-बम्बई सीधी  रेडियो  टेलीग्राफ़

 सर्विस  द्वारा  किये  गये  यातायात  के  खाते  बकाया  थी  ।

 श्री  श्रीधर  :  यदि यह  राशि  एक  निश्चित  अवधि  के  भीतर
 न

 वसूल
 हो  गई  तो  क्या

 सरकार  चीन  को  मुद्र पाप च्ऊ  संचार  सेवा  की  सुविधायें  बन्द  कर  देगी
 ?

 राज  बहादुर  :  यह  लन्दन
 की

 केबल  एण्ड  वायरलेस  लिमिटेड  के  पास  जमा  हूँ
 ।

 वास्तव में  उन्होंने  हमें  यह  दिलाया  है  कि  ब्रिटेन  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  होते  ही  वह

 हमें  यह  राशि  दे  देंगे  या  इसे  हमारे  हिसाब  में  जमा  लेंगे  ।

 नारायणन्  कुट्टी  मेनन :  क्या  ताइवान  स्थित  चीन-सरकार  से  यह  राशि  वसूल  कर  लेने

 के  लिये  कोई  कायंवाही की  गई  है  ?

 श्री  राज  बहादुर :  हमारा  मूल  दावा  वास्तव  में  फारमूसा  सरकार  से  किया  गया  था
 ।

 उन्होंने
 l  कहा  कि  उन्होंने  के  एण्ड  वायरलेस  लिमिटेड  से  हमारा  हिसाब  कर  देने  के  लिये  कह  दिया

 [  है
 ।

 बाद
 में

 पेकिंग  सरकार  ने  इस  के  सम्बन्ध  में  विवाद  उठा  कर  अपना  दावा  उपस्थित  किया  1  इन्हीं

 |  विरोधी-दावों  के  कारण  इस  afar  का  हिसाब  wa  तक  नहीं  हो

 tat  स०  खा  सामन्त  :  क्या  इस  बकाया  के  सीधी  रेडियो  टेलीफोन  सर्विसों के  बारे

 म  भी  श्र  कुछ  बकाया  है
 ?

 राज  बहादुर  :  मुझे पता  नहीं

 रबी-श्ान्दोलन

 (at  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  दी०  चचा  फार्मा

 पंडित  gto  ato  तिवारी

 १  श्री  दामानी

 |
 श्री  विभूति  मिश्र

 |  डा०  राम  gun  सिह

 सरदार  इकबाल  सिंह

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  को  की  फसल  के  लिये  विशेष  आन्दोलन  के  बारे  में  राज्य  सरकारों

 Sess  मोर
 a  ातयतल्एल्”एएतएय

 मिल  अंग्रेज़ी  मे



 oe

 २१८६
 ा

 T  २  fa

 she

 2exc

 यदि  तो  a  इस  का  बया  परिणाम  निकला  है

 ?

 rete  sagt  >  :  ate  सन्यसरकासन  अब  तक

 7  के
 बारे  में  कुछ  भी  सूचनायें  नदीं  भेजी  हैं  ।

 फिर  भी  मंत्रालय  में  जो  पत्र  और  सूचनायें  उपलब्ध
 _  थीं  उन  के  आधार  पर  रबी  आन्दोलन  की  श्री  तक  की  प्रगति  का  एक  विवरण  लोक-सभा  Ie

 पर  tar  जाता  है  ।  परिशिष्ट  प्रत वन्य  संख्या  22e]
 "

 pat  हरी  हायर  क्या  ag  सच  है  कि  बुवाई  के  लिये  जिन  बीजों  की  जरूरत  थी

 तक
 का  संभरण  नहीं  किया

 राजस्थान
 में  इस  का

 ५०
 प्रतिशत  तक  पूरा  नहीं

 हो  सका  कौर  उत्तर  प्रदेश  में  तो
 इस

 रबी  श्रात्दोल  में  एसी  गड़बड़ी  हुई  कि  उत्तर  प्रदेश
 विधान

 सभा  में  उस  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  उठी  थी

 11 |  lo  वें
 ०  कृष्ण प्पा  :  प्रस्ताव यह  है  कि

 Sarpy  कोयल  Stee  पजों क * को” त्व  CET
 किया  जाय  ।  माननीय  सदस्य  ने  उत्तर  प्रदेश  का  जिक्र  किया  है  ।  ag  रबी-श्रान्दोलन  के  बारे में  नह

 खरीफ़  की  फ़सल  के  सम्बन्ध  में  घान  के  वितरण  के  सिलसिले  में  कुछ  गड़बड़ी  जरूर  हुई  थी ॥
 .

 हरिचन्द  भयो  रबी-ग्रान्दोलन के  लिये  राजस्थान  सरकार  को  कितने
 बीजों  की

 ही
 थी  कौर  सरकार

 ने  उस
 आवश्यकता  का  कितना  अंश  पूरा  किया

 था  ?

 ्  भि  मो ०  कृष्ण प्पा  :  एक  लाख  मन  मांगे  थे  कौर  हम  ने  एक  लाख  मन
 ari

 कु  दा  ०  ना  ०  तिवारी  :  कृषि  सम्बधी  ऋण  देते  समय  ब्या इस बात का इस  बात  का  ध्यान  रखा

 जाता है  कि  ऋण  किसानों
 को

 समय  से  मिल
 क्योंकि

 मैंने  देखा  ह
 ह

 कि  बिहार  में  रो

 की

 बुवाई के  वक्त  कुछ  भी  ऋण  नहीं  दिया  गया
 ?

 ह  भ्र  पौंड  | ह  कृषगप्पा  :  राज्य  सरकारों  से  हमें  अभी  पूरे  प्रतिवेदन  नहीं  मिले  हमारे  पास

 जो
 जानकारी  हैं  उस  से  पता  चलता  है  कि  बम्बई  ae  उत्तर  प्रदेश  ने  ऋण  देने

 में
 बड़ी  फुर्ती  से

 का

 are  की  है
 ।

 राज्यों  के  बारे  में  कभी  हमारे  पास  सूचनायें  नहीं
 हैं  ।  /

 थ
 +a  fasaata  रे  डु  नया  यह  रबी-श्र.न्दोलन  देश  भर  के

 रैयतों  को  पूरे  पैम  ने  पर
 सेवा  की

 ०४  प्रदान  करने  की  भूमिका  के  रूप  में  चलाया जा  पहा  द  या  यह  केवल  प्रयोगात्मक ही  F

 fat  शो०  त्०  BST  :  यह  उन  नौ  राज्यो  के  सम्बन्ध  में  हे  जिनमें  रबी  की  फसल

 ह  श्र  अन्ध  भी  उनम  है  ।
 a

 शो  नागी  रेहो  :  क्या  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  इस  इस  आन्दोलन  के  लिये  अधिक  ai

 का  संभरण  किया  यदि  तो  कितना  ?

 भरण  ा  दिया  वरन  उर
 16.1]  मोजे  Fo  कृष्ण प्पा  :

 जी  हमनें  न  सिफ  a  "EAM  “1 च्  से  दिया

 रहो  झ्रान्दोलन  के  लिये  सबसे  महत्व  की  बात  होती  है  ।  जहां  तक  गोकि  का  समय सम्बन्ध  मुझ

 से  श्रमी
 सब

 आंकड़े  नहीं  मिले  हैं
 ।

 थ

 fat  लगा  कीमत  कितनी  थी  ?

 त्री  विश्वनाथ  मेरा  प्रश्न
 यह  था  कि  यह

 रबी
 क्या  वनम  होम्स mw  क्षणिक

 ह

 आन्दोलन  ही  रह  जायगा  या
 देश  भर  ने

 लिये  सेवा-सुविधायें
 उपलब्ध  करने  वाले  स्थायी

 लगने
 फा  स

 ए ल  लगा  ?

 मूल
 wir

 ब
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 fara  तथा  कृषि  मंत्रो  श्र०  प्र०  :  यह  आन्दोलन  फिर  भी  चलाया  जायगा  |

 श्री  त्यागी  :  इस  रबी  आन्दोलन  के  मुख्य  कृत्य  कया  हूं  शर  उसमें  कया  बातें  शामिल  थीं
 ?

 प्री पों०
 वें

 ०  कृष्ण प्पा  :  इसका  मुख्य  कृत्य  इस  प्रकार  संगठन  व्यवस्था  करना  हूं  कि
 सभी

 संसाधनों  का  उपयोग  किसानों  के  श्रचिकतम  लाभ  के  लिये  किया  जाये  शौर  वह  रबी  की  फल  ठीकਂ

 समय  पर  बो  सकें  ।  इस  भ्रान्दोलन  में  बढ़िया  steal  शर  के  औजारों  अदि

 का  म्रच्छ्  बीज  Tare  पौधों  के  परिरक्षण  कौर  किसानों  को  ऋण  सम्बन्धी  सुविधायें

 देने  झर  परामशं  देने  का  कार्य  शामिल  हू  ।

 भी  त्यागी
 :  क्या  ये  सुविधायें पूरे  वह  भर  उपलब्ध

 नहीं  होतीं
 ?

 कया  बढ़िया  बुवाई  के  लियें

 ये  सुविधायें किसानों  को  केवल  १४५  दिन  या  लगभग  इतनी  ही  waft  के  लिये  मिल  सकेंगी
 ?

 ६.  मों०  व०  कृष्णप्पा  :  इसका  प्रयोजन ऐसी  व्यवस्था  करने  का  हैं  जिसमें  ये  संसाधन  ठीक  समय

 रहते  किसानो  के  पास  पहुंच  जायं  कौर  समय  रहते  ही  उनका  उपयोग  कर  लिया  जाय  ताकि  देश  में

 अधिक  उपजाया  जा  सके  ॥

 रंगा
 :

 जिन
 उर्वरकों

 का
 संभरण

 किया  जा  रहा  ह  उनके
 भाव

 कितने  प्रतिशत  बढ़े  हैं
 ?  क्या

 सरकार
 को

 इस  बात  का  भी  पता
 है  कि

 उर्वरकों  की
 कमी  के

 कारण  उर्वरकों  के  बाजार  में  बड़ी  चोर
 बाजारी चल  रही  हू  ?

 पत्री  alo  Fo  कृष्ण प्पा  :  रबी  आन्दोलन  के  सम्बन्ध  में  उनको  के  भाव  नहीं  बड़े  हैं  ।  माननीय

 सदस्य  को  हूं  कि  विदेशी  पुराना  की  कमी  की  वजह  से  हम  विदेशों  से  उर्वरक  प्रप्त  नहीं  कर  सकते

 हूं  इसलिये  हम  भ्र पने  देश  की  उर्वरकों  सम्बन्धी  मांगों  को  ५४  प्रतिशत  से  अधिक  पुरा  नहीं  कर  बाते ं|

 त्र  जयपाल  सिंह
 :

 इस  रबी  आन्दोलन  पर  कुल  कितना  व्यय  है  और  सरकार  यह

 समझती &  कि  यह  प्राप्त  परिमाणों  के  aes  है  ?

 धी
 मों०

 त्र ०  कृष्ण प्पा  :  इस  श्रात्दोलन  के  सम्बन्ध  में  जो  अतिरिक्त  व्यय  होगा ag  बहुत

 होगा  ।  में  चुका हूं  कि  यह  आन्दोलन  केवल  इसलिये हूँ  कि  देश  में  उपलब्ध  विमान  संसाधनों

 को  संगठित  किया  जाय
 nike  किसानों  तक  उन्हें  पहुंचाने  में  araar  कराई  जाय  |  कौर  राज्य  सरकारें

 कृषि  निदेशकों  के  हाल  के  सम्मेलन  में  इस  बात  से  सहमत  हो  गयो  हैं  कि  उन्होंने जो  भी  afar

 रिक्त  व्यय  किया  हैं  उसे  वह  र  राज्य  के  भोतर  के  साधनों  से  ही  पुरा  कर  लेंगी  ।

 हेम  बुरा  :  क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  खाद्य  श्री झ्र  ०  To  जैन  ने  स्नातकोत्तर  गवेषणा
 संस्था  के  उद्घाटन  के  अवसर  पर  यह  शिकायत  को  थो  कि  कुछ  राज्यों  ने  कृषि  को  बहत  हो  गौण  स्थान

 दिया  कौर  यदि  तो  ये  राज्य  कौन-कौन  से  हे  कौर  रहो  आन्दोलन  में  यह  किस  हृद  तक  सहयोग

 करते  हूं
 ?

 भरी प्र०  प्र०  जेन
 :

 वास्तव  में  इस  प्रश्न  का  रबी  आन्दोलन  से  बहुत  थोड़ा  सम्बन्ध  हं
 ।  जहां तक

 रबी  आन्दोलन  का  प्रशन  यह  नौ  राज्यों  में  प्रारम्भ  किया  गया
 था

 कौर
 इन

 सभो  ने  बड़ो  अच्छी
 तरह  सहयोग किया  है  ।

 श्री  वाजपेयी :  क्या  इस  आन्दोलन में  गैर-सरकारी  afer  की  सहयोग  प्राप्त  करने  के

 प्रयास  किये  गये
 यदि  तो

 किस
 सीमा  तक —————————_—$—————

 मूल  dat  में
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 to

 यह  तो  इस  आन्दोलन  की  मुख्य  विशेषताओं  में  से  एक  थी  ।

 pat  नारायणन  कुट्टी  मेनन
 :

 उप मन्त्री  महोदय  ने  सभो  कहा  कि  विदेशी  पुराणों  की  कमी  के

 कारण  देश  की  ५५  प्रतिशत  से  अधिक  उवबंरको  सम्बन्धी  श्रावश्यकतायें  पूरी  नहीं  की  जा  सकतीं  |

 क्या  यह  सच  ह्प्कि  सरकार  ने  झावास  कौर  संभरण  मन्त्रालय  के  ग्रीन  बगीचों  की  देख

 रेख  के  लिये  एक  बिदेशी  फर्म  से  हाल  ही  में  १  करोड़  पये  से  भी  अधिक  मूल्य  के  उबर  खरीदने  का

 ठेका  किया  है  ?

 शो  शठ  +* ह«  जेन  :  मुझे  इसका  पता  नहीं है
 ।

 यदि  ऐसी  बात  हो  तो  यह  प्रश्न  सम्बन्धित  मंत्रालय

 से  ger  जाना  चाहिय े।

 fat  जाघव
 :

 रबी  आन्दोलन  कुल  कितने  एकड़  भूमि  में  आरम्भ  किया  गया  हैं  और  तुलनात्मक

 दृष्टि  से  कितनी  उपज  होने  की  सम्भावना  हैं
 ?

 श्री  श्र०  प्र
 ०

 जैन
 :

 हमें  प्रभी  ये  आंकड़े  नहीं  मिले  हैं  पर  श्रमी  से  सम्भावित  पैदावार  के  बारें

 में  कोई  प्राक्कलन  तैयार  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 श्री
 रंगा :  इस  विशेष  आन्दोलन  के  फलस्वरूप  सरकार  को  किस  दिशा  में  श्रमिक  उत्पादन  होने

 की  हूं  जबकि  वह  स्वयं  यह  बात  स्वीकार  करती  है  कि  बीज  we  उर्वरकों  के  संभरण  में  कमीं

 रही है
 ?

 श्री  श्र ०  प्र०  इस  आन्दोलन  का  उद्देश्य  उपलब्ध  संसाधनों  को  संगठित  था  और

 इन  संसाधनों  का  संगठन  कर  लिया  गया  art

 fait  फीरोज़  गांधी  :  पिछले  वर्ष  कितने  ज  बांटे  ग०  थ  और  इस  वर्ड  कितने  बांटे  गये  हैं  ?

 pa  Hoo  जेन
 :

 हमें  इस  वर्ष  बांटे  गये  बीजों  के  आंकड़े  राज्य  सरकारों से  कभी  तक  नहीं

 मिले  है ं।

 fait  फीरोज  गांधी
 :

 तात्पर्य  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बांटे  गये  बीजों  से  ।

 श्री  mo
 प्र०

 :  सरकार  ने  दिल्ली  के  राज्य-क्षेत्र  को  छोड़  कर  और  कहीं  सीघे
 श्राप क

 बीज  नहीं  बांटे  हैं  ।  पिछले  साल  हमने  बिल्कुल  बीज  नहीं  बांटे  इस  वर्ष  ६,०००  मन  दिये  हैं  ।

 श्री  फोरमों  गांधी  :  राज्य  सरकारों  को  आपने  कितने  का  संभरण  किया  है  ?

 +3;
 {*

 cy
 Ho  ‘Wo  जेन  :  इस  वर्ष  हमने  राज्य  सरकारों  को  नौ  लाख  मन  बीजों का  संभरण  किया

 है  ।  पिछले  साल  हमने  केवल  लगभग  ३  लाख  मन  दिये  थे  ।

 में  कुष्ठ-रोगी

 15९५.
 श्री  बहादुर सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  दिल्ल  में  कुष्ठ

 रोगियों  की  समस्या
 का

 सामना  करने  के  लिये  क्या  कायंवाह्दी
 की

 गयी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  कुष्ठ  रोग  दिल्ली  का  स्थानिक  रोग  नहीं  है
 ।

 दिल्ली  में  कुष्ठ

 रोग
 कौ

 समस्या
 उन

 कुष्ठ  रोगियों  के  सम्बन्ध  में  है
 जो

 अन्य  राज्यों  से  यहां  श्री  गये  हू  उन्हें  शाहदरा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के  निकट  ताहिर पुर  के  कुष्ठ-रोगी  भवन  में  रखा  जाता  हूं  कौर  इसमें  प्रवेश  लेना  रोगी  की  इच्छा  पर

 निर्भर हैं । इसम लगभग |  चय सम  लगभग  १३०  से  १४०  निवासियों के  लिये  झोंपड़े  उपलब्ध  ह  ।  दरिंद्रालयों की  तरह  के

 कुष्ठ-रोगी  भवन  की  स्थापना  का  दिल्ली  नगरपालीय  अघिनियम  के  विचाराधीन  हैं  ।

 श्री  बहादुर  सिंह  :  क्या  दिल्ली  नगरपालीय  निगम  ने  भारत  सरकार  से  दिल्ली  नगरप[लीय

 निगम  अधिनियम  में  कुछ  परिवर्तन  करने  का  श्रौपचा  रिक  अनुरोध  किया  हे  ताकि  निगम  इस  समस्या

 का  सामना  करन  के  लिये  प्रभाव  पूर्ण  कोतवाली  कर  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम

 निकला है  ?

 कर मरकर  :  जहां  तक  मूझे  पता  यह  मसला  उनके  विचाराधीन हैँ
 ।

 सुगौली  नायर  :  कया  मन्त्री  महोदय  ने  शाहदरा  के  निकट  इन  झोंपड़ों  में  जाकर  वहां  की

 दयनीय  स्थिति  का  निरीक्षण  किया  श्र  क्या  यह  सच  है  कि  कोढ़ियों  के  लिये  स्थान  के

 बन्ध  का  प्रश्न  पहले  तो  प्रथम  पं  वर्षीय  योजन  में  शामिल  था  लेकिन  बाद  में  इसे  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  मिला  लिया  गया  और  अब  इसे  किन  कारणों  से  टाला  जा  रहा  हूं  ?  पूरी  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  समाप्त  हो  चुकी  हूँ  ,  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  का  भी  are  से  अधिक  भाग  बीत
 चुका  हे

 और  अरब  हम  इसके  होने  की  प्राशि  कर  सकते  ह
 ?

 श्री  इसमें  करीब  करीब  चार  ा  पहली  बात  वो  यह  ह  कि  हम  a  उन्हें  कोढ़ी

 नहीं  कहते  |  शिष्टाचार  की  वजह  से  और  इसਂ  कारण  भी  कि  वह  कुष्ठ  रोग  से  पीड़ित  हू  हम  उन्हें  कुष्ठ

 रोगी  कहते  है  ।  दूसरी बात  यह  हू  कि  जहां  तक  मेरे  वहां  जाने  का  प्रश्न  मुझे  वहां  जाने  का  दुर्भाग्य

 हो  चुका हैं  ।  वह  बड़ी  ही  निराशाजनक जगह  हूं  श्र  मने  वहां  की  दयनीय  दशा  देखी  हू
 ।

 मने  सम्बन्धित

 अ्रधिकारियों  का  ध्यान  इस  मसले  की  प्रकृष्ट  किया  हे  |  मुझे  सभा  को  यह  बताते  प्रसन्नता  होती  हे

 कि  निगम  ate  दिल्ली  प्रशासन  इस  समस्या  पर  सक्रिय  ध्यान  दे  रहे  ।  में  बता  चुका हुं  कि  कुष्ठ

 राग  दिल्ली  का  स्थानिक  रोग  नहीं  है  कौर  दिल्ली  के  लिये  प्रसन्नता  कीਂ  बात  हूँ  कि  दिल्ली  यहां  इस  रोग

 के  प्रसार  को  प्रोत्साहित  नहीं  करती  |  इसका  wet  यह  हुआ  कि  यहां  जी  रोगी  दान  से  रोजी  कमाने

 ते हूँ  उनमें से  प्रतिशत  प्रत्य  राज्यों  से  आये  हुये  लोग  ह  ।

 जहां  तक  प्रशन  के  प्रदा  का  प्रश्न  मं  अब  तक  उसे  भूल  गया  हूँ  ।

 िथ्यक्ष  महोदय  :  यह  योजना  के  बारे  मं  है  ।

 श्री  जहां  तक  प्रथम  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनायें  का  प्रदान  यह  एक  एसी

 बात  हैं  जिसका  सीधा  सम्बन्ध  दिल्ली  प्रशासन  से  हूं  ।  इस  समस्या  के  सम्बन्ध  में  हमने  उनसे  सम्यक

 कायम  कर  रखा  था  ।  हमने  उनसे  यह  वादा  किया  ह  कि  यदि  वह  सहायता
 के  लिये  प्रस्ताव

 उपस्थित  करेंगे  तो  उन्हें  यथासम्भव  अधिक  से  प्रतीक  सहायता  दी  जायेगी
 |  कठिनाई उतनी  सहायता

 की  नहीं  हू  जितनी  इस  समस्या  का  सामना  करने  की  है  ।

 डा०  सुशीला  नायर :  कोढ़ियों  और  कुष्ठ-रोगियों  का  अन्तर  स्पष्ट  करने  के  लिये  मंत्री

 महोदय  ने
 जो

 बात  कही  उसका  म॑  स्वागत  करती  हूं
 |

 में  उनकी
 इस

 बात  का  हृदय  से  समर्थन
 करती

 हूं  कि  उन्हें  कुष्ठरोगी  कहा  जायें
 ।  मेरा  प्रश्न यह  है  ।  मंत्री  महोदय को  पता  कि  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  परिषद्  में

 परिषद्  म  ज

 जोरदार  ढंग  से  सिफारिश की  गयी  थी  कि  न्य  राज्यों  से  आने  वाले

 cae  Wat
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 रोगियों का  जो  भार  पड़ता हैं  वह  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वहन  किया  जाना  चाहिये  ताकि  किसी  राज्य

 किसी  area
 राज़्य  से  खाने

 वालें  रोगियों
 का  भार  न  पड़े

 ।.  सरकार  ने
 इस  सिफ़ारिश  को

 क्रियान्वित  करने  क  सम्बन्ध  में  कया  सिफारिश  की
 है

 ?

 fat  कर मरकर  :  जैसा  मेरी  माननीया  सहयोगिनी  ने  कहा  इस  प्रश्न  पर  यों  ही  चर्चा  की

 गयी  थी  site  यह  देखा  गया  कि  राज्यों  के  अधिकारियों  द्वारा  कुड  कार्यों  के  किये  जाने  कौर  कुछ  के

 न  किये  जाने  से  जो  भार  पड़ता  हैं  भारत  सरकार  के  लियें  उन  सबको  वहन  करना  व्यावहारिक

 होगा  ।  शर  यदि  एक  बार  उस  प्रकार  की  कोई  मिसाल  कायम  हो  गयी  तो  न  जाते  वहू  कब  तुर्क

 चलती  जायेगी  ।  इसीलिये  यह  अनुभव  किया  गया  कि  कुष्ठ  रोग  ys  उन  रोगियों  का  उत्तरदायित्व

 तथा  भार  लेता  हमारे  लिये  सम्भव  नहों  जो  कि  काटीं  बाहर  चले  जाते  ख  इस  प्रकार  के  रोगियों

 का  भार  संभालना  भारत  सरकार  के  व्यावहारिक  नहों  है  ।

 महेन्द्र  यह  एक  गम्भीर  प्रश्न  है  ।

 महोदय
 :  प्रदान

 हैँ
 ?

 महेन्द्र  प्रताप  :  प्रदान
 यह  हैं

 कि  कुष्ठ  रोग  के  रोगियों  को  सन्तान  उत्पत्ति  की  अनुमति

 नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  इस  लिये  कोई  उपाय  scare  झ्रावस्यक  क्योंकि  चिकित्सा  विज्ञान  के

 अनुसार  कुष्ठ  ५ रग  तथा  तपेदिक  के  रोगी  alts  बच्चे  उत्पन्न  करत  F  ्र  हमें  प्रिक  बच्चों  की

 श्रावव्यकता  नहों  है  ।  क्या  उन्हें  संतान  पैदा  करने  ay  अयोग्य  बना  देते  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना

 pat  कर सरकर
 :  वास्तव  में  स्थिति  यह  है  कि  कुष्ठ  रोग  कोई  पैतृक  रोग  नहीं है  फिर  भी

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हु  ए
 कि  इन  रोगियों  oy  बच्चों  को  झपने  पिता  के  aga  निकट  रहना  पड़ता

 है  a  बचपन  में  ही  बच्चों  पर  उसका  पड़  जातीं  इसलिये  इस  बारें  में  विचार  किया  जां  है

 कि  रोगियों  को  किन  प्रकार  से  सन्तान  उतन्न  करते  p  अयोग्य  बंदियों  जा  सकता  है  |  कुड  एक

 मामलों  में
 तो  ऐ  ता  करना  भ्र नि वाय  बना  दिया  गया  परन्तु

 समझा गया  है  1
 यह

 काम  अभी  तक  व्यावहारिक
 नहीं

 श्री  तिरुमल  क्या  माननीय  मंत्री  का  carat  इस  बात  की  श्र  श्रीकृष्ण  किया  गया

 है  कि  बहुत  से  जो  कि  इस  रोग  में  लिप्त  होते  खींचे  जाने  वाली  गाड़ियों  नें  कनाट  जनक  के

 झास  पास  लाये  जाते  हैं  जहां  कि  बहुत  से  लोग  इकट्ठे  हुए  होते  श्र  तो  कया  मांननीय  मंत्री

 प्रत्यक्ष  अथवा  अ्त्रत्यक्ष  रूप  से  उन  रोगियों  को  कुष्ठ  रोग  क  भ्र स्प तालों  में  भेज  देने  का  प्रयत्न  करेंगे  ?

 श्री  कर मरकर
 :  दिल्ली  प्रशासन

 तथा
 दिल्ली  नगर  निगम  इसी  समस्या  को  तो  हल  करने

 का  प्रयत्न  कर  रह  हूँ  अभी  तक  तो  इस  सम्बन्ध  में  यही  किया गया  हैं  कि  रोगियो ंसे  कहा  गया  हैं  कि

 वे  स्वेच्छा
 से

 अपने  श्राप  को  शाहदरा  की  कुष्ठ  रोग  की  बस्ती  में  दाखिल  करा  लें  ।  परन्तु  उसमें  अधिक

 सफ  नता  नहीं  मिली हूँ
 क्योंकि  रोगी  वहां  शत्रेच्छा  से  mag  ्  ate  स्वेच्छा  से  ही  वापिस  चले  जाते  हैँ  ।

 यही सब
 से  बड़ी  समस्या  त्न  हम  उन्हें  ग्रनिवायंता  दाखिल  करने  2.0  प्रश्न  पर  विचार  कर  रहे

 दिल्ली  नगर  निगम  कौर  दिल्ली  प्रशासन  इस  सम्बन्ध  में  सक्रिय  विचार  कर  रहे  हम  इस  बारें  में  हर

 WHT  की  सहायता देने  के  लिये  तैयार  F  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  से  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ये  कुष्ठ-रोगी  पास-पास

 के  गांवों में  भी
 रोग

 फै
 ा

 रहे  हूँ
 कौर  यदि SS

 तो  इस  के  निराकरण  क
 के  लिए  क्या  क्या ा

 मूल  ara  में
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 श्री  कर मरकर  :  जैसा  में  ने  पहले  यह  जो  होता  वहू  alas  समय  तक  सम्यक

 में  रहने  से  होता  वह  खाली  यहां  वहां  घूमने  से  नहों  होता  वे  कोई
 टी

 ०
 बी

 ०
 पेशेन्ट

 कहीं

 जाये  ग्रोवर  उस  से  रोग  दूरे  को  लग  जाये  ।  पहली  चीज़  यह  होती  है  कि  जो  मरीज़  होता  वह

 रोग  से  भ्रत्यविक  पीड़ित  होता  है  दूसरी  चीज  यह  है  कि  जो  मामले  बहुत  अधिक  खराब  हो  जाते  हं

 वे
 लोग

 तो  dad  में
 भी

 बड़े  से  मालूम  होते  हम  इस  सम्बन्ध  में  पपनी  शोर  से  पूरा  qt

 प्रयत्न  कर  रहे हू  |

 रोहतक  तथा  खरवार
 के  बीच  रेल  दुर्घटना

 +

 (st  सुमन  घोष  :

 f¥aee.  4  भी  रघुनाथ

 |  पंडित
 ढा  Ato

 तिवारी

 क्या  रेलते  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (
 \  क्या  यह  सच  है  कि  ३०  १९४५८  को  उत्तर  रेलवे  में  रोहतक  तथा  खरवार

 के  बीच  शक्त  रास्ती-जोंस  सेक्शन  में  एक  दुर्घटना  हो  गयी  थी  ;

 यदि  तो  उस  में  कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  हैं

 उस  धन् ऊँट ना  के  क्या  कारण  श्र

 (4)
 क्या

 हताहत  व्यक्तियों  के  लिये  कोई  प्रतिकर  दिया  गया

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  हां  ।
 x

 (@)  एक  व्यक्ति  मारा  गया  था  ate  तीन  व्यक्तियों  को  मामूली सी  चोटे  पापी  थों
 ।  ये

 सभी  लोग  माल  डिब्बों  में  पतूनों  की  रक्षा  कर  रहे  थे  ।

 (7)  जांच  समिति  ने  यह  फला  दिया  है  कि  इस  दुर्घटना  का  कारण  यह  था  कि  पानी  के

 on  का  पीछे  का  बांया  एक्सल  जरनल  टूट  गया  क्योंकि  उसकी  धातु  में  एक  पुरानी  त्रुटि  मौजूद

 थी

 अभी  तक  नहीं  ।

 ph  सुमन  घोष  :.  क्या  उसकी  जांच  करने  के  लिये  कोई  व्यक्ति  नियुक्त  किया  गया

 और  यदि  तो  क्या  उसने  कोई  रिपोर्ट  पेश  की  है  और  दुकानों  से  बचने के  लिये  कोई  सुझाव

 दिये  १

 सें०  वें  ०  राम स्वामी :  हमने  उसकी  उपयुक्त  जांच  के  लिये  रादेश  दे  दिया  है  |  सके

 लिये  एक  वरिष्ठ  पदाधिकारी  से  कहा  गया  हम  उनकी  रिपोर्ट
 की

 प्रतीक्षा  कर  रहे
 हैं

 ।

 pote  सुमन  घोष
 :

 क्या  जांच  पूरी  हो  जाने  पर  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर
 रख

 दी
 जायगी

 ?

 महोदय
 :

 पहले  उसकी  जांच  पूरी  तो  हो  जाये  |

 pat  फोटोज  क्या  नियम  यह  नहीं  है  कि  जब  भी  किसी  दुर्घटना  में  किसी  व्यक्ति
 की  मृत्यु  हो  जाये  तो  उस  स्थिति  में  उसकी  जांच  रेलवे

 के  निरीक्षक  द्वारा  की  न  कि  किसी

 शौर  पदाधिकारी  द्वारो  ?

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 पत्नी सें०
 राम स्वामी

 :  यह  कोई  सा  मामला नहीं  था  ।  इत  सम्बन्ध में  यही

 समझा  गया  था  कि  इसकी  जांच  किसी  वरिष्ठ  पदाधिकारी द्वारा  करवाया  जाये  ।

 :  माननीय  सदस्य  ag  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  नियम  ag  नही  है  कि

 किसी  दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप  किसी  व्यक्ति  की  मृत्यू  हो  जाये  तो  उसकी  जांच  केवल

 निरीक्षक  द्वारा  ही  की  जानी  चाहिये  ?

 प्री  सें
 ०

 राम स्वा सी
 :

 उसके  लिये  मुझे
 वें

 सूचना
 की

 आवश्यकता  हैं
 ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 माननीय  मंत्री  ने  प्रभी  झर भी  यह  बताया  है  कि  घायल  व्यक्तियों

 को  तथा  हत  व्यक्ति  के  सम्बन्धियों  को  अभी  तक  प्रतिकर  नहीं  दिया  गया  है  ।  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  उसके  क्या  कारण  ह ै?

 श्री  सें०  दुर्घटना  स्टेशन  के  ज़ाहिर  नजदीक  ही  हुई  कौर  हताहत

 व्यक्तियों  के  मालिक  वहीं  पर  or  गये  ate  उन्हें  लें  गये  थे  ।  अभी  तक  दावे  नहीं  भेंजे

 इसलिये  उन्हें  प्रतिकर  sar  नहीं  किया  गया  है  ।

 batt  सुमन  घोष
 :

 कया  कोई  कार्यवाही  की  गयी  कौर  यदि  हां  तो  किस  के

 पति  सें०  |. ह  राम स्वामी  :  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  को  जा  रही  है  ?

 fat  तंगामणि
 :  उन्हें  दिया  जाने  वाला  प्रतिकर  अधिक  प्रतिकर  अघिनियम  के  सामान्य

 दर
 के  अ्रतुसार  दिया  जायेगा  या

 कि
 रेलवे  मंत्रालय  की  सिफारिशों  के  अनुसार  नये  दर

 के  मुताबिक

 दिया  जायेगा  ?

 pat  सें०  वें
 ०  राम स्वामी :  उसमें  किसी

 यात्री  मृत्यु  नहीं  हुई  इसलिये  यह  रेलवे

 अधिनियम  के  ग्रन्तगंत  नहीं  पाती  ।  ae  दुर्घटना  भारतीय घातक  दुर्घटना  १९५५

 के  अ्स्तगंत  art  है  ।

 फीरोज
 गांधी

 :  इस  बात को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि

 यह  एक  यात्री  गाड़ी  थी  ओर

 यात्री  गाड़ी  में  ही  वह  हुई  लिये  नियम  के  अधीन  उस  की  जांच  रेलवे  के  मुख्य  निरीक्षक

 द्वारा  की  जानी  चाहिये  ।

 श्री  सें
 ०  उठ  राम स्वामी

 वह  एक  मालगाड़ी  सवारी  गाड़ी  नहीं ।

 श्रीनगर  प्रदेश  से  चावल  की  वसूली

 1*९०१.  श्री  परूलेकर
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 क्या यह  संच  हैँ
 कि

 सरकार  ने
 गावस्कर

 के  चार  तटवर्ती  ज़िलों  से  चावल  की  वसूली  करना
 बन्द  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हूं  ;

 उन  जिलों  में  १९५८  में  लगभग  कितना

 स  wv

 a ay
 फालतू  था

 बौर
 उस  समय  तक  र  वहां

 से
 कितना  चावल

 वसूल कर  चुकी  थी  ?

 कमल  म्रंप्रेज़ी  में



 ,  ?  E46  मसौोखिक  उत्तर

 सा

 खाय तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  रहे  :  कौर  eee  ए  लिपे

 ः  मिल थि  आदेश  जारी  नहीं  किये  जा  रहे  हैं  ।
 वसूली  का  सहारा  उस  समय  लिया  जाता  हैं  जब  f

 मालिकों  कौर  स्टाकिस्टों  के  पास  तो  चावल  पर्याप्त  मात्रा  में  च्  सरकार  कों  चावल
 न

 जाये  ।

 किसी  विशेष  समय  में  कितना  चावल  फालतू  था  इस  बात  का  ज्रनमान

 कौन हैं  ।
 थ

 १२  १६५७ से  ३१  मा  १६५८  तक  की  प्रवृति  मे  लगभग
 २  —

 किया गया  था  t  द्

 pat  नारायणन कुट्टि मेनन कुट्टी  मेनन  :  वहां  से  चावल  वसूल  समय  क्या  सरकार  ने  बह्  की

 अधिसूचना  ढारा  निश्चित  किये  दरों  के  अनुसार  ही
 दाम  war  किये

 wie
 यदि

 तो  फिर  बसूली

 की  क्या  आवश्यकता थी

 fat
 wo

 प्र०  जेन
 :  हम  जब  भी  चावल  खरीदते  उस  समय  हम  अधिकतम  दामों  पर  ही

 खरीदते हू  ।  हम  ने  माक  ट  से  चावल  नहीं  क्योंकि  केरल  राज्य  कुछ  चावल  खरीदना  चाहता

 था  श्र  हम  उसे  इस  अवसर  से  वंचित  नहीं  करना  चाहते  थे  |

 पत्री पच्नत : श्च्छ [्  क्या  यह  सच  है  कि  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  थी  कि

 वह  उसके  लिये  "fafera  दामों  पर  चावल  खरीदे  कौर  केरल  सरकार  उसके  लिये  तथा  परिवहन

 का  खर्च  देने  के  लिपे  तयार हे  ?

 क प्र०  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध पार  से  केरल से  नहीं  ।

 fort  नागी  रेड्डी  :  कभी-प्रमी  हमें  यह  बताया  गया  है  कि  चावल  की  वसूली  इसलिये  पक

 दी  गयी  थी  कि  केरल  सरकार  उसे  खरीदना  चाहती  थी  ।  क्या  यह  सच  है  कि  वसूली  इसलिये  रोक

 दी  गयी  थी  कि  arrest  प्रदेश  ने  इसका  विरोध  किया  था  ?

 जी  प्र  जेन  :  मेंने  यह  तो  नहीं  कहा  हूं  कि  वसूली  इसलिये  रोक  दी  गयी  थी  कि

 केरल  राज्य  उसे  खरीदना चाहता  था  ।  मेंने  तो  यह  कहा  था  कि  हम  उसी  समय  चावल  खरीदते  हैं

 जबकि  स्टॉक  बाज़ार  में  मौजूद  हो  ।  एक  उद्देश्य  यह  भी  था  कि  केरल  उस  चावल  को  खरीद  सके  |

 द  pat  नागी  रेड्डी  :  उत्तर  यह  मिला  हैं  कि  सरकार  ने  वसूली  इसलिये  रोक
 कौ  Gil

 <w
 समय

 प्रान्तर
 प्रदेश  के  बाजारों  में  स्टॉक

 की  कमी
 थी

 ?

 थ  ची  wo  प्र०  शेन
 :  इसका  उत्तर  लिखा  हुआ  है  ,

 rat  wee  end
 इसे

 पढ़  rare
 ैं

 मिर्च to  द०  पाण्डे  :  इस  बात  को  ध्यान  में -न
 TT  व्यापार  प्राचीन  प्रदेश  श्र  केरल  सरकारों  के  ब्रीच  केरल  सरकार  ने  एक  मैं

 सरकाती
 na  at  के  द्वारा  चावल  खरीदने  पर  जोर  क्यों  दिया  ?

 fat  प्र०  जेन  इसका  उत्तर  तो  केरल  सरकार  से  मांगा  जाना  a  कि

 मुझ  से
 ।  an

 pit
 नारायणन्  fr  :  श्री  पुन्नू

 wit  पुछ  गये
 a  इन  का  उत्तर  नहीं  मिला  है  |

 —ਂ  A tate ee

 मूल  WIE
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 fax.  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  भ्रान्ति  प्रदेश  के  किसानों  को  तंग  करके उन  से

 केरल  सरकार  के  लिये  चावल  जब  कि  केरल  सरकार  स्वय  श्रीनगर  के  खले  बाजारों  से

 पावेल  खरीद  सकती  थी
 ?

 | द प्र०  जन
 :

 सरकार  की  इस  प्रकार  की  नीति  कभी  भी  नहीं  रही  है

 सरकार  च्यान्घ्र  से  चावल  वसूल  करना  चाहती  थी  श्र  उसने  नियंत्रित  भाव  निश्चित  किये  थे  ।

 बस  इस  सम्बन्ध  म  हम  ने  यही  किया  था
 ।

 श्री  पन्ना  क्या  यह  सच  है  कि  केरल  सरकार  ने  पूर्वी  तटवर्ती  ज़िलों  से  चावल  खरीदने  की

 manta  मांगी  परन्तु  वह  अ्रतुमति  नहीं  दी  गयी है
 ?

 श्री
 ई  प्र०

 जन :  किसी
 भी  सरकार  द्वारा  इसके  लिये  ऋतुमति  लेने  का  प्रशन  उत्पन्न

 ही  नहीं  क्योंकि  इस  क्षेत्र  स्ववंत्रतापुवंक  चावल  लाया  जा-सकता  हैं  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 area  के  इन  चार  जिलों  से  वसूल  किये  गये  लाख  टन  चावल  में  से

 कितना  चावल  केरल  को  कितना  मद्रास  को  सीमित  किया  गया  हैं  ?

 जि  +..* हू ०  प्र०  जन  :  में  यह  तो
 नहीं  बता  परन्तु इस

 वह
 केरल  को  ६८,०००  टन

 चावल  किया  गया  |

 pat  वासुदेवन  नायर
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  केरल  सरकार  को  ऋतुमति  देन  या

 न  देन  का  प्रशन ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  परन्तु  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  केरल  सरकार  ने  विद्वेष रूप  से

 केन्द्रीय  सरकार  से  इस  बात  की  अनुमति  मांगी  थी  कि  उसे  अतिरिक्त  चावल  के  क्षेत्रों  से  मार्केट  के

 चाल  दरों  पर  चावल  खरीदने  की  इजाज़त  दी  कौर  क्या  यह  भी  सच  नहीं  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 ह  इस  सम्बन्ध  में  अतिथि  नहीं  दी  थी  ?

 श्री  ई  प्र०  जन  :
 वह  तो  एक  प्रकार  से  अपराध  करने  की  अनुमति  मांगने  के  समान  है

 क्योंकि  fraraa  भाव  पहले  से  ही  थे  |

 format  महोदय  :  मं  नीति  के  मामलों  पर  चर्चा  करने  की  अतिथि  नहीं  दे  सकता  |

 fat  पुलिस  :  मेरे  प्रशन  का  उत्तर  देते  हु
 ए  तो  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  aaata  नहीं  मांगी  गयी

 wa  वे  कहते  ह  कि  अ्रनमत्ति  मांगी  गयी  थी  ?

 पची  उठ  प्र०  जैन
 :  में  ने  तो  यह  कहा  हैं  कि  इसकी  अनुमति  मांगना  एक  प्रकार  से  किसी

 aaa  कप  के  लिये  अवमति  मांगने  के  समान  था  ॥

 fara  महोदय  माननीय  मंत्री  यह
 कहना

 चाहते हैं  कि  केरल  सरकार
 जानती

 थी  कि

 एसी  सहमति  मांगना  जे ग्र वैध  इसलिये  उसने  शर तम त्ति  नहीं  मांगी  थी  ।

 श्री  रामी  रेड्डी  :
 कया  aes  प्रदेश  सरकार  ते  बार-बार  यह  श्रम्याबेदन  किया  है  कि  समाहार

 ग्रस
 उतना  नहीं  है  जितना  कि  कारत  की  लागत  की  दृष्टि  से  होना  चाहिये  ?  क्या  घ्  सरकार

 ने  केन्द्रीय
 सरकार

 से  बार  यह  त्राथ॑तत
 नहीं

 की  है  कि
 चावल

 की
 वसूली  के  दाम  बढ़ा  दिये

 जायें  ?

 इस स सम्बन्ध
 सरकार  क्या  कुंवारी  करेगी  ?

 :

 मल  ait  में
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 पत्नी  प्र०  भ्ान्प्र  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  यह  श्रम्यावेदन  किया  था  कि

 वसूल  किये  जाने  वाले  चावल  के  दाम  बढ़ा  दिये  जायें  ।  सभी  सम्बन्धित  बातों  पर  विचार  करते  के

 उपरान्त  केन्द्रीय  सरकार  ने  ast Aaa  किया  है  कि  नियंत्रित  दामों  को  बढ़ाना  ठीक  नहीं  है  ।

 pat  तिरुमल  राव  :  यह  एक  ग्रत्यन्त  महत्वपूर्ण वि  तय  इस  के  बारे में
 मुझे  एक  दो  प्रदान

 पूछा  की  श्रीमती  दी  जाये  ।

 म्रिव्यज्ष  सहोदर
 :

 मं  शब  और  अधिक  प्रश्नों  की  ऋतुमति  नहीं  दे  सकता  ।  परन्तु  यदि

 माननीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  उत्सुक हूं  तो  में  उसके  लिये  श्राप  घण्टे  की  चर्चा  की  अनुमति

 दे  सकता  |

 pat  तनारायणत  कुट्ट  मेनन  इस  सम्बन्ध  में  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  रह  गया  है  ।

 pare  महोदय  नहीं  ।  ग्र गला  प्रशन ।

 वाणिज्यिक  दृष्टि  से  समुद्र  का  विदोहनਂ

 1९६०२.  श्री  संगण्णा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २५  १९५८  के

 प्रश्न  संख्या  VRQ  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  समुद्र  के  टि
 विदोहन

 के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया

 श्र

 याद  तो  क्या  निर्णय  किया  गया है
 ?

 कृषि  उपमंत्री
 मों०  और  विदेशी  कम्पनियों

 के  सहयोग  से  मछली  न  की  गैर-सरकारी  कम्पनियों  की  स्थापना  की  दस्तों  की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखी  जाती  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १३०]  कुछ  एक  भारतीय  तथा  विदेशी

 कम्पनियों  ने  पूछताछ  भी  प्रारम्भ  करदी  है  ।

 श्री  संगण्णा  इस  समय  मामले  की  क्या  स्थिति  हैं

 कशी  मों०  वें०  कृष्ण प्पा  :  हाल  ही  में  हम  ने  एक  जापानी  विशेषज्ञ  को  उड़ीसा  में  ही

 एक  कम्पनी  प्रारम्भ  करने  के  लिये  भेजा  है  जैसी  कि  बम्बई  में  प्रारम्भ  की  गयी
 है

 ।

 श्री वें०  qo  नायर :  वाणिज्यिक दृष्टि  से  मछलियों  को  पकड़ ने  के  सम्बन्ध  में  न  तो प्रशन में
 कोई  बात  स्पष्टतया  पूछा  गधी  है  प्रौढ़  न  ही  उतर  में  कोई  बतायी  गयी है  ।  में  यह  पूछता  चाहता  हूं
 कि  कया  सरकार  ने  असीम  सी  वीर  विदोहन  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना

 बनायी है
 ?

 मों०  वें
 ०  कृष्ण प्पा :  Su Es  का  वाणिज्यिक  afse c  विदोहन  करने  से  यह  तात्पर्य  है ्

 कि  सूद  में  उपलब्ध  किसी  भी  वस्तु  का  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  विदोहन  करना  ।  समुद्र  में  विद्यमान

 हर  प्रकार  की  सम्पत्ति  का  विदोहन  किया  जायेगा  ।  वीर  भी  समुद्र  की  एक  सम्पत्ति  है  ।  उसका

 भी  विदोहन  '  किया  जायेगा ।

 शि हम  बरुआ
 :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  भारतीय  तथा  विदेशी

 कारियों  तथा  नाविकों  द्वारा  चलायी  जाती
 ह

 ।  यदि  तो  दोनों  में  कितना-कितना  म्रकुपात
 है

 कला  ee  लि en

 मूल  प्रंप्रेजी में

 \Commercial  Emploitation  of  Seas
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 और  सरकार  विदेशी  पदाधिक  रेलों  के  स्थान  पर  भारतीय  पदाधिकारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  सम्बन्ध

 में  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 ato  कृष्ण प्पा  :  हम  ने  केवल  एक  ही  बम्बई में  इस  प्रकार  की  कम्पनी  स्थापित  को

 है  कौर  वह  अच्छी  प्रकार  से  चल  रही  है  ।  वहां  जापानी  लोग  हमारी  भारतीय  कम्पनियों  के  सहयोंग

 से  काम  कर  रहे  हैं
 ।

 वे  कुछ  ए  क
 भारतीयों

 को
 वहां  पर  प्रशिक्षण

 दे
 रहे  हूं  ।

 जबतक  भारतीय
 लोग

 भी  बह  काम  सीख  न  जायें  तब  तक  भारतीयों  का  कोई  अनुपात  निर्धारित  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 pat  संगण्णा  :  इस  समय  जो  परियोजना
 प्रारम्भ

 की  जा  रही  है  उस  पर  लगभग  कितनी

 लागत  करायेगी  ?

 थी  मों ०  कृष्ण प्पा  यह  तो  परियोजना  के  आकार  विकार  कौर  स्वरूप  पर  निर्भर

 करता  हूँ
 ।

 बम्बई
 की

 परियोजना पर  ५०  लाख  रुपये
 की

 लागत
 आयी

 है
 ।

 पत्नी  घ०  प०  नायर  :
 माननीय  मंत्री  ने  बताया है  कि  समुद्र के  विदोहन  में  ars  का  विदोहन

 भी  सम्मिलित है  ।  क्या  इस  समय  किसी  भी  कम्पनी के  द्वारा  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  इसी  बीड  का

 विदोहन  किया  जा  रहा  है  कौर  क्या  सरकार  ने  इसे  खाद्य  चारे  रूप  में  इस्तेमाल  करने  की

 क्रोध  योजना  बनाई  हैं  ?

 fat  मों०  Fo  कृष्ण प्पा
 :

 अभी  तक  तो  सरकारी  रूप  से  बीड  का  विदोहन  नहीं  किया  गया

 परन्तु जब  हम  चाहते  हँ  कि  न  नयी  *र-सरकारी  कम्पनी  ro  उस  का  भी  विदोहन किया

 जाये

 पं स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  श्राप  गठन  संख्या  €  २६  को  भी  Lov  के  साथ  ही  ले  सकते

 क्योंकि  दोनों  का  विषय  एक  ही

 श्रिया  महोदय
 :

 जी  ठीक  है
 ।

 चिकित्सा  सम्बन्धी  विषयों  में  प्रतिसाद

 f*o¥.  डा०  सुशीला  नायर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 चिकित्सा  सम्बन्धी विष  ह
 में  प्रशिक्षण

 के
 लि  विभिन्न  प्रकार  की  कितनी

 बत्तियां  दी  जाती  हूँ

 गत
 तीन

 वर्षों
 में  उन  में  से

 कितनी  त्रिवेदी  का  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका  थाः

 और

 (77)  उन  के  अनुपयोग के  क्या  कारण थे  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  निम्नलिखित  प्रकार  की  छात्रबत्तिमां दी  जाती

 —ame

 (१)  (i)  प्राविधिक  सहकार

 (ii)  विश्व  स्वास्थ्य  संघ  ue

 मिल  धंप्रेजी  में
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 (iii)  कोलम्बो  शौर

 { ] (iv)  यार  एन०  eto  Wo  ए  योजना

 (२)  अन्य  प्रकार  के  गैर-सरकारी  समीकरणों  की  ओर  से  ——

 रॉक  फिर  न्यू फोल्ड  फाऊंडेशन  ;  फोड  फाऊंडेशन  वेलकम  फाऊंडेशन

 यूनिवर्सिटी  श्राफ  ट  कनाडा  :  श्र निवासिनी  श्राफ  कनाडा

 यूनिवर्सिटी  श्राफ  Mea,  यूनिवर्सिटी are  यूनिवर्सिटी

 आफ  काले
 फोर्लॉनिनी  नेशनल  रिसर्च

 कनाड़ा  ;  रु थर फोड  यू  ०  छ  पापुलेशन  रायल

 अर  आदि  |

 (3)  विदेशी  सरकारों  की  ओर  से

 नीद  पश्चिमी  फ्रांस  चे

 ग्रास्ट्रे  हंगरी  शादी  ।

 दौर  जानकारी  का  तकी  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होते  ही  सभा-पटल  पर  rq  दी
 ७

 | जायगा

 विशेषज्ञों  का  प्रशिक्षण

 TERRE.  डा०  सुशीला  नायर  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  लोक-सभा के  पटल  पर  एक  विवरण  रखना

 की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्न  जानकारी  दी  गई  ो  :

 ७०
 भिन्न-भिन्न  फैलोशिप  के  अधीन  प्रशिक्षित  उन  विशेषज्ञों  को  संख्या  अर  किस्में

 क्या  हैं  जिनका  चुनाव  भारत  सरकार  द्वारा  अथवा  उनकी  जानकारी  से  किया  गया  था  ;  कौर

 उनमें से  कितने  व्यक्तियों  की  सेवायो ंका
 उनके  विशिष्ट  विषयों  में  प्राप्त  शिक्षण  के

 विषय  में  किया  गया  है

 पस्विस्थ्य  मंत्री  कर मरकर  यह  जानकारी  स्पष्ट  रूप  में  उत

 फैलोशिप के  बारे  में  है  जो  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  प्रदान  की  गई  थी  ।  १९५५  से  १९५८  के

 लिये  झ्रावश्यक  जानकारी  बताने  वाला  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  waar  संख्या  १३१]

 विभिन्न  फेलोशिप  योजनाओं  के  अधीन  प्रशिक्षित  सम्पूर्ण  अघिकारियों  का  उपयोग

 सम्भव  उनके  प्रशिक्षण  के  विशेष  विषयों  की  दिशा  में  ही  किया  जाता  है  ।

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 कया  मंत्रालय में  कोई  वर्गीकरण  किया  गया  है  कौर  क्या  ऐसी  कोई

 कारी  रखी  जाती  है  कि  कितने  व्यक्तियों  की  सेवायों  का  उपयोग  उनके  प्रशिक्षण  के  विषयों

 में  किया  गया है  कौर  कितने  व्यक्तियों  का  उपयोग  उन  के  में  नहीं  किया  गया  है  ।  क्या

 नीय मं  ह  यह  जानकारी देंगे  ?

 क्रि करमरकर :  यह  जानकारी  पास  तत्काल  नही ंहै
 ।  उसके  fat  पूर्वसूचना

 चाहिये  ।  किन्तु af  कांश  फैलोशिप उन  लोगों  को  प्रदान  की  जाती  है  जो  राज्य  सरकारों

 क्यों  ग्रीवा  भारत  सरकार के  अधीन f.  az  han’ Wot

 ——  प
 AT  aE  स्थानों  को  लौट  जाते

 THe  सरकोजी  में

 302  (A)  LSD—z



 VES  arta थक  vat  १२  gays

 किन्हीं  स्थितियों  में  यह  कार्य  नया  भी  हो  सकता  है  |  उना  मा wry  जा
 नकारी  देते  के  लिये  पू  सूचना

 चाहिय े॥

 अध्यक्ष  महोदय  क्या  इन  स्कालरशिप  के  बारे  में  सरकार  के  पास  कोई  रजिस्टर  नहीं  होता

 +  ?

 fat  कर मरकर  रिपोर्ट  देनें  तक  ही  हम  जानकारी रखते  हैं

 नम्बर  ते  चुना  गया  कोई

 ब्यक्ति

 प्रशिक्षण  बम्बई  लौट  जाय  तो  हम  फिर  आगे  उसको  जानकारी  हों  रखते हैं

 डा०  सुशीला  नायर
 :  में

 ने  यह  re
 पूछा

 था  कि  wae  स्त्री  पुरुषों  को  विशिष्ट  विषयों
 की

 ट्रेनिंग  के  न पुनः  ऐसे  स्थानों  में
 नियुक्त  कर  दिया  जाता  है  जहां  उन  के

 प्रदीप
 ग

 से  कोई
 सम्बन्ध

 नहीं  रहता  है  ।  क्या  सरकार  एक  ऐसा  रजिस्टर  रखेगी  जिसम  यह  बताया  गया  हो  कि  किन-किन

 स्त्री पुरु  ं  को  क्या  विशिष्ट  प्रशिक्षण  दान  किया गया  लौटने पर  उनका  क्या  उपयोग  किया  गयो

 ar  क्या  उस  म्रशिक्षय  के  उपयोग  की  उपलब्ध  हैं
 ?

 fat  कर मरकर  :  भारत  सरकार
 की  भी  ag  सम्पत्ति है  कि  विशेष  विषय  में  प्रशिक्षित  व्यक्ति

 का  उसी  क्षेत्र  में
 उपयोग  किया  जाये  ।  किन्तु  क  भी-क  car  ॥  जाता है  ।  में  किसी  विशेष  मामले  का

 उल्लेख  नहीं  करूंगा  ।  यदि  एपी  जानकारी  मुझे  मिली तो  में  इसकी  जांच  करूंगा  ।  राज्यों  के  म

 कर्टिन हो  जाता  है  ।  मान  लीजिये एक  व्यक्ति  को  लोक  स्वास्थ्य या  ऐसे ही  कि  विषय  की

 ट्रेनिंग  मिली  है  प्रौर  उसे  कुष्ट  रोग  अ्रस्पताल  का  प्रभारी  बनाया  गया  है  तो  हमारा  इस  पर  कोई

 नियंत्रण  नही ंहै
 ।

 में  फिर  एक  ca  सामान्य  राय  जारी  करूंगा  कि  जहां  तक  सम्भव हो  किसी  विशेष

 विषय की  ट्रेनिंग  प्राप्त  व्यक्ति का  उसी  क्षेत्र  में  उपयोग किया  जायें

 parent  स्कॉलरशिप  कौन  मंजूर  करता  है  ।  क्या  इसका  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई

 mary  नहीं  है
 ?

 कर समर कर  :  केन्द्रीय  सरकार  उन्हें  प्रारम्भ  करती  हैਂ  विभिन्न  राज्य  सरकारें  फनोशिप्र

 देती  हमारे यहां  केन्द्रीय  चुनाव  समिति  है  जिस  में  तब  वित  संगठन  भाग  लेते  राज्य  सरकारों

 विश्वविद्यालयों  श्र  अरन्य  एजेंसियों  से  सिफारिशें  करने  के  लि  प्रार्थना  की  जाती  है  बौर  हम  उनकी

 जांच  करते  हैं  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  कथन  यह  है  कि  इन  व्यक्तियों  का  उन्हीं  क्षेत्रों  मे ंउपयोग

 क्यों  नहीं  किया  जाता  है  जिन  विषयों  की  उन्हें  ट्रेनिंग  मिलती  है
 ?

 कर मरकर
 :

 स्थिति  यह  है  कि  राज्य  सरकारें  फैलोशिप  प्रदान  करती  े  वह

 इच्छा  प्रकट  करती
 हैं

 कि  उसे
 पुनः  उस  विशेषता प्राप्त  दिशा  में  नि

 जित  कर  लिया  जायेगा
 ।  हम

 इससे  सन्तुष्ट हूँ  फैलोशिप  प्राप्त  कर  वह  लौट  जाता  है  कौर दो  वर्ष  पश्चात्  राज्य  सरकार  उसे  किसी

 ग्न्य  स्थान  पर  fated करे  देवी  है  ।  उस  अवस्था में  राज्य  सरकार  दारा  किये  गये  इस  कार्य  से  केन्द्रीय

 सरकार  क्या  सम्बन्ध है
 ?

 सुशीला  नायर
 :  कया  सपा  व्यक्तियों

 के  उपचार  में  पांच  वर्ष  तक  ट्रेनिंग  प्राप्त  व्यक्ति  को

 ग्रामी/ग  दवाखाने  में  नियुक्त किया  जायेगा  ?  चुनाव  समिति  कया  करती  है
 ?

 क्या  वह  कार्यवाही का
 रखती  है  ?

 पुरी
 करमरकर

 :
 ऐसा  करना  उनके  लिये  अनिवार्य  है  |

 हिया

 मल  अंग्रजी  म
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 हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 प्रति  aga  उन  व्यक्तियों  के
 बारे

 में  एक  ब्यौरा  मिलता  है  जिन्हें
 विशेष

 aferex  ग  एवं  फै  नौशीन  दी  जाती  उन्हें  हर  महीने  यह  विवरण  दिया  जाता  है  कि  ट्रेनिंग  प्राप्त  व्यक्ति

 समुचित  रूप  से  नियोजित  किया  गया  है  wera  नहीं  शिक्षा  मंत्री  को  इस  प्रकार  का
 ब्यौरा  दिया  जाता

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  को  ऐसा  ही वृत्तान्त हर  महीने  मिलता  है  अथवा वह  किसी  वंडर

 सेक्रेटरी के  पास  ही  रखा  रहता

 pat  कर मरकर  :  हर  कागज  मंत्री  के  पास  नहीं  are  है  ।  झर  मुझे  विदेशों  के  संगठनों  की  को  र  सें

 स्कालरों  प्रौढ़  स्वयं  स्कालरों से  भी  रिपोर्ट  प्राप्त होती  रहती  ।  उन  के  लौटने  पर  उनसे एक  व्यापक

 विवरण  मिलने
 की

 | च ३
 की

 जाती  है  जिसे  कैबिनेट
 के

 सामने  भी  रखा  जाता  है  किन्तु  हर  महीने  तो

 क्या  हर  वर्ष  भी  रिपोर्ट  नहीं  दी  जाती  है  ।

 श्री  तंगामणि  :  बर्न  संख्या  €  २६  के  उत्तर  के  एक  रंग--इस विवरण  में  बताया गया  है  कि

 PEXX—KR  गौर  PEXR—KI9 AT में  ११३  चिकित्सक विदेश  भेज  गये  और  ट्रेनिंग  प्राप्त  करने
 पर

 वह  लौट  इनमें  से  कितने  ब्यक्ति  पहले  ही  केन्द्रीय  सरकार  aaa  राज्य  सरकार में  नियोजित

 थे  धौर  कितने  प्राइवेट  किस  करते  थे  ।

 श्री  werent  :  विस्तृत  ब्यौरे  के  लिये  पूर्व  सुचना  चाहिये  ।  किन्तु  मौखिक  रूप  से  मेँ  यह  कह

 सकता  हुं  कि  इनमें  से  अधिकाश  व्यक्ति  पहले  ही  नौकरी  में  थे  पहले  यह  प्रथा  थी  कि  बेरोजगार

 व्यक्तियों को  ट्रेनिंग  के  लिये  बाहर  भेजा  जाये ।  किन्तु  ट्रेनिंग के  ५  उनके  यहां  लौटने पर

 उनकी  नौकरी  का  सवाल  उठता  फंजोशिप के बारे में एक शर्ते बारे  में  एक  a  यह  है  कि  जब  वह  बाहर  जायें

 तो  पहां  लौटने  पर  उन  के  लिये  एक  निश्चित नौकरी  डोना  चाहिये  ।  मेरे  उत्तर  में  बाद  में  संशोधन  हो

 सकता  है  किन्तु  qa  एवी  कोई  जिनका  री  नहीं  है  कि  प्राइवेट  प्रैक्टिस  करने  वाले  लोगों  को  बाहर  भेजा

 गया हो  ।  इसके  लिये  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।

 पाल  के  जहाजों के  उद्योग  के  बारे  में  प्रादेशिक  मंत्रणा  समितियां

 1*€ ०५.  श्री  लाचार  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  पाल  के  जहाजों  के  उद्योग  के  बारे में  एक  केन्द्रीय  और  चार  प्रादेशिक

 मन्त्रणा  समितियां  स्थापित  करने  का  निर्णय  कर  लिया

 क्या  इन  समितियों के  हेडक्वार्टर  के  स्थान  निर्धारण  का  fara कर  लिया  गया  हैं

 यदि  तो  वे  स्वान  कहां-कहा ंहू  ;  ak

 उन  समितियों  के  लिये  गर-सरकारी  सदस्य  किस  प्रकार  नियुक्त  किये  जायेंगे  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  जी  हां  ।

 केन्द्रीय  समिति  बम्बई  में  स्थापित
 की

 जायेगी  कौर  चार  प्रादेसिक  समितियां

 पाल
 के

 जहाज  संगठनों
 के

 घार  प्रादेशिक  हेड क्वाटर ों में  रहेंगी ।

 «४  १६५८  के  एक  सरकारी  संकल्प  की  जिनमें  समितियों  की  रचना

 बताई  गई  के  पटल  पर  रखी  जाती  हूं  |
 दिखाये  परिशिष्ट  ३,

 संख्या  १३२]

 हि
 गैरसरकारी  सदस्यो  का  चुनाव  सम्बन्धित  हितों के

 परामशं  से
 किया

 जायेगा--इन्हें  पत्र  सम्बोधित
 ब

 मूल  अंग्रेजी  में

 Sailing  Vessels  Industry
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 Oo

 किये  जा  cee  ate  समिति
 के  लिये

 दं
 दो

 संसार  सदस्यों  का  कार्तिक  विभाग  के  परामर्श  के
 सामान्य  चुनाव  कर  लिया  गया  हैं

 ।

 लाचार  :  अन्य  केन्द्र  कहां-कहां  स्थापित  किये  केन्द्रीय  समिति  बम
 ई  में

 श्री  राज  बहादुर  :.  टूटी को  बम्बई  aire  मसली पत् तम ।

 श्री  लाचार
 :  पश्चिम तट  पर  बम्बई  के  दक्षिण में  कोई  स्थान  नहीं  चुना गया  हैं

 पी  राज
 बहादुर  :  हमारे  पास  कुछ  प्रस्ताव  विचाराधीन हूँ

 ary कर ष  देशम में  कर  दिया  जो  |

 पूंजी  हेम  बरपा
 :

 क्या  सरकार  व्यापार
 में  फल

 रही  सामाजिक  ग्थातरों  से

 *
 और

 यदि  तो  यह  समाजविरोधी  प्रथाएं क्या  हैं  और:इन्हें  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कद  उठाये

 x  7

 part राज  बहादुर  :  समाज  विरोधी  प्रयासों  के  बारे में  हमें  बराबर  रिपोर्टे  मिलती रहती  है
 |

 किन्तु  इस  विषय  की  कुछ  मर्यादाएं  हैऔर  सरकार  को  इनके  al  काम  करना  पड़ता  है  क्यों

 समुद्र
 में

 जहाजों  में  से  माल  फैंक  देने  इत्यादि
 की

 घटनाएं
 होती

 रहती  है
 |  इन परामर्श दाता  समितियों

 1  एक  मुख्य  उद्देश्य  यह
 ह

 कि  इन  समाज  विराधी  carat  को  रोकने  के  लिये
 तरीक  पौर

 उपाय

 ढढ

 जायें  तथा  उनके  सम्बन्ध  में  सरकार  को  सिफारिशें  प्रस्तुत  की  जायें  |

 शी  श्रीधर
 :  क्या  सरकार  कोंकण से  किसी  ग  र-सरकारी  सदस्य  को  नियुक्त  करने  का  fr

 रखती  है  क्योंकि  यह  व्यापार  वहीं  पर  केन्द्रित  है
 ?

 pert  राज  बहादुर :  मंत  यहां  विवरण  में  सकती  की  रचना  स्पष्ट  कर  दी  हें  ।  मेरा
 —

 fer  इसमें  पाल  जहाज  लंबा  वंडर  राइटर  , मालभाड़ा ए

 Vn  कौर  विधान  समाजों  के  सदस्य  है  से  ग्रधघिकांश  गे  र-सरकारी  सदस्य  ही  ह  |

 श्री  तंगामणि  :  व्यापारिक  पोत  अधिनियम  पारित  करने  के  पश्चात  यह  चार  प्रादे  शिक
 गर्मी

 की  जा  रही ह  ।  कया  यह  प्रादेशिक  समितियां  wiz  विद्वेष  रूप  से  टिको रिन  में  इनकी

 करते  समय  सरकार  उन  व्यक्तियों  पर  विचार  करेगी  जो  उस  विशेष  केन्द्र  में  इस  दिशा  में  संलग्न  हैं

 अथवा  क्या  उसमें  भिन्न  क्षेत्रों  के  व्यक्ति  भी  सम्मिलित  रहेंगे  ?

 श्री  राज  मनत  अभी-अभी  उन  विभिन्न  वर्गों  अथवा  सेक्टरों  का  निर्देश  किया हूँ  जिन्हें

 स  समिति में  प्रतिनिधान  दिया  जायेगा  |
 मेरा

 विचार  हँ  कि  इसमें  पाल
 जहाज  उद्योग  मैं  संलग्न

 व्यक्तियों  का  व्यापक  प्रतिनिधान  किया  गया  |

 श्री  प्रचार
 :  मिग्रा वर्ग  इसमे  रुचि  रखता  हूं  ।  क्या  उस ae

 में
 बसे  कोई  व्यक्ति  इसमें

 रहेगा ?
 ह  थ

 पंश्रघ्यक्ष  महोदय  :  यूरोपियन  ?

 fart  राज  बहादुर
 :

 हम  यहां  पर  पाल  के  जहाजों  के  उद्योग  उससे  सम्बन्धित  पतलूनों

 पर
 चार  कर  रहे  हैं  ।  यह  उद्योग  तटवर्ती  जहाजों  की  यातायात  आवश्यकता  की  पूति  करता  हैँ  ।

 से  न  को  इसमें  कदाचित  ही  नत  किया  जा  सकता  है  1 दस दू

 नजीम मल  द द  bat  |

 बीएसए नएनए शश एएिए्ए

 थ
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 fat  हेम  बरुआ  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  थ  के  परामर्शदाता  समितियों  को  समाज  विरोधी  sare

 रोकने  के  लिये  तरीके  ढूंढने  की  शक्तियां  प्राप्त  हूं  तो  क्या  इसका  यह  भ्र भि प्राय है  कि  समाज  विरोधी

 प्रथाएं  काफी  मात्रा में  दौर  न  समितियों  द्वारा  उन्हें  न  रोकने  तक  उन्हें  कम  करने  के  लिये  अभी

 तक  कोई  कदम  नहीं  उठाये  गये  है  ?

 fat  राज  बहादुर  :  मेरा  विचार  हूं  कि  समाज  विरोधी  प्रथाएं  रोकने  में  समिति  की  सिफारिशें

 उपयोगी  सिद्ध  होंगी  ।  इसके  साथ  ही  भारतीय  वाणिज्यिक
 नौवहन

 अधिनियम  के  श्रतुसार  नौवहन

 महानिदेशक के  पास  समाज  विरोधी  प्रथाओं  को  रोकन  के  लिय  पाल के  जहाजों का  संचालन  की

 शक्ति  होगी  |

 श्रीमती  इला  पालचौघरी :  क्या  सरकार  रेलवे  मन्त्रालय  के  परामर्श  से  कुछ  एसा  माल  अलग

 रखेंगी  जो  तटवर्ती  जहाजों  ग्रोवर  नौका पाल  के  जहाजों में  लाभप्रद  ढंग  से  ले  जाया  सकता  हूँ  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  सरकार की  बष्टि  में  य
 72rd
 ह  ण  विधय हैं  |  उद्योग ने  इस  अआणय की मांग की  मांग

 प्रस्तुतिकरण की  हैं  ।  उन  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  |

 मनोरंजन  रेलगाड़ी

 श्री  वाजपेयी :

 1६०६.
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 थी  हम  ला०  पाटिल

 श्रीमती  इला  पालाजोरी :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  बच्चों के  लिये  हाल ही  में  एक  मनोरंजन  रेलगाड़ी  प्रारम्भ  की  गई  हें  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा  हे  ;  तौ

 इस योजना  पर  प्रारम्भिक एवं  प्रवर्तित  व्यय  कितना  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  राम स्वामी

 )  :  से
 लोक-सभा

 कें  पटल
 पर  एक

 विवरण रखा  जाता  हैं  ।

 विवरण

 ड  जो  of श्र  जी  मनो  जन  रेलगाड़ी में  एक  मिड गेट  लोकोमोटिव  है

 गाज  टूक  के  लिय  उपयुक्त  है  ौर  जिसका  वजन  लगभग  ४५.  ८  टन  दो  सवारी  डिब्बे  ह  जिस

 पचास  बालक  बड़ा  करते  एक
 संवारी  डिब्बे  में

 गाड
 का  ब्रकवान जुड़ा भक जुड़ा  हु्आ  स्टेशन  की

 इमारत  फुट
 fas

 लेवल  क्रासिंग  शौर  सिग्नल  के  पूरे  उपकरण  तथा  लोकों

 are  कै
 रिक्शे  gate  मरम्मत  तथा  निर्वहन  के  लिये  टर्न  टेबल  है  ।

 इस  मनोरंजन  गाड़ी  लेखा  बन्द  नहीं  दा  है  अर  प्रारम्भिक  व्यय  का  निर्देश

 सम्भव  नहीं है  |

 तथापि  arn
 कि  इस  पर २  लाख  ७०

 हजार  रुपय
 ख  wat ज  1  ।

 नत «  mam

 मूल  भ्रंग्ेजी  में

 ‘Noy-Ride  Train
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 आ्रावर्ती  व्यय  १५५०  रुपये  प्रति  माह  हैं  जिसे  बालें  भवन  नई  दिल्ली  वहन

 करेगा

 थी  वाजपेयी
 :  इस  रेलगाड़ी को  चालू  करने  के  लिये  दिल्ली  को  ही  कयों  चुना  गया  हूं  तवा  क्या

 अन्य  नगरों में  भी  ऐ  वी  गाड़ियां  चलाने का  प्रस्ताव  है  ?

 fat  सें०
 वें०

 राम स्वामी
 :

 इसलिये  कि  दिल्ली  राजधानी
 ।

 यदि  निधि
 की

 कमी
 न

 हुई
 तो

 wea  नगरों  में  भी  उन्हें  प्रारम्भ  किया  जा  सकता  हूँ
 ।

 वाजपेयी  :  कया  बच्चों  को  tral  गाड़ियां  स्वय  चलाने  का  प्रशिक्षण  देने  का  प्रस्ताव हू
 ?

 पत्नी  से०  वें०  राम स्वामी  :  flat  बाद  में  बच्चे  स्वयं  यदि  इनकी  व्यवस्था  करेंगे  |
 उन्हें  प्रशिक्षित

 किया जा  रहा  है  ।  बाल  भवन  के
 बच्चे  प्रशिक्षित  है  ।  उनमें  इं  जन  टिकट  स्टेशन

 मास्टर  हैं--यह  सेब  बच्चे  ही  हूँ  ।

 श्रीमती  इला  पालाजोरी
 :

 कया  बेलगांव  स्टेशन  पर  बाढ़  लगा  दी  गई  क्योंकि  ग्रत्यया  यह

 खतरनाक हूँ  |

 fat  सें०  बें०रामस्वामी :  पूरी  तरह  ऐसा  न  al  गया है  |  कम्पाउण्ड  की  एक  दीवार

 पर  wal  पूरी  तरह  बाढ़  नहों  लगाई  गई  है
 ।

 पण्डित  ato  ना०  तिवारी
 :

 रेलवे  को
 इस  प्रयोग

 पर
 कितनी  रकमें  खर्चे  करनी  पड़ी  हू

 ?

 fet  सें०  वें०  :  इसकी  कीमत  2,980,000  रुपये हूँ
 ।

 सहकारी  चीनी  कारखाने

 teen,  श्री  फूलन  सिंह
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करें  कि
 :

 कितनी  सहकारी  चीनी  फ  पटरियों
 ने

 काय  प्रारम्भ
 कर

 गन्ना
 पे  रना  आरम्भ कर  दिया  है  ;

 त्र

 गन्ना  उत्पादकों  को  गन्ने  की  कीमत  भुगतान  करने  के  बारे  में  उनकी  व्यवस्था  के  मुख्य

 लक्षण  क्या-क्या  है
 ?

 सहकार  मंत्री
 पूठ  झा०

 :

 यद्यपि  राज्य  सरकारों ate  र-उत्पादकों
 को  इन  फैक्टरियों  का  सदस्य  बनाया  जाता  हूँ

 मन्ना  उत्पादकों  द्वारा  दा  गई  प्रेम  पूंजी  ही  इसका  मुख्य  भाग  इन  फैक्टरियों  की  प्रबन्ध  व्यवस्था  बो

 श्राफ  डाइरेक्टर्स  करता है  जिसमें  अधिकांश  गन्ना  उत्पादक  हूं  ।  चूंकि  सदस्य-गन्ना  उत्पादक  ही  फैक्टरी

 के  यथार्थ  स्वामी  है  यह  स्वाभाविक  हूँ  कि  इसका  लाभ  भी  उन्हें  हो  मिलेगा  ।  जहां  तक  गन्ना  उत्पादकों

 को  गन्ने  की  कीमत  के  भुगतान  का  प्रश्न  हैं  सामान्यतया
 फैक्टरियों  hed  अग्रिम  भुगतान  करती  हैं  कौर

 जब  लेखें  को  अन्तिम रूप  दे  दिया  जाता  हैं  तब  व्यय  र  संचालन  सम्बन्धी  अरन्य  व्यय  के

 उपबन्ध  के  पहचान  फे
 पटरियां  उन्हें  अप्रिय  रकम  देती  हराकर  भ्रान्ति  मुख्य  का  निर्णय  करती  है

 मूल  अंग्रेजी में



 १२  REXS  लिखित  उत्तर  Box

 रियों ने  पं विहित  रूप
 झूलन  सिंह

 :
 क्या  सरकर वे  ध्यान में  यह

 है  बात  पराई  हैं
 कि  इन

 से  निर्धारित *
 न्यूनतम

 कीमत  कौर  देश के  ्र |  भागों में में  दुसरी  फैक्टरियों  द्वारा  दो जाने  वाली  कीमत

 से  प्रतीक  दिया है  ?

 डा०  Fo  Mo  देशमुख  :  सहकारी  फैक्टरियों में
 गना  उत्पादकों  को

 फैक्टरियों  की  अपेक्षा

 अधिक  कीमत  दो  है  |

 जरी  झलक  सिंह  :  क्या  सरकार यह  प्रयत्न  करेगी  कि  भविष्य में  यह  फैक्ट  रियो  सहकारी  क्षेत्र  तक

 ्  सीमित

 पूछा  ० ह  दा०  देशमुख  नई  फैक्टरियां  सहकारी  क्षेत्र  में  ही  हैं
 |

 ee  ee  it

 weal  के  लिखित  उत्तर

 हिमाचल प्रदेश  में  चकबन्दी

 ८६६.  श्री  पद्म  क्या  खाद  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  देश  में  कितने  क्षे  में  चकबन्दी की  गई  है

 यह  योजना  कब  तक  पूरी  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  चकबन्दी योजना  का  कार्य  जिस  प्रकार  किया  जा  रहा  है  उससे  किसानों

 झ  बहुत  अ्रसन्तोष है  ?

 खाद्य तथा  मन्त्री  श्र०  प्र०
 :  wie  जुलाई  १६४५८  तक  लगभग

 ५४,६००  एकड़  ।  फर्क  संशोधित  योजना  हाल  ही  में  बनाई  गई  हैं  जिस  के  अनुसार

 ६०  से
 ७

 वर्षों  के  समय  में  ४,  ५७,०००  एकड  भूमि  की  चकबन्दी  करने  की  है
 |

 प्रशासन नें  बताया  *  कि  ara  तौर  पर  चकबन्दी  का  कार्य  भली  कार  से  किया जा

 रही हैं  ।

 ग्राम  सहायक  शिविर  श्र  लोक  सहायक  सेना  प्रशिक्षण  दीवार

 15८९७.  श्री
 उ०  चल  पटनायक  :  क्या  सामुदायिक  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 कया  (  म  प्रशिक्षण  शिविरों  को  लोक  सहायक  सेना  प्रशिक्षण

 शिविरों  से  समन्वित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 सामुदायिक विकास  मंत्री  के  सभा-सचिव  ब०
 स०

 :
 महीं ।

 ee  नकरनजाकाययाच्यकध
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 एा्रताभभध्ाााााागध  101  ee  ee
 ~

 अंग्रेजी  में



 RYO  लिखित  उत्तर  वीरवार  श्र  FERS

 किस्म  नहर  का  यातायात सर्वेक्षण

 घ्ध्पद  श्री  त०
 qo  बिक्री राव  :  कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २०  2c 4e

 तारांकित  परवन  संख्या  २७  उत्तर  के  सम्बन्ध  म  यह  बतान  की  कपा  करेंग  कि

 क्या  बकिंघम  नहर  के
 यातायात  संरक्षण  को  रिपोर्ट  सरकार को  मिल  गई  है  ;

 यदि  हां  ,  तो  कया  उसकी  एक  प्रति  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी  ग्रोवर

 सरकार  द्वारा  इस  रिपोर्ट  पर  किये  गये  fang  का  क्या  स्वरूप  ह
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  (  राज
 जी  नहीं

 झर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 लौ ला बाड़ी हवाई

 1६००.  श्रीमती  मजीदा  अहमद :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 क्या यह सच है कि ग्रासाम मे सच  है  कि  ara  में  लीलाबाड़ी हवाई  प्र्  पर  ८  से  ay  १९५८

 तक  विमान  नहीं  उतर  सके

 यदि हा ं[,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  झर

 इस  विषय में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है
 ?

 main  उड्डयन  उपमंत्री  मु हीं उद्दीन )
 भ्रपेक्षित  जानकारी  देनें  वाला  एक

 विवरण  म॑  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखता g  ।  परिशिष्ट  ३,  संख्या  १३३]

 लीलाबाड़ी  विमान  अर  की  वर्तमान  हवाई  पट्टी में  इस्पात  प्लेटें  लगी  हुई ह
 वषों

 ऋतु में  वहां  थोड़ी  अवधि  के  लिये  पानी  भर  जाता है  ।  पुरे  वर्ष  भर  विमान  सेवा  जारी  रखने  के
 लिये

 वहां  एक  पक्का  रनवे  बनाने  का  विचार  है  ।  यह  कार्य  Poe में  मान  कान्त  तक  पुरा  हो  जायगा  |

 सोवियत  रूस  म  सहका  रित्ता  सम्बन्धी  प्रशिक्षण

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि 7*eo3.  श्री  सुनाया  अ्म्बलम :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह

 क्या  सोवियत  रूस  की  एक  गे  र-सरकारी  एजेंसी  से  कुछ  दिनों  पहले  पचास  भारतीय

 विरोधियों  को  सहकारिता  सम्बन्धी  निःशुल्क  प्रशिक्षण  देने  का  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  BAT  था  are

 यि  तो  सरकार  ने  उस  प्रस्ताव  के  बारे  में  क्यां  कार्यवाही  की
 है

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  :
 जी  हां  |  सोवियत  रूस  के  सहकारी

 स्कूलों  और  कालेजों  में  प्रशिक्षण
 सम्बन्धी  सुविधायें  देने  का  प्रस्ताव  मेन्ट्रोसोय,ज  ने  भेजा  था  ।

 यह  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  गया  |

 a  fe

 44a  थ्रंप्रे जी  मं

 *Centrosoyuz



 युक्त बार १२  १६५८  लिखित  उत्तर  रख

 हीरा कुद  बांध  परियोजना

 1९६०७.  श्री  पाणि प्र हो  :  क्या  सिचाई  ate
 विद्युत  मंत्री

 यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे  कि

 क्या
 हीराकुद  नियंत्रण  बोर्ड  ने  उड़ीसा  सरकार  को  सुझाव  दियां  है  कि  हीरा कु

 परियोजना  के  लिये  कुछ  स्थायी  पद  बनाये  जायें  ;

 यदि at,  तो  वह  क्या हैं  ;  ai

 क्या  नियंत्रण  बोर्ड  ने  सिफारिश  की  है  कि  वर्तमान  पदाधिकारियों  की  सेवायें  3३०

 सितम्बर  Ny  १९५६  तक  बढ़ा दी  जायें  ?

 सिंचाई  site  faa  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 स्थायी  बनाये  जाने  वाले  पदों  के  ब्यौरे  बनाये  जा  रहे  हैं  ।

 जी  हां  ।

 एस०  जगदम्बा

 किः

 PFROR,  श्री  नाथ  सिह  क्या  परिवहन
 तथा  सच  र  मंत्री  यह  qa  ने  की  कपा

 करेंगे

 क्या  मालवाही  जहाज  एस०  जगदम्बा  पर  बम्बई  के  tra  डाक  न्

 a y ‘ Le 4s  को  लग  गई  थी  जो  लगभग
 ed

 घंटे  बुझाई  गई  ;  तौर

 यदि  तो  प्राग  लगने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज

 फायर  ब्रिगेड  तथा  पुलिस  बम्बई  भाग  लगने  के  सही  कारणों  की

 कर  रहे हैं  ।

 भारत-तिब्बत  सड़क

 Prego.  श्री  हेम  राज
 :  कया  परिवहन

 तथा
 संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-तिब्बत  सड़क  को  ब्रिज  &  मिलाने  वाली  लिक  रोड  चौड़ी

 करने
 का  काम  तथा  जਂ  को  चौड़ा  करने  का

 काम  आरम्भ  हो  गया  है  ;

 यदि  तो
 यह  कब  तक  प्रारम्भ हो

 जायेगा  ;  श्र

 किस  समय  तक  सड़क  तथा  पुल  गाड़ियों  के  आने  जाने  के  लिये खुल
 जायेंगे  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  से  लिक

 रोड  को  चौड़ा  करने  का  काम  किया  जा  रहा  है  तथा  वर्तमान  वित्तीय  वर्ष  के  eq  तक  काम  समाप्त

 होने
 की

 ara  है
 ।  वर्तमान  मरीज  को  चौड़ा  करने  का  कोई  विचार नहीं  है

 ।  अगले लूरी  में
 नयां  पुल  बनाने  का

 काम  प्रारम्भ
 किया  जायेगा  तथा  वर्तमान  योजना वधि  में  संभवतया  पूरा  किया

 जायेगा  |
 ee एपल

 a  जी
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 टेलीफोन  कनेकदाम

 थी  नवल  प्रभाकर

 भी  wer  वन

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  यद्यपि  टेलीफोन  मंत्रणा  समिति  ने  टेलीफोन  की  मंजूरी

 देदी  थी  किन्तु  फिर  भी  टेक्निकल  कठिनाइयों  के  कारण  कनेक्शन  नहीं  दिये  जा  सके

 यदि
 तो

 ये  कठिनाइयां किस  प्रकार  की  हैं

 इन  टेक्निकल  कठिनाइयों  को  टूर  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  से
 इस  सम्बन्ध  में  सभा-पटल  पर  एक  विवरण-पत्र  गया  है  ।

 विवरण

 जी  हां  ।  कुछ  मामलों  में  टेलीफ़ोन  सलाहकार  समिति  की  मंजूरी  देने  तथा  टेलीफोन

 के वस्तत  लगाये  जाने  में  कुछ  समय  का  लग  जाना  संभव  है  ।

 भूगभं-केबल-युग्मों  तथा  टेलीफ़ोन-केन्द्र  उपस्करों की  कमी के  एवं  कभी

 लाइनों  व  उस  से  सम्बन्धित  कार्यों  के  निष्पादन  करने  में  समय  के  लग  जाने  के  कारण  !

 इन  कामों  के  किसी  एक  कार्य  को  पुरा  करने  में  लगने  वाला  समय  तत्सम्बन्धी  शर्तों

 व  श्रावश्यकताओओं पर  निर्भर  है  ।  कार्यों  के  निष्पादन  करने  में  ग्रावश्यक  साधकों  या  सामग्री  के  प्राप्त

 करने  या  दूरी  पर  काबू  पाने  की  पाइपों  तथा  तद्विषयक  अन्य  बातों  के  प्रायः  बेबसी हो

 जाती है  ;  फिर  उन्हें  दूर  करने  या  इन  की  घटनाओं  को  कम  करने  के  लिये  हर  प्रकार  का  प्रयास

 किया जा  रहा  है

 रत्नागिरों के  तट  पर  ere  सेवायें

 1*९१२.  श्री  श्रीधर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १  १९५८  से  रत्नागिरि जिले  के
 तट

 पर
 स्टीमर

 सेवा  द्वारा

 डाक  लाना  ले  जाना  बन्द  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  |

 दि  है  fe

 ae

 १ बन्द

 व

 यग  है

 RSs hs रत्नागिरि जिले  के  लोगों  को  बहुत

 कठिनाई  हो  रही है  ह

 कद  गी  उ  को  स्टीमर  के  रा  ु  भेजने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा

 रही है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय
 तय-मंत्री  राज  (  एक

 विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।
 eT  een  शा

 मूल  अग्रज
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 विवरण

 जी  स्टीमर सेवा  १४५  १६५८  से  आरम्भ की  गई  थी
 ।

 स्टीमर  समवाय  ने  भाड़ा  दर  बढ़ाने  के  लिये  कहा  था  तथा  मामले  की  जांच  की  जा  रही

 इस  बीच  में  सड़क  परिवहन  जिस में  पर्याप्त सुधार  हो  गया  का  उपयोग किया  जा  रहा

 है  ।

 इस  प्रकार  की  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है
 ।

 ster  कि  बताया  जा  चुका  स्टीमर  सेवा  का  उपयोग  करने  के  प्रश्न  पर  जांच  की

 जा  रही है

 नागार्जुन सागर  परियोजना

 Tey.  श्री  रामा  रेड्डी  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत
 मंत्री

 यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 ate  निर्माण  तथा  नहरों  की  खुदाई
 की

 शोर  विशेष  निर्देश  करते हुए  नागार्जुन  सागर

 परियोजना  के  निर्माण  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 wa  तक  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है  ;  करार

 क्या  कार्यक्रम  के  ग्रनुसार  हुई  है
 ?

 सिचाई site  विद्युत  उपमंत्री  अक्तूबर १९५८  के  ara  तक  काम
 की

 प्रगति  दिखाने  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  rg  |  परिशिष्ट  झनुजन्ध  संख्या

 ) Waqat Leys FMT aH LY १९५८  के  तरन्त  तक  gy  ee  करोड़  रुपये  ।

 कुछ  मदों  में  निश्चित  कार्य  क्रम  में  अधिकाधिक  रति  22
 जमात  हु

 रेलगाड़ियों में  श्रनिधिकृत  विक्रेता

 ait  तंगामसणि

 1९६१४  थी  राम

 राजेन्द्र  सिह  :]

 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलगाड़ियों  में  भिखमंगों  तथा  wafers  fatal  at  संख्या

 बढ़  है  ;

 यदि  तो  स्थिति  सुधारने  के  लिये  कया  कार्यवाही
 की

 गई  है  ;

 2  2eys FT WT i से  अब  र  कितने  ऐसे  व्यक्तियों को  पकड़ा  गया  ?
 Sten  aecmnenel

 नक  अंग्रेजी में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  उन  भिखमंगों  तथा  श्रेणीकृत  विक्रेताओं

 की  सांख्यकी  रखी  जाती  है  जो  रेलगाड़ी  समेत  रेलवे  के  स्थानों  पर  पकड़े  जायें  ।  रेलगाडियों  की  अलग

 संख्या  नहीं  रखी  जाती  है  ।

 :
 इस  प्रकार  के  पकड़  गये  लोगों  की  संख्या  बढ़ी  नहीं  है  ।  इसलिये

 बढ़ोत्तरी  के
 के  कारण

 स्थिति  का  सामना  करनें  के  लिये  कार्यवाही  करने  का  yea  नहीं  उठता  है  ।

 इस  प्रकार के  लगभग  ५  लाख  व्यक्ति
 १-  S-¥G a 30 से  ३०-६-५८ तक  पकड़ें  ये  aur  दंडित

 किय  गये  ।
 इस

 म॑  वे  व्यक्ति  भी  शामिल  हैं  जो  रेलवे  के  स्थानों से  भागते  हुए
 गिरफ्तार  किये  गये  परन्तु

 लख  के  स्थानों पर  ले  जा  कर  छोड़  दिये  गये  तथा  पुनः  गिरफ्तार  करके  दंडित  किये  गये  ।

 अनाज खाने  वाले  की

 ही०  ato  await
 श्री  मोहम्मद  इलियास :

 1६१५
 1  at  प्रभात कार

 ait  हाज़िर

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  adalat  की  कपा  करेंगे  कि

 खेंकी  की  भूमि में  चूहों  तथा  अन्य  अनाज  खाने  वाले  कीड़ों  के  कारण  खाद्य  उत्पादन  में

 कितनी  अनुमानित  बरबादी  होती  हैं

 क्या  राज्य  सरकारों  को  प्रदेश  दिये  गयें  हैं  कि  इस  प्रकार  के  कीड़ों  को  नष्ट  करने  के

 लिखे  आन्दोलन  |

 ‘oy
 (7)  यदि  कोई  आन्दोलन  प्रारम्भ  किया  गया  हैँ  तौर  स्प  े दिए ह  प्रगति हैं

 fara  तथा  कृषि  मंत्री
 ग्र०

 प्र०
 लगभग  ८  लाखे  टन  |  HET

 वार्षिक  २०४  करोड  नश  के  मत्त  के  ।

 ग्रोवर  (7)  कृषि  उत्पादन  के  लिये  पौदों  के
 सं

 रक्षण  का  महत्व  राज्य  सरकारों को

 लि  मालम  है  ।

 समस्त  देश  में  खाद्य  उत्पादन  के  लोगो ंमें  कमी  करने  के  तथा  कीड़ों  के  fa  ्रान्दोलतन  किये

 गय ेहूँ  ।  इसके  लिय  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारो ंने  विभिन्न  संगठन  तथा  सुविधायें  दी  हूँ  ।  गत  कुछ

 वर्षो ंमें  कीडों  तथा  गों के  विरुद्ध  ५०  से  ६०  लाख  एकड  wing  प्रत्येक  वर्ष  काम  किया  जाता  a  |

 जिससे  लगभग  २१.६४  क  हड  रुपये  के  मलय  के  ६  लाख  टन  खाद्यान्नों का  लाभ  होता  है  |

 भारत  के  परिश्रमी  तट  पर  स्टीकर  सेवायें

 |  थी  गोरे

 श्री  जाघव

 veces  श्री हेम

 थ्री  प्रयास

 श्री  सो नाव ने

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  1.0 23.0  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 पश्चिमी  ae  पर  बम्बई  ग्रोवर  anal  के  बीच  कितने  स्टीमर  पल  रहे  द

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 प्रत्येक  ag  इन  स्पिनरों  में  कितने  यात्री  बैठते  हैं

 क्या  इन  स्पिनरों को  चलाने  वाली  कम्पनियों नें  सरकार  से  कहा  है  कि  RL F के  पश्चात

 वे  यात्री  भाड़े  में  वृद्धि  किये  अथवा  सरकार  से  राज-सहायता  प्राप्त  किये  बिना  इन  सेवाएं  को  चालू

 नहीं रख  सकेंगे  ty

 पश्चिमी  तट  पर  स्टीमर  सेवायों  को  चाल  रखने  के  लिये  सरकार  कया  कार्यवाही  रहता

 चाहती

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  छ
 :  जहाज  |

 लगभग  ZYo.ocy  यात्री |

 जी  हां  ।

 मामला  विचाराधीन है  ।

 त्रिपुरा  में  सहकारी  सं

 r*ego.  थी  दशरथ  देव  :  कया  are  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  फे  प्रतिशत  त्रिपुरा  में  प्रारम्भिक  विपणन  संस्थानों  और

 बड़ी  सटकारी संस्थाओं के  विकास  की  जना के  लिये  कुल  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है

 aa  तक  कुल  कितनी  राशि  खरच  की  गई  और

 कया  ये  योजनायें  छोड़  दी  गई  है

 १९.  ve  लाख  रुपय  | पे खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 wo  |" है ०  :

 ३१-३-१६४५८  तक  ३.४४  लाख  रुपये

 PEXE-Ko  कौर  १६६०-६१  में  बड़ी  सस्थाओं
 का  आयोजन  करने  योजना  के

 अतिरिक्त  सहकारिता  के  विकास  की  कोई  योजना  नहीं  छोड़ी  जा  रही है  ।

 मध्य  प्रदेश से  गेहूं  का
 निर्वात

 बताने केग  ह  की  कृपा  करेंगे कि 1६१८.  श्री  वि०  चं०  शुक्ल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  संघ  सरकार  को  यह  सुझाव  है  कि  राज्य

 से  गेहूं  के  निर्यात  पर  पाबन्दी  लगा  दी  ak

 यदि  at,  तो  यह  प्रस्ताव  किस  अवस्था  में  झ ्»  इस  मामलें  का  कब  निश्चय  किया

 जायगा
 /

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 न  प्र०

 ot  at

 मध्य  प्रदेश  सरकार  का  निवेदन  स्वीकार  जा  सका  क्योंकि  इस  से  बम्बई

 और  राजस्थान  सरकारों  पर
 प्रतिकूल

 प्रभाव  पड़ता  ।
 —  a a  a  ee ee

 मल  अंग्रेजी मे में
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 कालका मेल  में  चोरी

 स०
 म०

 wait
 |  श्री  तंगामणि :
 |

 घो  प्र०  के०  देव
 16६१४.  ¢

 श्री  fro  चं०  प्रधान  :
 |

 श्रीमती  मसौदा  अहमद
 :

 |  at
 ल०  म०  देव

 क्यो  tea  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  २५  Pexs  को
 कालका  मेल  में  हां वडा  शर  दिल्ली  के  बीच  कहीं  चोरी

 हुई थी

 यदि  तो  १०,०००  ५  के  जेवरात  नगदी  की  चोरी
 हो

 गई  थी

 क्या  कोई  व्यक्ति  गिरफ्तार  gat  अथवा

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही
 की  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  (*)  BHF lS  को  २१-३०  बजे

 saan  पर  पता  चला  कि  हावड़ा-दिल्ली  कालका  मेल  के  ब्रेक  वान  में  चोरी  हो  गई  हूँ
 ।

 जी  हां  ।  सुचना  मिली  है  कि  लगभग  १०,००० पये  का  माल  कम  ह

 नहीं
 ।

 सरकारी रेलवे  दिल्ली  के  पास  केस  दर्ज  कराया  गया  है  कौर  ag  जांच
 कर

 रही

 ऐसी  धमनियों  से  बचाव  करने  के  लिये
 इन

 मेल  गाड़ियों  पर  पुलिस
 को

 विशेष
 रूप

 से  भेजा  जा

 रहा है

 अन्तर्राष्ट्रीय  करार

 दी०  शर्मा

 at  जीत सिह  सरहदी

 hE,  थी  हाज़िर

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय गेहूं  करार  ३१  जलाई  x€  को  समाप्त हो  रहा  है

 यदि
 तो  करार  के  नवीकरण  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 ग  शर

 va  तक  क्या  प्रगति  हुई  हे
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  wo  )  जी  ari

 wre  इस  मामले  पर  विचार  करने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  श्रवलयर  १९५८

 में  जिनेवा  में  एक  विशेष  सम्मेलन  बुलाया  जिसमें  भारत  के  प्रतिनिधि  भी  थे  ।  सम्मेलन  में  उठाये  गण

 जनवरी मामलों का  विस्तृत  परीक्षण  करने के  लिए  सम्मेलन ने  एक  संयोजक समिति  नियुक्त  की  थी

 VEE  कमेन्ट  में  सम्मेलन  का  एक  दूसरा  स  होगा  जहां  अ्रन्तिम निर्णय  होते  की  सम्भावना है  1
 य  व  a

 fat  watt  स
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 यमुना पर  दूसरा  पूस

 थ्री राम  पूर्ण

 |
 sit  दो०  शर्मा

 १९२१  नवल

 श्री  दर्शन
 :

 इंकबाल  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  Lo  १९५८  के  तारांकित सख्या  Rea के  उत्तर  मे  are

 म  यह  बजाने  की  कृपा  कि

 क्या  तुगलकी  निकट  यमुना  पर  दूसरा  पुल  बनाने  का  प्रतिवेदन  तथा  प्रावधान

 तयार  हो  गये  w>

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  ar

 (7)  ae  कहां  बनाया  जायेगा
 ?

 pert  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  उसके  स्थान  के  बारे में  aia  सब क्षण

 पुरा हो  चका  है  प्रौढ़  प्रतिवेदन  शीघ्र  ही  प्राप्त  होने  वाला  है  ।

 गौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 जम्मू  और  में  घान  मक्का  के  मूल्य

 1९२२.  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 जम्म  कौर  काश्मीर में  घान  कौर  मक्का क दी  बसूली  क्या  ह  और  उपभोक्ताओं

 की वे वे  किन  arat  पर  दिये  जाते  कौर

 (a)  १६४८-५६  में  केन्द्रीय  सरकार  न  कितनी  मकका  श्र  घान  राज्य  को  उपलब्ध  किये

 उनके  भाव  क्या  थे
 ?

 पूंचा  तथा  कृषि  मंत्री
 wo  प्र०  )  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है
 ।  परिशिष्ट  ३,  श्रनुवन्घ  संख्या  23x]

 BE Poe PENS  के  कश्चात् नौ  खाद्य  वह  १९५८-५६  के  आरम्भ  होने  के  बाद

 केन्द्रीय  सरकार  ने  जम्मू  कौर  काश्मीर  को  मकका  और  घान  का  सं  मरण  नहीं  किया  परन्तु

 (eye की  qatar  तक  ६,०००  टन  गेहूं  कौर  ३,५००  टन  चावल  का  संभरण  किया था  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  परिवहन

 *€६२३.  श्री  पद्य  देव  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 हिमाचल  प्रदेश में  राष्ट्रीयकृत  परिवहन
 के  होते  हु  ए  कितने  लोगों  को  निजी  दक  चलाने

 के  परमिट  दिये  गये  हैं  ;
 और

 )  ऐसे  लोगों  की

 परमिट  fea
 जाने  के लिज  माता

 [  कारण हूं  ?
 उ  के  नन

 मल  ait  में
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 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्रो
 राज  :

 श्र  मांगी

 गयी  सूचना  के  बारे  में  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  गया  है  |

 विवरण

 हिमाचल  प्रदेश  में  २४  areiaat  को  निजी  टक  चलाने  के  लिए  परमिट  दिये  गये  हैं  ।  ि  ह

 ट्रकों  का  इसने  माल  किराये  या  श्र  दूसरे  फायदों  के  लिए  न  किया  जाकर  निजी  काम  में  होता है  |

 इन  गाड़ियों  के  चलने  से  हिमाचल  प्रदेश  के  राष्ट्रीय-कत  परिवहन  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  |

 हिमाचल  स्टेट  ट्रासंपाट  ग्रथारिटी  ने  tas  एक  ही  पब्लिक  करियर  का  परमिट  दिया

 > य  जिसे  यह  परमिट  दिया  गया  है  उसको प  aq  कौ
 बा घाट  सट्टे  से  ट  दसियों  के  तीन  झर  परमिट

 दिखला-कालका  सड़क  पर  चलाने  के  लिए  मिले हु  ए
 ह  हिमाचल प्र  देश  में  ट्रांसपोर्ट  स्विस  का  जब

 राष्ट्रीय  करण  किया  जा  रहा  था  तब  स्टेट  ड  रत  प्रक्रिया  ने  इस  आदमी  को  इन  परमिटों  की

 मियाद  बढ़ाने  की  मजूरी  नहीं  दी  थी  इस  पर  इसने  हिमाचल  प्रदेश  के  जुडिशियल

 कमिश्नर  की  कचहरी  में  पेटीशन  (arta)  )  दाखिल  किया  था  जहां  फिर  से  परमिट  मंजर  होने

 पर  इसे  परमिट  दे  दिया  गया  ।  इस  श्रादमीते  फरवरी  १९४५२  में  हिमाचल प्रदेश  प्रशासन  योरप  जाब

 सरकार  के  बीच ए  करार  के  प्रत  सार  इन  तीनों  परिजनों  को  एक  बस  परमिट  मं  बदलने  की  प्रियंका

 काका  पा  |  स्टंट  दासियों  श्रयारिटो  ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  ।  इसके  बाद  इस  आदमी  ने  पब्लिक

 रियर  का  परमिट  लेन  के  fad  बस  का  परमिट  जमा  कर  दिया  झोर  हिमाचल  प्रदेश  की  स्टेट

 बब् टेक्सी  के  तीन  परिजनों  को  पहले  बस  के rane  garrett  ने  इसे  यह  परमिट  मंजर  किया  थी  |

 परमिट  में  ग्र  फि  र  उसे  पब्लिक  केरियर  में  बदलना  परिवहन  की  राष्ट्रीयकरण  की  योजना  के  प्रतिकूल

 जान  पड़ता  इसको  सोची  सुधारने  के  लिये  प्रशासन  का  ध्यान  दिलाया  जा  रहा  है  i

 ग्रांड  टंक  रोड

 1९२४.  श्री  सुशासन  घोष  :  नया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  ग्रांड  ट्रंक  रोड  से  दिल्ली  तक  सीधी  आती  है

 यदि  तो  यह  कहां  पर  अ्रपुण ्
 है  शर  क्यों

 क्या  सरकार  इसे  निरन्तर  बनाने  का
 विचार

 रखती  श्र

 यदि  तो  यह यह  योजना  कब  आरम्भ  होगी  शौर  कब  तक  पूरी  हो  जायेगी ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  ौर  ग्रांड

 aq  रोड  faecal  कलकता  से  दिल्ली  तक  कराती  है  ।  जगहों  सिवाये  बिहार  राज्य  में

 सोन  नदी  के  पुलों  दारा  इसे  मिलाया  गया  इस  सड़क  का  वह  द्ग  जो  कलकत्ता  गौर

 कानपुर  के  बीच  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  २  का  रंग  है  ग्रोवर  गाज़ियाबाद  ate  दिल्ली  के  बी  च

 का  भाग  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  २४  का  अंग  है  |

 श्र  सोन  नदी  पर  पुल  बनाने  के  बारे में  विचार किया  जा  रहा  है  और  राज्य

 सरकार  द्वारा  बनाया  जाने  वालें  सिचाई  के  बांव  में  ही  इसका  निर्माण  केर  दिया  जायेगी  |  चालू

 व् योजना  की
 समाप्ति

 पर  अथवा  त  तीय  योजना  के  प्रारम्भ में  |  निल  दारू  कर  दिया  जायगा  |
 i

 मूल  aa  मे
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 सड़क  परिवहन  विवाद

 1९२५.  श्री  संगण्णा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 है é
 hal  ग  a क्या  ब्रान्तरज्यिक  परिवहन  आयोग  द्वारा  मध्यस्थ  के  लिये  राज्य  सरकारों  से

 कोई  विवाद  मि  of  »  श्र
 3

 कॉन यदि  at,  तो  विवादों  का  निबटारा  करने  के  लये  सा  तरीका  ग्र पना या  गया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन
 नहीं

 होता

 खाद्यान्न की  वसूली

 1९२७.  श्री  पाणिप्रही  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब ,  मध्य  प्रदेश  और  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्रियों  की  समिति  स्थापित

 की  गई  है  जो  इन  चार  राज्यों  में  प्रगति  खरीफ  फसल  में  खाद्यान्न  की  वसूली  के  बारे  में  Fea  करेगी  ;

 क्या  इन  चार  राज्यों  के  मुख्य  मं  faa  से  यह  पता  लगाया  गया  कि  राज्य  व्यापार  योजना

 को  तुरन्त  चालू  करने  के  लिये  कितना  खाद्यान्न  उपलब्ध  किया  जा  सकता हैं  ;  कौर

 (7)  यादि  तो  क्या  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  ने  बताया  था  कि  आगामी  खरीफ  की  फसल  में

 कितना  खाद्यान्न  उपलब्ध  किया  जायेगा  ।

 तथा  कृषि  मंत्री
 ०  प्र०  :  (4)  जी  चावल की  वसूली के  बारे  में

 पंजाब  मध्य  प्रदेश  alt  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्रियों  से  बातचीत  की  गई  थी  ।

 site  चर्चा के  दौरान  में  निर्वात  fad  जा  सकने  वालें
 फालतू  चावल  को  अनुमान

 बताया  गया  था  परन्तु  निश्चित  अ्रतुमानਂ  नहीं  बताया  जा  सकता  |

 डाक  कर्मचारियों  को  मांगें

 1९२८.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  fa

 क्या  अखिल  भारतीय  डाक  कर्मचारी  श्रेणी )  संध  ने  निश्चय  किया  है  कि  यदि

 १६५८  तक  उनकी  मांगे  मंजूर  नहीं  की  गई  तो  वे  ग्रान्दोलन  शुरू  कर  देंगे  ।

 यदि  तो  संघ
 ने  क्या  मांगें  प्रस्तुत  की  हैं  ;  ate

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  संघ  ने

 सरकार
 को  हिस्से  किसी  fara  की  सूचना  नहीं  भेजी  है  ।

 are  (7)  get  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मूल  अग्रेज़ी  मे

 302  (A)



 २२१४  लिखित  उत्तर  १२  984s

 पल
 पालन  पर  3  द

 1*8€२६.  श्री  सुनाया  weary  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 यह

 बताने
 की

 कपा  करेंग

 कि

 कया  पालन  चैनल  पर  सड़क  के  पुल  के  निर्माण  का  सर्वेक्षण  पुरा  हो  चुका  :  कौर

 योजना  पर  कितनी  लागत  होने  का  भ्रनुमान  है  कौर  उसके  कब  तक  आरम्भ  होने  की

 सम्भावना  हूं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (ait  राज  जी  हाँ  ।

 लगभग एक  करोड़  पये  ।  पम्बन  पर र  पुल
 के "१  निर्माण  के  बारे में  सेठ  सम  क्रम  परियोजना

 के  समाप्त हो  जाने  के  बाद  विचार  किया  जायेगा
 ?

 सब्जी  उगारो  eater

 श्री
 नवल  प्रभाकर :

 30.0
 श्री  भक्त

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  क़्या  करेंगे  कि

 क्या  ya  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  दिल्ली  सब्जी  भ्रान्दोलन  आरम्भ  करने

 का  विचार  कर रहा  है  ;  त्यौरी

 यदि  तो  इसमें  किसानों  को  किस  प्रचार  सहयोग  दिया  जायेगा

 खाद्य  तथा  eft  मन्त्री  झ०  प्र०  जी  नहीं  ।

 seq  ही  नहीं  उत्पन्न  होता  ।

 त्रिपुरा में  घान  कौ  फसल

 1९३१.
 श्री  दशरथ  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  RUS UE
 में

 कपूर
 की

 धान  की  फसल कीटाणुश्रो  द्वारा  नष्ट  हो  गई  |

 यदि  तो  हानि  कितनी  हुई  ;

 कीटाणु ग्र ों  के  ornare  की  रोकथाम  के  लिये  क्या  प्रयत्  किये  गये  हें  :  गौर

 जिन  goat  की  फसल  नष्ट  हो  गई  उनकी  सहायता  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 fara
 तथा  कृषि  मंत्री

 = ft (at
 ०  प्र०

 :  से  त्रिपुरा  प्रशासन  से  आबकारी

 मांगी  गई  हे  झर  उपलब्ध  होते  ही  wa Teg  पर  रख  दी  जायेगी  |

 पटेल  ast  में
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 साल  गाड़ियों  की  टक्कर

 ( oft  तंगामणि  :

 |  श्री  पाणिग्रहण :

 1९६३२.
 श्री  कौडियाल  :

 *
 aft  रघुनाथ  सिंह

 :

 श्री  सरजू  पिण्ड
 :

 स०  Ho  बनर्जी :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १९  Reus  को  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  बेहाटोला  स्टेशन  पर  दो  माल

 गाड़ियों की  टक्कर  हो  गई  ;

 इस  देना  में  कितने  रेल  कर्मचारी  मारे  गये  अथवा  घायल  हुए  ;

 रेलवे  सम्पत्ति  को  कितनी  हानि

 यातायात  पुनः  कब  किया  गया  ;

 एक  ही  लाइन  पर  दो  गाड़ियों  की  टक्कर  को  रोकने  के  लिये  भविष्य  में  कया  कार्यवाही

 की  जा  रही  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  (att
 ०  ७४ संव ०  :  जी  ह्  लगभग  ०४. १०

 दो  व्यक्ति  मर  एक  को  गहरी  चोटें  चार  को  साधारण
 |

 रेलवे  सम्पति  की  हानि  €२  हज़ार  रूपये  निर्धारित  की  गई  है  ।

 उसी  दिन  २२.३०  बजे  |

 इसका  ब्यौरा  भारत  सरकार  की  रेलों  पर  सम्बन्धी  समीक्षा  की  पुस्तिका

 कਂ  में  दिया  गया  है  जिस  की  प्रति  सदन  के  प्रत्येक  सदस्य  को  भेजी  गई  है  ।

 हर्स्ट  योजना

 €३े
 _  श्री  राम  कृष्ण

 Let  अनिरुद्ध  सिंह :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ५  १९५८  के  पेयिंग  गैस्ट  योजना  सम्बन्धी

 कित  प्रश्न  संख्या  ६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  कितने  परिवारों ने  विदेशी  मेहमानों को  घर  में  रखना  स्वीकार

 किया है  ;

 यह  योजना  कहां  तक  सफल  रही  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज
 :  दिल्ली

 में  लगभग
 £०

 परिवारों  ने  विदेशी  मेहमानों  को  रखना  स्वीकार  किया  था  परन्तु  केवल  ३०  को  अनुमोदन

 प्राप्त  जहां  कुल  ६३  व्यक्तियों के  रहने  का  प्रबन्ध  है  |

 इस  योजना  में  कुछ  हद  तक  सफलता  मिली  है ा अ

 मल  अंग्रेजी  में
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 विदेशी  पयंटक

 ,  दो०  चल  फार्मा
 1१  ्

 ‘Lat  जाघव
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मं  त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  १  १९५८ से  ३०

 2eYs  तक  कितने  विदेशी  पर्यटक  भारत  प्राय  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  १  gays a से

 ३०  gays  तक  के  ' अतिरिक्त  १३,१५८  विदेशी

 नवम्बर  के  झांकने  उपलब्ध  नहीं  हें  ।

 राष्टीय  समाज  कल्याण  ate  की  विद्वेष  उप  समिति

 1१३४४.  श्री  दी०  चे  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २०  १९५८  के

 अतारांकित  प्रशन  ६१०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  नौकरी  करेंगे  कि  :

 aah  यात्रियों  की  सुविधाओं  के  बारे  में  विचार  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  राष्ट्रीय

 कल्याण  बोर्ड  की  विशेष  उपसमिति  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 गई  है  ;

 कौन-कौन  सी  सिफारिशें  कभी  कार्यान्वित  नहीं  की  गई  हं  ;  श्र

 इन्हें  कब  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  से  (7)  उसके

 परीक्षाएं  राष्ट्रीय  कल्याण
 ग्रोड  की

 समुद्री  यात्रियों  सम्बन्धी  मुख्य  उप  समिति  ने  बन्दरगाहों  पर  समुद्री

 यात्रियों  के  कल्याण  के  बारे  में  विशेष  उप  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  सिफारिशें  प्रस्तुत  की  थीं  तौर  उन

 पर  ats  की  पगली  बठक  में  विचार  किया  जायेगा  जो  शीघ्र  ही  होने  वाली  बोर्ड  की  सिफारिशों

 पर  सरकार  कार्यवाही करेगी  |

 रेलवे  पदाधिकारियों के  लिये  सेवन  कौर  डिब्बे

 1१३४५.  श्री  राम  कृष्ण :  क्या  tas  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे  कि  :

 के  लिये फ  (ct4  कितने  सोलन उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  डिवीज़न  में  रेलवे  पदाधिकारियों

 डिब्बे  faa  किये  जाते  हैं ;

 उपरोक्त  डिवीज़न  में  प्रथम  द्वितीय  श्रेणी  और  मिली-जुली  डिब्बों की  कुल

 संख्या  क्या है
 ?

 रेलवे  aerate  उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  डिवीजन में

 wat  के  प्रयोग  के  लिये  नियत  किये  गये  निरीक्षण  डिब्बों  की  संख्या  इस  प्रकार  है

 बोगी  निरीक्षण  डिब्बे

 ग

 हग
 निरस्

 हित

 १०
 की

 मूल  waist
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 बीकानेर  डिवीज़न  में  उपलब्ध  प्रथम  ्र  द्वितीय  श्रेणी  तथा
 मिले-जुले

 डिब्बों  वो

 संख्या इस  प्रकार  है
 ——

 बोगी  डिब्बे

 १)  प्रथम  श्रेणी  जिन  में  नौकर  के  डिब्बे  भी  ह

 (२)  मिले-जुले  प्रथम  atc  द्वितीय  श्रेणी--बिना  नौकर  के

 डिब्बों  और  नौकरों के  डिब्बों  वाले

 (3)  मिली-जुली  द्वितीय ate  तृतीय  श्रेणी के  डिब्बे  ६

 (४)  मिली-जुली  द्वितीय  तृतीय  श्रेणी

 (x)  मिली-जुली  प्रथम  कौर  तृतीय  श्रेणी--नौकरों  के  ak  नौकरों

 के  डिब्बे  के  बिना

 ee re  कया  कवक  किन्नर

 Yo
 कुल

 चार  पहिये  वाले  डिब्बे

 (१)  प्रथम  श्रेणी--नौकरों  के  स्थान  सहित

 (२)  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बे--नौकरों के  स्थान  के  बिना  Ve

 (३)  मिली-जुली  प्रथम  त्र  तीय  श्रेणी

 (४)  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बे

 कुल  3c

 grat  नियमों  तथा  विनियमों  की  पृस्तिकायें

 1१३४६.  श्रीमती  मसौदा  अहमद  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेल  कर्मचारियों  में  सुरक्षा  सम्बन्धी  भावना  जागत  करने  के  लिये

 कर्मचारियों  के  विभिन्न  वर्गों  में  सुरक्षा  नियमों  तथा  विनियमों  की  अंग्रेजी तथा  अन्य

 प्रादेशिक  भाषा त्रों  बांटी जा  रही  ह

 यदि  तो  इस  तरह
 की

 कितनी  पुस्तकें  प्रा सामी  भाषा  में  प्रकाशित  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह  शर

 उन्हें  कब  तक  प्रकाशित  करने  की  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी  )  जी  हा

 जी  नहीं

 ate  प्रासाद  भाषा  केवल  उन्हीं  क्षेत्रों  में
 प्रचलित  है  जहां  उत्तर  पूर्व  सीमान्त

 रेलवे  चलती  है  ;  की  जाती  है  कि  वह  भ्र गले  कुछ  महीने  में  इस  प्रकार
 की

 कुछ  पुस्तिका  यें  प्रंग्रेजी

 और  प्रादेशिक  भाषाओं  म--जिन  में  प्रा सामी  भाषा  भी  शामिल  है--प्रकाशित  करेंगे  ।  इसके

 लिये
 आवश्यक  टेक्नीकल  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  वह  सरकार  से  सम्यक  स्थापित

 कर

 मूल  प्रंग्रेज़ी



 २२१८  लिखित  उत्तर  १२  eas

 श्रीराम  में  प्राकृतिक उपचार  केन्द्र

 1*३४७.  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्राकृतिक  उपचार  केन्द्र  प्रारम्भ  करने  के  लिये  सरकार  की  कौर  से  भारत

 सरकार  को  एक  योजना
 मिली  है  जिसमें  इस

 योजना
 की  क्रियान्विति  के  लिये  ५०  प्रतिशत  अंशदान

 मांगा  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  विषय  में क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 गु स्वास्थ्य  मंत्री
 (att

 :  जी  हां  ।

 झ्रासाम  सरकार  सुचना दी  गई ਂहै  कि  इस  योजना  के  लिये  कोई  केन्द्रीय  सहायता

 नहीं  दी  जा  सकती  है  क्योंकि  यह  राज्य  सरकार  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  नहीं  है  ।

 ब्रह्मपुत्र  सें  नौ  परिवहन

 1१३४८.  श्रीमती माफी  दा  अहमद  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  ब्रह्मपुत्र  नदी  में  प्राजक  चलने  वाले  स्टीमर  जहाज़ों  की  प्रपेक्षा  अधिक

 तेज़  चलनेवाले  जहाज़ों  की  सम्भावना  का
 परीक्षण  करने  की  दृष्टि  से  अमरीकी  टेक्नीकल  सहकारी

 मिशन  की  कौर  से  एक  विशेषज्ञ  दल  श्रीराम  में  भेजा  गया  था  ;  ौर

 यदि  तो  इस  दल  की  क्या  क्या  सिफारिशें  हें  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  जी  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेलवे  इंजनों  के  श्रोवरहालिंग  की  सुविधायें

 1१३४९.  श्रीमती  मफीदा  अहमद  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  पूर्वे  सीमान्त  रेलवे  के  झ्रासाम  सेक्शन  में  सवारी  डिब्बों  शौर

 डिब्बों  के  शव रहा  लिंग  शौर  की  सुविधायें  किन-किन  स्टेशनों  पर  हैं  ;

 क्या  श्रोवरहालिंग  सम्बन्धी  कोई  काम  शहरी  बकाया है  ;  कौर

 यह  कार्य
 कब

 तक  पूरा  हो  जायेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  ETAT  :  से  (7).  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक
 |

 विवरण  संलग्न  q

 विवरण

 (१)  इंजन  डिब्रूगढ़  वर्कशाप

 (२)  सवारी  डिब्बों  का  स्टाक  .  (१)  डिब्रूगढ़  वर्कशॉप

 (२)  बोनगाई गांव  वर्कशाप

 (३)  डिब्बों  की  मरम्मत  की  पाण्डु  |

 (३)  साल  डिब्बे  fears  वर्कशाप

 जी  हां  ।

 res  et

 fut  ait  में
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 ADA
 बो
 क  गांव  में  डिब्बों  ग्रोवर  माल डिब्बों की  मरम्मत  के  लिये  एक  नथा  मुख्य

 x
 जा rt  की  ATT & | इसकी  स्थिति में  काफी  सुधार

 ग
 DE स्वीकार ह

 शाप  के  cia  प्राक्कलन  का  परीक्षण  किया  रहा

 इंस  प्रस्तावित

 थ

 कोटलपुक्र  तौर  पकुर  के  बीच  सवारी  गाड़ी  का  पटरी  से  उत्तर  जाना

 1१३५०.  श्री  रघुनाथ  सिह  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे  कि

 री  गाड़ी  कोटलपुकुर क्या  यह  सच  है  कि  २०  १९४५८ को  गया-सियासत

 att  स्टेशनो ंके  बीच  पटरी  से  उतर  गई  कौर

 यदि  तो  गाड़ी के  पटरी  से  उतर  जाने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  जी  २०  2aXS  को

 लगभग  २२.  २०  बजे  जब  To  २३८  डाउन
 गया-सियालदह  सवारी  गाड़ी  गुर  थी  उस  समयਂ  गाड़ी

 कोइ  ।  इस  दुर्घटना में

 किसी इंगन

 न  रेलव ेके  कोटलपुक्र  कौर  THE
 स्टेशनों  के  बीच  पटरी  से

 उत  र

 कार  की  जन  हानि  नहीं  हुई  |

 वरिष्ठ  स्तर  के  पदाधिकारियों की  एक  समिति ने  इस  re  की जांच  की  इस
 द

 प्रतिवेदन  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 क

 _
 बम्बई  के  लिये  गवेषणा  सम्बन्धी  योजनाके

 ह

 श्री  पांगरकर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क

 रेंग ेकि  ve  Yo—

 ५९  में  प्रभी  तक  बम्बई  सरकार  से  गवेषणा  सम्बन्धी  कितनी  योजनायें  प्राप्त  हुई  हूं  शर  भारतीय  कृषि

 गवेषणा  परिषद्  द्वारा  कितनी  को  मंजरी  दी  गई  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा  जाता है

 जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  निहित  है  ।  परिशिष्ट  2,  waar  संख्या  १३  ६]

 सिचाई  योजनायें

 २.  श्री  पाटेकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह

 a
 कृपा  करेंगे

 _ 7 ; a (we) Far aret aeaTT a  १९४७-५८  अर  PEYT—YE  में ह  ी  तक  बम्बई  सरकार

 दहन  सिचाई  योजनाओं  के  लिये  कोई  सहायता दी  अर

 .
 बाद  सी  at74  कित  मकार  chr  के  लिये  सहायता

 दी
 गाई  है

 सौर

 सहायता  दी  गई  है
 !

 feta  तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  घर  :  सभा-पटल  पर  एक
 एक  विवरण रखा

 जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  निहित  परिशिष्ट  '
 ङ्घ  संख्या  १३७]
 ह i  were

 मूल  ग्रेजी  में

 *Lift  Irriga  Schemes.
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 बम्बई  राज्य  से  चीनी  की  निकासी

 पांगरकर
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  eae

 में  प्रभी  तक  बम्बई  राज्य  को  फैक्टरियों से  कुल  कितनी  चीनी
 की  निकासी  हुई  है

 ?

 pera  तथा  कृषि  मंत्री
 प्र०  जनवरी से  १९५४८  तक  3,08

 लाख  टन  चीनी |

 मत्स्पप्रहण  सम्बन्धी  गवेषणा-किये

 1.0  श्री  वें०
 प०  नायर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  तट दूर  मत्स्य ग्रहण ,
 सम्बन्धी  गवेषणा  कार्यक्रमों में  मेकअप  तथा

 डाईन  मछलियों  की  गतिविधि  के  सम्बन्ध  में  या  टना  ग्रुपਂ  के  अध्ययन  के  सम्बन्ध  में  कोई काम

 गया  या  प्रारम्भ किया  गया  शायर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  है
 ?

 para  तथा  कृषि
 मंत्री  श्र०  प्र०  वह  कार्य  हाल ही  में  प्रारम्भ  किया

 गया है

 अ्राधार  सामग्री  का  अध्ययन  किया जा  रहा  है  परिणाम  इतनी  जल्दी  नहीं  बताये

 जा  सकते |

 उजबक  पर  मछली  पकड़ना

 1१२५४  श्री त्र ०  प०  नायर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 भरेंगे कि

 भारत  सरकार  के  कोचीन  स्थित  दलों  द्वारा  बेज  बंक  पर  मछली  पकड़ने के  सम्बन्ध  में

 किये  जा  रहे  प्रयोगों  के  क्या  परिणाम  निकले  शर

 गत  ६  महीनों में  प्रति  नौका  द्वारा  प्रति  बार  कितनी  मछली  पकड़ी  गयी  थीं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  व  £" ह
 :  वेज  बैंक  प्रयोगात्मक रूप  से  मछली  पकड़ने

 का  कार्य  Puc में  कोचीन के  तट  दूर  मत्स्य ग्रहण  केन्द्र  शोर  फिशिंग  द्वारा दो

 कटर  |  टी०  अशोक  एण्ड  प्रतापਂ  की  सहायता से  प्रारम्भ  किया  गया  था  ।  मुख्य

 रूप से  ले  ah  है नप  नामक  मछलियां  पकड़ी गयी  थीं
 ।

 ये  मछलियां

 बढ़िया  किस्म  कीं  मछलियां  मानी  जाती  हैं  ।  इस  तट  पर  चट्टानें  होने  की  वजह  सै  मछली  पकड़ने  के

 उपकरणों को  नकसान  पहुंच  जाता  इस  कठिनाई  को  दर  करने  के  लिये  श्री  जाल  के  लिये  लकड़ी

 श्र  रबड़ के  waged  बाबिन  तैयार  किये  गये  हैं  ,  इस  जाल  का  euch के  बाद  प्रयोग

 किया  जायेगा  |

 मछली  पकड़ने  के  लिये  नौकायें दो  बार  गयी
 उसके

 द्वारा  औसतन  २४५५०  पौंड

 मछली  प्रति  घंटा  पकड़ी  गई  थी  ॥

 माह  att  में

 Data.

 *Lutjanus

 Lethrinus

 Serranus
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 केन्द्रीय  वनवी धा
 बोर्डਂ

 कि

 1१३५६.  श्री दा०  चं०  गो डसो रा  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (®)  क्या  १९५८  के  मास में  मसूरी  में  केन्द्रीय  वन  विद्या  ats  की  स्थायी  समिति

 की  एक  बैठक  हुई
 थी

 जिस  में  राज्यों  के  वन  विभाग  के  मंत्री
 थी

 सम्मिलित  हुए  शौर

 यदि  तो  इस  बैठक  में  किस  किस  महत्वपूर्ण  विषय  चर्चा की  गयी  थी  ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 wo

 प्र०  जेन
 )  :

 २२  सितम्बर से
 २४  सितम्बर

 बैठक  में  निम्नलिखित  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  चर्चा  की  गयी  थी  —

 (१)  केन्द्रीय  वन  विद्या  बोझ  की  स्थायी  समिति  का

 (२)  भारत  के  विभिन्न  क्षेत्रों  के  वरिष्ठ  वन  विभाग  पदाधिकारियों  की  प्रादेशिक

 परिषदों  की

 (३)  भारत  सरकार  के  वन  विद्या
 सम्बन्धी  पदों

 के
 राज्यों

 द्वारा  क्यारियों
 की

 (४)  देश  के  वन  पदाधिकारियों  के  वेतन  क्रमों  में  समन्वय  ;

 (५)  वन  सम्बन्धी  प्रांकडों  का  संकलन  ;

 (६)  भूमि  उपयोग  बोर्डों  की  स्थापना  ;

 (७)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  विचार  ;

 (5)  वन  विभाग के  अधीन  वनो ंमें  साधारण  खनिजों का  विदोहन

 केन्द्रीय  वन  १९२७  के  उत्पादों में  से  खनिज  तथा  खानों  का

 निकाल  देना  ;

 (&)  प्रादेशिक
 वन

 मार्ग  ;

 (१०)  वनों  का  वैज्ञानिक रूप  से  विदोहन  ;

 (११)  नये  पौधे  लगाने  के  लिये  वन  विभागों  की  ara  में  से  विशेष  निधि  की  स्थापना ;

 (१२)  अवैध  प्रकार  से  वृक्ष  काटने या  काश्तकारी  करने  की  रोक  थाम  करने
 के

 लिये

 विद्वेष  उपाय  ;

 (१३)  वनों  की  क्षमता  के  अनुसार  विशेष  सुविधाओं  की  व्यवस्था  ;

 (१४)  भारत  के  मुख्य  मुख्य  राज्यों  में  गवेषणा  वन  सकल  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में

 योजना  तैयार  करना  ;

 (१५)
 aera  ग़ार रीव  गाइ  लवर

 गोष्ठी  हारा  एक

 द

 चीड़  लकड़ी  ats
 स्थापित

 करना  ?

 (१६)  वन  संसाधनों का  सर्वेक्षण  ;

 wait  में

 Central  Board  of  Forestry.
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 (१७)  वन  संसाधनों  का  वैज्ञानिक  श्रावटंन  करने  के  लिये  एक  केन्द्रीय  बोड़  की  स्थापना  ;

 (१५)  रेलों  को  स्लीपर  संभावित करना  कौर  दाम  निश्चित करने  वाली  एक  समिति

 की  स्थापना ;

 इमारती  लकड़ी  का  परिरक्षण  बल्लियों  की  देखभाल  ; (88,

 मितव्ययी  दरों  पर  कोयले  का  संभरण  ; (२०)

 (२१)  गवेषणा ,  राज्य  वन  विभाग  तथा  उद्योगों  में  afer  सम्पर्क  स्थापित

 कौर

 (२२)  अन्य  राज्यों  में
 सरपत  को

 अधिक  मात्रा  में  उगाने  आवश्यकता  और

 संभावनायें  ;

 खाद्यान्न

 1१३५७.  श्री  औंकार  लाल
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १  मई  से  २१

 अक्टूबर  १९५८  तक  राजस्थान  से  कितना  खाद्यान्न  ज़ाहिर  भेजा  गया  था
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०
 Fo  राम स्वामी  )

 :  १  मई  से  ३१  १९४५८ तक  राजस्थान  से

 बड़ी  लाइन  के  Bere Are fesat माल  डिब्बों  में  कौर  मीटर  लाइन  के  १८,१०६  डिब्बों  में  खाद्यान्न भेजा  गया

 था  ॥

 समुद्री  बेतार  स्टेशन

 1३४५८.  श्री  ट०  मधुसूदन  राव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  विशाखा  पटना  में  एक  समुद्री  बेतार  स्टेशन  रूपायित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 प्रस्थापना  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  हां  ।  भारतीय

 तटों  के  साथ  साथ  तटवर्ती  तार  तार  सम्बन्धी  सुविधाओं  में  सुध।र  करने  की  दृष्टि  से  सरकार

 विशाखापटनम  अ्रौर  कुछ  अन्य  पत्तनों  में  बेतार  तार  के  स्टेशन  स्थापित  करने  की  एक  प्रस्थापना

 पर  विचार  कर  रही  है  ।  फिर  स  प्रकार  के  स्टेशन  स्थापित  करने  से  पहले  अवश्यक  उपकरणों

 को  प्राप्त  करना  भूमि  का  झ्र धि ग्रहण  पड़ेगा  श्र  आवश्यक  मारतों  का  निर्माण  करना

 पड़ेगा  ।  इसलि  योजना  को  अन्तिम  रूप  में  श्रमी  कुछ  समय  लगेगा  ।

 निर्वाह व्यय  का  देशनांक

 1१३५८.  श्री  न०  राठ  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  तीन  महीनों  में  निर्वाह  व्यय  के  देशनांक  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 गत  तीन  महीनों  के  श्रमिक  ae  के  निर्वाह  व्यय

 के  अखिल  भारतीय  देशनांक  निम्नलिखित  हैँ  a

 जून  १९५८  ११६

 जुलाई  १९५८  ११९

 अगस्त  gous  १२०

 मूल  अंग्रेजी  मे

 2Maritime  Wireless  Station.’
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 खाद्यान्न  भेजने  के  लिये  क्षेत्रीय  पद्धति

 1१३६०.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  इस  दृष्टि  से  कि  कहीं  पर  भी  af  क  स्टॉक  इकट्ठा
 न

 हो  जा  भ्रमणा  एक  जोन  से  दूसरे  ज़ोन  में  wa  को  ada  रूप  से  भेजा  न  जा  अरन्य  भेजे  जाने

 की  वर्तमान  क्षेत्रो  पद्धति  को  ate  भी  कठोर  र  सुदूर  बनाना  चाहती  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  क्या-क्या  का  की  गयी  है  ?

 fara  तथा
 कृषि  मंत्री

 त्  प्र०  शर  यह  तो  सम्बद्ध  राज्य

 सरकारों  का  काम  है  कि  वे  के  एक  ज़ोन  से  दूसरे जोन  में  ले  जाने  की  रोक  थाम  करने  का  यत्न

 करें  |  उत्तर  चावल  क्षेत्र  से  चावल  के  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिये  गत  अक्तूबर  में  पंजाब  में

 उत्तर  प्रदेश  कौर  राजस्थान  राज्यों  की  सीमा  के  साथ-साथ  पांच  मोल  का  एक  ऐसा  क्षेत्र  निर्धारित

 कर  दिया  गया  है  जिसमें  oer  का  नाचना  जाना  नहों  हो  ।  सौ  प्रकार  से  १९५८  में

 अ्रान्घ्र  प्रदेश  भ्र ौर  मसूर  की  मध्य  देश  र  उड़ोसा  के  साथ  लगने  वाली  सितारों  पर  पांच

 मील  का  एक  ऐसा  क्षेत्र  छोड़  दिया  गया  है  जिसमें  चावल  का  माना  जाना  मना  है  ताकि  दक्षिण

 ज़ोन से  चावल  को  चोरी  छिपे  लाया  न  जा  सके  ॥

 परिवार  नियोजन

 1१३६१.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  द्वितीय  पंच-वर्षीय  योजनाकाल  में  देश  के  सभी  जिलों  में

 परिवार  नियोजन  श्रौषघालय  स्थापित  करने  का  विचार  रखती  तर

 यदि  तो  नया  योजना  sare  कर  ली  गयी है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  शौर  यद्यपि  वर्तमान  जना  के  झ्र  गन

 लगभग  सभी  जिले  or  फिर  भी  देश  के  प्रत्येक  जिले  के  परिवार  नि  जन  ष  स्थापित

 करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशिष्ट  योजना  नहीं  है  ।  स्थापना  पह  है  कि  द्वितीय  पंच-वर्षीय  योजनाकाल

 में  ५००  केद्र  बाहरी  क्षेत्रों  मैंगलोर  २०००  केन्द्र  पम्प  क्षेत्रों  में  खोले  जायेंगे  ।  यह  भी  विचार है  कि

 जहां  तक  हो  सके  लगभग  सभी  मा  .  गृहों  तथा  बाल  कल्याण  केन  प्राथमिक  स्वास्थ्य

 भ्र स्प तालों  शरर  चिकित्सा  शिक्षण  संस्थानों  में  एक-एक  परिवार  नियोजन  केन  स्थापित
 कियां ~

 जा  |

 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  यह  केन्द्र  विमान  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  ही  स्थापित  किये  जायेंगे  ।  प्रत्येक

 केन्द्र  लगभग  ५०,०००  व्यक्तियों  के  लिये  होगा  |

 उसके  कम  चोरियों  की  उनके  खर्चे  ae  उन्हें  दी  जानें  वाली  सहायता  निम्न  प्रकार

 सेहै
 :--

 ग्राम्य  शहरी

 रुपय

 फर्नीचर  कौर  प्रचार  सम्बन्धी  सामान  A090  2,900

 निरोधक  उपकरण  Yoo  Yoo

 लिप  ped 8

 2,000  Roo

 ct  aed  et  ee  tetra
 ce  ee,

 मूल  अंग्रेजी  में

 ‘Zonal  System  of  Food  Movement.
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 ~

 श्रांत  ग्राम्य  शहरी

 एक  लेडी  डाक्टर  कौर  एक  अंशकालिक  पुरु  डाक्टर  4;  00०0०

 सामाजिक  कार्यकर्ता  )  ,  अथवा  स्वास्थ्य  नि  एक

 विजिटर  art  कर्ता  3,000  000

 क  चपरासी  2,000

 श्राकास्मिक  व्यय  Xoo  Yoo

 सवारी  भत्ता  Xoo

 ग्राम्य  तथा  शहरी  ग्रौषघालयों  में  स  गे  प्रकार
 गर्भ  निरोधक  सामग्री

 का  वितरण  करने  पर  द  %, Yoo  %,400

 aa  जिसका  विवरण  इस  प्रकार  से  है  co

 उन्हें  जिनकी  राय  १००  रुपये  प्रति  मास  से  कम  है--निःशुल्क

 उन्हें  जिनकी  न्य  १००  से  २००  रुपये  तक  है--अराधी  कीमत  पर

 उन्हें  जिनकी  राय  २००  रुपयों  से  अधिक  है--क्रय  मूल्य  पर
 न्य  साग

 इनके  अ्रतिरिक््त  ग्राम्य  ष  म शथणाध
 तथा

 फोम  टेबलेट  सभी

 को  मुफ्त  बांटी  जाती हैं  ।

 ee et  eer  el  नाव

 Xoo  ११,०००

 erste  eel  ae  et  eee  ee  cd  सामना ome  re  om

 राज्य  स्थानीय  निकायों  कौर  स्व
 '

 सेवी  संस्थानों  के  केंन्द्रीय  सरकार  की  भ्रांत  से

 निम्नलिखित  सहायता  दी  जायेगी

 राज्य  सरकारों  तथा  स्वयं  सेवी  संस्थायें

 wWroor ates  बाहरी

 श्रनावतंक  १००  प्रतिशत  १००  प्रतिशत  १००  प्रतिशत
 ह

 श्राविका

 प्रथम  वर्ष  ८०  प्रतिशत  १००  प्रतिशत  १००  प्रतिशत

 द्वितीय  वर्ष  ७०  प्रतिशत  १००  प्रतिश्त  ८०  प्रतिशत

 ५०  प्रतिशत  ८०  प्रतिशत तृतीय  वर्ष  १००  प्रतिशत

 चतुर्थ  ay
 ३०  प्रतिशत  १००  प्रतिशत  ८०  प्रतिशत

 ८०  प्रतिशत पंचम  ag  २०  प्रतिशत  १००  प्रतिशत

 राज्यों  के  सहकार  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 भी  सुबोध
 १३६२.

 Lat
 पूठ  चल  सामन्त  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Far  PENS  में  मसूरी  में  हुए  राज्य  सरकार  माँ  यों  के  द्वितीय  सम्मेलन  में

 को  गयी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  कर  दिया  गया

 मिल  अंग्रेजी  q
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 यदि  at,  तो  क्या  सहकारी  कृषि  समितियां  देश  के  स  ी  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों

 में  स्थापित  हो  गयी  और

 सिफारिशों  की  कार्यान्वित  को  गति  देनें  के  सम्बन्ध  में  क्या-क्या  कार्यवाही  की

 गयी  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  )  f  तीय  पंच  वर्षीय  योजना  में

 करता  विकास  के  pie  के  एक  भाग  के  रूप  में  सम्मेलन  की  ब  त  सी  सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित

 किया  सा
 रहा  है

 ।  मसूरी  १९५६  की  उस  सिफारिश  को  राष्ट्रीय  विकास  परिषद

 द्वारा  fea  गये  कछ  संशोधन  के  अ्रनुसार  का  कवित  किया  गया  है  कि  द्वितीय  योजना  की  शेष

 हवा  में  सहकारी  कृषि  सम्बन्धी  केवल  ३०००  प्र  पग  किये  जायें

 नहों  ।  उन  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  की  संख्या  ज्ञात  नहीं  है  जिनमें  सहकारी

 fa  समिति  स्थापित  की  गयी  है  ।

 सरकार  सहकारी  कृषि  समितियां  कुछ  सुविधायें  देने  के  प्रश्न  पर
 ~

 विचार  कर  रही  हैं  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  द्वार  सोने  का  तस्कर  व्यापार

 1१३६३.  श्री  बहादुर सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  कुछ  कर्मचारी  अर्थात  इंजिन  फोरमैन  शादी  उस  कथित

 आरोप  पर  पकड़े  गये  हैं  कि  सोने  के  तस्कर  व्यापार  में  उनका  हाथ  है  ;  र

 यदि  तो  उसके कया  व्यौरे  हू
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  श्र
 नकारी  एकत्रित की  जा  रही  है

 अर  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेंगी  ?

 घड़ी  निरीक्षक

 1१३६४.  श्री  बहादुर  fag :  कया  रेलवे  मंत्री  मह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५७  में  उत्तर  रेलवे  के  दिल््ली-फिरोजपुर  सेक्शन में  कितने  व्यक्तियों  की  घड़ी

 निरीक्षक
 के

 रूप  में  पदोन्नति  की
 गयी  है  ;

 उनमें  से
 भ्र  सूचित  जातियों  के  कितने  व्यक्ति  श्र

 उनकी  पदोन्नति  करते  समय  किस  आधार  को  ध्यान  में  रखा  गया
 था  ?

 उपमंत्री  खां )
 उत्तर  रेलवे  के  दिल्ली  तथा  फिरोजपुर  डिवीजनों

 में  घड़ी  निरीक्षकों  का  कोई  स्थान  ही  नहीं  हैं  ।  इसलिये  पदोन्नति  का  कोई  wet  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  |

 wet  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  गोदाम

 १३६५.  श्री  पद्म  देव  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिमाचल  प्रदेश

 में  सहकारी  विभाग  के  अन्तर्गत  गोदाम  बनाने के  f  ।  कितनी  सोसाइटियों  को  PEXW—UG  में  ऋण

 शर  सहायता दी  गई
 ?

 भ्रंग्रेजी  में



 २२२९  लिखित  उत्तर  १२  gus

 खाद्य ate  कृषि  मन्त्री  ज०  प्र०  सन्  PEXW—KS  में  हिमाचल  प्रदेश में  सहकारी

 सोसाइटियों  के  द्वारा  गोदाम  बनाने  के  लिये  कोई  भी  सहायता देना  स्वीकृत  नहीं  किया  जा  सका
 |

 मिरर  arg  किस्म  को  मछली

 १३६६.  श्री  पं दुम  देव
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  84s  में  हिमाचल  प्रदेश  मे ंब  तक  किन-किन  स्थानों  पर  मिरर  कप  किस्म  की

 मछली  पदा  कौ  गई  ;  शर

 सरकार  ने  प्रत्येक  गांव  में  इस  किस्म  की  मछली  पैदा  करने  के  लिये  क्या  योजना  बनाई

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  (att  श्र०  प्र
 ०

 :
 हिमाचल  प्रदेश  में

 निम्न  स्थानों
 पर

 मिरर

 कार्प  पाली  रही  हैं

 स्थान  का  नाम  जिला

 (१)  नाहन

 द्
 सिरपुर

 (३)  रेनुका

 (४)  भनेत

 (५)  सरोल

 (६)  खिजियार

 (७)  रिवालसर

 (८)  चन्दा  है मर्ण्ड

 (&)  ज़कतखाना  बिलासपुर

 (१०)  mat  महासु

 ग्रामों
 और

 दूसरे  स्थानों  में  समस्त  उपलब्ध
 श्र  उपयुक्त  अवरुद्ध  पानी में  मिरर

 के  विकास  के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  एक  स्वीकार  जिसकी  कीमत  ६७,०००

 रुपये  चालू है
 ।

 [|
 नारकंडा तक  रेलवे  लाइन

 १३६७.  श्री  पद्य  देव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  नारकंडा

 जिला  हिमाचल  प्रदेश  )  तक  एक  रेलमार्ग बनाने  जिसे  ब्रिटिश  सरकार ने  रक्षा  के  उपाय

 के  तौर  पर  बनाने  का  निश्चय  किया  था  कौर  जिसके  बारे  में  एक  सर्वेक्षण  भी  कर  लिया  गया  फिर

 विचार कर  रही  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  द्०  राम स्वामी  जी  नहीं  |  g82Ve A at में  जो  सब  था  उससे  मालूम

 gar  कि  शिमला
 तक  छोटी  लाइन  बनाने  में  बहुत  ae  जायेगा  र  श्राथिक  दृष्टि  से  यह  लाइन  लाभप्रद

 नहीं  होगी  ।  सामान  की  मौजूदा  की
 मतों  कौर  दूसरो  लागतों  को  देखते  हुए  श्रमिक  दृष्टि  से  इस  लाइन

 को  बनाना अब  और  भी  अलाभप्रद  होगा  |
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 हिमाचल  प्रदेश  में  कृषि  विभाग  सम्बन्धी  योजना

 १३६८.  पद्म  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  कृषि  विभाग  स्थापित  करने  की  योजना  कार्यान्वित  की  गई  है  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  उपरोक्त  योजना  से  सम्बन्धित  फसल  गवेषण  विभाग  ने  कार्य  आरम्भ  कर  दिया

 ह  ;  at

 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई हू
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  at

 wat  नहीं  होता

 जी  हां  ।

 इस  ग्रनुभाग  नें  Reus  से  ही  कार्य  करना  area  किया है  |  इसके  द्वारा  निम्न

 कायें  किये  जाते  हें

 (१)  पहाड़ो  प्रदेशों  के  लिये  उपयुक्त  मुख्य
 देसी  कौर  प्रादेशिक  फसल  की  किस्मों  को

 इकट्ठा  करना  |

 (२)  दोनों  सरकारी  प्रयोगात्मक  स्टेशनों  कौर  किसानों  के  खेतों  प्रदेश  के  समुद्र  तल  से

 हरनेक  विभिन्न  ऊंचाई  के  लिये  रोग  से  रहित  अधिक  उपज  देने  वाली  किस्मों  को  छांटने

 के  विचार  से  लैसर-मिलेट्स  और  oa  ख  गफ  फसलों  की  परीक्षा  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  गल, ६  गेहूं  कौर  मकई  के  बीज

 १३६९.  श्री  पद्म  देव
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री यह  बताने  की  |“ कपा  करेंगे कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  मान्यता-प्राप्त  उत्पादकों  से  वर्ष  gus  गेंहूं  शौर

 मकई  का  कितना-कितना  बीज  खरीदा  ;

 सरकार  द्वारा  उत्पादित  अथवा  संग्रहीत  कितना  बीज  बांटा  गया  ;

 मान्यता  प्राप्त  उत्पादकों  को  श्रमिक  सहायता  किस  दर  से  दी  गई  तथा  लोगों  को  बीज

 किस  भाव  से  बेचा  गया  ;  और

 सरकार  ने  कुल  कितनी  श्रमिक  सहायता दी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  श्र०  To
 :

 पाल  कुछ  नहीं

 गह  प्र्  मन

 १६०  मन

 ग्राम  ३२२४  मन

 गह  ३६१४  सन  २०  सेर

 १६०  मन
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 श्रपरूव्ड  प्रो वरस  को  एक  रुपया  प्रति  मन  की  वित्त  सहायता  दी  गई  कौर  बीज  चालू

 बाज़ार  केदार  से  एक  रुपया  प्रति  मन  श्रमिक  पर  बेचा  गया
 ।  यह  पया  सुधर  हुए  बीजों  के  कारण

 लिया  गया  था  ।

 ७२६
 रुपये

 ।

 चम्बा  प्रदेश )
 में  भेड़  पालन

 230.0  श्री  पद्म
 देव

 :
 क्या

 खाद्य  तथा
 कृषि  मन्त्री

 यह
 बताने  की

 कपा  करेंगे
 कि  :

 चम्बा  में  भेड़  पालन  की  योजना  कब  चालू की  जायेंगी  ;

 इस  योजना  पर  कितना  व्यय  होगा  ;  कौर

 इस  योजना  के  श्रन्तगंत  कितनी  भेड़ें  रखी  जायेंगी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  |... हू  प्र०
 :  दूसरी

 पंचवर्षीय
 योजना  की

 खिले

 तीय  भेड़  ate  ऊन  विकास  योजना  कें  अन्तर्गत  सन्  १९  ५७-५८  के  लिये  स्वीकृत एक  भेड़  प्रजनन

 चम्बा  जिसके  साथ  एक  ऊन  विशलेषण  प्रयोगशाला  संलग्न
 सन्  १९५८-५९  के  अन्त  तक  कार्य

 आरम्भ होने  की  हूँ  ।

 त  १,€  १५,५००  पये  ।

 ट्
 भेड़ ौर

 उनके
 बच्चों

 को  शामिल  करके  x  ००  ५ ७५ पड़  फार्म  में  रखे  जाने  की

 है  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  मुर्गी  ora

 १३७१.  श्री  पद्म
 देव

 :
 क्या  खाद्य

 तथा
 she  मन्त्री  यंह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :

 चालू  at  में  हिमाचल  प्रदेश  के  विभिन्न  मुर्गी  फार्मों में  कितने  मुरगे
 व  मूर्तियां है  ;  कौर

 मुर्गियों  का  सत्य्  अनुपात  क्या है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  श्र०  प्र०  PACh  (२७४  मुर्गियां  और  मुर्गियों  के

 १०२  |

 ८  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  प्रादेशिक  मुर्गों  फोन

 १३७२.  श्री  पद्म  देव
 :

 क्या  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री यह  बत
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  में
 प्रादेशिक  मुर्गी  फार्म  कब  कौर  कहां  खौला  जायेगा  ;'

 इस  योजना  कीं  मुख्य-मुख्य  बातें  क्यां  हैं  ;  अर

 इस  पर  कितना  व्यय  होगा
 शर  उसका

 ब्यौरा  क्या  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  श्र०  प्र०
 :  मौजूदा  सरकारी  मुर्गी  फार्म  कहलाती  को

 शक
 प्रादेशिक  मुर्गी  फार्म  के  रूप  में  विकसित  किया  जायेगा

 |  यह
 कार्य

 eye FWY
 से

 झारम्भ  किये

 जाने  की  श्रद्धा है  ।
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 (१)  विदेशों  से  आयात  की  गई  सुधरी  नसल  की  मुर्गियों  का  लगाये  तकल  करना
 |

 (2)  प्रदेश  में  ate  अस  पास  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  भी  प्रामाणिक  मुर्गियों  के  मुहय्या

 करने  शर  पूर्ति  करते  के  लिये  चुनें  हुए  प्रजनन  के  द्वारा  उच्चवंशीय  पक्षियों  का

 पालना  कौर  उनकी  विधि  करना  |

 )  हिमाचल  प्रदेश  श्र  आसपास  के  राज्यों  में  विस्तार  केन्द्रों  को  व्यक्ति  देने  के

 लिये  मनुष्यों  को  प्रशिक्षण करना  ।

 लाखों  में  )

 (१)
 श्रेयस  प्रौढ़  स्टाफ  का  वेतन  शौर  भत्ता

 ६०

 (२)  इमारतें और  अन्य  काय  ०,

 (३)  दाना  पेकिंग करना  और  भे  जने  का

 दवाइयां  झर  टीके  ,  तेल  भ्र
 लुबरीकेन्ट्स

 प्रौर  फुटकर  जसे  प्रा वत् तक  व्यय
 ०  3८

 (४)  सामग्री  श्र  आधारिक  मंत्रियों का 1  खरीदना  0.8

 a  Le

 कुल  २.  २०

 eee

 बीज  सम्बन्धी  स्थायी  विशेषज्ञ  समिति

 श्री  श्रीनारायण दास
 1१३७

 श्री  सूरज  पाण्डे

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बीज  सम्बन्धी स्थायी  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  १९४५८  में  निश्चित  रूप  से  कया  क्या  काम

 किया  गयां  सुझाव  दिये  गये  थे  शर  किन  किन  प्रश्नों  पर  विचार  किया  गया  था  ;

 उक्त  समिति  द्वारा  कितनी  बैठकें  की  गयी  थीं  ;  ak

 क्या  इसकी  नियुक्ति  के  बाद  इसका  पुनर्गठन  भी  किया  गया  है
 ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री
 .

 प्र०  त्रि ०  आर  बीज  सम्बन्धी

 स्थायी  विशेषज्ञ  समिति  की  इस  वर्ष  कोई  बैठक  नहीं  समिति  की  बैठक  उसी  समय

 की  जाती  जबकि  उसकी  शभ्रावश्यकता  होती  है  ।  जब  से  समिति  स्थापित  हुई  है

 तब से  लेकर  राज  तक  कुल ४  बैठकें हों  चकी  हैं  उसकी  गत  बठक ८  १९५७  को  हु

 थी  are  अ्रगली
 बठक  १०  PEYE  को  करने  का  विचार

 (*T)  जी  समिति का  पुर्नगठन  नहीं  किया गया  परन्तु  उसमें  थोड़ा  सा
 परिवर्तन  कर

 दिया गया  है  ।  अब  उसका  एक  सदस्य  बढ़ा  दिया  गया  है  द्रोह  उसका  सदस्य  सचिव  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्रालय  के  गहन  कृषि  उपमंत्रणाद,ता  के  स्थान  पर  भारतीय  कृषि  गुणा  परिषद्  का

 अतिरिकत  कृषि  आपात  होगा  ।

 मात चिमममणगणणणामभगाभा

 is

 अग्रजा  में

 302  (A  )  LSD+4
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 रेलवे  स्टेशनों  के  उपागमन  मार्गों  को  मरम्मत

 1१३७४.
 पंडित  हवा  ना०  तिवारी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  विभिन्न  स्टेशनों  के  उपागमन  मार्गों  की  मरम्मत  के
 लिये  कोई

 व्यवस्था  की  गयी

 क्या  यह  सच  है  कि  छपरा-सेवन  सेक्शन  के  मशरिक  तथा  ग्न्य  स्टेशनों  के  उपागमन

 मार्गों  की  बहुत  समय  से  मरम्मत  नहीं  हुई  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  To
 :  जी  रेलवे

 सीमा तरों
 के  wea

 उपागमन  मार्गों  की  मरम्मत  करने  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 शर  प्रत्येक  उपागमन  मार्ग  की  पूर्णरुपेण  मरम्मत  नहीं  की  जा
 क्योंकि

 हर  स्थान  पर  स्थानीय  रूप  से  सड़क  निर्माण  का  सामान  उपलब्ध  नहीं  हो  सका  ।  फिर  भी  प्रयोक्ता त्रों

 की  शझ्रसुविधाश्रों को  दूर  करने  के  लिये  कुछ  प्रंदों में
 मरम्मत  की  जा  रही  आशा है  कि

 सेवन  सेक्शन  के  कुछ  एक  स्टेशनों  के  उपागमन  मार्गों  की  पूर्णरुपेण  मरम्मत  का  काम  इस  वर्ष  प्रारम्भ

 कर  दिया  जायेगा

 रेल  सम्पर्क

 1१३७५.  श्री  त०  न०  fara  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  ऐसे  कौन  कौन  से  रेल  सम्यक  हूँ  जिन्हें  वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 में  सम्मिलित तो  कर

 लिया  गया  परन्तु  जिनके  उस  योजना  काल  में  प्रारम्भ  किये  जाने  की  सम्भावना  नहीं  है  ;

 उसके  क्या  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  अर  .  निम्न  लिखित  परियोजनाएं

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  तो  की  गयी  परन्तु  उनके  निम्नलिखित  कारणों  से  उस

 योजना  काल  में  प्रारम्भ  किये  जाने की  झ्राद्या  नहीं  है
 —ee

 १.  युवा-मनोहरपुर  :  (१)  वाडाविल-पनपोद्ष  गोज  (२)  रुकेगा-दुबारा  ;

 (३)  प्रस्थापित  विमलगढ़-किरीबूरू--लाइनों  के  निर्माण  को  देखते  हुए  इस  परियोजना  की  कोई

 तत्कालिक  श्रावव्यकता  नहीं  है  ।

 २.  मुज्जफरपुर-दरभंगा  :  कुछ  एक  निर्माण  सम्बन्धी  बातों  के  कारण  इस  परियोजना  को  कार्य

 तथा  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  प्रारम्भ  करना  उचित  नहीं  समझा  गया  है  ;

 ३.  राम  दाई-बीनागुरी :  क्योंकि  श्रीराम  रेल  लिक  को  ९  करोड़  र  यों  की  लागत  से  सुदूर

 बनाया  जा  रहा  इसलिये  रामशाई-बीनागुरी  पम्पों  की  श्री  कोई
 कता  ही  नहीं  है  ।

 क

 मूल  झंप्रेजी  में

 ‘tApproach  ‘Road@
 *Rail-Links
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 तथा  तार  कर्मचारियों के  लिये  क्वाटर

 1१३७६.  श्री  त०  ब०  दिल राव  :  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २०  १९५८  के

 अतारांकित बरन  संख्या  ६०७  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताते  की  कपा  करेंगे कि  :

 \
 1

 )
 क्या  हैदराबाद नगर  में  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों के  लिये  क्वाटर बनने  प्रारम्भ

 हो  गये  हैं  ;

 र
 कुल  कितने  क्वॉटर  तैयार  किये  जायेंगे  ;  अरार

 वे  कब  तक  पूरे हो  जायेंगे  ?

 कभी  तक तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-यंत्री  राज

 निर्माणकार्य  प्रारम्भ  नहीं  हुमा  है  ।

 २००  यूनिट  ।

 इसी  समय  यह  बताना  कठिन  है  कि  काम  कब  तक  पूरा  हो  क्योंकि  काम  तो

 oral  तक  प्रारम्भ  ही  नहीं  हुमा है  |

 क्षतिग्रस्त  गेहूं

 1१३७७.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 HIT  करेंगे
 :

 क्या  यह  संच  है  कि  जिला  मुजफ्फरपुर में  उचित  दाम  की  दुकानों  द्वारा  वितरित  करने

 के  लिपे  सरकार  के  पास  लगभग  २२,०००  पक्षों  की  कीमत  का  जो  %,Yoo  मन  गेहूं  वह  मानवीय

 उपयोग  के  लिये  aaa  घोषित  कर  दिया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  क्या  कारण  है
 ?

 तथा  कृषि  fat  प्र  :  केन्द्रीय  सरकार के  स्टाक  में  से  लगभग

 RWS  रुपयों  का  ४४७  मने  पडूं  मानव  के  उपयोग  के  लिये  अयोग्य  घोषित  कर  दिया  गया  है  |

 गेहूं  यातायात  के  समय  खराब
 हो

 गया  था  ।

 बहु प्रयोजनीय  ख़ादिम  जातीय  खण्ड

 ११३७८.  श्री  रा०  चं०  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार ने  विभिन्न  राज्यों  को  संविधान  के  qa  छद  RE  (२)  के  अधीन

 यह  हिदायत  दी  है  कि  ते  जेसा  कि  श्रतूसूचित  जातियों  तथा  श्रनसूचित  जातियों  के  कमिश्नर

 की  Pexe—XY  की  रिपोर्टे  (  संख्या  Xs)  में  कहा  योजना के  अनुसार  विशेष  बहुप्रपोजनीय

 ख़ादिम  जातीय  खण्ड  स्थापित  न  और

 यदि  तो  कितने  राज्यों  को  हिदायतें  भेजी  गयी  हैं  और  उनका  क्या  असर  हुमा
 ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  के  सभा-सचिव  ब०  स०  :  नहीं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कुथਂ

 1१३७९.  श्री
 हेम  राज :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 किन्  किन  राज्यों  में  कम  की  उपज  होती  है  कौर  प्रत्येक  राज्य  में  उसकी  वार्षिक

 उपज  कितनी  कितनी  है

 यह  किन  देशों में  निर्यात  की  जाती  है  तथा  इसका  क्या  उपयोग है  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  विषय  में  पंजाब  सरकार  से  किसी  प्रकार  की  पूछताछ

 मिली  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या
 है

 ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  :

 कुथ  मूल  रूप  से  साधारण  जंगली  उपज

 के  रूप में  जम्मू  कौर  काश्मीर  तथा  कुछ  ग्रंथों में  हिमालयी  राज्य  जैसे  हिमाचल  प्रदेश  जिला  )

 श्र  पंजाब  में  मिलती है  ।  इसकी  श्रतुभानित  वार्षिक  उपज  हिमाचल  प्रदेश  में

 २००  मन  तथा  जम्मू  कौर  काश्मीर  में  १०००  से  २०००  मन  पंजाब  के  बारे  में  इस  प्रकार  की

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  |

 कुथ  का  नियति  श्री  पाकिस्तान  कौर  फ्रांस
 को

 किया  जाता  है  किन्तु  यह  मुख्य  रूप  से  चीन
 a

 हांगकांग  ही  जाती  है  जहां  बीप  रूप  से  बौद्ध

 देवालय  में  सुगंध  के  रूप  में  युक्त  की  जाती  है  ।

 जी  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 बाढ़  नियत्रंण  के  लिये  बच्  योजनाएं

 1१३८०.  श्री  राम  कृष्ण
 :

 कया  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  २८  geyus  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ४८५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अलग  नदियों  के  वेसीन  के  लिये  बाढ़  नियंत्रण  की  वृहद  योजनाकारों  को  अन्तिम

 रूप  दे  दिया  गया  है  ;  र

 यदि
 तो  इसका  क्या  ब्यौरा

 सिचाई शौर  विद्युत  उप मंत्रो  :  इसका  उत्तर  नराकात्मक है  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 राजपुरा  में  लेवल  क्रासिंग  पर  पुलਂ

 श्री  राम  कृष्ण

 1१5८१  श्री  अजित  सिंह  सरहदी
 :

 इकबाल  सिह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  ay  2845.0  के  भ्र तारांकित et  संख्या  २०१३  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  a  ग्रांड  ट्रंक  रोड  पर  राजपुरा  में  लेवल  क्रासिंग  पर  एक  ऊपरी  पुल  के

 निर्माण के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय
 कर  लिया

 है  ;  शर

 मल  अर  प्रेमी  में

 Overhead  bridge
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 यदि  तो  fara  का  कया  स्वरूप  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  उठ  राम स्वा सी  जी  नहीं  ।  इस  fara qc soft ise
 पर  श्रभी

 पंजाब

 सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अन्तर्राज्यीय  जल-विवाद  १९५६  के  घिन  नियम

 1१३८२.  श्री  राम  कृष्ण  क्या  सिंचाई  site  विद्युत  मंत्री  १८  १९५८  के

 भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  २२८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताते  की  कया  करेंगे कि  :

 क्या  अन्तर्राज्यीय  जल-विवाद  PERE  के  प्रधान  बनाये  जानें  वाले  नियमों

 को  afar  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 सिचाई  akc  विद्युत  उपमंत्री  :  शर  श्रन्तराज्यिक  जल-विवाद

 १९५६  के  अधीन  नियमों  को  wat  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  इस  अधिनियम

 प्रारूप  नियमों की  धारा  १३  के  mata इस  विषय में  राज्य  सरकारों  की  राय  लेना  झ्रावद्यक  है  ।

 में  उनकी  सम्मति  मांगी  गई  है  प्रौढ़  उसी  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 पाकिस्तान पर  बिजली  को  बकाया  रानी

 थी
 राम

 1१३८३.
 aft  बहादुर  fag

 क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  २०  gous  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २८२  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  १६४७-४८  के  लिये  बिजली  की  बकाया  रकम  के  बारे

 में  उठाई  गई  झ्रापत्तियों  पर  विभाजन  समिति  ने  विचार  किया  है  ;  र

 यदि  तो  इस  विषय में  किये  गये  निर्णय  का  क्या  स्वरूप  है  ?

 सिंचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  :  इस  विषय  पर  पंजाब  विभाजन  समिति

 ने  भ्र ौर  ३  Reus  को  विचार  किया  था  |

 यह  विषय  विभाजन  समिति  की  अगली  बैठक  में  शर  ort  चर्चा  के  लिये  स्थगित

 कर  दिया  गया  था

 उतर  प्रदेश  में  रामगंगा  परियोजना

 श्री  भक्त  दर्शन :

 थी  नवल  प्रभाकर :
 rae

 कया  सिचाई
 ate

 विद्युत  मंत्री  २८  १९५८  के
 अ्रतारांकित

 प्रशन  संख्या  १०१८ के

 वि ् उत्तर  के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  छापा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  जल  तथा

 वियत  il
 उत्तर

 प्रदेश  में

 मल  att  में
 *  Partition  Committee.
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 रामगंगा  परियोजना  का  अघ्ययन  करने  के  क्या  निर्णय  किया  है  कौर  परियोजना  के  क्या

 प्रगति ge  है  ?

 सिंचाई  शर  विद्युत
 उपमंत्री  :  केन्द्रीय  जल

 तथा  विद्युत
 आयोग

 ने
 रामगंगा

 परियोजना  रिपोर्ट  की  जांच  की  है  ate  उस  पर  weet  टिप्पणी  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को
 भेज

 दी

 है  योग  के  पास  राज्य  सरकार  से  इस  टिप्पणी  का  उत्तर  कभी  नहीं  पहुंचा  है  ।  परियोजना  पर  काम

 तभी  शुरू  किया  जा  सकता  है  जबकि  प्रो  जेट  तकनी की  दृष्टि  से  ठीक  मान  लिया  जायेगा  शौर  योजना

 *  कमीशन  अन्तिम  रूप
 से

 उसे  मंजूर कर  देगा  |

 भाखड़ा  नंगल  परियोजना

 श्री  राजेश
 1३५४५.

 att  दलजीत सिह

 क्या  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  ५  १९४५८  के  श्रतारोंकित  प्रश्न
 संख्या  १६०७  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  के  बारे  में  पंजाब  कौर

 राजस्थान  सरकारों  के  बीच  हुए  समझौते  की  नवीनतम  स्थिति  क्या  है
 ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :
 करार  के  प्रारूप  से  उत्पन्न  होने  वाले

 पद  मामले  सिंचाई  a  विद्युत  के  केन्द्रीय  मंत्री  तथा  पंजाब  कौर  राजस्थान  के
 मुख्य  मंत्रियों

 के

 बीच  २४  १९५८  की  मीटिंग  में  तय  कर  दिये  गये  थे  ।  अभी  तक  इस  समझौते  पर  दोनों

 राज्य  सरकारों  की  प्रो  से  औपचारिक  हस्ताक्षर  नहीं  हुए  हैं  ।  इस  पर  शीघ्र  ही  हस्ताक्षर  करने  की

 श्राद्या  है  |

 काश्मीर में  पयंटक

 1१३८६.  eft  राम  कृष्ण  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि :

 कया  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  काश्मीर  घाटी  में  पर्यटकों  की  भीड़  थी  ;

 श्र

 यदि  तो  १  जनवरी  १९५८  से  कभी  तक  are  जाने  वाले  भारतीयों  atk

 विदेशी  पर्यटकों  की  महीनेवार  कितनी  कितनी  संख्या  थी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री
 (att  राज  बहादुर  )  :

 Te  वं
 की  तुलना

 में
 इस  वर्ष  कार मीर  जाने

 वाले  पर्यटकों
 की  काफी  संख्या  थी  ।  किन्तु  इस  का  कारण  यह  है  कि  १९५७

 काश्मीर  के
 लिये  eg

 वर्ष  नहीं  था  ।  गत  वर्ष  पंयंटन
 ऋतु  में  काश्मीर  घाटी  में  असाधारण  रूप  से

 ———— a
 मौसम  रहा

 ।

 faa  संप्रेषण  में



 १२  ae Gey  लिखित  उत्तर  रेरेर े४

 इस  वर्ष  प्रभी  तक  काश्मीर  जाने  वाले  भारतीय  ate  विदेशी  पर्यटकों  की  संख्या  नीचे

 दी  जाती है

 महीना  भारतीय  विदेशी

 जनवरी  aC)  घर

 et  €१  द

 २३०  ३२२

 गहरा  १,८३० १०  AC)

 P4,Roy  8,505

 जन  co 2o,WKR

 ५०  SEG

 9,0 8  ५८६

 सितम्बर  ५,८३७  Yeo

 अक्टूबर  प. े  HER

 कुल  पू  ०,४५९  ६१५२

 धनबाद  रेलवे  स्टेशन  को  नई  इमारत

 श्री  सुबिमन  घोष :
 1१३८७. ८ <

 1a  रघुनाथ  सिंह
 :

 लबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  वह  धनबाद  रेलवे  स्टेशन  की  नवीन  इमारत  का  उद्घाटन

 १६  Reus  को  धनबाद जा  रहे  थे  तो  ना  ज़ैलदार  पर  दो  घंटे  तक  रुकना

 पड़ा  ह

 )  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  थे  ;

 धनबाद  स्टेशन  के  उद्घाटन  समारोह  की  शभ्रनुमानित  लागत  कितनी  थी  कौर  उस

 पर  कितना  यथार्थ  खर्चे  gar
 ?

 रेलवे  उपमंत्रो  सें०  व०  राम स्वामी )  शर  जिस  मालगाड़ी में  रेलवे

 WaT awe:  का  सगा

 थ्री

 स्  Mea  Cotati  ae  दे

 १  घंटा प्रौढ़  ३२  मिनट  पहचान  रवाना

 हुई  क्योंकि  शंटिंग  के समय  जब  मालगाड़ी  को  tad  मंत्री  का  सैलून  जोड़ते  के  लिये  साइडिंग में
 लाया

 जा
 रहा

 था  तो
 गलत  रूप  से  लगाये  गधे  प्वाइंट  में  प्रमेश  करने

 से
 वह  फंस  कर  गलत  लाइन

 पर
 चली

 गई  ।

 Rhoo  रुपये
 मंजूर  किये

 गये  थे
 ह

 यथा  मालूम
 ive

 जा  रहा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गाजियाबाद  शर  के  बीच  माल  गाड़ी  का  पटरी  से  उतरना

 1१३८८.  थी  रघुनाथ सिंह  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १५  gays  को  गाजियाबाद में  एक  मालगाड़ी  पटरी  से

 उतर  गई  थी  कौर  गाजियाबाद  श्र  दिल्ली  के  बीच  सम्पूर्ण  यातायात  अव्यवस्थित  हो  गया  ;  कौर

 यदि  तो  इस  घटना  का  क्या  कारण  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  स०्व०  राम स्वामी )  १५  ग्रक्टूबर  eeu al ATAT को  लगभग

 १४.१०  बजे  शंटिंग  क्रिया  के  दौरान  गाजियाबाद  स्टेशन  ATS  पर  एक  ब्रेकवान  ध्वस्त  हो  गई  शर

 दूसरी  वैगन  पटरी  से  उतर  गई

 पटरी  से  उतरने  की  इस  घटना  के  फलस्वरूप  गाजियाबाद  प्रौढ़  दिल्ली  के  बीच  सीधा  माता

 यात  २०.४५  बजे  तक  रुका  रहा  ।

 इस
 घटना  की  जांच  wal  चल  रही  है  ।

 हिमाचल  sat  में  परिवहन  कमंचारियों  की  हड़ताल

 1१२८९.  श्री  मोहन  स्वरूप
 :  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  सरकारी  परिवहन  श्रमिक  संघ

 पोर्ट  वक  यूनियन )  ने  २०  ges  को  हड़ताल  करने  की  धमकी  दी  थी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  १८  १९५८  को  दो  घंटे  की  सांकेतिक  हड़ताल  की

 गई  थी

 यदि  तो  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  प्रयत्न  ने  क्या  कदम

 :  कौर

 (4)  कर्मचारियों  की  क्या  शिकायतें  gate  क्या  यूनियन  तथा  प्रशासन  के  बीच  कोई  वार्ता

 रही
 ?

 pay

 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  स

 हड़ताल

 का  एक  नोटिस  जिस  में  निम्नलिखित  मांगें  दी  गई  थों  हिमाचल  ट्रांसपोर्ट  वकर्स  यूनियन  की  झोर

 से  ४  अक्टूबर  2eyxs  को  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन को  प्राप्त  FAT  था :

 (१)  यूनियन  की  मान्यता  ।

 (२)  क्लीनसे/कंडक्टर्स
 के  वेतन  क्रम  की  पुनरीक्षा ।

 (3)
 तारादेवी  स्थित  कै--सेन्ट्रल  वर्कशाप  के  कर्मचारियों  को  दल्ली-दिखला

 में
 काम  करने

 वाले  व्यक्तियों  के  समान  पहाड़ी  प्रतिकर  भत्ता  +

 (४)  तारादेवी  के  रोजमर्रा  मजूरी  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  नियमित

 प्रतिष्ठान  में  लिया  जाये  |

 (x)  बिलासपुर  ax  मंडी  में  कर्मचारियों  को  पहाड़ी  प्रतिकर

 मकाब
 किराया  रात्रि  भत्ता  दिया  जाये  ।

 ina  wit  में

 _
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 (&)  कार्य-संचालन  की  दिशा  में  नियोजित  कमेंचारियोंਂ  को  े  नूनी  सहायता  का

 बन्ध  |

 (७)  कर्मचारियों पर  न्यायालयों  द्वारा  किये  गये  जुर्माने  की  राशिਂ  का  लौटाया  जानो  ।

 (८)  बिलासपुर  के  कर्मचारियों  की  विलय  से  ga  की  सेवायों  को  सम्मिलित  करना

 इस  हड़ताल  के  २०  Fes  से  प्रारम्भ  होने  की  सम्भावना थी  ।  १८  अक्टूबर

 Reus  को  दो  घंटे  की  सांकेतिक  हड़ताल  की  धमकी  भी  दी  गई  थी  हड़ताल का  नोटिस  मिलने  के

 तुरन्त  बाद  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  समझौता  वार्ता  प्रारम्भ  कर  ।  हड़ताल  क्रियान्वित  होने

 की  अवस्था  में  स्थिति  का  सामना  करने  के  ऑ्रभिप्राय  से  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  अत्यावश्यक

 परिवहन  सेवायें  चाल  रखने  के  लिपे  उपयुक्त  व्यवस्था  कर  दी  थी  ।  ११  १९  LG  को  हिमा चल

 गवर्नमेंट  द्ांतपोट  जनरल  मैने  जनर  और  यूनियन  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  एक  मीटिंग  हुई  ak

 यह  तय  किया  गया  कि  जहां  तक  सं  भव  gor  कर्मचारियों  की  मांगें  स्वीकार  कर  ली  पाप रेंगी  ॥  त  मन्तर

 यूनियन ने  बगैर  किसी  शर्ते  हड़ताल  का  नोटिस  १४  Leys  को  वापस  ले  लिया  ।

 उड़ीसा  में  वेतररणी  कालन्दी  नदियों

 1९३६०.  श्री  पागिप्राही  :  कया  सिंचाई  ate  विद्युत  कंजी  यह  बताते  को  छपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  में  वैतरणी  ate  कालन्दी  नदियों  में  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  किन्हीं  जलदाय

 गेजनाय्ों  की  जांच  की  जा  रही  है

 यदि  तो  इन  योजनाओं  का  क्या  ब्यौरा  है

 बाढ़  नियंत्रण ग्रोवर  सिंचाई सिचाई शौर ' उपमंत्री ake  विद्युत  उपमंत्री  हाथी

 दोनों  के  लिये  जलाशय  योजनाओं  की  जांच  उड़ीसा  में  वैतरणी  और  कालन्दी  नदियों  पर

 प्रारम्भ  की  गई  तथा  वैतरणी  में  भीमकुंड  पर  areal में  हाडगढ़  जलाशय  परियोजनाओं के

 लिये  चुने गये  हैं  ।  इन  में  से  कालन्दी  की  परियोजना  मध्यम  सिंचाई  योजना  के  रूप  में  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  की  गई  है  ।

 नई  रेलवे  लाइनों  का  aaa

 १३९१
 aft  मोहम्मद  इमाम  :  क्या  रेलवे  यंत्री यह बताते यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  PEKV-NR  से  PEYV-¥"S  तक  कितनी  नवीन  रेलवे  wail  का  संरक्षण  किया

 गया  हैं
 श maar

 किया
 जा

 रहा  है

 प्रत्येक  लाइन  की  शभ्रतमानित  लागत  कितनी  है  ;  रोक

 क्या  सर्वेक्षण  की  गई  कुछ  लाइनों  के  निर्माण  की  मंजूरी  दी  गई  तौर  इस  अवधि  में

 उठते  का  निर्माण  प्रारम्भ  किया  गया  है  श्र  यदि  तो  वे  लाइनें  कौन-कौन  सी  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  तें ०  .
 :  हर  वर्ष  स्वीकृत

 की
 गई  लाइपो  के  सर्वेक्षण

 तथा  इन  में  से जिन का  Praia
 प्रारम्भ  किया

 गया  है
 उनकी

 जानकारी  रेलवे  बोर्ड  दारा
 जारी

 की
 re  ee,

 मूल  ai AN

 Operational  staff.
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 गई  वार्षिक  रिपोर्ट  के  परिच्छेद  ४,  खण्ड  १,  में  दी  गई  इसकी  प्रतियां  लोक  सभा  के  पुस्तकालय  में

 उपलब्ध द
 ।  REY L—UR | से  १६५७-५८  की  gata  में  मिला  कर  ay  adam  किये

 गये  ।

 सर्वेक्षण  की  गई  reg  जिनका  निर्माण  नहीं  gor  ऐसी  लाइनों  के  fate  लागत  के

 बारेमें  जानकारी  सामान्यतया  प्रकाशित  नहीं  की  जाती  है  क्योंकि  इन  के  निर्माण  की  स्थिति  के

 समय  व्याप्त  कीमतों  के  स्तर  के  श्रुति  प्राक्कलन  में  asa  परिवर्तन  होता  रहता  हैं  |

 जेता  tara  सुची में  बताया  गया है  ३६  arsat  का  निर्माण  किया  गया  ।

 परिशिष्ट  3,  झतुबन्ध  संख्या  १२८]  |

 जठोरान्त्र  कोपਂ

 श्री  रघुनाथ  fag
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  भारत  में

 जठरान्वकोप  से  १  जनवरी  से  ३०  १६५८  तक  कितने  व्यक्तियों

 की  मृत्यु  दुई  ?

 स्वास्थ्य
 मंत्री  :  प्रेरित  जानकारी  नीचे  दी  जाती है

 जठरान्त्रकाप  से  मरने

 राज्य  का  नाम  वालें  व्यक्तियों  sata  fora

 की  संख्या

 ma a  a  ES  Pe  er  se  GTR

 आँध्र  प्रदेश  €,७७२*  नजठरान्त्कोप  से  मरने  वाले

 व्यक्तियों  की  संख्या  राज्यਂ

 के  संक्रामक  रोगों  के  arrest

 में  अलग  नहीं  लिखी  गई  हैं  |

 उन्हें  पेरिस  व  दस्त  कौर  लहजा

 के  कारण  मरने  वालें  व्यक्तियों

 के  रूप  में  लिखा  गया  हैं  ।

 उपरोक्त  शीर्ष  के  wag

 यथासंभव  उपलब्ध  जानकारी

 नीचे  दी  जाती  हैं

 पेचिदा  KREG  जनवरी  से

 वे  2&uc

 CCIE  जनवरी  से

 ee e-3

 ग्रासिम  BGK  B-8-¥S  से  १३

 gays

 बिहार  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 fia  मं प्रे जी  में

 *Gatro  Enteritis.
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 र  थ  रे

 बम्बई  ग  कक

 केरल  पी  श्व

 मध्य  प्रदेश  से 9&  B-32-45

 VWS-8 VS

 मद्रास  २१५,०  ४०  १-१-४५८  से  इस  saa  की  रिपोर्ट  मिली  है

 Fo-8-¥.5  कि  जठरान्त्रहोप  के  अन्तरगत

 कई  ney  बीमारियां  सम्मिलित

 हें  ।  हैजा  शौर  पेचिश  व  दस्त

 से  मरने  घाले  व्यक्तियों  के

 बारे  में  राज्य  से  प्राप्त  wigs

 नीचे  दिये  जाते  हु  ह

 पेचिश  २३,१२८  १- १-५८  से

 व  दस्त  Zo-F-US

 a
 हैजा  8,822  ध

 मसूर  जानकारीं
 प्राप्त  नहीं हुई  ।

 उड़ीसा  Vis  के  १-१-५८  से  eeeod  हैजे  से  मरने  वाले

 २४५-१०-५८  व्यक्तियों  की  संख्या  भी

 सम्मिलित  है  ।

 पंजाब  NOX  8-8-45
 से

 FonVI-As

 राजस्थान  डेश  ११-५८  से

 QY-2R-US

 उत्तर  प्रदेश  E,coQ  9  १-१-५८  से  ०६  इसमें  हैजे  से  मरने  वाले

 24-8  Q-XG
 यों

 की  संख्या  भी  सम्मिलित

 हं  ।

 पश्चिम  बंगाल  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  !

 जम्मू और  काश्मीर  एक  भी  नहीं  ।

 संघ  राज्य-ध्षेत्र

 दिल्ली  ve  8-8-45  से

 ३१-१  ०-४८

 हिमाचल  प्रदेश  ac  १-  १-५८  से

 R8-8-4¥5

 से मणिपुर  2-28-45

 3 8-80-45

 अन्दमान  शर  निकोबार  दीप  जानकारी  प्राप्त  नहीं हुई

 त्रिपुरा  थक
 ११  १-  १-५८  से

 ३  R-LO-KS

 भक्तिकाल

 are  झमीनदीव  द्वीप  एक  भी  नहीं  ॥



 RV¥o  1.0 Si cor रि ख  ad  र  < STS  १२  gays

 उड़ीसा में  नेपाल  पाक

 श्री  ई  के०  देव
 १३९ ३-

 श्री  fao  चल  प्रधान

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 झा

 करेंगे
 किः

 उड़ीसा  में  सिपली  पाल  पहाड़ियों  में  नेशनल  QT#  को  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई

 है  ;

 उपरोक्त  पाक  बनाने
 की  दिशा  कितनी  प्रगति  ई  है  ?

 pare  तथा
 कृषि  मंत्री

 घ०  प्र०  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवघि में

 अनुदान  के  रूप
 में  अनुमानित  केन्द्रीय  सहायता  १,३  ३,३५०  पये  हूँ  ।  योजना  अवधि  के  पहले  दो  वर्षों

 में  भारत  सरकार  नें  सिल्ली  पाल  पहाड़ियों  में  राष्ट्रीय  पाक  की  स्थापना  पौर  टिक् कर पाड़ा  आरण्य

 क्षत्र  में  सुधार  करने  के  लिये  अनुदान  स्वरूप  4¥,G00  पये  स्वीकृत  किये  थे  ।  QeYG—YR A में  कोई

 रकम  स्वीकार नहीं  की  गई  ।

 प्रगति  इस  प्रकार  हुई  है

 नई  सड़क  का  निर्माण  १४  मील

 वर्तमान  सड़क  में  सुधार  २१  मील  x4  चेन

 कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टरों  का  निर्माण  ग्यारह

 विश्रांति  गुह  का  निर्माण  एक  )

 बाच  टावर  का  निर्माण  चार

 कुएं का  निर्माण  .  एक  दौर  एक  )

 जीप  की  .
 .

 विश्रांति  घरों  में  सुधार  *  चि  पाच

 पार्क  के  लिये  झ्रावश्यक  कर्मचारियों  की  मंजूरी  राज्य  सरकार  ने  दे  दी  है  ।

 जाली  टिकटें

 १३६४५  श्री  रघुनाथ सिंह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५८
 में  प्रमी

 तक  नकली  रेलवे  टिकट  के  कितने  मामले  पकड़े  गये  शौर

 नकली  रेलवे  टिकटों के  कारण  रेल  '
 की  area में  कितनी  ध्रनुमानित  हानि

 ?

 ग  रेलवे  उपमंत्री शाहनवाज़
 :

 अक्टूबर, ६  e¥c  तक
 दस  मामले  पकड़े

 गये  हूँ  ।

 यदि  न  दस  मामलों  का  पता  नद्दी  लगता  तो  रेलवे  को  लगभग  ३००  रुपये की  हानि

 होती  ।  gat  नकली  टिकटें  जो  प्रयुक्त  की  जाती  हैं  पौर  जिनका  पता  नहीं  लगा  उनसे हुई  हानि

 का  अनुमान  लगाना
 सम्भव  नहीं

 है
 ह

 अंग्रेजी  में
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 क्मेंचारियों के  पदों  को  समूह  ति

 1१२९५  श्री  राजेश सिह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  यह  सच  है
 कि  उन्होंने  १०  PENG  को

 अपनी
 एक

 घोषणा में
 बॉन-गजेटेड

 कर्मचारियों  के  कु  वर्गों के  पदों  को  प्रतिशतता के  आघार  पर  पदों  को  सल्तनत  करने  के
 सिद्धान्तों

 का  उल्लेख  किया

 इस  घोषणा  की  मुख्य-मुख्य  बातें  कया  Q:  wc

 इस  घोषण  की  भारतीय  रेलों
 में

 किस  सीमा  तक
 क्रियान्विति हुई  हू  धौर इस

 विषय

 की  नवीनतम  प्रगति  क्या  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  नहीं  ।  यह  घोषणा  उत
 बच्चे  वर्ग

 के

 भ्र ति रिक्त  पदों  के  बारे  में  थी  जिन्हें  प्रारम्भ  करने  का  प्रस्ताव  था  |

 इत  घोषणा से  पर्याप्त
 करम  वासियों

 क  लोभ  नॉन-गजेटेड  की  १३ बड़ी  श्रेणियों

 में  विगत  १  ५६  aw  प्रतिपक्षी  प्र  भाव  से  तुरन्त  वेतन  वृद्धि  या  पदोन्नति  के  माध्यम  से  प्रगति

 के  बेहतर  का  लाभ  ।  गार्डों  और  कि फायर मन  सरीखे
 गाड़ियों

 के  साथ  चलने

 वाले  कर्मचारियों  को  रनिंग  एलाउन्स  की  ऊंची  दर  प्राप्त  हुई  ।

 सब  कुल  मिला  कर  रेलों  में  इसकी  ८०  प्रतिशत  क्रियान्विति  हुई  |

 मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  लिये  गाड़ियां

 1१३९६.  श्री  त्०  मुनि स्वामी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  में  सहायता  के  लि  सरकार

 के  ara  ट्रीय  सहकारिता  प्रशासन  द्वारा  खरीदी  गयी  गाड़ियों में  से  भारत  सरकार नेंਂ

 कितनी  गाड़ियां  विभिन्न  राज्यों  को  वितरित  या  झ्रावंटित  की  Q)

 क्या  ये  गाड़ियां  तब  राज्यों  द्वारा  इस्तेमाल  की  जाती  शेर

 यदि  नहीं  तो  क्यों  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :  ६४०  ट्रकें  ग्रोवर  १७५  जायें  प्राप्त  हुई ह
 ।  छः

 क्षेत्रीय एं  ही करण  संग  नों  के  लिये  अलग  रखी  गयी  १६  जीपों  को  ate  कर  शेष  सभी  गाड़ियाँ

 विभिन्न  राज्यों में  बांट  दी  गयी  ३६०
 कें

 और  १११  सौपें
 वितरित

 की  जा  चुकी  हैं  शौर

 बाकी  दी  जा  रही  हैं  ।

 स्थानिक  यूनिटों  के  लिये  o38  गाड़ियां  आयी  थीं  उन  में  से  १२०  का  उपयोग

 होने  लगा हैं  ।  शेष  १९  का  उप  ग  इस  वर्ष  बाद  में  होने  लगेगा  जब  अन्य  स्थानिक  जो

 इस
 समय  ु  आरम्भ  नहीं  कर  पाई  किये  प्रारम्भ  कर  देंगी  ।

 निम्न-ग्यान्तरिक  यूनिटों  के  लिये  ६६०  गाड़ियां  पायी  हूं  उनका  उपयोग

 VEXE-Go  मं  ही  हो  सकेगा  क्योंकि  ये  यूनिटें  तभी  कार्य  area  करेंगी  1

 pi  on A

 अंग्रेजी

 Retrospective  effect
 ypoendemic  Uuits
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 विमान  परिवहन संघ  की  बैठक

 1.0  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 २७  geXS  को  नई  fecal  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संघ

 नेशनल  एयर  ट्रांसपोर्ट  एसोसियेशन )  की  जिस  अटक  का  उद्घाटन  था  बया  वह  एशिया  में

 होन  वाली  इस  ढंग  पहली  बठक  शौर

 यदि  तो  उस  बै  क  में  कितने  देशों  श्र  प्रतिनिधियों  ने  भ  लिया या  ?

 असैनिक  उदयन  उपमंत्री  मुहोउद्दोन )  जी  art

 ६२  विमान-कम्पनियों  के  A 8  प्रतिनिधियों ने  इस  बैठक  में  भाग  लिया  था  ।

 झूम  पद्धति  द्वारा  खेती

 1१३६८  श्री  दशरथ  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 त्रिपुरा  के  रक्षित  वनों  में  झूम  पद्धति  द्वारा  खेती  करने  के  अपराध  में  १९४८  में  झूमिया

 आदिम  जाति  के  व्यक्ति  पकड़े  गये  ate  पेशी  सिद्ध  हू

 क्या  सरकार की  नीति  यह  थी  कि  झूमियों  के  पुनर्वास से  पहले  झूम  पद्धति से  खेती

 करने पर  रोक  लगा  कौर

 यदि  तो  जब  त्रिपुरा  में  झूम  पद्धति  द्वारा  खेती  करने  पर  रोक  लगा  दी  गई  है  तो

 फिर  रूमियों  के  लिये  उस  के
 बदले  किस  व्यवसाय  की  व्यवस्था  की  गयी  है

 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  wo  £* ह ५  किसी  को  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।  झूम  पद्धति  से  खेती  करने  पर  PEXR  से  ही  रोक  लगी  परन्तु

 यह  केवल  रक्षित  वनों  के  बारे  में  हो  है  ।  संरक्षित  वनों  के  अधीन  एसा  काफी  बड़ा  क्षेत्र

 मौजद  है  जहां  मुख्य  सड़क  रोक  नावों  के  जाने  योग्य  जल-धघारात्रों  से  साध-मील  की  जगह  र्द्ध  कर

 TT  सारे  भाग  में  झूम  पद्धति  से  खेती  करने  को  छंट  है  ।

 भाग  )  के
 उत्तर

 को
 ध्यान  में  रखते

 हु  ए
 यह  प्रश्न  हीं  नहीं  उठता

 ।  फिर भो  समतल

 भूमि  पर  अमिया  झादिवासियों  के  पुनर्वास  की
 योजनायें

 area  की
 गयी  हैं

 ग्रोवर  कुल  २१,०००

 परिवारों  में  से  ७,४१४  परिवारों को  बसाया  जा  यह  की  जाती है  कि  २,०००

 are  परिवारों  को  चालू  वर्ष  में  बसा  दिया  जायेगा |

 घान के  बीज

 १२६९६  थ्री  दशरथ  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 SEUNG  और  PENSE  में  अब  तक  त्रिपुरा  के  प्रत्येक  डिवीजन में  कृषि  विभाग

 ने  धान  के  कुल  कितने-कित  '
 बीजों  का  संभरण  किया

 धान  के  बीजों  के  संभरण  से  कितनी  कीमत  वसूल
 a  ow  ee  ल्।एएएएएएएएसल्एएएल्एएल्ल्ल्एल्एएएएएएएएएएएएएएएएएएएएएएएएएएएएएएशशशतल्एस्।एएइसएसएएलएल् एल

 मूल  अंग्रेंजी  में

 ‘Jhuming
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 क्या  कुड  बीज  ऋण  प्रथम  दान  के  रूप  में  पेशगी  दे  दिय  गये

 क्या  यह  सच  है  कि  घान  ॥  बीजों की  कमी  के  कारण  धरती  परती  पड़ी  रह  गयी
 ?

 fara  तया  कृषि  मंत्री  श्र०  ै" 6५  )  और
 .  त्रिपुरा  प्रशासन  से  यह

 |  |
 | जानकारी  मांगी  जा  रही  हैं  प्रौढ़  ताते  हो  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 त्रिपुरा  में  वलय-कूप

 1१४००.  दशरथ  क्या  स्वास्थ्य  रत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEEKS  में  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  झ्रांशिक  रूप  से  ईटों  की  दीवार  वाले  जिन  वलय-कूपों

 का  निर्माण  किया  था  वह  उपयुक्त  और  उपयोगी  नहीं  सिद्ध  aK

 यदि  तो  इन  वलय-ऋणों  के  निर्माण  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  )  ati  केवल  कुछ  ही  कप  ऐसे  निकले

 ये  कु  त्रिपुरा  प्रशासन  के  निश्चयानुसार  बनाये  गये  थे  ।

 सूरतगढ़  ara

 1१४०१.  श्री  प०  ला०  बाईपास  :
 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्या

 करेंगे  कि

 इस  समय  सुराग  फार्म में  कितने  राजपत्रित शृंगार  काम  कर  रहे  भर

 उपर्युक्त  फार्म  में  इस  समय  काय  करने  वाले  अराजपत्रित  कर्मचारियों  की  संख्या

 है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  )

 १८७  ।

 ह च्च्टै.. भ a
 सूरतगढ़  फार्म  में  ट्रैक्टर

 1 १४०९२  श्री  प०  ला०  बारुपाल  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 फार्म  में  एक  ट्रैक्टर  का  प्रति घंटे  का  संचालन व्यय  कितना  है  और

 उतनी  ही  भ्र श्व शक्ति  वाले  निजी  ट्रैक्टरों  का  श्रौसत  संचालन  व्यय  कितना  होता  है
 ?

 मूल  प्रेमी  में
 t  Ring-wells
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 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०
 :

 सूरतगढ़  फ़ाम
 में

 कार्प  करने  वाले  प्रत्येक

 किस्म  के  ट्रैक्टरों का  प्र  reefer
 संचालन  व्यय  नौचे  दिया  जाता  हैं

 :  ला

 किस्म  दब-शक्ति  संचालन  व्यय

 रुपय

 थक  ् ao  २९..००  प्रति  घंटा एस०  ८०

 डी०  टी  ०  गठ  {  क  |  १८,८५४  पै

 एम०  टी  ०  जड  )  &. 32  6.0

 इतनी  ही  अ्रइव-शक्ति वाले  निजी  ट्रैक्टरों  का  संचालन  व्यय  ज्ञात  नहीं  है  |

 सिचाई  संबंधो  क्षमता  का  उपयोग

 १४०३
 at

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये

 कि  देश  की  सिचाई  संम्बन्धी  पुरी  क्षमता  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  या  नहीं  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 नियुक्त  किय  गये  अधिकारियों  ने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है
 ?

 सिचाई  site  विद्वत  उपमंत्री (att  :  उत्तर  प्रदेश
 प्रौढ़

 पंजाब
 के

 पांच  राज्यों में  बड़ी  कौर  मध्यम  आकार  की  सिचाई  परियोजनाओं से  उत्पन्न  सिचाई  क्षमता  के  उपयोग

 के  बारे  में  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ढारा  नियत  गये  अधिकारियों  के  प्रतिवेदन

 झा  गय  हूं  ।  इन  प्रतिवेदनों पर  विचार  किया  जा  रहा  ।  भ्रमण  राज्यों  के  प्रतिवेदनों  की  प्रतीक्षा  की

 वर्वा  के  कारण  गेहूं
 की

 लदानों
 को

 क्षति

 1१४०४.  श्री  साधन  गुप्त
 :

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १४  १६४८  को  श्रासनसोल में  गेहूं  की  तीन  लंदानें  उतार  कर  भारी  वर्षा

 में  रेलवे  याद  में  खुले  में  रखी  गयी  थीं

 यदि  तो  क्यों

 इन  लदानों मं  कुल  कितना  गेहूं  था

 लदान  मंगाने  वाले  का  क्या  नाम  था  ;

 क्या  वर्षा  में  खुले  पड़े  रहने.के  कारण  कुछ  गेहूं
 को

 क्षति  पहुंची  यदि  तो  कितने

 wg  कौर

 क्षतिग्रस्त गेहूं  की  कीमत  कितनी  होगी
 ?

 उपमंत्री  सें०  वें  ०>रामस्वामी )  :  )  झर  Q¥-8-YS Hy को  araraar  में

 गह
 की  तीन  लदानें  उतारी  गयीं

 ।  गुड्स  शैड  के  साथ  वाले  प्लेट  फार्म  जहां इस  प्रकार  की

 ्य  हटाने  की  धसान  के  लिये  श्राम  तौर  पर  उतारी  जाती  उनकी  थाक  लगाकर  उन  पर  तिरपाल
 ढक  दिया  गया  था  ।

 कि

 मूल क  wast  में
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 लगभग  २२,५००  मन  |

 सहायक  खाद्य  केन्द्रीय  स्टोरेज  सरकार )  ,  झ्रासनसोल  |

 थ्  | लगभग  ६७०  मन

 लगभग  ११,०००  रुपये  |

 दिल्ल  में  खाद्य  उत्पादन

 1१४०५.  श्री  राम  कृष्ण :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 बया  यह  सच  हैं  कि  सिचाई  योजनाओं  के  PRaIraa  में  देर  होते  के  कारण  दिल्ली  में

 खाद्य  उत्पादन  की  योजनायें  निर्दिष्ट  कार्यक्रम  से  पिछड़  गयी  और

 यदि  तो  सिचाई  योजनाश्रों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  सरकार क्या  कार्यवाही

 करने  वाली  ताकि  खाद्य  उत्पादन  के  लक्ष्य  पूरे  किये  जा  सकें  ?

 fate  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०
 :

 जी  aif  रूप  से  |

 जहां  तक  छोटी  सिंचाई  का  सम्बन्ध  मौजूदा  gal  में  खुदाई  a  छिद्र  के  लिये

 ऋण  मंजूर  करने  के  अलावा  नलों  से  सिचाई  करने  की  सम्भावनाओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  हैं  ।

 भाड़े  के  शुल्क  की  हानि

 1१४०६.  श्री  कालिका  fag
 :

 कया  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  राष्ट्रीय  राजपथ  वाले  पुल  के  निर्माण  के  लिये  जो  शिला-खण्ड से

 जाये  गये  थे  वह  वैगनों  में  लादे  प्रतिक  गये  थे  लेकिन  उनका  भाड़ा  कम  लिया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  घटना  का  व्यौरा  क्या  है  ;

 इस  मामलें  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  अ्रतिरिक्त  किराया  वसूल  कर  लिया  गया  हूँ  ;  शर

 यदि  at,  तो  कितना  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  :  जी  हां

 से
 उत्तर  रेलवे  द्वारा  की  गयी  जांच  के  फलस्वरूप  यह  पता  चला  हूँ  कि  अयोध्या

 को
 उत्तर  प्रदेश  के  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियर  )

 के  नाम  बुक  किये  गये  पत्थरों  के  वेतन  में

 रित  से  अधिक  पत्थर लदे  थे  ।  कितने  पत्थर  श्रमिक  लादे  गये  थे  श्र  उनका  क्या  अतिरिक्त

 किराया  वसूल  करना  इस  बात  का  पत्ता  लगाने  के  लिपे  रेलवे  प्रशासन  और  राज्य  सरकार  इस

 मामले
 की  संयुक्त  रूप  से  जांच  कर  रहीं  हैं  ।

 मणिपुर में  हाथी

 1१४०७.  शी  ले०  wet  सिह  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 मनीपुर  प्रशासन  के  पास  कितने  हाथी  हैं  ;

 +मूल  aaa  में

 302  (A)  1.50... 5
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 हाथियों  के  लिए  इस  समय  कितना  क्षेत्र  रक्षित  है  तथा  कितनी  भूमि  खत्री  के  लिये  घोड़

 दी  गई  है

 क्या  ada  में  सामसुंग  फोरेस्ट  रिजवी  के  उस  क्षेत्र  में  खेती  करने  के  उद्देश्य  से

 वापस  बुला  लिए  गए  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  कया  रिजर्व  को  बनाया  रखा  जायेगा  और  भूमिहीन  किसानों  को  इस  रिज

 को  दैनिक  अब  कोई  विचार  नहीं  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  :  तीन

 फोरेस्ट  ३३०  एकड़  जमीन  हाथियों  के  लिए  रक्षित  है  जिसमें  से

 लगभग  २००  एकड़  में  खेती  की  जा  सकती  है  ।  इसਂ  २००  एकड़  क्षेत्र  में  से  लगभग  ७०  कड़  में  खेती

 की  जा  रही  है  ।

 जी  नहीं  ।

 जब  तक  हाथियों  के  लिए  कोई  उपयुक्त  स्थान  नहीं  मिल  जाता  तब  तक  इस  रिजर्व  को

 बनाये  रखा  जायेंगी  |  खेती  करने  के  लिये  इसका  रक्षण  समाप्त  करने  का  इसਂ  समय  कोई  विचार

 नहीं
 है  |

 में  कड़पा-करनूल नहर

 1१४०८.  श्री  रामी  रेड्डी :  क्या  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह
 बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रीनगर  प्रदेश  सरकार  ने  कड़पा-करनूल  नहर  तथा  राजोलीवुन्दा  योजना  के  विकास

 के  लिए  अतिरिक्त  वित्तीय  सहायता  मांगी  और

 यदि  तो  सहायता  के  रूप  में  कितनी  घधतरादि  स्वीकार  की  गई  है  ?

 सिंचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )
 :  )  जी

 हां
 ।  झ्ान्घ्र

 प्रदेश
 सरकार

 ने  करनूल-कड़पा

 नहर  के  सुधार  के
 लिए  २  करोड़  रुपये  तथा  राजोलीबुन्दा  योजना

 के
 लिए  १.  २७  करोड़

 रुपये  भ्र ति रिक्त

 घनसाली  मांगी  है  ।

 योजना  आयोग  ने  REUSE  में  ७४  लाख  रुपये  (४०  लाख  रुपया  कड़पा-करनूल

 नहर के  लिए  तथा  ३४  लाख  रुपया  राजोलिबुन्दा  के  के  अतिरिक्त  उपबन्ध  की  स्वीकृति  दे  दी

 है  ।  इसमें  से  २४  लाख  रुपया  कड़  गा-करनूल  नहर  के  लिये  तथा  Row  लाख  पया  राजोलीबुन्दा  योजना

 के  लिये  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  होगी  परन्तु  शर्त  यह  है  कि  दोष  राशि  राज्य  सरकार दे  ।

 सवारी  गाड़ी  के  डिब्बे  बनाने  वाला

 1१४०९.  श्री  पांगरकर
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पेराम्बलूर  के  सवारी  गाड़ी  के  डिब्बे  बनाने  वाले
 कारखाने

 में  उसकी  पूरी  सामर्थ्य

 काम हो  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हूँ
 ?

 रेलवे
 उप मंत्रो  शाहनवाज़  :  हां  ।

 (=)
 र

 नरी
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बम्बई में  नई  रेलवे  लाइन

 1१४१०.  श्री
 पांगरकर

 :
 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 बम्बई  सरकार ने  कौन-कौन  सी  नई  रेलवे  लाइनों  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 शामिल  करने  की  सिफारिश  की  है  ;  श्र

 क्या  इन  लाइनों  का  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वा मो )  :  (  एक  विवरण  है  ।

 बिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १३९]

 निम्नलिखित  लाइनों  के  सर्वेक्षण  किए  गए  हैं

 ता  रायपुर---भावनगर  |

 रे  दीवा--दर्सी  गांव  ।

 3  उदयपुर--हिम्मत  नगर  |

 सामाखाली--मालिया  |

 माइली--भद्रा  तथा  साजिदा-ढोलकी  |

 डोजल  कार

 1१४११.  Yo  चं०  जेन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उत्तर  रेलवे  के  पानीपत-जींद  तथा  कुरुक्षेत्र-नरवा
 नया हैं  सेक्शन  पर  डीजल  कार  चलाने

 का  fry  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो
 उनके  प्रारम्भ

 करने  की  संभावित  तिथि क्या  है  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 र  की  टूटी  लाइन  के  शेष  भाग  को  बनाने  के  लिये  क्या  श्रम्यावेदन  मिले

 हें  ;  भ्र

 )  यदि  तो  कया  अभ्यावेदन  किया  गया है  तथा  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  उत्तर  रेलवे  के  पानीपत-जींद  तथा  कुरुक्षेत्र
 नरवाना  सेक्शन  पर  डीजल  रेल  कार  सेवा  चलाते  का  विचार  है  ।

 ate  परीक्षण  के  लिये  चलाने  के  परिणामों  पर  यह  निर्भर  करेगा  कि  ये  डीज़ल

 कारें  किस  तारीख  से  चलाई  जायेंगी  ।

 शर  जी  हां  ।  श्रभ्यावेदनकर्ताग्रों  को  बता  दिया  गया  है  कि

 पानीपत  की  उखाड़ी  गई  लाइन  के  गोहाना-पानीपत  सेक्शन  को  बनाने  का  काम  feat  योजना  में

 शामिल  नहीं  किया  गया  है  ।  इसके  alate,  इस  सेक्शन  के  पुननिर्माण  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने

 से  qq  सड़क  प्रतिद्वन्द्विता  पर  तथा  रोहतक-गोहाना  के  यातायात  पर  विचार  करने  का  सरकार  को

 विचार है  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी
 ७

 be |
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 खाय  को  प्रति  व्यक्ति  खपत

 1१४१२.  श्री वें०  To  नायर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे कि  :

 क्  क्या  यह  सच  हैं  कि  विभिन्न  राज्यों  में  इस  समय  खाद्य  की  प्रति  व्यक्ति  खपत में  भ्र समानता

 ar

 अन्तिम  जानकारी  के  अनुसार  प्रत्येक  राज्य  में  उपयुक्त  खाद्य  के  आंकड़े

 बया हूँ  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री
 झ०  प्र०  :  ग्रोवर  (a).  क्योंकि  खाय

 के  उत्पादन

 तथा  खपत  के  बारे  में  सुचना  प्राप्य  नहीं  इ  तकिये  विभिन्न  राज्यों  में  प्रति  saa  खपत  को  समानता

 के  झ्रांकड़े  तथा  प्रत्येक  राज्य  में  उपयुक्त  खाय  के  प्रति  व्यक्ति  भ्रांकड़े  में  )
 बताना  सम्भव

 महीं  विभिन्न  राज्यों  में  खाद्यान्नों  के  प्रति  व्यक्ति  खपत  के  ares  बताये  जाने  भी  कठिन  हैं

 क्योंकि  रेल  तथा  सड़क  के  द्वारा  राज्यों  में  पर्याप्त  खाद्यान्नों  का  आवागमन  होता  है  |

 रेलवे  मंत्री  के  साथ  मुख्य  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 श्री  पाणि प्र हों : 223.0 ३-
 थी  पहनती  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  ठप्पा  करेंगे  दि  3

 क्या  हाल  में  ही  दिल्ली में  रेलवे  मंत्री  तथा  राज्यों के  मुख्य  मंत्रियों  का  सम्मेलन  हुआ

 क्या  उड़ीसा  राज्य  सरकार  ने  रेलवे  ऊपरी  रेलवे  क्रासिंग  र  राज्य  में

 नई  गाड़ियों  को  चलाते  के  सम्बन्ध  भें  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 यदि  तो  विचार  के  लिये  प्रस्तुत  इन  प्रस्तावों  के  व्यौरे  क्या  हूँ  ?

 रेलवे  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :  जी  हां  !  =P Q-UG  को  ।

 जी  हां

 एक  विवरण  संबद्ध  है  ।

 विवरण

 १.  कटक  स्टेशन  के  उत्तर  में  नीचे  के  रेलवे  पुल  को  चौड़ा  करना  तथा  स्टेशन  के  दक्षिण  में

 एक  नीचे  का  पुल  बनाने  की  व्यवस्था  |

 २.  बराजामदा  तथा  बाराबिल  के  बीच  शटल  सर्विस  चलाना  ।

 ३.  निम्नलिखित  रेलवे  लाइनों  का  निर्माण

 सम्बलपुर--तीतलीगढ़

 तलचर--राउरकेला

 जयपुर

 (4)  तथा

 रायगढ़--गजपुर
 लि a a

 मूल  wast  में
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 उत्तर  रेलवे  पर  नई  लाइनों  का  सर्वेक्षण

 1१४१४.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना में  उत्तर  रेलवे पर  किन  लाइनों के  सर्वेक्षण  किये  गये हैं  अथवा  किये  का  विचार  है  तथा

 उनके  व्यौरे कया  हैं  ?

 उपमंत्री  सें०  Fo  :  एक  विवरण  सम्बद्ध  है  i  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  १४०]

 सफीपुर में  पयंटन

 1१४१५.
 ले०

 wat  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  में  हिल्टन  यातायात  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध

 सड़क  पर  एक  ब्यूरो  खोलने  के  लिये  मनीपुर  प्रशासन  कुछ  गर-सरकारी  बंगलों  का  अजन

 कर  रहा

 यदि  तो  इस  अजन  पर  क्या  व्यय  शौर

 (7)  मणिपुर  प्रशासन  द्वारा  संघ  क्षेत्र  में  पेंशन  यातायात  बढ़ाने  के  अन्य  प्रस्ताव  क्या

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 ज

 :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 हाल  में  ही  मनीपुर  प्रशासन  द्वारा  पर्यटन  यातायात  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित

 अरन्य  प्रस्ताव  न

 इम्फाल  में  एक  पेंशन  होस्टल  का  निर्माण  |

 उखरुल  में  एक  डाक  बंगले  का  निर्माण  |

 लोक  झील  पर  थांगा  में  एक  डाक  बंगले  का  निर्माण  तथा  नावों  की  व्यवस्था  |

 इम्फाल  में  पर्यटन  व्ययों  का  भवन  निर्माण  |

 कंग चुप  पहाड़ी  के  ऊपर  के  डाक  बंगले  का  सुधार  |

 इन  पर ३  gays  की  एक  बैठक  में  विचार  किया  गया  जिसमें
 मणिपुर

 के  मुख्य

 योजना  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  तथा  लोक  निर्माण  विभाग
 के  प्रतिनिधि

 उपस्थित थे  ।  पदाधिकारियों ने  az  सिफारिश  की  कि  ZEXE-FO  में  मणिपुर  प्रशासन  को  इम्फाल

 में  पय  टन  होस्टल  तथा  उखरुल  में  डाक  बंगले  के  निर्माण  का  कास  प्रारम्भ  कर  देना  चाहिये

 परिवार  नियोजन

 1१४१६.  पाणि गय हो :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  जनसंख्या  अध्ययन  की  भारतीय  संस्था  के  निदेशक  को
 भारत

 सरकार
 ने  चीन  की

 जनसंख्या  समस्या  का  श्रष्ययन  करने  को  भेजा क्षण  ee  ne  a

 pre  अंग्रेजी  में
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 (4)  क्यां
 पुरुषों  को  संतानोत्पत्ति के  लिये

 योग्य
 बनाने  की  कोई  योजना  मद्रास  में  लागू

 की  जा  रही

 (*t)  यदि  तो
 ऐसी  योजना  के  क्या  ब्यौरे

 और

 देश  में  जनसंख्या  को  बढ़ते  से  रोकने  के  लिये  जनसंख्या  श्रध्ययत  की
 भारतीय  संस्था

 नें  ate  क्या  गुणा  है
 ?

 मंत्री  जी  न

 (a)  ate

 उपलब्ध  सुचना

 केरवा

 मास  सरकार  ने  सम्तातोर्ाति  हें

 त  प्रयोग

 बनाने  की  fara alaa  योजनायें  लागू  की  हैं

 (१)  मद्रास  नगर  के  कुछ  गैर-सरकारी  चिकित्सकों  को  एक  वर्ष  के  लिये  पुरुषों  at

 संतानोत्पत्ति  के  लिये  श्रपोग्य  बनाने  के  ्ौररेशन  के  लिये  धन  की  सहायता  की

 योजना  के  अधीन  स्वीकृत  पहले  श्रौपरेशन  की  तिथि  से  १२  महीनों  की

 अवधि  तक  प्रति  श्रौपरेशन  २५  रुपये  की  दर  से  सहायता  ।  इस  दर  का  प्रति  वह

 पुनरीक्षण  हो  रहा है  ।  यह  सहायता  उन्हों  व्यक्तियों  के  श्रौपरेशन  के  लिये  है

 जिनकी  प्राय  २००  रुपये  प्रति  माह  अथवा  उससे  कम  हैं  ।

 योजना के  चार  गर-सरकारी  जिन्हें  श्रौपरेशन  करनें  का  बड़ा  प्रभुत्व
 ह

 तथा  जिनके  पास  नर्सिंग  होम  की  सुविधायें  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।

 (२)  प्रचारक  तथा  परिवार  नियोजन  के  व्यापक  सरकारी  अस्पतालों  में  अथवा

 स्वीकृत  श्रौपरेदान  करने  वालों  के  पास  ऐसे  संतानोत्पत्ति  के  लिये  wae  बनायें

 जाने  वाले  पुरुषों  को  में  जने
 के  लिये  श्री परेशन  के  प्रत्येक  मामले  के  लिये  २  रुपये  का

 विशेष  पारिश्रमिक  दिये  जानें  की  योजना  ।

 परिवार  नियोजन  के  शल्य  चिकित्सा  के  तरीकों  को  अ्रपतावे  वाले  मद्रास  नगर  क
 (3)

 सरकारी  कर्म  चोरियों  को  नगर  सरकारी  eT  ares  परिवार  कल्याण  योजना

 के  अ्रन्तमपत  रियायत  दी  गई  है  ।  योजना  के  मद्रास  नगर  के  सरकारी

 जो  पुरुष  ३२  वर्ष  तथा  स्त्री  २६  वर्ष  की  प्राय  की  हो  गई  हो  तथा  जिनके

 कम  से  कम  तीन  जीवित  बच्चे  योजना  की  रियायतों  का  उपयोग  करने  के

 अधिकारी  हैं  ।  योजना  के  अधीन  संतानोत्पत्ति  के  far  water  होने  का  श्रौपरेशन

 कराने  वाले  पुरुषों  को  प्रत्येक  पुरुष  १४५  रुपये  तथा  संतानोत्पत्ति  के  लिये  अयोग्य

 होते  का  ऑपरेशन  कराने  वाली  स्त्रियों  को  प्रत्येक  स्त्री  २५  रुपये  x faq  जायेंगे  |

 स  योजना  के  भ्रमित  पुरुष  द्वारा  संतानोत्पत्ति  के  भ्र योग्य  होने  का  श्रौपरेशन  केਂ

 लिए  सरकार  ने  दो  wer  चिकित्सा  दल  स्थापित  किये  |  एक  गवर्नमेंट  जनरल

 अस्पताल  तथा  दूसरा  गवर्मंट  tees  मद्रास  ।  क्योंकि  स्त्रियों  को

 संतानोत्पत्ति  के  अयोग्य  बनाने  का  श्रौपरेयान  बच्चा  होने  के  तुरन्त  बाद  किया

 जाता  है  इसलिये  ऐसी  चिकित्सा  एकक  जिन में  बच्चा  पैदा  कराया  जाता

 आपरेशन  कराने  की  इच्छा  वाली  स्त्रियों  का  श्रौपरेशन  किया  जाता  है  ।  स्त्रियों

 को  संतानोत्पत्ति  के  अयोग्य
 बनाने  के  श्रौपरेशन

 के  लिये
 कोई  ser  शल्य  चिकित्सा

 ns  एकक  योजना  के  aailst  स्थापित  नहीं
 किया

 जा
 रहा  है

 ।.
 भ  अ

 मूल  झंप्रेजी में
 में
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 (४)  मद्रास  नगर  सरकारी  कर्मचारी  परिवार  कल्याण  जिसके  जिये  १,५००

 रुपये  का  अनुदान  स्वीकार  किया  गया  के  पिताओं  के  रुख  का  सर्वेक्षण

 करने  का  जनसंख्या  अध्ययन  की  भारतीय  के  निदेशक  को

 दिया  था  ।  इस  योजना  के  अधीन  er  तक  ११  झौंपरेशन  किये
 जा  चुके हैँ  ।

 मद्रास  सरकार  से
 जानकारी  मंगाई है  जो  अभी

 मिली  नहीं  है

 ा

 उत्तर  में  डाक  तथा  तार  भवनों  का  निर्माण

 BW Yv.  श्री  भक्त  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री ११  १९५७  के

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  १४८६  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  परिमंडल  के  अन्तर्गत  डाक  तथा  तार  विभाग  के  भवनों  के  निर्माण  में  इस

 बीच  कया  प्रगति  हुई

 वर्ष  PE4G-KE  में  उक्त  परिमण्डल  में  डाक  तथा  तार  विभाग  के  भवन  निर्माण  का

 कौन  सा  कार्यक्रम  निश्चित  किया  गया

 उन  भवनों  में  से  प्रत्येक  पर  कितना  व्यय  शर

 (4)  शेष  निर्माण  कार्य  को  शीघ्रातिशीघ्र  पूरा  करने  के  उद्देश्य  से  कौन-कौन  से  विशेष

 कदम  उठाये  जा  रहे  हूं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 से  जैसा कि

 श्रतूबन्ध  ‘a  में  दिया  गया है
 ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १४१]

 (4)  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  झा पो जित  की  गयी  सामयिक

 में  भवन-निर्माण-कार्य  की  प्रगति  का  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  परिमण्डल-स्तर  पर  भी

 ऐसी  बैठकें  आयोजित  की  जाती  एवं  सम्बन्धित  कार्यकारी  द्वारा  निर्माणकार्य ों  के

 निष्पादन  में  शीघ्रता  लाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा है  ।

 प्राथमिक विपणन  समितियां

 pr¥es.  थी  राम  कृष्ण  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मंडियो  में  प्राथमिक  विपणन  समितियां  बनाने  का  कार्यक्रम  पुरा  हो  चुका  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  eater  कया  है  ।

 तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०

 :  शौर  (@)  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 विधि में  १६००  विपणन  समितियां  संगठित  की  जानी  इनमें  से  ove  समितियां  पहले  दो  वर्षों  में

 संगठित
 की

 गईं  थीं  तथा  आशा  है
 कि

 बची  हुई  योजनावधि  में  संगठित  हो  जायेंगी
 ।

 त्रिपुरा  में
 डाक  सेवायें

 TLCS.  ठाकुर
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ..
 क्या  यह  है  कि  pare  त्रिपुरा  डाक  पहुंचने  में  कम  से  कम  ४,  ५  दिन  लम

 जाते हें  ;  शर
 व आ

 स्रंग्रेजी  4
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 यहि  तो  वहां  पर  डाक  पहुंचने  की  पद्धति  में  सुधार  करने  बारे  में  सरकार

 का यं वही
 ०
 EE

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 राज  जी  ae

 अ्रासाम-ग्रगरताला  ट्रंक  रोड  पर  डाक  मोटर  सेवा  आरम्भ  करने  का  विचार

 जिससे  घर्मनगर  डाक  सके  |

 पंजाब  के

 थी  दलजीत  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  खाद

 स्थिति  को  ठीक  रखने  तथा  राज्य  के  पैंतीस  क्षेत्रों  में  मूल्यों  को  स्थिर  रखने  के  से  केन्द्रीय

 सरकार ने  अब  तक  2&ys  में  पंजाब  राज्य  को  कितनी  मात्रा  में  खाद्यान्न  दिए  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 प्र०  प्र०

 १९५८  में  में  खाद्यान्नों  का  प्रावदा  झावश्यक

 नहीं  समझा  गया  क्योंकि  पंजाब  राज्य  में  गेहूं  तथा  चावल  दोनों  उसकी  आवश्यकता से  भ्रमित  हैं  ।

 परन्तु  राज्य  के  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  वितरण  के  Peyr  के  yer  तक

 सरकार  ने  लगभग  ३,४००  टन  गेहूं  दिया  था  ।

 नजफ़गढ़  विकास  खंड  के  लिये  सिचाई  योजना

 श्री  नवल  प्रभाकर
 १४२१९

 tt  भक्त

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 )  क्या  दिल्ली  के  नजफगढ़  विकास  खण्ड  के  लिये  कोई  सिंचाई  योजना  बनाई गई  ;  कौर

 यदि  हा ंहै  तो  इससे  कितने एकड  कमी  में  सिंचाई  की  जायेगी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ao  प्र०  :  जी  सिंचाई  सुविचारों  को  बढ़ाने  के

 लिये  तीन  प्रस्तावों  पर  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 क्लच रे बिल  कोमान्डेड  एरिया  के  ४४,०००  एकड़  भूमि  को  सिंचाई  सुविधा  प्राप्त

 होगी  ।

 इम्फाल मसें  कृषि  सकल

 1१४२२.  श्री  ले०  प्रश्ों  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  मणिपुर  में  इम्फाल  में  कृषि  स्कूल  भझारम्भ  है  कौर

 क्या  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  पुरी  हो  चुकी
 है

 ?

 pera तथा  कृषि  मंत्री
 न  To

 जी  नही ं।

 दिल्ली  मसें  बिजली  का  संभरण

 ४२३.  श्री  ले०  आर्यो  सिंह  :  कया  सिंचाई  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  बिजली  का  अपर्याप्त पाया  गया  है  तथा  ने  भाखड़ा  बिजली

 घर  से  प्रत्येक वर्ष  १०,०००
 किलोवाट  बिजली  देने  से  इन्कार  कर  दिया

 है
 |

 ?

 जिनका  ना  ee  a  ee

 faa  प्रंग्रेजी
 मे
 में
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 सिचाई vite  वियत  उपमंत्री  :  दिल्ली को पंजाब को  पंजाब  प्रिड  क  भ्राता  नंगल  सिस्टम

 हे  २०,०००  किलोवाट  बिजली  frat  पर  इस  समय  दिल्ली  में  बिजली
 की

 बहुत  कमी  है  ।

 इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  पुराने  दिल्ली  राज्य  बोर्ड  दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम  )

 ने
 पंजाब  सरकार

 को  ४०,०००  किलोवाट
 बिजली  का  अतिरिक्त  @EYE—FO

 जब  कि

 पहला  भाखड़ा  यूनिट  चालू  हो  १०,०००  किलोवाट की  किश्तों  करने  को  लिखा  था
 |

 हाल  में  ही  राज्य  सरकार  ने  विद्युत
 संभरण  उपक्रम

 को  बताया  है.कि  gexE  में  दिल्ली को

 १०,०००  किलोवाट  बिजली  नहीं  दी  जा  सकती  है  क्योंकि  पहले  ही  इससे '  बहुत

 बिजली  ली  जा  रही  परन्तु  पंजाब  सरकार  PERO
 में  भाखड़ा

 बिजली
 घर

 बन  जाने

 पर
 को  बिजली  देने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है

 ?

 शिल्प  तथा  कुमार उद्योग

 कि

 1१४२५.  श्री  Bo  ची ०  fag:  सामुदायिक विकास  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सामुदायिक  विकास  तथा  राष्ट्रीय
 विस्तार

 सेवा
 खण्डों

 में  शिल्प

 तथा  कुटीर  उद्योग  करने  के  लिए  ग्राम  वासियों  को  प्रोत्साहन दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  मनीपुर  में  ऐसे  उद्योगों  के  विकास के  लिए
 कितनी  धनराशि

 wa  तक

 आवंटित  की  गई

 मणिपुर  के  किन  स्थानों  पर  कितनी  औद्योगिक  एकक  तथा  केन्द्र  प्रारम्भ  किए  गए

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  के  संभा-सची  re  qv {ott  ा  स०  :
 जी

 झर  (7T)  सफीपुर  प्रशासन  से  जानकारी  मांगी  जा  रही  है  तथा  सिलने  पर  सभा  पटल

 पर  रख दी  जायेगी  ।

 सड़क  दुर्घटनायें

 1१४२६...  श्री  सिह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 १  जनवरी  REXY  से  ३०  नवम्बर  4 E46  भारत  में  सड़क  दुर्घटनाओं  से  कितने  व्यक्ति

 मरे  तथा  घायल  हुए
 ?

 तथा
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 राज  बहादुर  )  :
 जानकारी  इकट्ठी  की

 जा  रही  है  तथा  समय  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 1१४२७.  खौ०  रणबीर  सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अखिल  भारतीय  तार  यातायात  कर्मचारी  श्रेणी  ने

 ह
 तार  जांच  समिति  के

 प्रतिवेदन
 की  एक  अग्रिम

 प्रति  मांगी  है  क ,  ee

 मूल  मं प्रे जी  में
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 क्या  सरकार  का  इरादा  समिति  द्वारा  दी  गई  सिफारिशों  के  बारे  में  यूनियन  के  विचार

 यदि
 तो  इसके  कया  |कारण  हैं  ?

 तय  संवार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्रों  राज
 :  जी  ही

 ak  (77)  प्रतिवेदन की  जांच  हो  रहीं  जांच  के  दौरान  में  निर्णय  करने  से  पूर्व

 यूनियन  के  विचार  पता  लगाने  के  बारे  में  विचार  किया  जायेगा
 ।

 जम्मू  तथा  काइमीर  में  डाक  तथा  तार  भवन

 1१४२८.  चौ०  रणवीर  fag:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 var  जम्मू  तथा  श्रीनगर  में  तार  यातायात  के  लिए  विभागीय  भवन  तथा  कर्मचारी

 क्वाटर  बनाने  की  कोई  योजना  विचाराधीन है  ;

 यदि  तो  भ्र पर्याप्त  कार्यालय  स्थान  तथा  कर्मचारियों  की  क्वार्टर की  कठिनाइयों

 को  दर  करने  के  लिए  विभाग  क्या  कायंवाही  कर  रहा  है
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्रो
 राज  जम्मू

 तथा  श्रीनगर  में  तार  यातायात  कार्यालय  का  भवन  बनाने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  इस  समय  विचार

 नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  कर्मचारियों के  क्वार्टर  बनाने  के  लिए  राज्य  सरकार  को  ४०,०००  वग

 फूट  भूमि  श्रीनगर में  तथा  २६,७८०  वर्ग  फुट  भूमि  जम्मू  में  देने  को  लिखा

 मास्टर  जनरल  राज्य  सरकार  प्राधिकारियों  के  साथ  इस  मामले  पर  लिखा  पढ़ी  कर  रहे

 चण्डीगढ़ में  डाक  तथा  तार  भवन

 1१४२९.  चों  रणवीर  सिंह  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चण्डीगढ़ में  डाक  तथा  तार  कार्यालय के  भवन का  निर्माण  करने की  कोई

 योजना है  ;

 यदि  तो  क्या  चण्डीगढ़  राजधानी  परियोजना  प्राधिकारी ने  भवन  का  नक्शा  स्वीकार

 कर  लिया

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ;

 क्या  पंजाब  सरकार  से  खरीदे  जाने  वाले  २००  क्वार्टर  खरीद  लिए  गए  हैं  ;

 चण्डीगढ़  की  स्थिति  देखते  हुए  क्या  चण्डीगढ़  में  कर्मचारियों  के  क्वार्टर  बढ़ाने  की  कोई

 योजना  है  ?

 1  परिवहन  तथा  संचार  में  राज्य-मंत्री  राज  :  जी

 योजना  के  लिए  उनका  परामर्श  लिया  जा  रहा  है
 ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 प्रभी  नहीं  लिए  गए  हे  परन्तु  शीघ्र  ही  जायेंगे  |

 (=)  २००
 क्वार्टर  खरीदे

 जा
 रहे  हें  ।.

 य  द  य  अ

 मूल  Rast 7 में
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 हरेंद्र  टेलीग्राफ  अाफिस  के  लिपे  इमारत

 1१४३०.  चौ०  रणवीर  fag  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे
 ध

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रम तसर  में  इस  समय  सेंट्रल  टेलीग्राफ.श्राफिस  की  जो  इमारत
 .  है  वह  १०/१२  भ्रधघिकारियों के  रहने  के  लिये  बनाई  गई  थी  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  aa  यहां  के  कर्मचारियों  की  संख्या  १५०  तक  बढ़  गई  है  और  वे

 ः
 सभी  इसी  इमारत  में  काम  कर  रहे  हैं  ;

 क्या  तारघर  के  लिये  एक  पृथक  इमा  रत  बनाने  के  बारे  में  कोई  विचार  किया  गया  है

 तथा  उसकी  स्वीकृति दी  गई  है  ;

 क्या  में  तार  कर्मचारियों  के  लिये  कोई  क्वाटर  बनाने  की  भी  योजना  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )
 :

 जब  यह  कार्यालय

 खुला था  तब  इसमें  काफी  स्थान  था  |  समय  समय  पर  इसका  आकार  बढ़ाया  जाता  है  ।

 1...  इमारत  में  2,5X0  वग  फुट  जगह  है  यह  इमारत  १३०  आदमियों के  लिये  विभागीय

 ese से  पर्याप्त  है  ।

 समय  समय  पर  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  साथ  ही  जगह  का

 क्षेत्रफल
 भी

 ।
 इस  समय  १७२  कर्मचारी  र्द्धन  ४,७७५  वंग  Ge  स्थान  जब  कि  पहले  केवल

 ८५०

 फुट  जगह  थी  ।

 केन्द्रीय डाक  घर  कार्यालय  बनाने  के  लिये  एक  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 इस  का  नक्शा  तथा  प्रावधान  तैयार  कर  लिये  गये  हैं  ।

 तथा  (=)  भ्र मुत सर  में  डाक  व  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये  रहने  के  लिये

 मकान  बनाने के  लिये  ११  ५४  लाख  रुपये  स्वीकार  किये  गये  हैं  ।  इस  बस्ती  में  १५८  मकान  बनाये
 जायेंगे  ।

 इस  बस्ती  के  लिये  जगह  का  चुनाव  हो  चुका  है  ।  जिलाधीश  को  यह  जगह  प्राप्त  करने  के  लिये
 '

 बातचीत  चलाने  के  लिये  कहा  गया  है  ।

 बूट  पालिश  एकाधिकार ठेके

 श्री  go  र०  पटेल  :

 करो  उ०  फी ०  परमार
 T
 rea

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (=)  क्या  भारतीय  रेलों  में  रेलवे  प्लेटफार्मो  तथा  वार्डों  पर  जूते  पालिश  करने  के  लिये  ठेके

 दिये  जा  चुके  हैँ  ;

 यदि  तो  ये  ठे  के  कितने  ठेकेदारों  को  दिये  गये  हैं  तथा  इससे  रेलवे  को  कितनी

 met  होती  है  ;  और

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  ठेकेदार  उन  निधन  लोगों  से  जिन  को  कि  यह  स्टेशनों  के  अन्दर

 बूट  पालिश  करने  की  अनुमति  देते  हैं  प्रति
 नन  दिन

 १
 I,

 स्वयं  लेते  हैं

 !
 ि

 मूल  ait  में
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 उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 जी  हां  |

 ४०  ।  इन  से  प्राप्त  होने  वाली  फीस  €,०५२  रुपये  वार्षिक
 |

 जी
 नहीं

 ।

 भो  नवल  प्रभाकर

 VRQ
 {  श्री  wad  जवान

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  यह  बत्तान  की  कंपा  करेंगे  कि :

 (#)  अब  तक  दिल्ली  में  कितने  चौराहों  पर  स्वचालित  यातायात  नियंत्रण  सिगनल  लगाये

 गये  हैं  ;  ग्रोवर

 वर्ष  १९५८-५६  में  किन  स्थानों  पर  ये  सिगनल  लगाने  का  विचार  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  ४

 दिल्ली  यातायात  पुलिस  ने  निम्नलिखित  आठ  जगहों  पर  हाथ  से  किये  जाने  वाले

 बिजली  सिगनलों  को  स्वचालित  सिगनलों  में  बदलने  की  सिफारिश  की  है  :

 (१)
 बाराखम्बा  सरकस

 (५)  फ़ैज़  बाजार  का  नुक्कड़

 (२)  पचकु इया  रोड  सरकस  (६)  लालकिला  चौराहा

 (3)  रामकृष्ण  रोड  (७)  क्वीन्स  रोड-छत्ता  रेल

 (४)  जनपथ  शर  राजपथ का  चौराहा  (८)  गुरुद्वारा  रोड  ate  ort  समाज रोड  का

 चौराहा

 इन  के  अलावा  निम्नलिखित  ६  चौराहों  पर  ate  स्वचालित  सिगनल  लगाने  की  सिफारिश

 (8)  राजपथ-ग्रोल्डमिल रोड  (४)  लेडी  हार्डिंग  रोड-बैंड  रोड +

 (2)  राजपथ-मानसिक  रोड  (५)  लोदी  रोड-लोदी  इस्टेट  रोड  ao  2

 ' | (3)  पच कुं इयां  रोड-बे़डे
 रोड  (६)  पृथ्वीराज  लेन-टण्डन  रोड

 चौराहों  पर  बिजली  के  सिगनल  लगाने  की  जिम्मेवारी  स्थानीय  संस्थायें  दिल्ली  नगर

 पालिका  निगम  तथा  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  की  है  जो  इन  कामों  पर  होने  वाले  खां  की  व्यवस्था

 करती  इसलिये  कितने  स्वचालित  सिगनल  किन  किन  स्थानों  पर  इने  संस्थापकों  दारा  १९  ५८-५६

 में  लगाये
 जायेंगे

 यह  गिनाना  सम्भव  नहीं है  ।

 गंगा  नदी  पर  पुल

 १४३३:  श्री  सरजू  पाण्डे
 :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 गाजीपुर  कौर  वाराणसी  के  बीच  गोमती  नदी  पर  उस  पुल  के  निर्माण  रें क्यां  प्रगति

 जिसका  सर्वेक्षण  समाप्त  हो  चुका  है  ;  शौर

 उस  पुल

 के  निर्माण  में  देरी
 के  क्या  कारण

 हैं
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 की  रूपरेखा परिवहन  तथा  संघार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज़

 की  ब्योरेवार जांच  कर  ली  गई  है  ate  इसकी  पहले  की  रूपरेखा  a  तरूमीने  में  कुछ  संशोधन  करने

 का  निश्चय  किया  गया  है  |

 राज्य  सरकार  से  aaa  Suter  और  qTaatt  की  मंजीरों  दिलने  पर  ही  पूल  के

 बनाने  का  काम  शुरू  किया  जा  aa  |

 सरकारी  अस्पतालों  के  रेलों  के  लिये  दा रद् कालीन  वर्दी

 1१४३४.  श्री  राजेन्द्र  fag:  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  सरकारी  अस्पतालों  के  कुछ  कर्मचारियों  को

 कालीन  नदियां  दी  जाती  हैं  ;  कौर

 (a)  क्या ये  व्यि  इसी  वर्ष  दो  गई  हैं  या  हर  वर्ष  दो  जाती  हू  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  तथा  (a).  दिल्ली  के  सरकारी
 अस्पतालों

 में  काम
 करन

 वाले  हवलदारों  तथा  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  हर  दूसरे  वह  शर दू कालीन

 वर्दियां दी  जाती  हैं  ।

 चहा  विरोधी  अभियान

 श्री  नवल  प्रभाकर
 श्श्

 att  भक्त  दीवान

 बया  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  च  हा  विरोधी  अभियान प्रारम्भ  करने  की  योजना  बनाई

 गई  है  ;  और

 यदि हां  तो  इस  योजना  का  विवरण  क्या  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  शरण  प०७

 यह  योजना  रबी  उत्पादन  भ्रान्दोलन  के  एक  भाग  फे  रूप  में  शुरू  की  जायेगी  ।  खाद्यान्न

 को  हों  के  द्वारा  नुकसान होने  की  तरफ  जनता  का  ध्यान  आकर्षित  करने  के  लिये  काफी प्रचार के  बाद

 और  ब्लाक  विकास  ग्राम  सेवकों  शादी  को  प्राथमिक  प्रशिक्षण  देने  के  ्  समस्त  ३००

 ग्रामों  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  स्क्वैश  डस  बनाये  प्रत्येक  स्क्वेड  में  कम  से  कम  २०  सदस्य  होंगे  ।

 दिल्ली  के  के-प्रिय  प्रदेश  में  समस्त  पांचों  ब्लाकों  में  जब  तक  कार्य  पूरा  नहीं  हो  जाता  उस  समय  तक

 ये  स्क्वेमस  ग्रामों  के  एक  ब्लाक  में  काय  करेंगे  ।

 पहले  ये  स्क्वेमस  ग्रामीणों  को  प्रशिक्षित  करेंगे  ौर  कृषि  क्षेत्रों  ate  उनके  आस  पास  की

 भूमियों
 में  बिलों  को  ढूंढेंगे  ।  दूसरे  दिन  ये  बिल  मिट्टी  से

 भर
 दिये  जायेंगे

 ।
 चूहों  द्वारा  खोले  गये  बिलों

 का
 चूहे  उस  समय  रहते  पुनः  निरीक्षण  जायेगा भ्र  कुछ  गें  हं  या

 बाजरा  उनमें

 फैंक  दिया
 जिससे

 चूहे  उस  दाने  के  शादी  हो  जायेंगे
 |

 तीसरे  दिन  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 जायेंगी  कौर  चूहों  को  उस  दाने  के  खाने  के  लिये  समय  दिया  जायेगा
 ।  चौथे  जहर  मिला  ञ

 गेहूं  या  बाजरा
 उन

 बिलों
 जहां  चूहे  रहते

 फेंका  जायेगा  ate  पांचवें  मरे  हुए  चूहों  को  इक्ट्ठा  '

 किया  जायेगा
 और

 गिना
 जायेगा  |

 _  ee  नम

 मूल  अंग्रेजी  में
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 eat  दालों के  भाव

 श्री  नवल  प्रभाकर
 १४३६

 श्री  भक्त  ददन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 ल

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  सब्जी  कौर  दालों  के  भाव  MTA TTH STF Aga AT! रूप  से  बढ़ते

 रहे  हैं
 ;  र

 यदि  तो  सरकार  इन  बढ़ते  हुये  भावों  को  रोकने  के  लिये
 कया  कार्यवाही कर

 रही है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  (att  प्रतीत  प्रसाद
 :

 दिल्ली
 में

 कुछ  दालों  के  भाव
 बढ़  गये

 हैं  जैसा  कि  देश  के  अन्य  भागों  में  दुम  है  ।  दिल्ली  में  कुछ  सब्जियों  के  भाव  हाल  ही  में  ag
 गये  जबकि

 qa  के  कम  हो  गय  हैं  ।

 दालों  के  भावों  की  बढ़ती  हुई  प्रवृति  को  रोकने  के  सरकार ने
 geus a

 से

 दालों  के  वायदा  व्यापार  को  बन्द  कर  दिया  है
 ।  दालों  के  बिना  पर  a ach}  से  afer  धन  देने

 पर  भी

 प्रतिबन्ध  लगा  दिये  गये  हैं  ।

 कुछ  सब्जियों  के  भावों  में  हाल  का  बढ़ाव  मौसिम  के  कारण  हो  सकता  कौर  इसलिये  सरकार

 को  कोई  कार्यवाही  करने  की  ऑ्रावश्यकता नहीं  है  ।

 दानेदार चीनी  का  उत्पादन

 1१४३७.
 श्री  जाधव

 :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १८  geys  के
 अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  २३६७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या He  छोटे  कारखानों  में  दानेदार  चीनी  का  करने  की  योजना  को  भारत

 के  विभिन्न  राज्यों  में  चाल  किया  जा  रहा  है

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  अतिरिक्त  अरन्य  राज्यों म॑  भी  ऐसे  एकक  चालू
 हैं  ;

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम  ;

 ऐसे  एककों  द्वारा  १९५७-५८  में  कुल  कितनी  चीनी  उत्पादित  हुई

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  राज्य  के  कृषक  सहकारी  आघार  पर  ऐसे  कारखाने  चलाने  को

 तैयार हैं  ;  कौर

 क्या  उनको  इसके  लिय  श्रावश्यक  प्राज्ञा  दी  जायेगी
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 2 (५  प्र०

 :  केन्द्रीय  सरकार
 ने

 गोपन  पेन  सिस्टम  से
 परिमार्जित

 विधि  तथा  उपकरणों की  सहायता  से  चीनी
 के  उत्पादन  के  बारे  में  एक  प्राविधिक  पुस्तिका  निकाली

 इसकी  प्रतियां  सभा  के  पुस्तकालय  में  भी  उपलब्ध  इस  काय  के
 लिये  झ्रावश्यक  एककों की

 स्थापना
 का  प्रश्न  अ्रखिल  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग

 आयोग के  जिम्मे  है  ।  ये  भ्रायोग

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सरकार  से  ह. परामदश  करके  इनकी  स्थापना  कर  रहा  है  ।  जिनको  रुचि  हो  वह  से  सम्पर्क

 स्थापित  कर  सकते हैं  ।

 तथा  (7)s  जी  हां  ।  पंजाब  तथा  प्रान्तर  प्रदेश
 ।

 अभी  सूचना  उपलब्ध नहीं  हुई  ।  कदाचित्  अभी  कोई  ज्यादा  उत्पादन  नहीं

 हुआ  ।

 तथा  रजिस्ट्रार  कोश्नोपरेटिव  बम्बई  को  शायद  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 प्रस्ताव  मिला  है  ।  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 मेडीकल  कालेज

 1१४३८.  श्री  सुनाया  अ्रम्बलम च् :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 (@)  क्या  द्वितीय  पंच-वर्षीय  योजना  में  नये  मेडिकल  कालेज  बनाने  तथा  विंमान

 का  विस्तार  करने  के  लिये  ६  iE  करोड़  रुपये  की  जो  राशि  निश्चित  की  गई  थी  उसका  बटवारा

 कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसमें से  कितनी

 (१)  नये  मेडिकल  कौर

 (2)  वर्तमान  कालेजों  के  विस्तार  के  लिये  दी  गई  है  ;  झर

 अभी तक  इनमें  से  प्रत्येक  कालेज  के  लिये  कितनी  राशि  tae  की  गई  है  तथा

 उसमें  से  कितनी  उसको  दी  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :

 तथा  भारत  सरकार  द्वारा  एक  अनुमोदित  नीति  के  rare  ही  यह  राशि  दी

 जाती  है  ।  वह  रीति  यह  है  ।  भ्रांति  व्ययों  का  ५०  प्रतिशत  तथा  निवासी  व्ययों  का  ७५  प्रतिश्त  ।

 यह  राशि  भी  सरकार  द्वारा  निश्चित  अधिकतम  सीमा  के  गन् तगत  दी  जाती  है  ।  ये  सीमायें  इस

 प्रकार  हू

 नये  मेडीकल  कालेज  की  स्थापना  के  लिये

 (x)  अनावर्ती--  विद्याथियों  के  दाखले  के  लिये  ८०  लाख

 विद्यार्थी  ८०,०००  रुपये  |  केन्द्रीय  सरकार  इस  अधिकतम  सीमा  का  oy  प्रतिश्त

 से  अधिक नहीं  देती  ।

 (२)  श्रावर्ती--प्रति  विद्यार्थी  ८,०००  रुपये  ।  इसमें  केन्द्रीय  सरकार  ५०  प्रतिशत  से

 अ्रधिक  नहीं  देती  ।

 वर्तमान  मेडीकल  कालेजों  का  विस्तार
 :

 (2)  श्रवावर्ती--प्रति  विद्यार्थी  ६०,०००  न्द्रीय  सरकार  इस  राशि  ि  94.0  प्रतिशत

 से  अ्रधिक नहीं  देती  ।

 (2)  श्रावर्तो--प्रति  विद्यार्थी  ८,०००  रुपये  ।  केन्द्रीय  सर  रइस को  ५०  प्रतिशत से

 अघिक  नहीं  देती  ।

 सरकार  किसी  भी  मेडिकल  कालेज  में  १००  से  अधिक  विद्याथियों को  वित्तीय  सहायता

 नहीं  देती  ।
 ee

 मल  waist  में
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 करनूल  तथा  बीकानेर  में  नये  मेडिकल  कालेज  खोलने  के  लिये  निम्नलिखित  तदर्थ  facie

 सहायता  देने  का  निश्चय  किया  गया  है
 :

 करनूल
 :

 (१)  उपकरण  ख़रीदने  के
 fad  १५  लाख

 (२)  कालेज  के  आवर्ती  व्यय  के  लिये  योजना  काल  में  १९५७ से  मार्च  ree?

 तक के  लिये  ५०  प्रतिशत  व्यय  किन्तु  ऐसी क  ण  र सहायता 1 सत्ता  ७

 नहीं  दी  जायेगी  ।

 मेडीकल  बीकानेर  :

 भारत  सरकार  ने  इस  कालेज  के  तीन  वर्ष  में
 ४  '  ८

 लाख  रुपये  के  सहायक  अनुदान  देने का  निश्चय

 किया है  ।  यह  सहायता प्रति  वर्ष  ४०  विद्यार्थियों के  प्रवेश  पर  ५०  प्रतिदिन

 विद्यार्थी  ८,००० रुपये  प्रति  वर्ष  के  हिसाब से  दी  जायेगी ।

 पॉंडिचेरी के  मेडिकल  कालेज  का  पूरा  व्यय  केन्द्रीय  सरकार  देती  है  ।

 राज्य  सरकारों को  PEXR-A,  LEMONS  तथा  QENG-NE FAT में  नये  मेडिकल  कालेज

 खोलने  तथा  वत  मान  कालेजों  का  विस्तार दि  करने  के  लिये  निम्नलिखित
 अनुदान

 दिये
 गये  हैं  i

 बिमान  मेडिकल  कालेज  विस्तार  PEXR-X  १९  X-LS  PENSE

 के  लिये

 a  ee  nee errant  eS  tiara

 x  रे

 a  pd  el  pm  Rp  rf  nal
 ~

 रुपय  रुपये

 9,900,000 १.  मेडिकल  मदुरै  20, 88,222

 मेडिकल  मैसुर
 a  RY  $2Y

 मेडिकल  2,00,900  भ्रू  2,000

 मेडिकल  गुटर  ६६,३८२

 मेडिकल  farts  CS 2  09००

 मेडिकल  ग्वालियर  लला
 Rx,

 cay

 मेडिवाल  इन्दौर  nen  wee  93,000  naan

 मेडिकल  जयपुर  VY,  GE  ne

 ae al मेडिकल  त्रिवेन्द्रम  १,  १  ७६७

 १०  मेडिकल  दरभंगा  2,00,000  eae!  ——

 4.0  UHo  alo  बी०  मेडिकल

 कटक  2,090,000

 २  oe मेडिकल  अमृतसर

 दे  न  कागा
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 १

 लि

 रे

 धा ि  ि  a  OS  pe  LIA  OY  EY  SS  SN  EY  AN

 ~
 रुपये रुपये  रुपये

 नये  मेडीकल  कालेज  :

 ¢¥,0  ०,०००  8,%  २,१४८
 कला

 मेडिकल  रांची  BGR,  ३२
 {¥,00,000

 मेडिकल  जामनगर  क  १६,००,०००  20,00,000

 मेडिकल  भोपाल  ¥,\9%,000
 का

 मेडिकल  जबलपुर  29,0  ०,०००

 रार मेडिकल  हुबली  400,000

 मेडिकल  कोजीकोडे  ६,  १८,८३६

 क  ee  3,090,000 मेडिकल  करनूल

 मेडिकल  पांडे चरी  2,019,545  ३,४  R904

 प्रवर्तित  तथा  भ्रनावर्ती )

 YE,0V, GAS  ८८,०  ६,८८९  १२,७६७ कुल

 —

 PEYS—YE  के  दौरान  नयी  प्रक्रिया  के  कुल  केन्द्रीय  सहायता  का  तीन  चौथाई

 भाग  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  €  समान  किस्तों  में  राज्य  सरकार  को  दे  दिया  जायेगा  ।  ये  किस्तें

 १९४५८  से  प्रारम्भ  होंगी  ।  अंतिम  झ्रनुदानों  तथा  मार्गो पायों  के  रूप  में  फरवरी  PERE

 के  भ्रान्ति  दिनों  में  किया  जायेगा  ।

 PEY-vE  के  दौरान में  नये  कालेज  खोलने  के  लिये  तथा  वर्तमान  कालेजों का  विस्तार  करने

 के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  राज्य  सरकारों  को  अस्थायी  रूप  से  2¥o° YX Ma ५  लाख  रुपये  अज़ीम

 दे  दिये गये  थे  ।

 और  १९६०-६१  के  दौरान  में  राज्य  सरकारों  को  ऊपर
 लिखे  फारमूले

 के  अनुसार

 धन  दिया  जायेगा  |

 कृषि  श्र्थेशास्त्रियों  का  श्रन्तरराष्ट्रीय  सम्मेलन

 S  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 1१४३६.
 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ५  १९४५८  के  तारांकित प्रदान  संख्या  €  ५७  के
 उत्तर

 के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५८  में  मैसूर  में  हुये  aha  श्रथंशास्त्रियों  के

 अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  ने  क्या  मुख्य-मुख्य  सिफारिशों  अथवा  निश्चय  किये  हैं  ?
 कि न

 मूल  अरे
 मे 302  (A)
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 fara  तथा  कृषि  मंत्री  ०  प्र०  :  सम्मेलन
 ने

 तथा  इसके  व्यापार  की

 qa  विषय  के  विभिन्न  पतलूनों  पर  विचार  किया  है  ।  सम्मेलन  ने  कोई  सिफारिशें  नहीं  की  हैं  प्रौढ़  न

 सिफारिशें  seat  श्रावस्ती  ही  था  ।  इसकी  कार्यवाही का  पूर्ण  विवरण  सम्मेलन  का  सचिवालय

 यथासमय  प्रकाशित  करा  देगा  ।

 प्यारे  विकास  परिषद्

 1१४४०.
 इकबाल  सिह  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १६  अ्रगस्त  १९४५८  के  अतारांकित  eq  संख्या  ४३२  के

 उत्तर  के  बारे में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार ने
 पेंट  विकास  परिषद

 के  नि
 ् 1.0  बारे  में  कोई  विचार  किया  है  ;

 यदि
 तो  केन्द्रीय

 तथा  राज्य  सरकारों  ने  इनको  कार्यान्वित करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  हैं ?

 +परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  तथा

 अपेक्षित  सूचना  संबंधी  एक  विवरण  संलग्न  किया  जाता  है  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 १४२]

 के  बिजलीघर  के  लिये  जल  संभरण

 TLvve.
 सरदार  इकबाल  fag:

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 कया  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  के  विभिन्न  बिजलीघरों  के  लिये  कितने  जल  की  झ्रावश्यकता  है  ;  कौर

 इसको  कैसे  पूरा  किया  जाता है
 ?

 शौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )
 :  राजघाट  के  बिजली घर  के  लिये  :

 गैलन  प्रति  मिनिट

 (१)  ade  कुल  क्षमता  ३३,०००  किलोवाट  33,000

 (२)  थल  प्लांट  कुल  क्षमता  २०,०००  किलोवाट  3,000

 (३)  डीजल र  दन  प्लांट  कुल  क्षमता  ६,०००  किलोवाट  २४,०००

 इन  बिजलीघरों  की  पानी  की  आवश्यक्ता
 को  निम्नलिखित  तरी  कों  से  पूरा  किया

 जाता  =:

 (१)  aaa  स्टेलॉन--इस  स्टेशन  को  सीधे  यमुना  से  दो  नालियों  द्वारा  पानी  पहुंचाया

 जाता है
 ।  प्रयोग  के पदचात्  यह  पानी  फिर  यमुना  में  फेंक  दिया  जाता  है  ।

 (२)  नबी  थमते  स्टेशन  तथा  स्टेशन-'बीਂ  स्टेशन  के  लिये  पहले  से  ही  एक  कूलिंग

 टावर है
 ।  एक  तीसरी  नाली  से  भी  इस  स्टेशन  तथा  डीजल  स्टेशन  को  पानी  पहुंचाया

 मल  ५, अंग्रेजी  में
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 पंजाब  में  कृषि  योजनाएं

 1१४४२.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  फि  केन्द्रीय

 सरकार ने  पंजाब  सरकार  को  दीगर  पंचवर्षीय  योजना के  अन्तर्गत  विभिन्न  कृषि  योजनाओं  को

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  कितना  रुपया  दिया है  ?

 तथा
 कृषि  मंत्री  ०  प्र०  :  इसका  ब्यौरा  नीचे  दिया  जाता है

 :

 वि  करोड़  रुपये

 PEXE—KYY  &y

 REYo—YS  ROR

 Feus—HE  २६१

 ह  ee

 लावारिस  सामान

 1१४४३.  a  दलजीत  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  के  भ्रान्ति  स्टेशनों  पर  १९४५८  के  दौरान  में  अरब  तक

 विभिन्न  प्रकार  का  कितना  लावारिस  सामान  मिला  ;  at

 इसमे ंसे  कितना  सामान  नीलाम  द्वारा  बेचा  गया  ?

 उपमंत्री  सें०  Fo  :  अक्तूबर  g&yus  तक  ५,२७०  पैकेज
 |

 weve पैकेज  ।  इनमें  ऐसे  पैकेज  भी  शामिल हें  जो  भ्रप्रैल  Fe¥s  से  पहले

 wet  अाफिस  में  पहुंच  चुके  थे  किन्तु  जिनको  ि... अ्पघ्नल  से  अक्तूबर  १९५८  के  बीच  बेचा  गया  है  |

 उत्तर  रेलवे  में  नैमित्तिक  श्रमिक

 1१४४४.  MY  दलजीत  fag:  क्या  tas  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५८  में  aa  तक  उत्तर  रेलवे में  कितने  नैमित्तिक  श्रमिक  भर्ती  किये  गये  हैं  ;  रोक

 इनमें  से  कितने  श्रमिक  अनुसूचित  जातियों  व  भ्रनुसुचित  प्राचीन  जातियों  के

 रेलवे  उपमंत्री  दाहनवाज्  :  ६८,  ३३  ३--३१-१०-५८ तक  |

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  हो  सकी  है  क्योंकि  इस  प्रकार  का  कोई  रिकार्ड  नहीं  रखा  जाता

 हिमाचल  प्रदेश
 में

 उचित  मूल्य  वाली  gard

 1१४४५.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  में  इस  समय  प्रत्येक  जिले  में  कितनी-कितनी  उचित  मूल्य  वाली  दुकाने

 हैं  ;  शर

 मूल  अंग्रेजी  में

 *(:55प891  Labourers.
 *Unclaimed  luggage.
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 aq  दुकानों  पर  किस  भाव  पर  wats  बिकता  है
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  कर  :

 महासु  थके  ae

 ड मंडी

 चम्बा

 सिरपुर
 9

 बिलासपुर

 mater  दुकानों  पर  केवल  गेंहूं  दी  जाती  है  इसका  मूल्य
 gy  रु०  २५  न०  To  से  लेकर

 २६  रु०  ५६  नं०  पैसे  प्रति मन  तक  है

 कल्याण  रुई  की  फसल

 1१४४६.  श्री
 To  पटेल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छापा  करेंगे  कि  :

 इस  वर्ष  के  लिये  कल्याण  रुई  की  फसल  का  कितना  अनुमान  लगाया गया  है  |

 पछले वर्ष  इसका  कितना  उत्पादन  gar था  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  झ्०  प्र०  जे  =
 We  ह  अभी  तक  यह

 अमानुष्य
 नहीं  उपलब्ध  हो

 सका है

 १,१०,०००  गांठें  ।

 रेलवे  भ्रष्टाचार  के  मामले

 1१४४७.  श्री  कुम्हार  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  रेलवे  में  gus  में  परब  तक  रेलवे  कर्मचारियों  के  भ्रष्टाचार के  कितने  मामले

 पकड़े  गये  हैं  तथा  यात्रियों  द्वारा  ऐसे  कितने  मामलों  की  शिकायत  की  गई  है  ?

 इनमे ंसे  कितने  मामले  लम्बित  हें  ;  शर

 ये
 war  तक  क्यों  लम्बित  पढ़े  हैं

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  (ait  शाहनवाज़  :  ६४  ऐसे  मामलों  की  रिपोट  मिली है  जिसमें

 रेलवे  कर्मचारी  घंसखो  गलत
 रिजर्वेशन  तथा  या  त्रियों  से  अधिक  भाड़ा  लेने  के  मामलों  में  पकड़

 गये  हैं  ।

 २०

 इनमें से  ४  में  spit  विभागीय  कार्यवाही  की  जा  रही  है  तथा  ae  १६  की  जांच  की

 जा  रही है  ।

 नल  अंग्रेजी  में
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 निरीक्षक

 (  श्री  हाज़िर
 :

 पे  १४४८.
 |  श्री  मुहम्मद  इलियास :

 1  श्री
 स०  Ho  बनर्जी :

 श्री  तंगामणि  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (१)  दक्षिण  (२)  पूर्वोत्तर  सीमांत  रेलवे  तथा  (३)  मध्य  रेलवे  में  ग्रेड

 YYo—QRY  पये  के  में  कितने  गाड़ी  निरीक्षकों  के  स्थान  रिक्त  पढ़े  हें  ;

 ३१  geys  तक  इन रेलों में  न्यू  डीलਂ  के  कारण  कितने  पदों  को  —Yo—

 RY,  रुपये  केप्रेड में  wage  किया  गया  ;  शौर

 इन  पदों  ae  कितने  डी  ग्रेड  रुपये  के  ग्रेड  के  निरीक्षकों
 को

 पदोन्नति  दी

 गई ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  से

 रेलवे
 नन

 (77)

 दक्षिण  पूर्वे  x  gy  Ro

 पूर्वोत्तर  सीमांत  श्र  प क

 मध्य  Fok
 नहला

 रे  E%

 डाक  व  तार  विभाग  कर्मचारी

 1१४४९.  श्रीमती  माफिया  अहमद  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नः (  )  श्रीराम  में  १  जनवरी  ae ac  से  १५  नवम्बर  १९४५८  तक  डाक  व  तार  सेवाद्ों में में

 विभिन्न  श्रेणियों  के
 कितने-कितने

 व्यक्तियों  को  भर्ती  किया  गया  है  ;  a

 इस  अवधि  में  भर्ती  किये  गये  लोगों  में  अनुसूचित  जाति  व  अनुसूचित  झरादिम  जातियों

 का  क्या  प्रतिशत  है  ?

 तथा
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  तथा

 श्रीराम  सकल  के  डाक  व  तार  निर्देशक  से  झ्रपेक्षित  सूचना  मांगी  ग  कट  उपलब्ध  होने  पर

 यथासमय  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ

 1१४५०.  थी  दलजीत  fag  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  wa  तक  पंजाब  राज्य  में  कुल  कितने  मील

 लम्बे  राष्ट्रीय  राजपथ  बनाये  गये  श्र

 शेष  योजना  अवधि
 में
 ि  मील

 लम्बे  राजपथ  बनाये
 जायेंगे

 ?

 a  ee

 अंग्रेजी  में
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 त्या  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )  १२  मील

 राष्ट्रीय  राजपथ  नगरों  के  बाहर से  जाता

 मील । (=)

 सहकारों  चीनी
 कारखाने

 लि  war  गाय
 1१४५१.  श्री  दलजीत ७.  क्या  खाद्य  तथा  ऋण  दे है  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  ह  कि
 पंजाब  सरकार  ने  राज्य  में  सहकारी  चीनी

 कारखाने
 खोलने

 के  लिए  मशीनों  के  ata  के  लिए  केन्द्रीय  ae  से  विदेशी  विनिमय  के  रूप  में  कोई

 सहायता  मांगी

 )
 यदि

 तो
 उस  पर  क्या  कार्यवाही

 की
 गई  है

 fara तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  पंजाब  में  चीनी  के  कारखानों  की

 स्थापना के  लिए  उद्योग  तथा  अधिनियम  के  अधीन  जिन  पांच  सहकारी

 संस्थानों को  लाइसेंस  दिया  गया  उनमें से  मुरीद  ate  बटाला  की  संस्थाद्नों को अ्रभी को  wit

 महीनों  के  अरयात का लाइसन्स का  लाइसेन्स  देना  है  जिसके  लिए  विदेशी  विनिमय  की  आवश्यकता

 देश  में  सारे  सहकारी  चीनी  के  कारखानों  के  लिए  जिनमें  afear  wie  बटाला

 की  संस्थायें  भी  सम्मिलित हें  ak  जिन्हें  अभी  रायात  का  लाइसेन्स  नहीं  सिला  मशीने

 प्राप्त  करने के  प्रश्न  पर  हाल  में  ही  विचार  किया  गया  था  तथा  निर्णय  किया  गया  है  कि  विदेशों

 से  पुरी  मशीनें  ward  करने  की  बजाये  ऐसे  न्यूनतम  wart  भाग  व  जो

 देश  मेंप्राप्त  न  हो  या  न  बनाया  जा  आयात  करके  चीनी  के  संयंत्र  बनाये  जायें  ।  ऐसी

 मशीनों  के  निर्माण  के  लिए  विदेशी  विनिमय  का  seq  विचाराधीन  है  ।

 स्टेशनों पर  बिजली  लगाना

 1१४५२  श्री  दलजीत  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 ~
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उत्तर  रेलवे  के  कितने  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाई

 बिजली  लगाने  के  लिए  कितने  स्टेशनों  का  सर्वेक्षण  किया  और

 इन  स्टेशनों  पर  कब  तक  AeA  होगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  Ro—kk—Us  तक  ६४  स्टेशनों

 पर  |

 तथा  (7)  १९४८-१५ में  ६५  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाने  का प्रोग्राम

 ३०-११-५८  तक  इनमे ंसे  २२  स्टेशनों  पर  बिजली  लग
 _  गई

 अनिशा  हिमाचल  १९५९  तक

 २८  अर  स्टेशनों  पर  बिजली  लग  बाकी  १४.  प्ले  पर  काय
 चालू  वित्तीय  वर्ष  में

 होगा  |

 मूल  wast  में
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 पजाब म  चावल

 1*₹४५३.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 १  १९५८ को  पंजाब  स्थित  केन्द्रीय  डिपो  में  कितना  कौर

 पिछले  एक  वर्ष  में  इनसे  कितना  चावल  राज्य  के  बाहर  गया
 aA

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०
 लगभग  %,f00

 पंजाब  में
 प्राप्त  कुल  चावल  में  से

 लगभग  GE,9Xo  टन
 चावल  RW—Yo-kG

 के  समाप्त  होने  वाले  ad  में  राज्य  से
 बाहर  भेजा

 ट्रंक  काल|

 १४५४.  श्री  जगंदीदा  अवस्थी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  ह  कि  कानपुर  के  टेलीफोन  एक्सचेंज  में  जनता  द्वारा बुक  किये  जाने

 वाल  बहुत से  ट्रंक  काल  प्रति  मास  रह  किये  जात  हं  ;

 यदि  तो  उन्हें  रद  करने के  क्या  कारण  हें  और  ३१  gaus  तक

 कितने  ट्रंक  काल  रद्द  किये  ak

 इन  ट्रंक  कालों  को  रह  करने  के  कारण  विभाग  को  कितनी  हानि  हुई
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 *

 जी

 औसतन  ३०  प्रतिश्त  काल  बुक  किये  जाते

 निम्नलिखित  कुछ-एक  कारणों  से  काल  निष्फल  हो  जाते  हैं

 (१)  बुलायी  गयी  पार्टी  के  न  मिलने  पर  ।

 (२)  काल  बुक  कराने के  बाद  झभिदाताशं द्वारा  अपना  विचार  बदल  लेना

 उन्हें रद  करा  देना  ।

 )  सुदूर-स्थानीय  ऐसी  जिन्हें  कई-एक  श्रन्तवेर्ती  स्टेशनों  में  से  गुजरने

 पर  देरी हो  जाती

 (४)  भारत में  सुदूरवर्ती  टेलीफोन  व्यवस्था  सामान्य  संकटों  के  अ्रधीन  wats

 तांबें  की  तारों  की  शभ्रांधी या  मानसून  एवं  लाइनों के  अरन्य
 दोषों

 के  कारण  विघ्नों  का  पडना

 (५)  परिवार  का  झ्रादान-प्रदान  करने के  लिये  परिपथों का  पर्याप्त  न  मिलना

 १९४८  में  कानपुर  टेलीफोन  केन्द्र  से  बुक  गयी  RVUVAY  कालों  में  से
 €,८४७  काले  निष्फल  थीं

 उन्हीं  कालों  के  कारण  mag
 म  हानि  होती

 जोकि  देरी या  विधानों  के  न  होने के
 कारण  निष्पन्न  हो  ऐसी  कालों

 कालों
 की  संख्या  का  अन्दाज़ा  लगाना  असम्भव

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राजस्थान  में  केन्द्रीय  गोदाम

 FRERE,
 श्री  कर्णों  साहजी :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 राजस्थान  में  जिलावार  केन्द्रीय  गोदामों में  खाद्यान्न  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  यह  बताना  जनता  के  हित  में  नहीं

 स्टीवन

 F2vug.  श्री  कर्णों  सिहजी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  sat  करेंगे  कि

 (*)  मान  १९५८  तक  उत्तर  tad के  भतपुर्वे--बीकानेर  डिवीजन  पर  कितने

 स्टेशनों  पर  बिजली  लग  गई  कौर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  :
 योजना

 के  शेष  काल  में  उत्तर  tag  के  उपरोक्त खंड  क

 किन-किन  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाने  का  बिचार है

 रेलवे
 उपमंत्री  सें०

 १.  निसार

 २.  श्री  ©

 ३.  बड़ी वाला

 महिन्दरगढ़  |

 पकखानों से गायब रकम से  गायब  रकम

 1१४५७.  श्री  कुम्हार  :  क्या  परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 r€  से  2eys  में
 अरब  तक  उड़ीसा सकील  के  डाकखानों  से  कितनी रकम  के

 गायब  होने  सुचना  और

 ऐसी  हानियां  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  )  १३,७०६,  ७३  Fol

 ऐसी  हानियों  को  रोकने  के  लिए  ही  बहुत  से  नियम  तथा

 उन्हें  शर  बढ़ाना  आवश्यक  नहीं
 यदि  कोई  नई  नियमित  बात  पेदा  होती  of  तो

 नियम  शादी  बनाये  जाते ह् यथोचित

 ~~
 त्रिपुरा  में  डाइजेंस्टरਂ

 1१४४८.  श्री  दशरथ
 क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विभाग
 नें  त्रिपुरा  में  कितने

 लगाये हैं  ;

 उन  पर  कुल  कितना  व्यय
 हुमा

 fat  wast  मं
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 इन  बोन  डाइरेक्टरों  से  प्रति  वर्ष कुल
 कितनी  बोन  डस्ट

 के
 उत्पादन  का  लक्ष्य

 वास्तविक  वार्षिक  उत्पादन  क्या  है
 ?

 fara  तथा  ste  मंत्री  |. ह५  प्र०  :  तथा  .  एकत्रित
 की

 थ

 जा  रही  है  तथा  प्राप्ति  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 उर्वरक

 1१४५६.  थ्रो  दशरथ  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 PEXI—YUS  तथा  PeYG—VE  में  aa  तक  त्रिपुरा  के  कृषि

 fort  ने  कुल  कितना  झ्र मो नियम  सल्फेट  क्रय

 इसका  मूल्य  क्या

 कुल  कितना  बेचा  गया  या  बांटा

 कुल  कितना  रुपया  ak

 क्या  पर्याप्त  गोदाम  न  होने  के
 कारण  कुछ

 बरबादी  भी

 fara  तथा  कृषि  मंत्री
 प्र०  (#)  से  जानकारी  एकत्रित की  जा  रही

 शर  प्राप्ति  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 त्रिपुरा  में  सिचाई के  छोटे  कार्य

 1१४६०.  श्री  दीदार देव  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हरिपुरा  प्रशासन  को  REYo—Ys  Peys—YVEe  में
 खोरनी  व

 सदेर  खंडों
 से

 सिंचाई  के  छोटे  कार्यों  के  लिए  बंद  बनाने  के  लिए  कुल  कितनी  याचिकायें  मिलीं

 ऐसे  बंद  बनाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  कौर

 इनसे  कुल  कितनी  सिंचाई हुई  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  त्र ०  न  से  जानकारी  त्रिपुरा  प्रशासन

 से  मांगी गई  है  तथा  प्राप्ति  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 माल  डिब्बों  काटना

 श्री  स०  स०  बीजों  :

 peer  श्री  तंगामणि

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  जून से  ३१  अक्टूबर  १६५८ तक  निम्न  खंडों  के  लिये  पूर्व  रेलवे  पर  तेज  चलने  वाली

 विशेष  मालगाड़ी  ta  से
 कितने

 माल  डिब्बे धुरी  गम  होनें  के  कारण  काटे  गये  :

 (१)
 ग्रा सन सोल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (7)  हावड़ा

 (३)  दानापुर  ग्रोवर

 (४)  सियालदह  a

 इन  खंडों  में  उस  काल  में  कुल  कितने  रेल  परीक्षकों  को  दंड  मिला  ?'

 रेलवे  उप-मंत्री  शाहनवाज़  :

 (&)  आसनसोल  १,१७३

 (२)  हावड़ा  २८६

 (3)  ७३५

 (¥)  सियालदह  cau

 (  १)  असास  ह  ५६  ।  {  १€

 (२)  हावड़ा  शून्य

 (३)  दीनापुर
 v

 (४)  सियालदह  शून्य

 सहकारी  संस्थानों  के  रजिस्ट्री  का  सम्मेलन

 श्री  वासुदेवन् नायर नायर  :

 1६९  श्री  ईश्वर  नय्यर

 क्या  खाद्य  तवा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  में  नई  दिल्ली  में  विभिन्न  राज्यों  की  सहका *  संस्थानों  के  रजिस्ट्रारों  का

 सम्मेलन  हुमा  ;  कौर

 यदि  तो  किन  मुख्य  बातों  पर  चर्चा  हुई  at  कया  मुख्य  निर्णय  किये  गये  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ज०  प्र०  :  हां  ।

 सम्मेलन  मूल  रूप  से  उस  प्रगति  पर  विचार  करने  के  लिये  बुलाया  गया  था  कि  जो

 वितीय  योजना  के  प्रथम  तीन  वर्ष  में  सहकारी  विकास  की  योजनायें  की  कार्यान्वित  में  हुई  ।

 इसका  दूसरा  मुख्य  उद्देश्य  सामान्य  रुचि  की  बातों  पर  विचार  विमश  करना  था  ।  सभा  की  तारीखें

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  संकल्प  के  पारित  होने  से  काफी  पहले  निश्चित  हो  गई  थी  ।

 फिर  सम्मेलन  समय  सहकारी  नीति  सम्बन्धी  जो  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  ने  अपनी

 पिछली  बै  क  में  पारित  fen  उपलब्ध  हो  गया  था  ।  यह  विचार  किया  गया  कि  इसਂ  संकल्प

 पर  विचार  विमर्श  में  रजिस्ट्रारों  की  उपस्थिति  से  लाभ  उठाया  जाये  ।  सम्मेलन  में  बहुत-सी  बातों

 की  चर्चा  जैसे  प ंचायत  की  अपेक्षा  ग्राम  सबका  संस्था  का  सबका  संस्था  की

 ग्राम  सहकारी  संस्था  की  प्रकृति  व  का  *,  क्या  सहकारी  संस्था  का  दायित्व  सीमित  हो  या  इसी

 खाद्यान  म  राज्य  व्यापार  सम्बन्ध  में  ग्राम  सहकारी  संस्था  विपणन  संस्था  से  कितनी

 सहायता  राज्य  से  मिले  जिसमें
 झ  पूंजी  में  राज्य  का  भाग  भी  सम्मिलित  तकावी  ऋणों  का

 सहकारी  ऋणों  से  नई  रो  नीति  की  कार्यान्वित  के  लियें  गठनात्मक  श्रावस्यकतायें

 शादी  ।  इन  तथा  अन्य  बातों  पर  का  कर्ता  जो  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  संकल्प  को

 लागू  करने
 का  विवरण  तैयार  करने  के  लिये  बनाया  गया  विचार  कर  रहा  है  ।

 ——

 +मूल  wast  में



 an

 १२  FeXs  सभा  पे  पत्र  २२७१

 ॥  |  बिस्तर
 हटाया  जाना

 WER rromr oc
 श्री  [Io  च०  मलिक :  क्या  स्वास्थ्य मंत्र॑  १९४५८  के  भ्र तारांकित

 प्रदान  सख्या  |
 २  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 UN  चिट  संध  दिवाल  an  Wwe ATT  प  ‘poe  सुविधा

 wat  तक  नहीं  दी  गई  हैं  ;

 ्
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 ar  के  पूर्ण  नने  में  और  कितना  समय  लगेगा
 ?  थ

 स्वास्थ्य
 मंत्री  :  मालिक  न

 नरक

 की  व्यवस्था

 के  sere
 में  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  द्वारा  दी  गई  पुत्र  सूचना  का  रूप में  पालन  किया

 rill है  ।
 उसने  कभी  तक

 सारे  काम  नहीं  किये  हैं  जिनके  लिये  उससे  कहा  गया

 ि

 कगर

 )  सम्बन्धित  स्थानीय  अधिकारियों  ने  बिजली  ate  पानी  के  कनेक्शनों

 (१)  अभी  झ्रावव्यक  प्राज्ञा
 नही

 दी  है
 ?

 दिल्ली  विकास  chop पर

 ्
 आगे  कार्यवाही  कर  रहा  है

 (2)  मालिक  ने  सुधार  की
 जो

 योजनायें  लि
 ल

 रा  दी
 हे  ।  इन में  मालिक ने  नई  टट्टियां  भो  सम्मिलित  की  थीं  ak  इनके  नि

 पर  निगम ने  आपत्ति की  है  ।

 aT),  नि  ATVI
 SA  २४  १९५८  को  मालिक  को  नोटिस  र  कि

 १९५८  तक  सुधार-किये  प्रारम्भ  कर  दे
 |

 क्योंकि
 ८  १९५८  त

 का  पालन  नहीं  wa  दिल्ली  विकास  र  अनेकों  का  ये  केन्द्रीय  नि  मणि  विभाग

 है  are  ara  म।लिक  का  हो  रहा  है  ।  तराशा  है  कि  सारे  कार्य  ४  मास मे  जाया  ।

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 श्राइवासनों  पर  सरकार  द्वारा  को  गई  हाय वाही  के  बारे में  विवरण

 मंत्री  सत्य  नारायण  में  दूसरी  लोक-स  भ  विभिन्न  सत्रों  में  मंत्रियों

 द्वारा  दिय  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिज्ञा ग्र ों  पर  सरकार  द्
 की  गई  कायंवाही  के

 बारे में  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक-एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  अनुपूरक विवरण  संख्या  ३  पांचवां स  yc  ः

 परिशिष्ट  ३,  झनुवन्ध  संख्या  १४३]

 (२)  भ्र  पूरक  विवरण  संख्या  १२  चौथा  १९४५८

 द
 ्

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या
 १४४] -

 or

 (३)  विवरण  संख्या  १४  तीसरा  स  र

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १४४
 9.0

 )
 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १८  दूसरा  ९ aC)

 क

 त

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १४६]

 =  क थ  थ
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 rorferate  समिति

 छुठा  श्र  सातवां  प्रतिवेदन

 में  विशेषाधिकार  समिति  का  छठा  झर  सातवां  प्रतीक  दन part  हुक्म  सिह  :

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 राज्य  सभा  से  सन्देश

 :  qa  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  यहं  संदेश

 प्राप्त हुआ  है  :

 समझ  लोक-सभा  को  यह  बताना  है  कि  राज्य-सभा  ने  १०  १९४५८  को  हुई

 अपनी  बैठक  में  संलग्न  प्रस्ताव  को  पारित  किया  है  जो  लागत  कौर  निर्माण

 लेखापाल  १९५८  को  दोनों  aural  की  संयुक्त  समिति  को  सौंपने

 के  विषय  में  है  कौर  मुन्ने  यह  प्रार्थना  करनी  है  कि  उक्त  प्रस्ताव  में  लोक-सभा

 की  सहमति  ate  उक्त  प्रवर  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने  वाले  लोक-सभा

 के  सदस्यों  के  नाम  इस  सभा  को  सुचित  किये  जायें  16.0

 प्रस्ताव

 लागत  तथा  निर्माण  लेखापालों  के  व्यवसाय  के  विनियमन  का  उपबन्ध  करने  वाले

 यक  को  दोनों  सभाश्रों  की  तीस  सदस्यों  की  संयुक्त  समिति  जिसमें इस  सभा  के  १०

 ry
 श  श्र  ||  सन्तोष  कुमार  बसु

 श्री  टी०  एस०  पट्टा भि रामन

 श्री  बाबू  भाई  एम०  चिनाई

 श्री  पी०  टी०

 श्री  त्रिलोचन  दत्त

 सरदार  रघुबर  fag  पंजहजारी

 श्री  वी०  के'०  लग

 श्री  ज  वी ०  Ho  वल्लभ  राव

 श्री  रोहित  एम०  दवे

 20  श्री  एम०  पी०  भागंव

 श्र  सभा  के  २०  सदस्य  सौंपा  जा  ;

 कि  संयुक्त  समिति  की  बैठक  गठित  करने  के  लियें  गणपति  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों  की

 कुल  संख्या  क-तिहाई  होगी  ;

 कि  wer  मामलों  में  प्रवर  समितियों  से  सम्बन्धित  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे

 वर्तनों  शौर  रूम  भेदों  ye  साथ  लाया  होंगे  जो  सभापति  रा  किये  जायें  ;
 oo

 पु मूल  में  ।
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 कि
 यह  सभा  लोक-सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  लोक-सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में

 सम्मिलित  हो  कौर  लोक-सभा  aoa  द्वारा  aaaa  समिति  में  न्यूज  कि  जाने  वाले  सदस्यों  के

 नाम  स  सभा  को  बतायें  ;  ग्रोवर

 कि  समिति  स  सभा  को  ae सत्र  थे  पहले  दिन  तक  शबाना  प्रतिवेदन  ।

 सभा  का  ATA

 संसद  काय  मंत्री  सत्य  नारायण  अ्रापको  अनुमति से  में  १५  १९४८

 प्रारम्भ  होने  वाले  सप्ताह में  इस  सभा  में  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता  हूं  जो

 इस  प्रकार  ह

 9 (  वर्ष  PEYS—YVE  के  लिये  अनुपूरक  Weary  को  मांगों  पर

 चर्चा  तथा  मतदान |

 (२)  दिल्ली  किराया  faa  ण  ge UG ay  संयुक्त  समिति  द्वारा

 वैदिक  रूप  चरागे  विचार  उसको  पारित  करना  |

 (3)  निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  तथा  उन्हें  पारित  करना  :--

 भारतीय  प्रतीक  विधेयक  Yeas

 चलचित्र  24s

 (7)  कामगार  प्रतिकर  )  १९४५८,  राज्य-सभा  द्वारा  पारित

 किये  गये  रूप  में  |

 (¥)  लागत  तथा  निर्माण  लेखापाल  gus  को  सबकत  समिति  को  सौंपने

 के  लिये  सहमति  प्रस्ताव पर  विचार  }

 (x)  निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  तथा  उन्हें  पारित  करना

 )  अधिकृत  लेखापाल  )  geyc,  राज्य-सभा  द्वारा

 पारित  कि  '  गये  रूप में  ।

 उड़ीसा  बाट  wiz  माप  विधेयक  ।

 (६)  श्री  अरुण  चन्द्र  गह  तथा  अन्य  सदस्यों  द्वारा  नियम  १९३  के  अंतगर्त  रेलवे  बो

 a  सेवा-निवृत्त  caf  कारियों  की  गेर-सरकारी  कम्पनियों  में  नियुक्ति  के

 बारे में  १७
 १९५८

 को  ४-००  Ho  To  बजे  उठाई

 जानें वाली  चर्चा

 विदेशी  विनिमय  विनियमन  (aarrers )  qan*

 वित्त  उपमंत्री  ब०  to  मैं  प्रस्ताव  हू ंकि  विदेशी  विनिमय  विनियमन

 रने  की  अनुमति  दी 2e Vg  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  gear
 जाय

 मूल  गप

 *
 भारत  के  अ्रसाघारण  भाग  २,  अनुभाग  २,  दिनांक  १२-१२-५८  में  प्रकाशित
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 म्रिध्यक्ष  महोदय :  दन  यह  है  :

 विदेशी  विनिमय  विनियमन  १९४७  में  aaa  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अ्रनुमति  दी  जाये  मै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar ।

 ब०  To  भगत  :  मं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  |

 चलचित्र  विधेयक*

 तथा  प्रसारण  मंत्री  में  प्रस्ताव  करता हुं  कि  चलचित्र

 PER  में  भ्रातृ  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 द्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रशन  यह  है  :

 चलती  १९४२  में  म्र्रेतर  संशो  न  करने  वाले  विधेयक  को

 स्थापित  करने  की  अनुमति  दो  जाय  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 डा०  केसकर  मेँ  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  1.0  |

 दिल्ली  किराया  नियंत्रण  विधेयक

 गाह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  मैँ  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  कुल  भागों  में  किराये  तथा  निष्कासन  के  नियंत्रण

 तथा  सरकार  द्वारा  खाली  मकानों  का  पट्टा  लेने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  1.0

 विधेयक  उपस्थापित  करने  के  ः  से  हमने  किरायेदारों  के  हित  में  इसमें  कई  सुधार  किये

 हैं  जब  यह  मामला  संयुक्त  समिति  को  गया  ।  उन्होंने  भी  किरायेदारों के  हित

 में  इसमें  कई  सुधार  करने  का  प्रयत्न  किया  ।  इस  प्रकार  इस  विधेयक  में  पर्याप्त  संशोधन  हो  गये  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 इस  विधेयक  में  सात  श्रीमती  टिप्पण  लगाये  गये  हें  तथापि  उनमे  भी  यह  कहा  गया  है  कि  संयुक्त

 समिति  ने  मूल  विधेयक  पर  बहुत  सुधार  किये  हूं  ।  माननीय  सदस्यों  ने  विधेयक  के  सुधरे  हुये  रूप  के

 सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा  है  में  उसकी  कुछ  बातों  का  उल्लेख  करूंगा  |

 दूसरे  विपत्ति  टिप्पण  में  यह  कहा  गया  है  कि  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  विधेयक  Reus  में  संयुक्त

 समिति ने  प्रयाप्त  सुधार  किया  है  |

 प्रंग्रेजी  में

 *
 भारत  के  रण  भाग  Ee)  अनुभाग  2,  दिनांक  22-22-45 F THT | में  प्रकाशित  ।

 **
 राष्ट्रपति  की  अनुमति  से  पुरःस्थापित  |
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 खंड  ६  पर  श्रीमती  टिप्पण  में  हस्ताक्षर  करने  वाले  माननीय  सदस्य  श्री  राज  बहादुर  श्री

 श्री  वें  ०
 पे०

 नायर  तथा  अरन्य  ने  यह  कहा  है  कि  हम  स्वीकार करते  हैं  कि  ain

 योजना  पहिली  योजना  की  अपेक्षा  बहुत  सुधरी  हुई  है  ।  उदाहरणों  रिहायशी  ौर  व्यापार  के  योग्य

 मकानों
 पर  भुगतान  किये  जाने  वाले  किराये  में  अन्तर  रखा  गया  है

 ।
 में  आपको  यह  बता  देना  चाहता

 हूं  किखंड  ६  सबसे  महत्वपूर्ण  खंड  है  क्योंकि यह  प्रामाणिक  किराये  क़ो  निश्चित  करने  के  प्रश्न  से

 संबंध  रखता  है  ।  झ  श्रीमती  टिप्पण  में  श्री  सुबिमन  घोष  ने  लिखा  है  कि  इस  खंड  का  संशोधन
 हो  जाने

 से  मुझे  प्रसन्नता हुई  है  ।  oa
 सदस्यों

 ने  भी  यही मत  व्यक्त  किया है  «  इन  सुधारों  की

 चर्चा  करने  के  में  उन  veal  को  लेता हूं  जिन्हें  माननीय  सदस्यों  ने  oot  श्रीमती  टिप्पण

 प्रामाणिक  किराया  निश्चित  करने  का  wet  बहुत  महत्वपूर्ण  था  ।  इसलिये  खंड  ६  की  सारी

 योजना का  पुनरीक्षण  किया  गया है
 ।  इस  खंड

 का
 रूप  बिल्कुल बदल  गया  है

 |
 विधेयक

 स्थापित  करते  समय  उसमें  मूल  किराया  था  mata  वह  किराया  जो  REY  से  पहिले  निश्चित

 किया  गया  था
 शारिवा

 जो  १-११-१९३९  को  लिया  जाता  था  |  उसे  मूल  किराया माना  गया  है

 तत्पश्चात्  कुछ  परिवर्तन  किये  गये  शौर  श्रातुशंगिक  अधिनियमों  के  अधीन  कुछ  वृद्धि  की  गई

 फलस्वरूप मूल
 किराया  १२.५  प्रतिशत से  लेकर  २४  प्रतिशत  तक  बढ़  गया  ।  यह  वृद्धि  विभिन्न

 प्रकार
 के

 मकानों
 में  भिन्न  भिन्न  थी  ।  इसे  बुनियादी  किराया  भी  कहते थे  यह  किराया  Revo  के

 पहिले  का  था  |

 इसके  पश्चात्  यह  प्रत  उठा  कि  क्या  किराये  पर  पर्याप्त  वृद्धि  की  जानी  चाहिये  ।  बुनियादी
 किराया  निश्चित  ga  बहुत  समय  हो  चुका  है  कौर तब  से  बहुत  परिवर्तन हो  गये  एक  जोर

 मकानों  को  पर्याप्त  मरम्मत  की  शझ्रावश्यकता  होती  है  दूसरी  आर  दिल्ली  की  बढ़ती  हुई  श्राबादी
 के  लिये  मकानों  की  श्रावव्यकता  भी  पुरी  करनी  ऐसी  स्थिति  में  सरकार  को  कोई  ऐसा  रास्ता

 निकालना  था  जिससे  कि  मकान  मालिकों  के  अ्रधिकारों  पर  भी  area  न  aia  गरीब

 दारों  के  प्रति  भी  अन्याय  हो  ।

 इस  लिये  मूल  योजना  में  बुनियादी  किराये पर  १०  प्रतिशत की  वृद्धि  की  गई  थी  ।  जहां  ऐसा

 कोई  बुनियादी
 किराया  निश्चित

 नहीं  शुभ्रा था  वहां  मकान  या  जमीन की  लागत  का  ८ प्रतिशत

 मंजूर  किया  गया  ।  मूल  विधेयक  में  उसको  दोनों  सदनों  में  पुरःस्थापित  करते  समय  यह  सिद्धांत
 निर्धारित  किया  गया  था  ।

 संयुक्त  समिति  ने  इस  सिद्धांत  पर  बहुत  सहानुभूति  से  विचार  किया  ।  उन्होंने  इस  प्रश्न
 पर  विचार  करते  समय  दो  तीन  बुनियादी  बातों  को  ध्यान  में  रखा  ।  पहिला  यद्यपि  कुछ  मामलों
 में  किराये  पर  वृद्धि  हुई है

 तथापि  यथा  सम्भव  गरीब  वर्गों  को  रियायत  दी  जानी  चाहियें  ।  दूसरा
 यह  कि  ऐसे  मकान  जो  रहने  के  लिये  प्रयुक्त  नहीं  होते  हैं  उनके  लिये  दूसरा  सिद्धांत  अपनाया  जा
 सकता  है  क्योंकि  इस  मामले  में  कम  रखने  की  उतनी  अधिक  श्रावस्यकता  नहीं  है  जितनी
 कि  गरीब  वर्गों  के  मकानों  के  लिये  है  ।  सरकार  तथा  संयुक्त  समिति  ने  मकानों  के  लिये  arrears
 मरम्मत

 को
 भी

 ध्यान  में
 रखा  इस  संबंध  में  हम  १९३९

 से  बहुत  पहिले  निर्मित  et  मकानों  पर

 पर
 विचार

 कर  रहे  थे
 ।

 कई
 मामलों

 में  मकानों  की  बिल्कुल  भी  मरम्मत
 नहीं  हुई  थी  और  किराये

 दारों के  हित  में  यह  प्रावश्यक  है  कि  मकान की  आवश्यक  मरम्मत  होती  रहे  ।

 vat  सिद्धांतों  के  झ्राधार  पर  २  जून  Revy ?  maid  जब  यह  कानून  लागू  के  पूर्व
 पर  दिये  गये  मकानों  अर  २  जून  १६४४

 के
 बाद  दिये  गये  मकानों  का  अग्रेतर  वर्गीकरण

 किया  गया  ।  इसमें  भी  श्रीवास  शौर  oar  के  अतिरिक्त  मकानों  का  अ्रग्रेतर  वर्गीकरण  किया
 गया |



 VRV9E  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  विधेयक  १९४५८

 REvY  के  पूर्वे  किराये  पर  दिये  गये  मकानों  पर  जिनका  बुनियादी  किराया  ६००  रु०

 वार्षिक  थे  कम  उनके  किराये पर  कोई  विधि  नहीं की  गई  है  ।  उनके  बुनियादी  किराये को  ही

 ली  नियंत्रण  विधेयक  के  प्रयोजन  के  लिये  प्रामाणिक  किराया मान  लिया  गया है

 इससे  अधिक  के  किराये  वाले  मकानों  में  बुनियादी  किराये  पर  १०  प्रतिशत की  विधि  करने  की

 अनुमति  दी  गई  है  कौर  उसे  प्रामाणिक  किराया मान  लिया  गया  है  ।  2evY  के  पश्चात्  किराये

 पर  दिये  गये  सकानों  में भी  2,200  रु०  वार्षिक  किराये  तक  के  मकानों  में  ब  नियादी  किराये  पर  कोई

 वृद्धि  नहीं  की  गई  है  ।  कौर  यही  बुनियादी  किराया  प्रामाणिक  किराया  मान  लिया  जायेगा  |  वस्तुत

 हमने  किरायेदार  की  स्थिति  गैर  किरायेदार  के  किराये को  ध्यान  में  रखा  है  |

 इसका  तात्पय  यह  है  कि  १९४४ के  पूर्व  दिये गये  पट्टों  पर  ६०० रु०  किराये  की  वह  सीमा

 मानी गई  है  जिस  सीमा  तक  किराये में  कोई  वृद्धि  नहीं  की  गई  है  उनका  बुनियादी  किराया ही

 ठीक कि  राया  मान  लिया  जायेगा  ।  लेकिन  PevY Hae के  बाद  के  मकानों  में  युद्ध  इत्यादि के  कारण  किराया

 बढ़  गया  था  ।  इसके  संबंध  में  संयुक्त  समिति  ने  यह  निर्धारित  किया  है  कि  १,२००  रु०  वार्षिक

 किराये  तक  के  मकानों  पर  कोई  विधि  नहीं  होगी  ।  इससे  गरीब  वर्ग  के  लोगों  को  लाभ  हुसना है  ।

 १,२००  रु०  वार्षिक  किराये से  अ्रधिक  किराये के  मकानों  में  १०  प्रतिशत  विधि  की  गई  है  |  उक्त

 १०  प्रतिशत  वृद्धि  किराये पर  होगी  कौर  जहां  किराया  निश्चित  न  gut  हो  वहां  कुछ

 प्रतिशत  तक  वृद्धि  करने की  भ्र नम ति  दी  गई  है  ।

 इस  संबंध  में  संयुक्त  स्मिति  ने  यह  सिद्धांत  स्थिर  किया  है  कि  ऐसे  मकान  जिन  का  किराया

 निश्चित  नहीं  हुसना  है  अथवा  मकान  मालिक
 या  किरायेदार  दोनों  में  से  कोई भी  मूल  किराये

 या  बुनियादी  किराये  को  निश्चय  करने  के  निमित्त  न्यायालय  में  नहीं  गया  है
 तो  ऐसी  ददा  में

 १,२००  रु०  वार्षिक  किराये से  कम  के  मकानों में  निर्माण की  लागत  तथा  बाजार  मूल्य  इत

 को  जोड़  कर  कुल  मूल्य का  ७  le  प्रतिशत  किराया  निश्चित  करने  की  अनुमति  दी  १,२००  रु०

 उक्त वार्षिक  कि  रायें से  रिक  किराये  वाले  मकानों में  ८ दि  प्रतिशत  की  manta  दी  गई

 सिद्धांत  रिहायश  के  मकानों  के  लिये  है  ।

 इस  बात  पर  सभी  सदस्य  सहमत  थे  जो  मकानਂ  रहने के  लिये  प्रयुक्त  नहीं  होते  उनमें

 रहने  के  मकानों  को  दी  गई  रियायतें  लागू  करने  की  कोई  श्रावव्यकता  नहीं  ह  ।  क्योंकि  वे  मकान

 दुकान  था  व्यापार  के  प्रयोग  में  र क उ अय प  जिसके  किरायेदार  कुछ  न  कुछ  लाभ  उठाने  में  श्रवर्य र समय

 होंगे  ।  इन
 मकानों

 के  संबंध  में  संयुक्त  समिति  में  विभिन्न  मत  व्यक्त  किये  गये  ।  इस  सम्बन्ध
 में

 भी

 दो  वर्ग  किये  गये  हैँ  "1  28Vw  के  qa  ग्रोवर  9E VY  के  पश्चात  के  मकान  ।  १९४४ के  पु  किराये

 पर  faq  गये  उस  मकानों  के  सम्बन्ध  में  जिनका  किराया  १,२००  Fo
 से  कम  है  बुनियादी  किराये

 पर  १०  प्रतिशत  की  वृद्धि  करन  की  अ्रनुमति  दी  1  १२०००  से  अधिक  किराये  वाले  मकानों

 में  १४  प्रतिशत  तक  ale  की  जा  सकती  है  ।  १६४४  के  पश्चात्  गेर-रिहायशी  मकानों  का  किराया

 १९४७  या  १९५२  के  अधिनियम  के  झ्राघार  पर  निश्चत  किया  गया  था  तथापि  यह  उचित  समझा

 गया  कि  गरीब  व्यक्तियों  को  कुछ  ate  रियायत  या  छूट  प्रदान  की  जाय  ।  इसलिये  संयुक्त  alate ने

 यह  निश्चय  किया  कि  जहां  गैर  रिहायशी
 मकानों  का  किराया  2,200  रु०  या  इससे  कम  है  उसमें

 कोई  वृद्धि  न  की  जावे  |  इसलिये  बुनियादी  किराया  या  जो  भी  किराया था  वही इस  विधेयक  के

 प्रयोजनों  के  लिय  प्रामाणिक  किराया  मान  जिया  गया  ।  %,Xoo  Bo  से  अधिक  होने  पर  उसमें

 ८  Vo  प्रतिशत  वाद्य  की  ऋतुमति  दी  गई
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 इसलिये  इस  पहिली  बात  जिस  पर  दोनों  सभाओं  में  रियायत  करने  के  पक्ष  में  जोरदार

 मत  व्यक्त  किया  गया  संयुत  समिति  ने  उसे  ध्यान  में
 रखा  हूं

 कौर  उन्होंने  उल्लिखित  सिद्धांतों

 पर  किराया  निश्चित  किया  है  ।

 ह  स्पष्ट अब  में  उन  बातों  को
 लेता  हूं  जिनके

 संबंध  में  बहुमूल्य  सुधार  किये  विक हि. गकहू  |  खंड  ७
 में

 यह

 लिख  दिया  गया है
 कि  मकान  में  किराये  बढ़ाने/य!  उसकी  शान  में  .  वृद्धि  करने  &  प्रयोक्ता

 से  कोई  मरम्मत  नहीं  की  जा  सकती  यह  उल्लिखित  किया  गया  है  कि  अब  कोई

 किरायदार  मकान  मे  रह  रहा ह  तो  उसकी  अनुमति  से  ही  मकान  की  मरम्मत  हो  सकती

 यदि  यथोचित  कारण  होने से  किरायेदार  अपनी  अनुमति  नहीं  देता  है  तो  ठीक  है  ।  लेकिन  यंदि

 ह  उपयुक्त  कारण न  होने पर  भी  अपनी  सहमत  प्रगट  नहीं  करता  हे  तो  उसके  लिये  किराया

 नियंत्रक  की
 शरण

 ली
 जा  समिति है  ।  वह  दोनों  me  के  तर्कों  को  सुनने  के  उपरांत  यह  निश्चय

 करेगा  कि  मरम्मत  करना  अ्ावद्यव  है  यदि  हां  तो  किस  सीमा  तक  ।  इस  प्रकार  मकान

 मालिक  मरम्मत  इत्यादि  कर  सकेगा ।

 एक  और  सिद्धांत  उल्लिखित  किया  गया है  ।  सभी  मामलों  मरम्मत  कौर  सुधार  होने

 के
 बावजूद  भी  किराया

 e'],  प्रतिशत से
 अधिक  नहीं  बढ़ाया

 जा  सकता  इस  प्रकार  केवल

 उपयुक्त  मामलों  सुधार  या  मरम्मत  की  जा  सकती है  अरार  उसके  झ्राधार  पर  किरायदार  को

 नहीं  हटाया  जा  सकता  है  ।  संयुक्त  समिति  विधेयकों के  प्रस्तावों  से  मनमाने  किराये  की  वसूली  करने

 के  सिद्धांत  से  सहमत  हो  गई  है  ।  पहिले  विधेयक  में  उल्लिखित  दो  मामलों  के  संबंध  में  कोई

 वतन  नहीं  किया  गया  है  ।  उनमें से  एक  खंड  ६(२)  के  संबंध  में  उसके  अनुसार  जो  मकान

 र--  और  €-६-५४५  के  बीच  निर्मित  हुआ है  उसका  प्रामाणिकਂ  किराया  अगले सात  वर्षों

 तक  वही  किराया  माना  जायेगा जो  दोनों  पक्षों  के  बीच  में  तय  gars  अथवा  जो  किराया  ज

 Pes  मथा  याजो भी  किराया  सब  से  अन्त में  निश्चित  हुमा था  इसे  ही  मनमाने  किराये  की

 छुट  कहा  गया  कई  माननीय  सदस्यों  ने  अपने  श्रीमती  टिप्पण  में  इस  सिद्धांत  इससे

 संबंधित
 अन्य  बातों  पर  आपत्ति  की  स संबंध  में  हमें  यह  भी  ध्यान  रखना  है  कि  नये  मकानों

 का  निर्माण भी  गायक  इस  सभा  तथा  राज्य  सभा  में  भी  विधेयक  पर चर्चा वे  समय  यह  कहा

 गया
 था  दिल्ली में  मकानों  की  कठिनाई  कौर  बढ़ती  हुई  शराब  को  देखते  हुये  सरकार  को

 कि  मकानों  की  समस्या  अ्रपने  हाथ  में  ले  ले  कौर  उन
 स्वयं  किराये पर  उठाये  |  इस  काय

 के  लिये  करोड़ों  रुपयों  की  आवश्यकता  होगी  ।  जिन व्यक्ति 1  के  पास  मकान  नहीं है  उन  सभी

 व्यक्तियों  के  लिये  मकानों  की  व्यवस्था  करने के  लि  कम  से  कम  २०००  रुपयों  की

 कता  होगी  ।  सी  स्थिति  में  जब  कि  सरकार  कुछ  वर्गों  के  लिय  मकानों  का  प्रबन्ध  करनें का  प्रयत्न

 कर
 रही  इस  संबंध  में  यथाशक्ति  अधिका  क  मकानों  की  व्यवस्था  करने  का  प्रबन्ध  करेगी

 तथापि  इस  सं  ध  में  हमें  पर्याप्त  रूप  से  गेर-सरकारी  व्यक्तियों  पर  निभर  रहना  पड़ेगा  ।  इस  लिये

 उन्हें कुछ  WSs देना  आवश्यक  है  ।  जब  तक  कोई  न  होगा
 तब  तक  गर-सरकारी व्यक्ति

 किरायेदारों  के  लिये  मकानों  का  निर्माण नहीं  करेंगे  ।  वस्तुतः  यह
 भी  पया  लगाने का  एक  तरीका

 है  |  इसलिये  सारी  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुये  यह  प्रावश्यक  समझा  गया  कि  मनमाना  किराया

 छेने  की  छट  दी  यह  एक  श्रनिवाय  रूप  से  शप्रावश्यक  प्रोत्साहन

 सी  खंड  के  अधीन  दूसरी  व्यवस्था  यह
 की

 गई  है  कि
 €-६-१६५५

 या
 इस  शअ्रधिनियम

 के  लागू  होने  के  बाद  से  बने  ये  कोई भी  मकान  जब
 भी  पहिले  पहल  किराये पर  दिये  जायेंगे तो

 तक

 किराया  स समझा  जायेगा  ।
 उनका बही  किराया  arma  पांच  वर्षों  के

 ee 302  (A)  क



 २२७८  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  विधेयक  १२  g&4s

 [aft

 उक्त  दोनों  उपबन्ध  मकान  मालिकों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  रखे  गये  हैं  जिससे  कि  बह

 अधिक  मकान  बनायें  और  मकानों  के  निमांग में  अपना  पया  लगायें  ।  जिससे कु
 तो  सरकार

 द्वारा  किये  गये  कार्यों  शर  कुछ  इस  व्यवस्था  के  प्रोत्साहन  से  मकान  मालिक  जो  मकान  बनायेंगे

 उससे
 मकानों  की

 '
 की  यह  गहन  समस्या  कुछ  ग्रंथों  तक  हल  होगी ।

 '  सबात  पर भी  पर्यापत  चर्चा  ईथी  किकया  समझौते  के  अ्रनुसार भो  कर  देने  का  दायित्व

 किया  दार  पर  हो  सकता  स  सम्बन्ध  में  स्थिति  को  स्पष्ट  करते हुये  यह  कहा  गया  है  कि
 मकान

 कर  को  देने  का  दायित्व  पूर्ण  रूप  से  मकान  मालिक  का  है  वह  इस  दायित्व  से  समझौते  के  (..

 कारा  नहीं  पा  सकता  है  ।  उप-किरायेदारीਂ  के  प्रश्न पर  भी  विधेयक  में  काफी  सु  गर  किया  गया  है
 |

 बहुत से  किरायेदार  दूसरे  लोगों  को  भी  मकान  में  रहने  देते  उनसे  काफी  मुनाफा  कमाते

 @  |  निस्सन्देह  उस  मुनाफे  को  नहीं  कहा  जा  सकता है
 ।  यह  प्रश्न  बड़ा  जटिल  था  रोक  संपत

 समिति  ने  स  सारे  प्रश्न  पर  विचार  किया  ।  इस  संबंध  में  हमने  एक  खंड  यह  शामिल  किया  है  कि

 अगर  उप-किरायेदारी  के  लिये  लिखित  शर्तनामा  हो  at  उसे  स्वीकार  किया  जायेगा  ।  लिये  €-६-५२

 केशव  जो  मकान  3q-frutarey  पर  दिये  गये  थे  उन्हें  विनियमित  करार  दिया  गया  है  |  लेकिन

 €-६--५२  के  पश्चात  दिये  safacraarty  के  लिये  लिखित  शर्तनामा  अत्यन्त  आवश्यक  है  |  इसलिये

 उपकारी  दारी  का  at  पर  जो  किरायेदारों  प  हटाने का  एक  प्रमुख  ग्रा  वर
 था  उसका  बहुत

 अंशों  तक  निराकरण  कर  दिया
 गया  है

 ।

 किरायेदारों  को  बेदखली  से  सं  रखने  वाले  भ्रध्याय  का  विषय
 “

 किया  दारों  की

 बेंदख  ग
 का  नियंत्रण  रखा  गया  सका  यह  ताप  है  कि  जहां क  भी  उपयुक्त  कौर  सम न्याय

 झा  र  पर  बेदखली  रोकना  संभव  होगा  रोकी  जायेगी  शौर  किराया  नियंत्रक  बेदखली

 नहीं  करेगा  |  इसलिये  यदि  €-६-४५२  के  बाद  यदि  किरायेदार  ने  बिना  मकान  मालिक  की  लिखित

 इजाजत  से  मकान  किराये  पर  दिया  हो  तभी  उस  rare  पर  बेदखली  को  जा  सकती  है  ।  हमने  यह

 भी  उपबन्ध  किया  है  कि  कु  मामलों  में  उप-किरायेदार  मकान  मालिक  से  सी  1  समझौता  भी  कर

 सकते  है ं।

 मूल  विधेयक  में  पगड़ी  लेने  पर  न  केवल  निबन्ध  हो  लगाया  गया  है  प्रशिक्षु  पगड़ी  लेने  पर  दंड

 की  व्यवस्था  भी  की  गई  लेकिन  ऐसे  भी  मामले हैं  जहां  किरायेदा  1  ने  aq-fraataret  से

 अ्रत्याधिक  किराया  लेकर  मकान  किया '  पर  उठाये  यह  उल्लिखित  किया  गया  है  कि  प्रामाणिक

 किराया  निश्चित  करने  का  जो  सिद्धांत  किया  दारों  पर  लागू  होगा  वही  सिद्धांत  3q-feaatarey

 पर  ग  लागू  होगा  i  अराग  यह  भी  उल्लिखित  किया  गया  है  कि  €-६-५२  के  पश्चात  किरायेदार

 कानूनी  रूप  से  जो  भो  उप-किरायेदार  रखेंगे  उस  पर  भी  माणिक  किराया  निश्चित  करने  के  सभो

 सिद्धांत  लागू  होंगे  i  इस  प्रकार  किरायेदार  उपकिरा  दार
 से  af  क  किराया  वसूल  नहीं  कर  पायेगा  ।

 क्योंकि  वही  सिद्धांत  कौर  प्रतिबन्ध  उस  पर  ी  लागू  हों  *  ।  इसलिये  किरायेदार  द्वारा  मकान  किराये

 पर  लगाये  जाने  के  विरुद्ध  एक  उप  देगी  सिद्धांत  का  fared  किया  है  प्रौढ़  क  जटिल  समस्या  को

 बहुत  संतोषजनक  रूप  से  हल  कर  दिया  है  |

 यदि  कोई  किरायेदार  मकान  को  हानि  पहुंचाता  है  कू  मामलों  में  मकान  मालिक  उस

 पर  अपना  कब्जा  कर  सकता  तथापि  यदि  वह  दिली  के  संतोषजनक  रूप  से  मरम्मत  कर

 देता  है  या
 सीकर  सदा कर  देता  है  तो  उसे  बेदखल नहीं  किया  जा  x TT I

 जह  tae  किराया  wad  किये  जाने  का  संबंध  है  यह  संशोधित  खंड  में  स्पष्ट  रूप से  लिख

 दिया
 गया  है  कि

 कानू
 गी

 रूप
 से

 स्वीकृत  किराया  ही  वसूल  किया  जा  सकेगा  यदि  मकान  मालिक
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 को  भ्र पने  अथवा  aos  आश्रितों  के  उपयोग  के  लिये  उस  मकान  की  आवश्यकता  है  जिंस  पर  किराये

 दार  रह  रहा  तो  इस  संबन्ध  में  यह  कहा  गया  था  कि  केवल  व्यक्तिगत  उप  गैंग  के  लिये  ही  मकान

 मालिक  मकान  को  खाली  करवा  सकता  इस  संबंध  में  सेक्स  समिति  को  मकान  मालिकों

 अयव  किरा
 दारों

 के  कुछ  सं  गें  द्वारा ऐसे  waded  प्राप्त हू  या  ऐसे  साक्ष्य  दिये  ग  कि  जहां
 एक  व्यक्ति  '  अपनी  अविवाहित  अ्रवस्था में  मकान  किराये  पर  दिया  थां  तत्पश्चात  उसका  विवाह

 हो  गया  तथापि  मूल  वि  कक  के  श्र  सार  वह  अपने  बाल-बच्चों  के  लिये  भो  उस  मकान  का  कब्जा

 हासिल  नहीं  कर  सकता  था  ।  तब  यह  प्रश्न  उत्पन्न  कि  वहां  परिवार  शब्द  क  Ta  रख  दिया

 जाय  तथापि  परिवार  दाऊद  के  व्यापक  wal  के  अ्रन्टर  सात  पीढ़ियों तक  के  संबंधी ar  जाते  हैं  ।

 इस  कटिनायी  को  दूर  करने  के  लिये  तथा  अपने  रिश्तेदारों
 के

 लिये  मकान  मालिक  को  मकान

 खाली  कराने  से  रोकने  के  लिये  यह  उल्लिखित  किया  गया  है  कि  वह  अपने  परिवार के  शझ्राश्चित

 व्यक्ति  के  लिये  मकान  का  कब्जा  वापस  ले  सकता है  ।  एक  दूसरी  शर्त  यह  भो  रखी  गई  है  कि

 यदि  वृ  meas  रह  रहा  है  तो  वह  कब्जा  वापस  नहीं  ले  सकता है  ।  इसਂ  कार  वहीं  पर  की

 जा  सकती  है  जहां  पर  वह  पूर्णतः  न्यायोचित  हो  ।

 मकान  मालिक  वि  को  परास्त  करने  के  लिये  दो  बहाने  बना  सकता  पहिला  यह  कि  वह

 एक  किरायेदार
 से

 कब्जा  लेकर  दूसरे  को  पट्टेदार  में  दे  सकता  सपर  रोक  लगा
 दी  गई  है

 मकान  मालिक  कोई  बहाना  बना  कर  उस  सम्पत्ति  को  दूसर ेके  नाम  हस्तानान्तरण कर  सकता  है
 श्र  वह  दूसरा  मालिक  मकान  मालिक  बन  कर  कब्जे  का  अधिकारी  हो  सकता है  ।  इस  संबंध  मे

 हमन  यह  व्यवस्था  को  है  कि  ऐसे  हस्तान्तरण  के  पश्चात्  भी  दूसरा  व्यक्ति  उक्त  सम्पत्ति  पर

 कब्जा  नहों  कर  सकता  उद्देश्य  यही  है  कि  का  कब्जा  रहे  ग्रोवर  उपयुक्त  मामलों

 परही  जब  किराया  नियंत्रक  के  मत  से  सदाशयता  से  सम्पत्ति  का  हस्तानान्तरण  किया  गया है  तभी

 बेदखली  की  जा  सकती  सम्पत्ति  या  कब्जे  का  कोई  भी  हस्तानान्तरण  तब  तक  afer  समझा

 जायगा  जब  तक  कि  यह  सिद्ध  न  हो  कि  वह  किरायेदार  को  बेदखल  करने  के  उद्देश्य  से  नहीं  किया

 गया है  ।

 नोटिस  देने  के  पश्चात  किराये  की  अदायगी
 के

 लिये  दो  महीने  का  समय  दिया  गया  है  |

 शिक  किराया  निश्चित  करने  के  लिये  दो  वर्ष  का  समय  निश्चित  किया  गया है  ।  किराया  जमा

 केलि
 '  २१  दिन  निश्चित  कि  ग  जब  कि  पहिले  यह  करवा  ससे कम  थी  ।

 नियंत्रक
 के

 काय  एवं  शक्तियों के  सम्बन्ध  में  कुछ  परिवर्तन  किया  गया  है  ।  पहिले  नियंत्रक

 *
 पद  पर  नियुक्ति  के  लिये  पाच  वर्ष  के  न्यायिक  अनुभव  को  शर्त  रखी  गई  थी  aa  यह  लिखा  गया

 ७  वर्ष  के  अनुभवी  anya  लोग  भी  किराया  नियंत्रक  नियुक्त  हो  सकते हैं  |

 यह  भी  उल्लिखित  किया  गया  है  कि  मरम्मत  करने  का  दायित्व  मकान  मालिक  हका  होग

 यदि  मकान  मालिक  मरम्मत  नहीं  करता  है  श्र  मरम्मत  wore  आवश्यक है  तो  किरायेदार

 छः  महीने  तक  के  किराये  को  रकम  मरम्मत  में  व्यय  कर  सकता है  |  इससे  श्रमिक  रकम  न्यय  करने

 के  लिये  उसे  किराया  नियंत्रक  की  अनुमति  लेती  होगी  ।

 मकान  मालिक  किरायेदार  को  परेशान  करने  के  लिये  आवश्यक  सेवाओं  को  हटा  सकता

 यदि  मकान  सालिक  पानी  या  बिजली  कर  नहीं  देगा  तो  प्राधिकारी  बिजली  या  पानी  बन्द  कर
 सकते  हैं  इससे  किरायेदारों  को  नुकसान  ऐसी

 बातों  पर
 न

 केवल  रोक  लगाई
 TE  है

 अपितु  यदि  वह  जानबूझ कर  ऐसी  बात  करेगा  तो  उस  पर  अपराध  न्यायालय में  मुकदमा  चलाया

 पजा  सकता
 है

 |
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 १९५६  के  अ्रन्तरिम कालीन  अधिनियम के  ग्रीन  कुछ  श्राज्प्तियां जारी  की  गई  तथापि

 इस  प्रकार  &  विधेयक  के  पारित  होने  तक  उनकी  कार्यवाही  रोक  दी  गई  जब  कार्यवाही

 रने  के  लिये  ये  मामले  किराया  नियंत्रक  के  समक्ष  लाये  जायेंगे  तो  कुछ  मामलों  में  किरायेदार को

 यह  अधिकार दिया  गया  है  कि  वह प्राधिकारियों  से  उस  मामले  की  जांच  के  लिये कह

 है  are  एसी  जांच  मूल  अधिनियम  या  सम्पत्ति  हस्तानान्तरण  afta  के  अधीन  न  होकर  वर्तमान

 विधेयक  के  अ्रघीन  होगी  ।

 उक्त  अधिनियम  की  अवधि केवल  फरवरी  QEXS  तक  तथापि इस  झ्रापत्ति  के  कारण

 कि  प्रेमिसेज  के  अधीन  खाली  भूमि  भी  art  है  या  नहीं  इस  बात  पर  १  विचार

 किया  ।  इसलिये यह  निश्चय  किया  गया  कि  १९४५६  वाले  अन्तरिम  अधिनियम  की  म्रवधि  को

 फरवरी  १९५८  के  स्थान  पर  फरवरी  PEE  तक  बढ़ा  दिया  जिससे  सम्बद्ध  पक्षों  को  कोई

 नुकसान न  इस  बीच  सरकार  इस  सारे  पर  विचार  करेगी  कौर  या  तो  एक  संशोधन

 नियम  प्रस्तुत  करेगी  अथवा  एक  पृथक  विधान  प्रस्तुत  करेगी
 |

 इस  afafraa  के  Walt =- +r  ATTA
 के  संबंध में  कहीं  उनकी  wafer  बढ़ा  दी  गई  है  भ्र  कहीं  व्यवस्था को  अधिक

 कड़ी
 बना

 गया  है  ।

 अधिनियम  में  एक  सामान्य  उपबन्ध  यह  था  कि  वह  अनुसूची  १  पर  लागू  जिन
 क्षेत्रों

 पर  विधेयक  तत्काल  लागू  होगा  वे  क्षेत्र  पहली  at के  मद  १  से  ६  के  इन्दर  उल्लिखित  हें

 एक  खंड  में  इस  बात  की  भी व्यवस्था  की  गई  है  कि  सरकार  विधेयक  के  उपबन्धों  को  भ्रमण  क्षेत्रों

 पर भी  लागू कर  सकती  अथवा कुछ क्षेत्रों को कुछ  क्षेत्रों  को  हटा  सकती  संयुक्त  समिति के  सामने  इस

 बात  की  पुरजोर  सिफारिश  की  गई  कि  दक्षिण  दिल्ली  म्यूनिसिपल  कमेटी  क्षेत्र  शौर  नोटिफाई

 एरिया  कमेटी  महरौली को  भी  इस  विधेयक  में  शामिल  कर  लिया  उन  दोनों  क्षेत्रों  को

 भी  शामिल  कर  लिया  गया  है  ।

 श्रीमती  टिप्पण  में  आपत्तियां की  गई  st  पहिलो  यह  कि  मनमाने  किराये  की  छट  नहीं  दी

 जानी  चाहिये  ।
 इसका  उत्तर  में  पहिले

 ही
 दे  चुका

 रि
 मनमाने  किराये

 की  छूट
 मकान  मालिकों

 को

 प्रोत्साहन  देने  के  लिये
 ही  दी

 गई  यह  छू
 ट

 केवल  दो
 मामलों

 में
 और

 विशेष  water
 तक  के के

 दी  गई  हमने  ant  यह  भी  उल्लिखित  किया  है  कि  किराया वही  रहेगा  जो  दोनों  पक्षों

 निश्चय  किया  गया  था  ।

 दूसरी  इस  बात  पर  की  गई  कि  किराया  नियंत्रण  अधिनियम
 सरकारी  मकानों

 या

 सम्पत्ति  पर  लाग  नहीं  होता
 कई  सदस्यों  ने  यह  सुझाव  दिया

 कि
 यह  अधिनियम  सरकारी

 मकानों  पर  भी  लागू  होना
 में  माननीय

 सदस्यों  के  समक्ष  यह  श्रादरपुवंक  निवेदन

 चाहता  हूं  कि  सरकारी
 सम्पत्ति

 के  संबंध  में  मकान  मालिक  कौर  किरायेदार
 का

 संबंध  लागू

 होता है  ।  यह  तक  दिया  गया  कि  सरकार  भी  किराया  बढ़ाती  यह  सही  है  तथापि  यह  वृद्धि

 सदैव  उचित  होती  है  कौर  राय भी  जनता के  कल्याण में  व्यय  होती  प्रतीकों  मामलों  मेँ

 सरकारी  सम्पत्ति  के  कब्जाधारी  सरकारी  कर्मचारी  ही  केवल  थोड़े  ही  व्यक्ति  ऐसे  ह  जो

 कारी नौकर  नहीं  मकान  मालिक  शौर  किरायेदार का  सिद्धांत  सरकार TL.  APT

 ठीक  नहीं  है  न  सरकारी  सम्पत्ति  के  कब्जाधारियों  को  वे  afar  दायित्व  देना  है

 जो  अन्य  किरायेदारों के  होते  हुं  ।
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 किरायेदारों  के  हक  में  मकान  मालिक  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाने  अनिवार्य  al  तथापि

 यदि  कुछ  करेगी  तो  उसे  माननीय  सदस्यों  के  सम्मुख  अपने  कार्य  औचित्य

 सिद्ध
 करना  सरकार  के  प्रत्येक  कार्य  की  संसद में  प्रा लोच ना  जा  सकती है  atc

 इसलिये  सरकार  aaa  कुछ  सिद्धान्तों  के  अनुसार कार्य  करती  सरकार को  सम्पत्ति

 के  लेन  देन  में जो  भी  लाभ  होता है  वह  अन्ततः  जनता  के  कल्याण में  व्यय  होता  इसलिये

 ae  कहना  बुनियादी  तौर  से  गलत  हें  कि  मकान  मालिक  कौर  किरयेदार  वाला  सिद्धांत
 या

 ag  अधिनियम  सरकार  तथा  उसकी  सम्पत्ति  के  किरायेदारों  पर  लागू  होना

 इसलिये  मेरे  विचार  से  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाई  गई  दोनों  आपत्तियां  निराधार

 अन्य  झा पत्तियों
 का

 उत्तर  में  खंडवार  चर्चा  के  समय  यथावसर  देने
 का

 प्रयत्न

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  guti  इस  विधेयक  पर  पाँच  घंटे  सामान्य  चर्चा

 के
 लिये  प्र  पाँच  खंडवार  चर्चा  आर  तूतिया  वाचन

 के  लिये  नियत  किये  जाते  हैं

 पानी  नाशिर  भरुचा  मेंने  माननीय  मंत्री  का  भाषण  बहुत  ध्यान  से

 सुना  ।  वहू  शायद  यह  समझते  हैं  कि  इस  विधेयक  के  पास  हो  जाने  के  बाद  किरायेदारों  के

 बिल्कुल  सुरक्षित  हो  संयुक्त  समिति  से  जिस  रूप  में  विधेयक  वापस

 आया उस  रूप  में  में  उसकी  आलोचना इन  पर  प्रामाणिक

 किरायेदार  द्वारा  मकान  किराये  पर  दिया  सुविधायें  रोकने  का  मरम्मत  का

 मनमाने  किराये  की  समस्या  तथा  सरकार  द्वारा  अपने  किरायेदारों  को  किराया  नियंत्रण  कानूनों

 से  अलग  रखना  ate ।

 जहां  तक  प्रामाणिक  किराये  का  प्रशन  संयुक्त  समिति  ने  उसमें  बहुत  भ्रच्छे  सुघार

 किये  हें  छोटे-छोटे  किरायेदारों  के  किरायों  में  कोई  वृद्धि  नहीं  की  गयी  इस प्रकार

 नियोजकों  तथा  गरीब  जनता  के  हों  का  समुचित  संतुलन  रखा  गया है  ।  किरायेदारों  era

 किरायेदार  रखने  की  बात  पर  मुझे  संतोष  नहीं  है  ।  उप-किरायेदारों  के  हितों  को  संरक्षण

 नहीं दिया  गया  सरकार ने  ReUr aH के  oe  से  रहने  वाले  उप-किरायेंदारों  के  संबंध  में

 किया  है  कि  उनको  aa  किरायेदार  माना  पर  इसਂ  संबंध  में  भी  लोग

 शक  आपत्ति उठा  सकते  हूँ  कि  gEXs  के  पुर्व  से  रहने  वाला  उप-किरायेदार  किरायेदार  की

 इच्छा  मात्र  से  रह  रहा  उसे इस  अधिनियम  का  संरक्षण  न  दिया  जाय  ।

 मकानों  की  समस्या  तो  तभी  हल  हो  सकती  हें  जब  सरकार  यह  उपबन्ध  कर  दे  कि

 उप-किरायेदार  रख  सकता  हे  यदि  वह--चाहें  वह  मकान  मालिक  की  aaa

 भी  प्राप्त  करे--मकान  मालिक  को  इसकी  सूचना दे  दे  झर
 किराया  नियंत्रक  को  उस  सुचना

 की एक  प्रति  भेज  ay  साथ ही  प्रत्येक  उप-किरायेदार  के  रखे  जानें पर  मकान  मालिक  को

 १०  प्रतिशत  या  १२१/,  प्रतिशत  अ्रधिक  किराया  बम्बई में  अज  यह  हो  रहा हे  कि

 किरायेदार  स्वयं  उप किरायेदारों  से  एक-एक  कमरे  का  १००  या  PRX Ro  किराया  लेते

 हैं  ak  कहते हैं  कि  age  व्यक्ति  को  मैंने  अपनी  इच्छा से  रख
 लिया  उप-किरायेदार

 को
 सब  प्रकार  का  संरक्षण  दिया  जाना

 साझेदारी  के  संबंध  में  समझता  हूँ  कि  सरकार  कोई  समुचित  माने  नहीं  निकाल

 पाई
 संयुक्त  समिति  ने  ठीक  ही  कहा  हूं  कि  साझेदारी  के  झूठे  मामले  में  समझता

 1...
 नी  में
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 हूँ  कि  किरायेदारी  का  स्वतंत्र  हस्तान्तरण  होने  दिया  जाये  ate  मकान  मालिक को  a2),

 प्रतिशत  से  २४५  प्रतिशत  तक  किराया  बढ़ा  दिया  इससे  झा  हस्तान्तरण  नहीं  होंग
 |

 इस  सम्बन्ध  में  सुधार  करने  की  शझ्रावश्यकता

 aaa  किरायेदार  को  बेदखल  करने  का  प्रशन  यह  एक  जटिल  समस्या  किराया

 की  अदायगी न  होने  पर  किरायदार को  बेदखल  नहीं  किया  खण्ड  १४  A  कहा

 गया  है  जिस  काम  के  लिए  मकान  या  स्थान  दिया  जायेगा  उसक  अतिरिक्त  wea  प्रयोजन

 के  लिए  इस्तेमाल  करने  पर  मकान  मालिक  उसे  खाली  करा  पर  इसमें  कई  कठिनाइयां

 होंगी--कोई  वकील  या  बढ़ई  या  दर्जी  रहने  के  मकान  में  यदि  अपना  काम  ५

 या  मशीन  शादी  रखेगा  तो  इस  बहाने  मकान  मालिक  मकान  खाली  करवाने  की  कार्यवाही

 कर  यह  बात  भी  स्पष्ट  कर  दी  जानी  चाहिए  wer इन  व्यक्तियों को  बड़ी

 कठिनाइयों  का  सामना  करना
 ६

 महीने  तक  मकान  खाली  पड़े  रहने
 क

 झ्राधार  पर
 बदल  करने की  मांग  समुचित है  विधेयक

 में
 यह

 भी  कहा  गया
 है  कि  मकान  मालिक

 अपनी

 या  परिवार के  सदस्यों  की  झ्रावश्यकता  के  लिए  भी  मकान  खाली  करवा  सकता  है
 ॥

 ठीक  है  २  कमरे  की  श्रावस्यकता  होने  पर  ६  या
 ८

 कमरे  को  खाली  करवाने का

 श्रधघिकार  उसे  नहीं  दिया  जाना  चाहिए
 ।  इसमें  स्पष्ट  रूप  से  कह  दिया  जाना  चाहिए

 कि  उचित  आवश्यकता  के  झ्रनसार  मकान  खाली  करवा  सकेगा |

 सुरक्षित  मकानों  को  गिराने  की  बात  को  लीजिए  ।  पुरानी  दिल्ली  में  बहुत  पुरान

 पुरानें  मकान हैं
 जिनमें  बहुत  से  किरायेदार  रहते  हे  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  तक

 नगरपालिका  पदाधिकारी  इस  बात  को  प्रमाणित  न  करें  कि  चमक  मकान  रहने  के  लिए  योग्य

 व  सुरक्षित नहीं  है  तब
 तक

 उसे  गिराने
 की  आज्ञा  नदी

 जाये
 ।  अन्यथा  कोई  भी

 मकान  मालिक

 किसी  भी  इंजीनियर  का  प्रमाण  पत्र  दे  दगा  कि  उसका  मकान  रहने  योग्य  नहीं  हे  अतः  उसे

 गिराने  की  अनुमति  दे  दी  इसप्रकार  गरीब  किरायेदारों  को  बहुत  तकलीफ  हो  जायेंगी

 यह  भी  कहा  गया है  कि  मकान  मालिक
 अपने  व  झपने  परिवार के  सदस्यों  तथा

 ऊपर  निर्भर  लोगो ंक  लिए  मकान  खली  करा  इस  संबंध  में  मेरा  निवेदन है  कि

 की  परिभाषा  स्पष्ट  कर  दी  जाये  तौर  निर्भर  व्यक्तियों  के  संबंध  में  कुछ  कसौटी  निर्धारित

 कर  दी  इस  सम्बन्ध  से  तो  मकान  मालिकों  को  मकान  खाली  कराने  का  अच्दा  अवसर

 मिल  जायगी |

 मकान  ale  को  फिर  से  बनवाने  या  उसमें  ast  परिवर्तन  कराने  के  लिए  मकान  खाली

 करवाने  की  बात  के  संबंध  मेँ  मुझे  यह  कहना है  कि  मरम्मत या  परिवर्तन  के  बाद  वह  मकान

 उन्हीं  किरायेदारों  at  उन्हीं  शर्तों  पर  मिल
 जाने  चाहियें

 ।
 यदि

 उन्हीं
 शर्तों  की  बात  न  होगी

 तो  मकान  मालिक  हत  ज्यादा  किराया  मकान  मालिक  कई  बार  मकानों  की  मरम्मत

 दि के  बहाने  बिजली  शादी
 बन्द  करा  ate  में  चाहता हूं  कि  यह  व्यवस्था  दी  जाये कि

 यदि  किरायेदार  एक  निर्धारित  प्रतिभूति  जमा  कर  दे  तो  बिजली  शादी  मकान  में  न्यायालय

 के  mar  द्वारा  उसे
 देदी  जाये

 ।
 अन्यथा  १०  या  gy  दिन  तक  किरायेदार  को  पानी

 राधिका  बिना  बड़ी  कठिनाई  होगी  कौर वह
 मकान  छोड़ने  के  लिए  मजबूर  हो  जायेगा  ।

 कान की
 मरम्मत  के  सबन्ध  म

 मेरा  निवेदन  है  कि  किरायेदारों  को  मकान  की  मरम्मत

 कराने
 का

 अधिकार
 होना  चाहिए  ate  यदि

 मकान  मालिक  मरम्मत  कराये  तो  उसे  20%
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 व्यय  दिया  जाये  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  नगरपालिका  में  एक  विभाग  खोला
 जाना  चाहिए

 यदि द  मकान  मालिक  मरम्मत न  कराये  मरम्मत  करा दे  अर  मकान  के  किराये  से  भ्र पना

 वल  कर  ले
 ।

 मनमाने  किरायें
 की

 करके  आपने  मकान  मालिकों  कों  बहुत  बढ़ी  छूट
 दे  दी

 है
 ।

 वे
 किरायेदारों  का  शोषण  करें  ।

 में  यह  बात  मान  सकता  हूँ
 कि

 नये  मकान  मालिकों
 को

 १०  प्रतिशत  या  २०  प्रतिशत  अधिक  किराया  लेने  की
 छूट  हो  ।

 पर
 किरायेदारों  का  शोषित

 करने
 का  अधिकार  उन्हें  न  हो  ।

 तरन्त  में  मुझे  इस  बात  पर  आपत्ति है  कि  सरकारी  भवनों  में  इस  विधान के
 उपबन्धों से  मुक्त  रखा  जाये  ।  ऐसा  क्यों  ?  सरकार  पर  भी  यह  उपबन्ध  लागू  होने

 चाहिये
 ।

 वैसे
 में

 संयुक्त  समिति
 द्वारा  किये

 गये  सुधारों  से  सहमत  हूँ  पर  कभी  भी  अनेक  त्रुटियां  जिन्हें  दूर
 किया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  परूलेकर
 )

 :  यद्यपि  संयुक्त  समिति  ने  विधेयक  में  अनेक  सुधार  किये हैं
 पर  अभी  भी  विधेयक  अपने  उद्देश्य  को  प्राप्त  करने  में  समय  नहीं है  ga  विधेयक  की

 उपयुक्तता  की  समुचित  कसौटी  यही है  कि  किरायेदारों  को  समुचित  किराया  देना  पड़े  तथा

 मकान  मालिकों  को  समुचित  लाभ हों  |

 इस  विधेयक  में  सबसे  बड़ी  त्रुटि  यह है
 कि  इसके  द्वारा  भूमि  के  मूल्यों  में  होने  वालो

 ate  को  रोकने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  भूमि  के  मूल्य  में  वृद्धि  होने  किराये

 भी  श्रव्य  बढ़ेंगे  ।  मत  प्रामाणिक  किराये  के  निर्धारण  के  मामले  में  यह  क  aga

 बड़ी  जमीनों  का  मलय  बढ़न ेसे  किराये  की  समस्या  ग्रोवर  भी  भीषण  होती  जायेगी

 लोग  भ्रधिक-से-श्रधिक  इकट्ठा  करेंगे  झोर  मकानों  पर  उनका  एकाधिकार  हो

 जायगा ॥
 आप  देखते  कि  हरनेक  पुराने  मकान  जिनकी  मरम्मत  उनके  मकान  मालिक  नहीं

 मकान  मालिक  तो  चाहते हं  कि  ये  मकान  जल्दी  से  जल्दी गिर  क्योंकि  मकान

 गिरने  पर  वे  भूमि  को  अ्रधिक  दामों  पर  बेच  सकेंगे  या  नया  मकान  बनवाकर  उसे  अधिक

 किराये  पर  उठा  इसी  लाभ  के  दृष्टिकोण  से  वे  पुराने  मकानों  की  मरम्मत  नहीं

 इस  सम्बन्ध  में  भूमि  का  मूल्य  निर्धारित  करने  के  लिए  सरकार  को  चाहिये  कि  वह

 रोक  थाम  पर  सरकार  ऐसा  नहीं  कर  क्योंकि  सरकार  खुद  लाभ  कमा  रही

 नई  दिल्ली  में  उसने  चार या  पांच  रुपये  गज  जो  जमीन  खरीदी  राज  उसे  वह  दो  सौ  रुपये

 गज
 पर

 बेच  रही है
 ।

 इस  प्रकार  मकानों  a  कमी
 की  समस्या  कदाचित  हल  नहीं  हो

 विधेयक  में  खण्ड  ३  के  सरकारी  मकानों  की  विधेयक  के  उपबन्धों  से  qa  रखा

 गया  में  समझता हूं  कि  इसका  कोई  औचित्य  नहीं  किरायेदारों  को  इससे  क्या  .
 मतलब  कि

 उनका  मकान  मा  लक  कोई  गैर-सरकारी  झ्रादमी  ह  या  फिर  इस  मुक्ति  का  क्या  मतलब  ह

 क्या  सरकार  चाहती  हे  कि  वह  मनमाना  किराया  वसूल  कर  सके
 ?  शायद  सरकार  यही  करना

 चाहती  हैं  नई  दिल्ली  में  लगभग  एक-तिहाई  मकान  सरकार  के  हं  शर  उसमें से  €०  प्रतिशत

 सरकारी  कर्मचारियों  के  पास  हे  पौर  उनका  किराया  श्रावित  किराये  से  भी  कम  यह  तो

 एक  बात  फिर  भी  सरकार  यह  अधिकार  अपने  हाथ  में  कयों  लेती  ह  कि  वह  मनमाना

 किराया  वसूल  इस  बात  में  कोई  भी  तके  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 जहां  तक  इस  उपबन्ध  का  सवाल  सकी  १९५१  से  १९५५  के  बीच  बने  हुए  मकानों  को

 सात  वर्षों  an  मिलना  fatal  लेनें  का  ग्र विकार  होगा  ग्रोवर  ae  के  बाद  बने  हुए
 £ ह मकानों  को  ५  वर्ष  तक  सालाना  किराया  लेने  का  हक  इत  सम्बन्ध  में  सरकार  नें  Dal  &  fe

 मकान  बनवाने  के  लिए  प्रोत्साहन
 देने  के  लिए

 यह  उपबन्ध  दिया  गया  पर  यह  बात  तो

 विधेयक  के  मूल  आधार के  विरुद्ध  है  इस  प्रकार  तो  मकान  मालिकों  को  पुरी  छट
 मिल  जायेगी

 किवे  गरीब  किरायेदारों  का  शोषण  करके  खुब  लाभ  कमाल |

 म॑
 मानता

 हूं  कि
 सरकार  के  पास  धन  की  बहुत  अधिकता  नहों ह  प्रौढ़  इस  समस्या

 को
 हल

 करने क  लिए  हमें  अन्य  रास्ते  अपनाने  att  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव ह  कि  सरकार  ने  जिस

 मूल्य  पर  भूमि  खरीदी  मलय  पर  Zoo-J00  गज  के  टुकड़े  लोगों  को  दे  कौर  उਂ

 मकान  बनवाने  की  प्राज्ञा  इस  प्रकार  लोगों  को  प्रेरणा  मिल  सकती  है  |

 अब  प्रमाणित  किराये  सम्बन्धी  खण्ड  ६  के  उपबन्ध  को  को  दो  श्रेणी

 में  बांटा  गया  (१)  रहने  वाले  (२)  रहने के
 अतिरिक्त  अन्य  कामों

 में  इस्तेमाल  किये  जानें

 art  |  दूसरी  श्रेणी  के  मकानों  के  लिए  अधिक  किराया  रखा  गया  यह  ठीक  भी  है  श्र में

 इससे  सहमत  रहने  वाले  मकानों  को  भी  कई  श्रेणियों  में  बांटा  गया  है  कौर  कुछ

 श्रेणियों
 के  लिए  किराये

 में  १०  प्रतिशत  की  वृद्धि  की  छट  दी  गईह पर  यह  वृद्धि  बहुत  ज्यादा

 होगी  क्योंकि  वर्तमान  फिराये  वैसे  ही  बहुत  ज्यादा  प्रमाणिक  किराये  के  सम्बन्ध  में  भी

 जिन  बातों  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  था  उनका  ध्यान  नहीं  रखा  गया है  ।

 wea  में  उप-किरायेदारों  की  बात  कों  विधेयक  में  कहा  गया  है  कि

 १९€५२  के  पहले  के  sqa—fecurgzara  को  वेब  साना  जायेगा  कौर  बाद  के  लोगों  को  नहीं

 इस  सम्बन्ध  में  १०००  रुपये  के  जुर्माने  शादी  की  भी  व्यवस्था  ह  बाद  के  उप-किरायेदारों

 को  वध  करने क  लिए  भी  व्यवस्था  हे  पर  इस  प्रकार  सका  मालिकों  को  गरीब  किरायेदारों के

 शोषण  का  बहुत  wear  मौका  art  के  सम्बन्ध  में  भी  यही  कहा  गया है  कि  मकान

 मालिक  की  लिखित  agate  के  बिना  sI—fHuargTarz  रखना  वैध  नहीं  होगा

 qa  में  स्वयं  उप-किरायेदारी  के  पक्ष  में  नहीं  Sat  किया  जाय  ?  मकानों  की

 कमी  है  करना  ही  पड़ेगा  यदि  मेरी  बातों  पर  ध्यान  रख  कर  विधेयक  का  सुधार

 किया  जायेगा  तो  विधेयक  बहुत  लाभदायक--किरायेदारों के  लिए-सिद्ध

 श्री  राधारमण  उपाध्यक्ष  जो  विधेयक  समिति
 से  हो

 कर

 यहां  पर  श्राया है  उसक
 सम्बन्ध

 में  हमने  wal  अपने  दो  सानिया  मित्रों
 के

 विवार  सुन ेहें
 श्र

 हमारे
 गृह-कार्य

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  जी  ने  भी  इस  बिल  के  बारे में  अपने  विचार  यहां  पर

 प्रस्तुत  किये  gale  जो  सेलिब्रेट  फीचर  विशेषतायें )  इस  बिल  के  हैं  उनका  वर्णन  किया

 में  सबसे  पहले  ae  गरजे  करना  चाहता हूं  कि  जित  शकल  में  यह  जिल  ज्वाइंट  मेरी  के

 age  किया  गया  था  उतंत  काफी  परिवर्तित  रूप  में  भ्र  यह  हमारे  सामने  प्रवर
 समिति

 द्वारा

 प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  यह  बात  हमारे  माननीय  मित्रों  ने  जो  at  बोल  बुके  भी

 मंजूर  की  उन्होंने
 माना  हूँ

 कि  इसें  काफी  संशोधन हुए  हैं  कौर  साथ-साथ  उन्होंनें  aq  नये

 विचार  भी
 इस

 सदन  के  सामने  रखे  उनका  विचार  है  कि  उन  विचारों  को  इस  बिल  में

 डाल  देने
 से
 से  इस  बिल  की  जो  श्र  जो  सुरत  है  वह  ate  भी  ज्यादा  हो
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 इस  सम्बन्ध  मे ंमें  थोड़ा सा  अ्रापकी  सतो  में  दर्ज  करना  चाहता
 सबसे  बड़ी  बात

 जिस

 पर  कि  काफी  ग्रा पत्ति  प्रवर  समिति  में  मानवीय  सदस्यों  हारा की  गई  थी
 त्र

 इस  सदन

 के  wat  भी  नजर  जाती है  वह  दो  तीन  चीजों  पर

 हली  बात  तो  यह  ह ैहै ँकि  ्य रम रते  जो  या
 प्रवर

 समिति
 ने

 जो  फार्मूला  इस

 बिल में  रखा  है  स्टैंड  te  किराया  )  वह
 यह  हैं

 कि  जो  किरायेदार  Yo  रुपये

 माहवार  के  हिसाब  से  या  उससे  कम  किराया  सरदा  करते  उनके  लिए  वही  tess  रेंट

 फिक्स हो  साथ ही  साथ  कुछ  ऐसे  भी  किरायेदार  हें जो  कि  १२००  ऋपया  साल  तक

 अदा  करते  हें  उनको  किरायेदार  तसलीम  करके  cess  रेंट  का  फैसला  करने  का  भी  एक  तरीका

 हमने  तसलीम  किया  जहां  तक  उन  किरायेदारों का  ताल्लुक  हे  जो  कि  ५०  रुपये  या  उसी

 कम  माहवार  किराया  अदा  करत ेहें  उनके  बारे  में  प्रवर  समिति  ने  कहा हैं  कि  उनके  किरायों
 में

 इजाफा  करने  की  इजाजत  मालिक  मकानों  को  नहीं  होनी  लेकिन  इस  किराये  से  ऊपर

 किराया  देने  वालों  के  बारे  में  प्रवर  समिति  ने  किराये  में  इजाफा  करने की  कुछ  छट  दी
 हूं

 और

 उसमें  यह  भेद  क्रिया गया  है  कि  एक  वह  किरायेदार हैं  जो  कि
 खुद  अपत

 लिये  मकान  चाहता हू

 और  एक  वह  हे  जो  कि  अपने  रहने  के  लिए  नहीं  चाहता  या  बिजनेस  के  लिए  चाहता है  |

 मर्ज  करना  चाहता हूं  कि  बावजूद  इसके  कि  तमाम  शहादतों  को  लेकर  तथा
 देख  कर  arte

 दिल्ली  के  तमाम  हालात  को  देख  कर  प्रवर  समिति  ने  इस  बात  का  फैसला  किया  हूं  कि  इस  किस्म

 की  केटेग्राइजेशन  )  हो  झर  उनके  किरायों  के  मुताबिक  किरायों  में  छूट  या  किरायों

 को  न  बढ़ने  देना  या  किरायों  को  इनके  बारे  इस  बिल  में  व्यवस्था  होनी

 चाहिये  ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  भी  हमारे  नगर  हमारे  शहर  में  यह  खयाल  पाया
 जाता

 है  कि  तमाम  उन  किरायेदारों  को  छट  मिलनी  चाहिये  जो  किਂ  पहले  से  ही  किरायेदार  या  जो

 पहले  से  ही  किरायेदार  चले  जाते  हैँ  we  उन  पर  किसी  किस्म  का  इज़ाफा  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 लेकिन  मे  आपका  ध्यान  एक  दूसरे  ही  पहलू  की  तरफ  खींचना  चाहता  हूं
 ।

 हम
 सब  को

 खुशी  हो

 सकती  है  हम  यह  फैसला  कर  दें  कि  जो  पहले  से  ही  हैं  या  पहले  से  ही  किरायेदार  चले

 उनको  हम  राहत  उनको  हम  पहुंचायें  ।  लेकिन  इसका  दूसरा  पहलू  भी  है  ।

 में  अपने  तजुर्बे  की  बिना  पर  कहना  चाहता  हुं  कि  आज  दिल्ली  में  बहुत  से  ऐसे  मकान  हें  जिनका

 किराया
 ४०

 या  ५०  रुपया  माहवार  या  उससे  कम  है  ate  उसके  seat  वे  लोग  रहते  हैं  जिनकी
 ग्राम दनी  बहुत  ज्यादा  है  कौर  जिनके  मालिक  कोई  प्रापर्टी  ग्रोवर  नहीं  हैं  बड़े  अमीर  नहीं  हैं  बल्कि

 मिडिल  क्लास  के  हैं  या  लोनार  मिडिल  क्लास के  इसके  साथ  ही  साथ  ऐसे
 भी

 बहुत

 सारे  मालिक  मकान  हैं  जो  शायद  बेवायें  हैं  या  जिनका  सब  कुछ  यह  प्रापर्टी  ही  है  या  जो  रिटायर

 हो  चुक ेहैं  परौ  उनकी  ग्राम दनी  का  जरिया  केवल  यह  किराया ही  होता  है शौर  इसी  पर  निसार  करके

 वे  झपना  गुज़र  बसर  करते  हैँ  राज  हम  यह  कहते  हैं  कि  हमें  किरायेदारों  को  बिल्कुल

 छट  दे  देनी  चाहिये  तो  इसका  मतलब  यह  है  कि  हम  हर  किरायेदार  को  यह  मान  कर  चलते  हैँ
 कि

 ag  ग़रीब  वह  इतना  किराया  नहीं  दे  सकता  है  प्रौढ़  अगर  ऐसी  बात  है  तो  हमें  ईमानदारी के  साथ

 उन्हें ic  भी  दे  देनी  चाहिये  ।  wT  हम  ऐसा  करते  हैं  तो  इसका  मतलब  यह  होगा  कि  हम  हकीकत

 से  गुरेज  करते  सदाकत  से  मुंह  मोड़ते  अनाज  सुरत  यह  है  कि  किरायेदार  दिल्ली  में  नाबाद

 @  उनमें  से  बहुत  से  ऐसे  भी  हैं  जो  कि  ५०  रुपये  से  भी  ज्यादा  दे  सकते  हैं  झर  साथ-साथ  बहुत से

 एसे  भी  हैं  जो  ५०  रुपया  महीना  किराया  भी  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  इसलिये  प्रवर  समिति  ने  इस  बात

 को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  बहुत  से  मकान  ऐसे  हैं  लोगों  के  भी  हैं  कि  जिनका  गुज़ारा  उन  पर  ही

 चलता  उनका  एक  ही  मकान  इस  वास्ते  इसके  बारे  में  कोई  न्र लग  तजवीज़ कानून
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 श्री

 में  कर  दी  जाय  कौर  ऐसे  आदमियों  को  छांट  दिया  जाये  ae  उनके  साथ  कानून  दूसरे  तरीके  से

 व्यवहार करे
 या  उन्के  बारे  में  कानून  से  ही  लागू  किया  जाये  कौर  जिनका  एक-एक मकान

 नहीं  पर  जो  उन्हीं  मकानों  पर  निसार  नहीं  करते  उन  पर  ही  अपना  गुज़र  बसर  नहीं  करते

 उनकी
 रख  ऐसी  कोई  बात  नहीं  की  है  कौर  चूंकि  ऐसी  कोई  बात  नहीं  की

 गई  है  इसलिये  एक  बैलेंस  स्ट्राइक  किया  गया  है  र  उसको  समिति  ने  मुनासिब  समझा है  |

 समिति ने  यह  मुनासिब  समझा  है  कि  जो  किरायेदार ऐसे  हैं  कि  जो  ५०  रुपया  माहवार  देते  वाकई

 में  उनकी  कैपेसिटी  )  उनकी  ताकत  ज्यादा  न  होगी  कौर  वे  छोटे  किरायेदार  हैं  इसलिये

 उनको  किसी  किस्म  का  किराया  ज्यादा  देने  की  न  दी  जाये  ।  इसी  तरह  से  कुछ  एसे

 लोग  हैँ  कि  जो  शायद  ६००  से  १२००  रुपया  सालाना  देते  हैं  प्रौर  समिति  की  राय  में  हो  सकता  है

 कि  वे  बेहतर  हालत  में  होंगे  इसलिये  उनको  जो  थोड़ा  सा  ज्यादा  किराया  देने  की  बात  कही  है

 वह  दूसरों  की  निसबत  कम  कही  गई  है  यानी  यह  कहा  गया  हैं  कि  उनको  सवा
 छः

 परसेंट
 तक

 की
 इजाज़त  दी  जाये  कि  वे  किराया  बढ़ा  सकते  हैं  ।  उनके  ऊपर  के  जो  लोग  हैं  था  उनसे  जो

 किराया  देते  हैं  उनको  यह  तसलीम  करके  चला  गया  है  कि  वे  ate  भी  weal  हालत  में  हैं  आसूदा

 हालत में  हैं  प्रौढ़  उनका  सवाल  हुकूमत  के  सामने  नहीं  प्राता  वे  प्रपनी  बात  में  तय  कर  सकते

 हें  लेकिन  उनके  ऊपर  भी  एक  सीलिंग  रख दी  गई  है  कि  साढ़े  सात  परसेंट  से  ज्यादा  नहीं  लिया

 सकता है  ।

 इसके  साथ  ही  साथ  यह  भी  कहा  गया  है  कि  रहने  के  मकान  हैं प्र ौर  जो  बिजनेस  फे  मकान

 हैं  उनमें  भी  फक  कर  दिया  जाये
 ।

 मेरे  माननीय  मित्र  जो  तभी  बोल  चुके  हैं  ate  जिनके  बहुत

 ही  एक्स ट्रिम  न्यूज़  हैं  कौर  जो  एक  मुखालिफ  पार्टी  से  ताल्लुक  रखते  उन्होंने  भी  इस  बात  को

 तसलीम  किया  है
 कि

 ae
 जो  फक

 किया  गया  मुनासिब  तौर  पर  ही  किया  गया  है
 ।  एक  आदमी

 जो  सन्  १९३६  में  एक  होटल  रन  करता  था  कौर  वह  Yoo  था  १०००  रुपया  कमाता  था

 भर
 प्रांत  ५०००  या  १०,०००  या  ५०,०००  साल  रुपया  कमाता  उसको  मजबूर  न  किया

 जाये  कि  वह  मुनाफे  में  से  कुछ  हिस्सा  मालिक  मकान  को  न  दे  ।  आखिर  मालिक  मकान  को  भी

 टूट  फूट  जो  होती  है  उसकी  मरम्मत  करनी  पड़ती  है  जो  बढ़े  हुये  टैक्स  हैं  वे  देने  पड़ते  हैं  कौर  जस्टिस

 शर  फेयरवेल  नज़र  नहीं  जब  यह  कहा  जाता  है  कि  उसको  भी  अ्रधिक  किराया  देने  पर

 मजबूर न  किया  जाये  ।  इस  तरह  से  प्रवर  समिति  ने  इस  सारी  समस्या
 को

 सुलझाने  का  प्रयत्न

 किया  है  सनौर  इस  माननीय सदन  का  कोई
 माननीय  सदस्य

 कोई  ौर  सुझाव  दे
 जो  कि

 जायज़  प्रतीत  जिसमें  कि  दोनों  पलड़े  मुनासिब  तौर  पर  झुकें  जो  कि  दोनों  के  हित  में  हो  अर

 साथ  ही  साथ  इन सुझावों से  वे  बेहतर  हों
 तो

 हमें  उसको  मंजूर  कर  लेना  चाहिये  ।  मगर यह  नहीं

 होना  चाहिये  कि  एक  पलड़े  को  हम  इसਂ  तरह  से  झुका  दें  कि  दूसरे  के  साथ  बिल्कुल  ही  बेइंसाफी  से

 काम  लिया  जाये  ।

 मे  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  पुरानी  दिल्ली  में  हजारों  मकान  ऐसे  हैं  जो  कि

 बोसीदा  हालत  में  हैं  प्रौर  उनकी  मरम्मत  न  कराई  जाये  तो  वे  एक  साल  तक  भी  कायम  नहीं

 रह  सकेंगे  ।  उनके  बारे  में  अगर  arg  मालिक  मकान  को  मजबूर  करें कि  वे  उनको  अच्छी  हालत  में

 रखें  ौर
 साथ-साथ  यह  कहें कि  सन्  PERE  में  जो

 उनको  किराया  था  शर  जिसमें  मामूली  सी

 बढ़ोतरी  एक  दो
 बार  हुई  प्रौढ़  किराया

 भी  न
 बढ़ाया  जाये  तो  मैं  पूछना  चाहता हूं  कि  यह  कसे

 मुम्किन हो  सकता  है  ।  ATT  सुरत  यह  है  कि  अगर  उस  मकान  की  रिपेयर  की  जाये  तो  जितने

 रुपये  सन्  PERE  में
 झ्र सली

 उस  मकान  को  बनाने  में  लगते  थे  उससे  ऊपर  ही  खं  उससे  कम

 नहीं  ।  मैँ  नहीं  कहता  कि
 किरायेदारों  को  जो  श्रीराम  चाहिये  या  आजकल  जो  हमारी
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 नीति  उसके  मुताबिक  उनको
 जिस  तरह  से

 हमको  देखना  उस  तरह से  हम  उनकी  कौर

 न
 देखें  या  वह  area  उनको  न  मिले  ।  लेकिन  यह  भी  गलत  चीज़  होगी  कि  बाप एक  पलड़े को

 भारी  कर  दें  ate  दूसरी  तरफ  का  खयाल  ही  न  रखें  ।  नतीजा  यह  होगा  कि  जो  मकसद  आपका

 है  उससे  श्राप  बिल्कुल  दूर  हो  जायेंगे

 दूसरी  बात  जो
 कि

 बहुत  आपत्तिजनक  हैं  वह  रेंट  हालिडे  की  है
 ।

 यह  बहुत  भ्रच्छा  लफ्ज  निकला

 है  प्रौढ़
 मैँ  इसका  हामी  हं  कि  नये  मकान  बनाने  वालों  को  रेंट  हालिडे  मिलनी  चाहिये  ate  प्रवर

 समिति  ने
 भी

 तमाम  दाहादतों  को  इस  बारे  में  सुना  है  प्रौढ़  उन  पर  गौर  किया  है  ।  वहां पर  भी

 इस  तरह  के  सजेशन  दिये  गये  शर  यहां  पर  भी  fed  जायेंगे  कि  ae  रेंट  हालिडे  देनी  है  तो  एक

 सीलिंग  मुक़र्रर  कीजिये  ।  जो  नथा  मकान  बनाये  उसके  लिये  श्राप  ag  सीलिंग  मुकरंर कर  सकते  हैं

 कि
 वह

 १५
 परसेंट  तक  ले  सकता  है  जेब

 कि  पुराने  मकानों  के  लिये  श्रापने  ६*/,  परसेंट  से

 ८'/,  परसेंट  तक  ही  रखा है  ।  यह  नहीं  हो  सकता  कि  जो  नथा  मकान  बनाये वहू  सौ  फीसदी
 े

 और  गरीब  areal  को  मौका  ही  न  मिले  ।  यह  इस  तरह  की रेंट  हालिडे  बिल्कुल  बेजा  मालूम  होती

 है

 श्राप  इस  चीज़
 को  एक  कौर  नजर  से  भी  देखें  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  उस  बारे  में  बहुत

 कुछ  कहा  हैऔर मै  भी  उनसे  इत्तिफाक  करता  हूं  ।  वह  चीज़  यह  है  कि  दिल्ली  में  जो  जमीन का

 स्पेकुलेशन  हो  रहा  है  उसको  रोका  जाये  ।  मैँ  बहुत  पसन्द  करूंगा  अगर  हुकूमत  इसको  बन्द
 करने  के  उसूल  को  मान  ले  ।  अराज  हम  देखते  हैं  कि  दिल्ली  में  जमीन  का  बड़ा  जबरदस्त  स्पेकुलेशन

 हो  रहा है  ।  में  समझता  हुं  कि  जितने  भी  व्यापारी  लोग  हैं  उनका  कुछ  न  कुछ  रुपया  जमीन  पर

 जरूर  लगा  सदा  है
 ।

 उसकी  वजह  यह  है  कि  जो  जमीन  वह  राज  खरीदते  हैं  वह  कल  दुगने  दाम

 की  हो  जाती  है  प्रौढ़  इसी  तरह  से  उसकी  कीमत  बढ़ती  चली  जाती है  में  चाहता हुं  कि  हुकूमत

 कोई  ऐसी  तजवीज़  लाये  कि  जिससे  यह  स्पेकुलेशन  रोका  जा  सके  ।  ऐसा  वह  छोटी  कोआपरेटिव

 सोसाइटीज  के  ज़रिये  कर  सकता  है  लोगों  को  इजाजत  दे  कि  वे  सिफ  अपने  रहने  के  लिये

 मकान बना  सकें  ।  लो  इनकम  हाउसिंग  स्कीम  में  से  उनको  लोन  दिया  जाये  या  कोई  हाउसिंग

 बोझ  बनाया  जाये
 ।

 प्यार  े उक मत ८  ऐसा  करती  है  तब  तो  शायद  इस  मसले  को  हल  कर  सकती है  ।

 लेकिन  श्राप  कहते  हैं  कि  हालिडे  रखी  इस  पर  थोड़ी  सीलिंग  भी  न  श्राप  बम्बई  का  मुकाबला

 दिल्ली  से  न  जरगर  ऐसा  करेंगे  तो  श्राप  असली  हालत  की  तरफ  नहीं  जा  सकेंगे  ।  बम्बई

 नेचुरल ग्रोथ  म  है  ।  लेकिन  दिल्ली  की  ग्रोथ  श्रननेचुरल  हो  रही  है  ।  जिस  शहर  में  पहले  सात  आठ

 लाख  शभ्रादमी  रहते  थे  उसमें  एक  दम  ३०  लाख  हो  गये  कौर  अब  RY  लाख  हो  जायेंगे  ौर  हर

 साल  साठ  सत्तर  हजार  नये  झ्रादमी  कर  यहां  बसते  हूँ  ।  दिल्ली  का  अट्रैक्शन  भी  बढ़  रहा  है

 और  हम  देखते हैं
 कि  बड़े-बड़े  बिजनेसमैन  यहां  जाकर  भ्र पने  दफ्तर  खोल  रहे  हें

 ।  ऐसी  सुरत  में

 भ्रमर  स्पेकुलेशन जारी  रखेंगे  श्र  छट  नहीं  देंगे  तो  मकान  कम  बनेंगे  ।  यह  में  यकीन  के  साथ

 कह  सकता  म  हराकर  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  आपको  जिन  लोगों  की  दरअस्ल फिक्र  है  वे  भी

 भ्र पने  मकान  नहीं  बना  सकते  या  किराये  के  मकानों  में  रह  सकते  ड्राप  स्पेकुलेशन  जारी  रखते

 ca  चाहे  उस  हालत  में  श्राप  छूट  न  भी  दें  तो  उन  लोगों  का  मसला  हल  नहीं  हो  सकता  ।  श्राप  देखें
 कि

 गवर्नमेंट  ने  खुद  अंधा  मुगल  में  पौर  झिलमिल  ताहरपुर  में  मकान  बनाये  जिनका  किराया  १२

 १४५  रुपया  महीना  था  ।  लेकिन  जिन  लोगों  को  सरकार  वहां  बसाना  चाहती  थी  वह  ६  रुपये

 माहवारी भी  नहीं  दे  सकते  थे  |  यह  बात  नहीं  है  कि  वे  देना  नहीं  चाहते  बल्कि  बात  यह  है  कि  उनकी

 के  पिसिटी ही  नहीं  मगर  आपकों  इन  लोगों  के  मसले  को  हल  करना  है  तो  श्राप  इनकी  कैपिसिटी
 को  बढ़ाइये

 ।
 झर

 फिर
 श्राप

 छट  दें  या
 न

 दें  तो  कुछ  भ्रच्छा  बुरा  नतीजा  निकल  सकता  है
 ।  भ्रमर

 सरकार  यह  करे  कि  जो  नये  मकान  बनाये  जायें  उन  पर  ३  परसेंट  से  feed  a  लिया  जाये
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 जो  कि  बैक  का  भी  रेट  तो  भी  गरीब  आदमी  मुश्किल  से  2  सकते  हैं  ।  देखें

 कि  सरकार  के  संबसीडाइज्ड  मकानों  की  क्या  हालत  है
 ।

 जैसा  कि  मेंने  ऊपर  कहा  सरकार
 ने

 जो

 मकान  अन्धा  मुगल  कौर  झिलमिल  तारपुरा  में  बनाये
 है

 उनमें  वह  उन  लोगों  को  नहीं  बसा  सकी

 जिनको  कि  बसाना  चाहती  थी  ।  नतीजा  यह  ga  कि  उन  मकानों  में  वे  लोग  जाकर बस  गये

 जो  कि  ज्यादा  किराया  दे  सकते  थे  कौर  जो  कि  शहर  में  भी  किराये  पर  रह  सकते थे  ।  तो  में

 करना  चाहता  हूं  कि  नये  मकानों
 को

 खुली
 छट

 न  दें  कौर
 उन

 पर
 भी

 कुछ  सीलिंग  लगावें
 |

 नगर  श्राप  छट  देंगे  तो  कोई  वजह  नहीं  है  कि
 जो  श्रादमी  Yooo  लगाये  वह  एक  ही  साल

 म

 पगड़ी  वर्ग रह से  ५०००  क्यों  न  पदा  कर  ले
 ।  तो  म

 अर्ज  करना  चाहता  हूं
 कि

 हुकूमत
 छट

 न  दे  तो  किसी  कदर  यह  मसला  हल  हो  सकता  है  ।  हालांकि अगर  हुकूमत  १४  परसेंट  या  २०

 परसेंट  सीलिंग qe  करती  तो  भी  मिडिल  क्लास  वाले  atk  ata  मिडिल  क्लास  वाले

 इन  मकानों  को  नहीं  ले  THT  ।  आजकल  कोई  छोटा  सा
 भी

 मकान  २५  या  ३०  हजार से  कम  म

 बन  सकता  ।  अगर  इस  पर  साढ़े-  पर  सेंट
 भी  रिटन  रखेंगे

 तो
 जो

 लोग
 कि  राज  गलियों

 कौर  कूचों
 में

 सड़
 रहे

 वे  उन  मकानों  का  किराया  नहीं  दे  सकेंगे
 ।  तो  सरकार  को  इस  मामले  पर

 भी

 गौर  करना  चाहिये  कि  कितनी  सीलिंग
 रखी  जाये  |  श्राप  छट  न  दे  कर  प्रौढ़  सीलिंग  मुक़र्रर  करके

 तजर्बा कर  सकते  हैं  ।

 तीसरी  बात  जो  हमारे  सामने  प्रति  है  वह  इलेक्शन  की  इस  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा

 गया  है  ait  कहा  ठीक  हम  भी
 चाहते  हं  कि  किरायेदार  को  इडियट

 न
 किया  जाये

 प्रौर

 इसके  लिये  जितनी  भी  रुकावटें  डाली  जा  सकें  डाली  इस  विषय  पर  प्रवर  समिति  ने  दोनों

 पक्षों  की  शहादतें सुनी  कौर  इस  मामले  पर  दिमाग  को  ज्यादा
 से  ज्यादा  लगाया

 बम्बई  ate  दूसरी  जगहों  के  ऐक्ट ों  को
 भी

 सामने  रखा  हम  सब  को  यह  फिक्र  है  कि
 किसी

 किरायेदार को  नाजायाज तौर  पर  न  निकाला जा  सन  १९४५२  के  बाद  के  जो  सब-टैलॅन्ट हैं

 उनकी  तरफ  से  बहुत सी
 शिकायतें  art  शुरू हो  वजह  यह  है  कि

 यहां  मकानों  की  कमी

 ऐसा  बहुत  जगह  हुमा  है  कि  लोगों  ने  ग्रुपस  में  यह  फैसला  कर  लिया  है  कि  चलो  एक  कमरा  हम

 रखते हैं  एक  कमरा  तुम  ले लो भ्रौर  इस  तरह  दूसरे  श्रादमी को  एक  हिस्सा दे
 wa  वे  लोग

 जरगर  लेंड  लाड  के  पास  इजाजत  के
 लिये

 जायेंगे  तो  वह
 कब

 इजाजत  वह  तो  दुगना are  तिगुना

 किराया  तो  इस  तरह  से  सन्  ५२  के  बाद के  सब-टिनेन्ट्स को  परेशानी  होगी ।

 लेकिन  जहां  हमको  श्र  एक  तरफ  यह  देखना  है  कि  किरायेदार  को  बेजा  तकलीफ

 न  वहां  हमें  दूसरी  तरफ  मकान  मालिकों
 का

 ध्यान  भी
 रखना

 ग्राम
 हम  देख  ते  हैं

 कि

 बहुत से
 किरायेदार  का  मकान  मालिकों से  ज्यादा  एक् सप्लाय टेशन कर  रहे  यहां

 पर
 राज  कहा  जाता  है

 कि
 पार्लियामेंट  के  मेम्बर  अपने  मकानों  को  किराये  पर  दे  रहे  हूं

 एक  माननीय  सदस्य
 :  दोम

 श्री  जब  यह  बात  साबित  हो  जाये  तभी  अप
 पी

 यह  बात  कही  जाती

 है  में  नहीं  जानता  कि
 सही  है

 या
 गलत

 तो  में  झ्रापसे ast  कर  रहा
 था

 किं
 अगर  कोई  किरायेदार  सब-टैलॅन्ट से  फायदा  उठा  रहा है  तो

 वह  dears  से  बदतर  उस  किरायेदार  के  खिलाफ  सब-टैलॅन्ट  को  प्रोटेक्शन  मिलना  चा

 अक्सर  ऐसा  हो  रहा है  कि  जितना  रुपया  किरायेदार  मकान  मालिक  को  देता  है  उससे  ज्यादा

 सब-टैलॅन्ट  से
 ले  रहा  है  सनौर  वह  उसको  रसीद

 भी  नहीं  देता  ताकि  उसके  खिलाफ  कचहरी म

 कुछ  कार्यवाही न  की  जा  इसलिये  मेरी  sear  है  कि  इस  तरफ  भी  ध्यान  दिया  जायें  ।
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 मुझे  इस  बिल  में  दो  तीन  खामियां  नजर  जाती  art  नई  दिल्ली  में  जितनी  भी
 "

 जमीने
 जितनी

 भी  जायदादे हें  वे  सब  सरकार  की  जमीनें  उनका  पट्टा  हर  २५  साल  बाद  बदला  जाता

 में
 ग्रा पके

 सामने  यह  चीज़  रखना  चाहता  हूं
 कि

 बहुत  सारे  लैंडलेडी
 स  को

 नई  दिल्ली  में  यह
 नोटिस  दिया

 गया  है  कि  जिस  जमीन  का  तुम  ५००० का  ग्राउंड  रेंट  देते थे  उसका  ५०,०००  का

 रिवाइज्ड  रेंट  उसको
 पांच  से  पचास  हजार  किया  जा  रहा  है  सनौर  मकान  मालिक से

 उम्मीद  की
 जाती  है  कि  sore  वह  किसी  मकान  का  सौ  रुपया  किराया  लेता  है  तो  उसको  न बढ़ाये

 जो
 इन्सीडेंस  ame  टेक्सेशन

 का  कौर  इन्क्रीस  इन  ग्राउंड  रेंट  लेंड-लाड  पर  पड़ता
 उससे

 यह  काम  इमप्रक्टिकल हो  जाता  अपको  सोचना  चाहियें  कि  इसको  कसे  हल  किया  जाये
 a

 इसको  कैसे  इस  बिल  में  प्रोवाइड  किया  जाय  श्राप  पहाड़गंज की  तमाम  जायदादों  को

 जब  १९३६  में  वे  बनी  थीं  ,  तो  उस  वक्त  वे  दो  दो  हजार  रुपये  में  ली  गई  थीं  पट्टे  की  कीमत

 सात  रुपये  महीना  दस  पन्द्रह  बरस  बाद वह  पट्टा  खत्म हो  अरबो  तीन  हजार  रुपये

 प्रीमियम  मांगा  जाता  जब  कि  किराया  उसको  २-८-०  रुपये  मिलता  प्रीमियम  का  ब्याज

 भी
 बहुत  ज्यादा  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  लकुना

 की
 तरफ  ध्यान  दिया  जाय

 जरूरी  waste  की  गवर्नमेंट  की  जो  जमीनें  दौर  जायदादें पट्टे  पर  उनका  हर  पच्चीस

 बरस  के  बाद  रिविजन  किया  जाता  है--वह  रिविजन  चाहे  कितना  ही  फेबुलस wie  ए  क्यों

 में यह  नहीं  कहता कि  वह  गलत  है  ।  यह  बात  ठीक  है  कि  प्राण  से  पच्चीस  बरस  पहले  जिस
 जमीन  की  कीमत  पांच  रुपया  राज  उस  की  कीमत  पांच  सौ  रुपये  लेकिन पग  यह

 उम्मीद
 की  लैंड-लाड  उसको  सदा  तो  में  ast  करना  चाहता हूं  कि  यह  एक

 इमप्रक्टिकल  बात  इससे  बेहतर  तो  यह  है  कि  गवर्नमेंट तमाम  लैंड को  नेशनलाइज  कर  ले  श्र

 उसका
 जो  चाहे  किराया  वसूल  लेकिन  tears  से  यह  उम्मीद  करना  मुनासिब  नहीं  होगा

 न
 ही  प्रैक्टिकल इसमें  कई  काम्प्लीकेशन्ज़  जिनको  श्राप  को  देखना

 एविएशन  के  काबिज़  में  atk  पुरानी  चीज़ें  तो  रखी  गई  हें  और  उनमें  सुधार  भी  किया

 लेकिन  उनमें  से  न्यूसेंस का  वं  हटा  दिया  गया  मुझे  पहले  शायद  यह  स्ट्राइक  नहीं

 में  यह  गरज  करना  चाहता  हुं  कि  इंगलेंड  या  दूसरे  मुल्कों  के  इस  बारे  में  जितने  भी  कानून

 उन  सेब  में  न्यूसेंस  जरूर  एविएशन  का  कारण  बनता  में  यह  पूछता  हूं  कि  ड्राप  यह  कसे  पसन्द
 wut

 कि  श्राप  पड़ौस में  रहते हें  र  कोई  किरायेदार  रात-दिन  छिलके  फैकता  गाली-गलौज़
 करता

 या  कोई  ऐसा  काम  करता  जो  कि  मुनासिब न  जिसको  कि  श्राप  वाकई
 फाइडी  तरीके  से  न्यूसेंस  मानते  लेकिन  आपको  उस  किरायेदार  को  एडिक्ट  करने  का  अधिकार

 ऐसी  हालत  में  न  सिर्फ  मालिक-मकान  को  बल्कि  किरायेदार को  भी  तकलीफ  होती

 वें  यह  ्  उन
 तमाम  एक्स में  मौजूद  जो  कि  हिन्दुस्तान में  पास  किये  गये

 तो  इस  बिल

 इसको  हटाना  नामुनासिब  में  at  करना  चाहता  हूं  कि  इस  शब्द  पर  फिर  गौर

 जाय |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  यह  पहले  एक्ट  में  भी

 श्री  राधा  इसको  श्राप  कड़ा  बेशक कर  लेकिन  इस  वह  को  जरूर  इससे
 दिल्ली  में  न  fas  मालिक-मकान  को  बल्कि  किरायेदारों  को  किरायेदारों से  तकलीफ  होती
 अगर आप

 चाहते  हें  की  यहां  कि  जिन्दगी  अच्छी  ate  सेहतयाफ्ता  हो  कौर  किरायेदारों  में  झगड़े
 सिर

 c  cachet  न  हो  कौर  कोई  किरायेदार  वाकई  न्यूसेंस  पेदा  करके  दूसरों को  न  भगा
 तो

 qs
 जरूर  रखना  चाहिये
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 इसके  बाद  मुझे  यह  अर्जे  ,  करना  है--मेंने  प्रवर  समिति  के  सामने  भी  यह  कहा  at—ta

 इस  बिल  हरापन  प्रेमिसिज  का  जो  डेफीनीशन  किया  उसमें  ard  लैंड  का  कोई  जिक्र  नहीं  किया

 दिल्ली में  हजारों  मकान  ऐसे  जो  कि  अम लें दारों के  राज  से  सौ  बरस  पहले  किसी  साहब

 को  जमीन  थी--एक  हजार  या  पांच  सौ  एकड़  जमीन  थी  ।  उस  ने  राज  कराने  या  बारह  झरा  महीना

 के  हिसाब  से  वह  जमीनਂ  दे  दी  ate  इजाजत  दे  दी  कि  arg  इस  पर  अमला  उन्होंने  उन

 जमीनों  पर  स्ट्रक्चर खड़े  कर  लिये  कोई  पचास  बरस  पहले  का  स्ट्रक्चर  कोई  सत्तर

 बरस  पहले  का
 स्ट्रक्चर है  पौर  कोई  कोई  सौ

 बरस  पहले  का  स्ट्रक्चर भी  इस  डेफीनीशन
 की

 रू  से  वें  हजारों  जो  कि  उन  जमीनों  पर  रहते  जिन्हें  हम  प्र मले दार भी  कह  सकते हैं

 शौर  एक  तरह  से  किरायेदार  भी  कह  सकते  इस  बिल  की  जद  में  नहीं  प्रा  सकते  जो
 फैसले

 अदालतों  ने  किये
 उनके  बल  पर

 यह
 कहा  जाता

 है  कि
 वे  सब  तक  पास  किये  गये

 किसी
 कानून

 के  अन्दर नहीं  जाते  |  वे  श्रम ले दार  बड़े  अन हल्दी  (  अ्रस्वास्थ्यकर  में  रह  रहे

 उन  के  पास  कोई  एमिनिटीज़ नहीं  है  ।  वहां न  पाखाने  का  कोई  इन्तजाम  है  कौर  न

 सेहन
 या  नालियों  इन  हालात में  भी  वें  वहां  रहते  उन्होंने किसी  तरह  के  मकान खड़ें

 किये  हुये

 अगर  हम  इस  कानून  में  प्रे मिसिज़  की  डेफीनीशन  में  झ्र मले दारों  को  नहीं  तो,उसका  नतीजा

 यह  होगा  कि  कोई  कानून  उनकी  परवरिश  नहीं  कर  उनको  नहीं  बचा  यह  at

 सकता है  कि  कोई  जज  हयूमनिटेरियन  व्य  ले  ले  ,  लेकिन  जहां  तक  कानून  का  ताल्लुक  वे  उससे

 कवर  नहीं  होते ei  इस  पर  फिर  से  गौर  किया  जाना  चाहिये  ।

 लेंड  की  स्पकुलेशन के  बारे  में  में  पहले  जिक्र  कर  चुका हुं  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  तरफ
 ज्यादा

 तवज्जह दी  जो  लोग  थोड़े  दामों  पर  लैंड  ले  लेते  हैं  ak  ज्यादा  दाम  पर  बेचते  जिसकी

 वजह से  मकानों  की  लागत  बढ़  जाती है  कौर  किराये  भी  बढ़  जाते  उन  लोगों  के  लिये  मगर कोई

 प्राविजन  रखा  जा  तो  ठीक  गवर्नमेंट  खद  भी  इसको  डिसकरेज  ज्यादातर  स्माल  एंड

 बिंग  कोआपरेटिव  सोसायटीज  को  इस  सिलसिले  में  मदद  दी  जानी  ऐसी  सोसायटीज  की  यह

 एक  लाज़िमी  शर्त  रखी  जानी  चाहिये  फि  ऐसा  कोई  आदमी  उसका  मेम्बर  नहीं  हो  जिसको

 और  कोई  जायदाद  हो  तौर  कोई  अपने  मकान  को  किराये  पर  नहीं  दे  सकेगा  कौर  वह  fan  अपन

 लिये  मकान  बना  इस  किस्म  की  ७ ५ कद  लगा  कर  कुछ  रुपया  दिया  जा  सकता  हमारे

 लो  इनकम  हाउसिंग  स्कीम  के  मातहत  कुछ  फंड्स  अवेलेबल  जिन  गरीब  आदमियों को  वाकई
 मकान  नहीं  मिलते  कैपेसिटी  बहुत  कम  जो  कि  चार  या  रूपये

 से
 ज्यादा

 किराया  किसी  सुरत  में  नहीं  दे  सकते  उनके  लिये  शहर  के  गिर्दे-नवाह  में  ऐसे  इलाकों  जहां

 कि  उनको  ले  जाकर  बसाया जा  मकान  नगर  बनाये  तो  में  समझता  हुं  कि  इस  शहर
 की

 एक

 बहुत  बड़ी  दिक्कत  को  हल  किया  जा  सकता  जिसको  कि  यहां  के  हर  एक  शख्स  महसूस  करता

 >
 @  |

 में  arfax  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  प्रवर  समिति  नें  जो  संबोधित  बिल  रखा  वह  बहुत

 काफी  सुधार  के  साथ  हमारे  सामने  प्राया  लेकिन  oat  भी  इसमें  बहुत  गुंजायश  लैंडलेडी  के

 साथ  जो  बेइंसाफी  हो  सकती  उसे  भी  हटाया  जाय  ate  किरायेदार  के
 साथ  जो  बेइन्साफ़ी हो

 सकती  उसको  भी  हटाया  जाय  अर  हम  एक  ऐसा  बिल  सामने  ला  जो  न  fas  दिल्ली  के

 लिये  झा राम  झर  राहत  देने  वाला  हो  बल्कि  दूसरे  राज्यों  के  लिये  भी  श्रीराम  देने  वाला  बन  सके  ।

 इस  बिल  लाने  में  हमारा  मकसद  यह  है  कि  दिल्ली  के  किरायेदारों  को  तकलीफ  से  जाय

 अर
 दिल्ली  के  लैंडलेडी  स  को  उन  हक  से  डिप्राइव  न  किया  जो  कि  उनको  लाईन  में  दिये

 गय
 प्यार  प्राय  चाहते  हैं  कि  लैंडलेडी  न  तो  श्राप  उसका  भी  हक  रखते  यह  सदन  उसका
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 हक  रखता  लेकिन
 जब  तक  वे  मौजूद  तब  तक  मगर  ऐसे  कानून  जित  पर  अमल

 वे  न  कर  तो  इससे  बड़ा  करप्शन  पदा  होगा  कौर  इस  तरह  श्राप  लोगों  को  गलत  रास्ते  पर  ले

 कानून  ऐसा  होना  चाहिये  जो  कि  दोनों  के  लिये  जायज  कौर  मुनासिब  हों  कौर  हमारे  लाईन

 के  मुताबिक  टिकता  हो  ।  तब  wea  नतीजे  निकल  सकते

 मैं  जनाब  का  शुक्रिया  सदा  करता  हूँ  कि  श्राप  ने  मुझे  बोलने  मौका  दिया
 ।

 श्री  वाजपेयी  उपाध्यक्ष  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता

 कि  प्रवर  समिति  ने  इस  विधेयक  में  काफ़ी  सुधार  किया  लेकिन  मे  रा  निवेदन  है  कि  प्रवर  समिति

 ने  जितना  सुधार  किया  उस  से  अधिक  सुधार  की  भी  इस  विधेयक में  गुंजायश  है  ।  मेरे  मित्रों

 ने  कुछ  बातें  कही  हैँ  श्र  मैं  समझता  हूं  कि  कुछ  मुद्दे  ऐसे  जिन  पर  इस  सदन  में  शायद  मतभेद

 नहीं है  ।

 पहली  बात  जो  इस  विधेयक  में  आपत्तिजनक  वह  यह  है  कि  सरकार  को  इस  विधेयक  के

 भ्रधिकार-क्षेत्र
 से बाहर  रखा  गया  है  ।  दिल्ली  में  र  नई  दिल्ली  में  ere  सब  से  बड़ा  कोई

 मालिक  तो  वह  हमारी  सरकार  है  ।  वह  मकान  भीਂ  किराये  पर  देती  है  कौर  दुकानें  भी  किराये

 पर  देती है
 ।  किन्तु  इस  विधेयक  के  भ्रत्तगंत  सरकार  को  इन  नियमों  से  बांधा  नहीं  गया  जो

 किसी  oer  मकान-मालिक  या  उस  से  सम्बन्धित  किरायेदार  पर  लागू  किये  जायेंगे  ।  में  समझता  हूं
 कि  यह  स्थिति  ठीक  नहीं  है  ।  जैसे  औद्योगिक  क्षेत्र  में  एक  माडल  एम्पलायर  के  रूप  में  काम  करना

 चाहिये  वैसे  ही  मकान  किराये  पर  देते  समय  सरकार  एकਂ  झरा दर्श  मालिक  मकान  की  तरह  से  व्यवहार

 करे  ।  लेकिन  अनुभव  यह  बताता  है  कि  सरकार  मुनाफाखोरी  करती  है  ।  किराया  वसूल  करने

 ज़मीन  चबेने  में  तथा  दूसरी  बातों  मुनाफाखोरी  से  काम  लिया  जाता  है  ।  ज़मीन  बेचने  में  तो

 ग्रापने  यह  किया  है  कि  जो  ज़मीन  चार  खाने फी  गज़  खरीदी गई  थी  वह  ३००  प्रौढ़
 ४००
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 गज़  के  हिसाब  से  बेचो  गई  ।  दिल्ली  में  ऐसे  भी  उदाहरण  हैँ  कि  जिन  दुकान  के  लिए  एक  व्यक्तिगत

 मकान  मालिक  को  ११  रुपया  किराया  मिलता  था  सरकार  ने  जब  दुकान  की  स्वामित्व  अपने  हाथ  में

 लिया  तो  उसी  दुकान  का  किराया  बढ़ा  कर  डेढ़  सौ  रुपय  प्रति  मासਂ  हो  इस  तरह  के  उदाहरण  भी

 ge  किये  गये  मैँ  समझता  हुं  कि  किसी  भी  सरकार  के  लिये  ate  ऐसी  सरकार  के  लिए
 जो  भ्र पने  को  समाजवादी  आदर्शों  से  भ्रनुप्राणित  होने  का  दावा  करती  इस  प्रकार  का  व्यवहार  शो  भा

 नहीं  देता  |  ग्रा वश्य कता  इस  बात  की  है  कि  सरकार  को  भी  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  के  श्रन्तगंत  लाया

 जाये  शर  जो  नियम  या  प्रतिबन्ध  मकान  मालिकों  पर  लागू  होते  सरकार  उनके  प्रति  भी  अपना

 दायित्वों  का  पालन  करने  के  लिये  कुपात्र  हो  ।

 ज़मीन  की  कीमत  बढ़ाने  की  बात  अभी  कही  गई  है  ।  मेसर  में  जो  हाउसिंग  मिनिस्टसं  कॉन्फ्रेंस

 हुई  थी  उसने  इस  तरह  की  सिफारिश  की  थी  कि  ज़मीन  की  कीमतों  को  eT  कर  देना  उनको

 ्य  बढ़ाने  से  रोक  देना  चाहिये  ।  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  नहीं  किया  गया  इसको  कार्यान्वित

 नहीं  किया  जा  रहा  है  श्र  नतीजा  यह  है  कि  ज़मीन  की  कीमतें  श्रासमान  पर  चढ़  रही  ऐप
 स्थिति  में  मकानों  की  संख्या  बढ़ाने  का  हमारा  जौ  उद्देश्य  है  वह  पुरा  नहीं  हो  सकता  कौर  जब  तक

 मकानों  की  संख्या  नहीं  मकान  मालिकों  प्र  किरायेदारों  में  जो  संघर्ष  चल  रहा  है  सनौर  जो  बढ

 रहा  है  पौर  जिस  को  कम  करने  घटाने  का  इसਂ  कानून  के  द्वारा  हम  प्रयत्न  कर  रहे  उसमें  हम
 पूरी  तरह  सफल  नहीं  हो  सकेंगे  |  समस्या  यह  है  कि  दिल्ली  में  मकानों  की  कमी  है  atte  जिन  को

 निश्चित  राय  जिनको  महीने  में  बंधी
 बंधाई  मिलती  कम  तनख्वाह  वाले  जो  लोग  हैं

 उनके
 पास

 रहने
 के

 लिए  मकान  नहीं हैं
 भ्र ौर  उनके  बारे में  भी  कुछ  सो  चा  होना  तो  यह  चाहिये  था

 कि  सरकार  ऐसी  आमदनी  वाले  वर्ग  के  लिए  बहुत  बड़ी  संख्या  में  मकान  बनाने  की  यो  जना  अपने  हाथ  में
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 लेती  गौर  अगर  सरकार  चाहे  तो  दिल्ली  म्यूनिसिपल  कारपोरेशन  को  सहायता  दे  कर  उसे  इस  बात  के

 लिएप्रेरित  कर  सकती  है  कि  ag  दिल्ली  नई  दिल्ली  में  कम  से  कम  १०,०००  मकान  बनाने की

 योजना  ग्राम  हांथ  में  ले  ताकि  छोटी  प्रा मदनी  वाले  लोगों  के  लिए  मकान  सुलभ  हो  सकें
 ।

 छेक

 एसी  कोई  योजना  हाथ  में  नहीं  है  ।  मकानों का  प्रभाव  रहने  वालों  की  संख्या  अधिक है  कौर  इसका

 परिणाम है  संघर्ष  ।  वैसे  मालिकों  प्रौर  किरायेदारों  में  वर्ग  संघर्ष  हो  इससे  मैं  सहमत  नहीं

 हूं  क्योंकि  दोनों  एक  दूसरे  के  पूरक  परस्पर  विरोधी  नहीं  ।  मगर  स्थिति  कुछ  ऐसी  बिगड़  रही  है
 कि

 उनके  सम्बन्धों  में  वर्गवाद  रहा  है  कौर  वे  एक  दूसरे  से  परेशान  हो  रहे  हैं  ।  होना यह  चाहिये  कि

 हम  उस  सम्बन्ध  को  ठीक  प्राकार  पर  स्थित  करें  लेकिन  इसके  लिए  जो  उपाय  दस  विधेयक  के

 अपनाया गया  मैं  समझता  हूं  कि  वह  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 एक  बात  जिसकी  कौर  मेरे  मित्रों  ने  ध्यान  खींचा  है  वह  यह  है  कि  मकान  मालिकों  को  रेट

 हालिडे दिया  जा  रहा  है  ।  मालिक  मकानों  को  किराये  के  मामले  में
 जो

 छूटी  दी  जा  रही  है  इसका

 नतीजा यह  होगा  कि  किरायेदारों को  मकानों  से  ही  छुट्टी  हो  जायेगी
 |  जो  भी  मकान  मालिक  हैं  कौर

 यह  पिछले  वर्षों  का  अनुभव  बताता
 वे

 बड़े  मकान  बनाते  ऊंचे
 व

 प्रदेश  अच्छे  मकान  बनाते  हैं  जो

 साधारण  व्यक्ति  की  पहुंच  के  बाहर  होते  हैं  ।  नई  दिल्ली  में  पिछले  कुछ  वर्षों  में  बने  हुए  मकान  इसका

 जीता  जागता  प्रमाण  हैँ  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  हालिडे  देने  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  कौर

 झगर  देने  पर  सरकार  तुली  ही  हुई  है  प्रौढ़  चाहती  है  कि  उनके  साथ  उदारता  बरती  जाये  तो  मेरा

 निवेदन  है  कि  जो  मकान  मालिक  लो  इनकम  ग्रुप  के  लिए  मकान  बनाने  का  वचन  दें  उन्हीं को  छट  दी

 wea  मालिक  मकानों  को  नहीं  ।  मेँ  समझता  हुं  कि  यह  सुझाव  सरकार  को  मान्य  होगा
 ।

 इस  हालिडे  देने  का  हमारा  उद्देश्य  यह  है  कि  मकान  अधिक  सख्या  में  बनें  कौर  एसे  मकान

 अधिक  संख्या  मे  बने  जो  साधारण  व्यक्ति  की  पहुच  के  इन्दर  हों  तो  मैँ  समझता  हुं  कि  हर  एक  मकान

 मालिक को  चाहे  वह  कैसे  मकान
 भी

 बनाये  छूट  देने  की  आवश्यकता नहीं  उसमें  मर्यादा होनी

 कोई  सीमा  का  निर्धारण  होना  चाहिये  मुझे  विश्वास  है  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  पुनर्विचार  करेगी
 |

 जहां  तक  किरायेदारों  को  बेदखल  करने  का  सवाल  है  मैं  समझता  चूंकि  इस  विधेयक  में  सब  से  बड़ी

 खामी  यह  है  कि  इसे  रिट्रास्पैक्टिव  नफे  दिया  जा  रहा  है  ।  जिन  किरायेदारों  ने  सब-टैलेंट  हुए

 है  उन्होंने  मजबूरी  से  रखे  हुए  वे  अधिक  किराया  नहीं  दे  सकते  इसलिये रखे  दूसरे की
 मुसीबत देख  कर  क्योंकि  उसे  मकान  नहीं  मिलता  था  तथा  देश  के  विभाजन  के  कारण  वह  पीड़ित
 था

 उसे  प्यार  घर  में  स्वय  को  कष्ट  का  निमंत्रण  दे  कर  ।  यह  कानून  बनाया  जा  रहा  है  कि

 €  PEXR  के  बाद  के  जो  भी  सेब-टेनेट हूँ  अगर  यह  बन  गया--मैं  तो  झ्राद्य  करता  हूं  कि  नहीं
 सरकार  समझदारी  से  काम  लेकिन  अगर  बन  गया--तो  लाखों  व्यक्ति  बेघरबार  हो

 जायेंगे  ।  इस  सवाल  पर  केवल  कानूनी  दृष्टि  से  नहीं  बल्कि  मानवीय  दृष्टिकोण से  विचार  किये  जाने

 की  आवश्यकता है
 ।  लाखों  लोग  जो  कि  पहले  तो  राजनीतिक  कारणों  से  बेघरबार  ga  स्वतंत्रता

 और
 विभाजन

 के
 ११  वष

 व्यतीत  होने  के  बाद  इस  कानून  के  फलस्वरूप  बेघरबार  हो  जायेंगे  ।  मैं

 समझता  हुं  कि  उनके  प्रति
 यह

 बड़ा  अन्याय  होगा
 प्रौढ़

 अगर
 यह

 कानून  बन  गया  तो  यह  सदन  उनकें

 प्रति  झपने  गतंव्य  का  पालन  नहीं  करेगा  ।  मुझे  तराशा  है  कि  संरकार  इस
 कानून  को  रिट्रास्पैक्टिव

 ईफेवट  से  लागू  करने
 के

 सम्बध  में
 जो

 भी  व्यवस्था गई  उसमें  संशोधन  स्वीकार करेगी  |

 बेदखल  करन  का  काम  इस  कानून
 के

 लागू  होने  के  बाद  से  होना  चाहिये  प्रौढ़  उसमें  भी  अगर  किसी  ने

 लल  वनवी

 maces हैत
 तो  उसटेनेंट  को  सब-टैलेंट  रखने  का  अधिकार  होना  लेकिन  €  १९४५२  मेरी स

 में  नहीं  star  है  कि  og  तिथि  किस  पंचांग  के  अनुसार  निर्धारित  की  गई  है  ।  इसके  पीछे  तर्क oe
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 संबंधी  समिति

 और  जून  पर  हम  कैसे  पहुंच  सन्  १९५२  तो  मेरी  समझ  में  झरा  सकता  है  लेकिन  जून को

 छांटा  गया  है  कौर  किस  गणित  से  हम  इस  तिथि  पर  पहुंचे  हैं  यह  मेरे  लिये  एक  रहस्य  ही  है
 ।

 में
 राशा  करूंगा  कि  इसके  बारे  में  थोड़ा  सा  ७  दूर  हो  रोशनी  ।

 विधेयक  में  यह  भी  व्यवस्था  है  कि  ल

 महोदय
 :

 कया  प्रभी  माननीय  सदस्यਂ  बहुत  कुछ  कहना  चाहेंगे
 ?

 श्री  बाजपेयी
 :

 थोड़ा  तो  जरूर  कहूंगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  फिर  सोमवार  को  सही  ।

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 बत्ती  पांच  प्रतिवेदन

 सरदार  श्र०  सि०  सहगल  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  यह  सभा  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  acted

 जो  कि  इस  सभा  में  १०  g&us  को  उपस्थापित  किया

 सहमत  है  ।'

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा

 व्र
 म

 बाजपेयी  STATA, \  मैंने  हिन्दी  भाषा  को  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची

 सम्मिलित  करने  के  बारे  में  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करने  की  सूचना
 दी

 थी
 ।  ५ किन्तु मेरा विधेयक मेरा  विधेयक

 इस  TAT  पर  स्वीकृत  कर  दिया  गया  है  कि  मैने  इसी  विषय  का  एक  संकल्प  रखने  की  भी  सुचना

 दी  में  समझता  हूं  यह  कोई  उचित  युक्ति  नहीं  है
 ।  इसलिये  मैं  नीचे  न  करता  हूं  कि  इस  रिपोर्ट

 को  इस  विशेष  संशोधन  के  साथ  स्वीकार  किया  जाये  कि  मुझे  इस  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने

 की  अनुमति दी  जाये  ॥

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  रिपोर्ट  कल  सभा  में  प्रस्तुत  की
 गई थी  ।  यदि  किसी  सदस्य  को

 संशोधन  प्रस्तुत  करना  था  तो  उसकी  नियमित  रूप  से  सूचना  देनी  चाहिये
 थी  ।

 ~

 अभी  तक  मेरे

 सा  करना  कठिन  है  ।
 सत्र  में

 पास  किसी  संशोधन  की  सुचना  नहीं  पहुंची
 ।

 इसलिये  श्री
 ए

 आप  इसके  लिये  प्रयत्त  करें

 इतना  जानना  चाहता  हूं
 कि

 यदि  कोई
 शी  वें

 ०  प०  नायर  श्रीमान्  मैं
 केवल

 सदस्य  किसी  विधेयक  की  सूचना  देता  है  तथा  फिर  उसी  विषय
 पर  एक  संकल्प  प्रस्तुत  करने  की  भी

 चना  देता  है  तो  क्या  यह  आवश्यक  है  कि  उसका  विधेयक
 स्वीकार  न  किया  जाय प्रे  ?  विधेयक  तथा

 से  देश  के  विधान  पर  कोई  प्रभाव  नहीं
 सकल्प  दोनों  का  पृथक  पथक  उद्देश्य  है  संकल्प  की  स्वीकृति

 व्यक्त  करता है
 |

 पढ़ता
 ।

 इससे
 कोई  नई  विधि  नहीं  बनती

 ।
 वह  केवल  सभा

 की

 इच्छा  मात्र

 या
 समिति

 ने
 इस  अन्तर

 पर  ध्यान  नहीं  wm ——

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय :  समिति ने  इन  दोनों  के
 पर  ध्यान  दिया  ह्  किन्तु जब  समिति

 पास  यह  विधेयक  पहुंचा  तब  माननीय  सदस्य
 का

 इसी  विषय  पर  एक  संकल्प  ग्रहीत हो  चुका

 इसलिये  समिति  ने  उस  विधेयक  को  रोक  लेना  उचित  संकल्प  पर  चर्चा  के  समय  समिति  समझ

 सकेगी  कि  उनके  सुझाव  को  कितना  सेन  प्राप्त  है
 ।

 श्र  फिर  वह  सोचेगी  कि  उन्हें  विधेयक

 पुरःस्थापित  करने
 की

 झ
 दी

 जाये
 या

 नहीं
 ।

 श्री  में  मतदान  के  लिये  प्रस्ताव  रखता  हूं

 प्ररन यह हू यह  हू

 कि  यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  बत्तीसर्वे

 प्रतिवेदन  जोकि  इस  सभा में  १०  2e¥a HY SIMI को  उपस्थापित  किया

 सहमत  ।
 ।

 | प्रस्ताव  स्वीकृत

 औद्योगिक  विवाद  ( aartert )  विधेयक

 १४५  का

 श्री  रामकृष्ण  )  :  में  प्रस्ताव करता  हुं  कि  औद्योगिक विवाद  १९४७

 में  भ्रग्नेतर  संशोधन  करने  वाल  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  च्  दी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  ह

 औद्योगिक विवाद  १९४७  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पुरःस्थापित करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 श्री  रामकृष्ण  :  म॑  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 जांच  आयोग  (aartera )  )  विधेयक*

 ८.  का  संशोधन ||

 श्री  रामकृष्ण  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  जांच  भ्रायोग  १९४५२  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  sata  दी  जाये  पी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  यह  ह

 कि  जांच  ara  अधिनियम  FERS  में  अग्रेतर  वाले  ब्रिधेयक  x=

 स्थापित  करने  की  च्  दी  जाये  ग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा

 श्री  रामकृष्ण
 :

 मं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं
 ।

 =
 reese

 ee  ———

 मिल  अंग्रेजी  में

 *#
 भारत  सरकार  के  असाधारण  गजट--भाग  २,  अनुभाग  २,  दिनांक  RX-LR—-us  में

 प्रकाशित  |
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 न्यूनतम  मजूरी  (aarte )  विधेयक *

 अनुसूची  का  संशोधन

 श्री  रामकृष्ण
 :

 में  प्रस्ताव  करता हूं
 कि  न्यूनतम  मजूरी  2EVS  में  अग्रेतर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  :

 न्यूनतम  मजूरी  28 V5  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  sala  दी
 जाम

 बै

 \ प्रस्ताव  स्वीकृत  |  हु

 fart राम  कृष्ण  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता

 संविधान
 )

 विधेयक*

 प्रस्तावना  का  संशोधन  तथा  अनुच्छेद  ३८  का  प्रतिस्थापन

 श्री  राजेन्द्र  सिह  )
 :  श्रीमान् में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  भारत के  संविधान  में  अग्रेतर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हें  :

 भारत  के  संविधान  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  भ्र नुम ति  दी  जाये  0.0

 || प्रस्ताव  स्वीकृत  हुसना

 श्री  राजेन्द्र  सिह  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 _

 संविधान  TN AT  विधेयक*

 १३६,  २२६,  २२७,  २२८,  और  VRE  का  संशोधन

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  भारत  के  संविधान  में  अग्रेतर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  हूं  :

 भारत  के  संविधान  में  seat  संशोधन  करने  वालें  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अ्रनुमति  दी  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ।

 श्री  श्रीनारायण
 दास

 :

 में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में  ।

 *भारत  सरकार  के  साधारण  गजट  भाग  २,  श्रतुभाग  २  दिनांक  BR VRUS  में  प्रकाशित
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 सिख  गुरुद्वारा  ि q  दि  लि  2 Ta
 ao]

 महोदय
 :

 सभा  सरदार  प्रमरसिह  सहगल  द्वारा  २८  १९५८  को  प्रस्तुत

 निम्नलिखित  प्रस्तावਂ पर  चर्चा  करेगी

 भारत  संघ  के विभिन्न  राज्यों  में  स्थित  सिख  गुरुद्वारों  के  सुसंचालन  तथा  तत्सम्बन्धी

 मामलों की  जांच  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  ३०  geXe  तक  राय

 जानने  के  लिये  इसे  परिचालित  किया  जाये  1.0

 सरदार  अमरसिंह  सहगल  अपना  भाषण
 जारी

 रखें  ।

 श्री  ईश्वर  भ्रमर
 )

 :  silane  में  एक  प्रामीत्य  प्रश्न  उठाना  चाहता  हुं  ।  इस  विधेयक

 में  भारत  की  संचित  निधि  से  व्यय  होने  का  उपबन्ध  इसलिये  माननीय  सदस्य  को  संविधान  के

 च्छेंद  229(3)  के  अनुसार  पहले  राष्ट्रपति  की  भ्र नुम ति  लेनी  चाहिये  दूसरी बात  यह  है  कि

 प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  संख्या  ६६  के  अनसार ८  इस  विधेयक  के  साथ  एक  वित्तीय  व्यय  सम्बन्धी  ज्ञापन

 भी  लगाना  चाहिये  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  विधेयक  धन  विधेयक  नहीं  इसलिये  229( 2)  के  अधीन  सिफारिश

 की  आवश्यकता नहीं  |  रही  अनुच्छेद  ११७(३)  के  अधीन  राष्ट्रपति  की  अनुमति  की  बात  ।  यह

 मति  विधेयक  को  पारित  करने  के  प्रस्ताव  के  लिये  जनमत  जानने  के  लिये  विधेयक  का

 चालन  करने  के  प्रस्ताव  के  लिये  भ्रनुच्छेद  ११७(३)  के  अन्तरगत  अनुमति  लेने  की  कोई  आवश्यकता

 यह  बात  पहले  भी  कई  बार  कही  जा  चुकी  प्रौढ़  फिर  विधेयक  के  खंड  9X (¥)  में  स्पष्ट

 रूप  से  कहा  गया  है  कि  इस  विधेयक  में  उपबन्धित  सभी  व्यय  सामान्य  बोर्ड  निधि  में  से  किये

 उनका  भार  भारत  की  संचित  निधि  पर  नहीं  पड़ेगा  ।  इसलिये  यह  श्रापत्ति  कोई  महत्व  नहीं  रखती

 सरदार  श्रमरसिह  सहगल  अपना  भाषण  जारी  रखें  |

 प्र०  tao  सहगल  :
 श्रीमान  में  कल  यह  बता  रहा  था  कि  विकास  महाराजा

 रणजीत  सिंह
 को

 सल्तनत  के  साथ  साथ  गुरुद्वारों
 की

 मान  प्रतिष्ठा  बढ़ी  कौर  उनके  राज्य  के  पतन के
 साथ  ही  गुरुद्वारों  की  देखरेख  का  स्तर  फिर  से  गिर  ब्रिटिश  wa  की  स्थापना  के

 बाद  गुरुद्वारों
 के  प्रबन्ध  की  दशा  शर  भी  शोचनीय  हो  महत्व  अथवा  ग्रन्थी  गुरुद्वारों  के  स्वतन्त्र  मालिक  से  बन

 गये
 ।  वह  उनकी  राय  को  जैसे  चाहते  व्यय  कर  सकते  धीरे  धीरे  सरकारी  समर्थन  प्रौढ़  चालों  के

 फलस्वरूप  गुरुद्वारों  पर  सरकार  का  प्रभुत्व  जमता  तरन  तारन  अर  ननकाना  साहब

 के  एतिहासिक  गुरुद्वारों  के  प्रबन्धक  तथा  ग्रन्थी  भी  qed  आ्रापको  सिख  संगत  की  अपेक्षा  सरकार  के

 हाथों  में  प्रतीक  सुरक्षित  समझने  लगे  ।  दूसरे  गुरुद्वारों  न ेइन  शिरोमणि  गुरुद्वारों  का  अनुकरण  किया

 इससे  स्थिति  पतन  की  पराकाष्ठा  पर  पहुंच  गई  |

 ठाकुर  दास  wera  पीठासीन

 तब  गुरुद्वारा  सुधार  आन्दोलन  प्रारम्भ  मुख्य  खालसा  दीवान  ने  गुरुद्वारों  के  प्रबन्ध  में

 सुधार  करने  के  लिये  एक  उपसमिति  नियुक्त  की  किन्तु  पुजारियों  ने  दीवान  का  कड़ा  विरोध

 झर  पन्थ  सेवकਂ  सिख  अखबारों  ने  सुधार  चाहने  वालों  का  साथ  CELE  के  जलियां

 वाला  बाग
 के  निगम  हत्याकाण्ड  के  बाद  देश  की  राजनीति  में  एक  नया  मोड़  ्र  गया  इसका  सिखों

 लाा
 तथा

 उनकी
 संस्थानों  पर  भी  काफी  प्रभाव  पड़ा  |

 मूल  झ प्रेजी  में



 १२  g&us  सिख  गुरुद्वारा  विधेयक  LREW

 श्री  ईश्वर  नय्यर  :  मेरा  एक  औचित्य  oe  है  विधेयक  के  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  में  यह

 बताया  गया है
 कि  यह  विधेयक  सिखों  द्वारा  विभिन्न  गुरुद्वारों  में  की  जाने  वाली  धार्मिक  संस्कारों  में

 भेद  भाव
 मिटाने

 के  लियें  रखा  जा  रहा  में  समझता  हूं  कि  वर्तमान  विधेयक  संविधान  के  अ्रनुच्छेद

 २५
 का  उल्लंघन करता  हैं  ।  में  इस  विधेयक  के  प्रस्तुतकर्ता  को  इसलिये  यह  सुचना  देना  चाहता  हूं

 ताकि  बाद  में  इस  विधेयक  को  शक्ति  परस्तार
 न

 करार  दिया
 जा

 श्री  नाशिर  भरूचा  खानदेश  )
 :  विधेयक  के  उद्देश्यों  तथा  कारणों  का  वक्तव्य  विधेयक

 का
 भाग  नहीं  होता  है

 ।
 में  समझता  हूं  इस  विधेयक  में  कोई  एसी  बात  नहीं

 जो
 भ्रनुच्छेद  २५  का

 उल्लंघन  करती  हम  केवल  संस्कारों  में  एकरूपता  लाना  चाहते  हम  किसी  की  धार्मिक  आजादी

 में
 बाधा  नहीं  डालना  इस  औचित्य  प्रशन

 में  कोई  सार  नहीं

 श्री  ईश्वर  अय्यर
 :

 में  अपना  औचित्य  wea  वापस  लेता  हूं
 ।

 श्र०  सि०  सहगल  :
 नव  स्थापित  सिख  लीग  का  पहला  सेशन  P&Le FH MATA में

 म हुआ  इस  में  यह  मांग  रखी  गई  कि  मन्दिर  का  प्रबन्ध  सरकार  के  नम  निर्दिष्ट  व्यक्ति  के  हाथ

 से  लेकर  सिखों की  किसी  प्रतिनिधि जमायत  के  हाथ  सौंपा  विदेशों  से  भो  सिख  ७  ने

 साहबਂ  का  इन्तजाम  सरकारी  हाथों से  लेने  के  संकल्प  १३  १९२० को  पंजाब

 परिषद  में  दरबार  साहब  के  बारे  में  विचार  हना  तत्कालीन  पुजारियों  के  व्यवहार  प... क 'रवंये के

 खिलाफ
 लोगो  ने  बड़ा  विरोध  प्रदर्शित  इस  प्रकार  सुधार  भ्रान्दोलन  जोर  पकड़ता  गया

 १५
 सन्  Re Ro  को  पर  से  सिखों  का  एक  बड़ा  भारी  प्राह  किया  गया

 कि  वह  भ्र पनी कोई  प्रतिनिधि  संस्था  बनायें  जो  कि  पन्थ  के  मामलों  तथा  गुरुद्वारों  की  देख  भाल
 करने

 का  कार्य  सरकार ने  ऐसी  मीटिंग  होने  से  पहले ही  ३६  सदस्यों  की  एक  समिति  बना
 दी  ।

 इसके  मुकाबले  में  सिखो ंने  CX 2g  नवम्बर  को  अकाल  तख्त  पर  एक  बड़ा  भारी  जलसा  किया
 भर

 उसमें  उन्होंने  शिरोमणि  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  कमेटी  नामक  संस्था  की  नींव  इस  के  219%

 सदस्य  इस  में  सभी  वर्गों  के  सिख  प्रतिनिधि सम्मिलित  इसकी  प्रथम  मीटिंग  १२

 2820.0  को  हुई  भ्र  उसमें  इसके  पदाधिकारी  चुने  साहबਂ  का

 तयार  करने  के  लिये  एक  उप  समिति बनाई  इसके  बाद  १९२१ में  ननकाना  साहब  में  सारे  पन्थ

 का  एक  एतिहासिक  दीवान  बुलाया गया  जो  कि  अपनी  एक  भयानक  दुखान्त  घटना  के  जिसमें
 कि

 सेकड़ों  सिखों  को  बुरी  तरह  से  कत्ल  कर  दिया  गया  बड़ा  प्रसिद्ध  इसमें  सिखों
 में  बड़ा

 रोष  भड़क उठा

 १९२१  तक  केन्द्रीय  शिरोमणि  समिति  के  उत्तरदायित्व  तथा  अ्रधिकार  में  बड़ी  वृद्धि  हो

 तब  पंजाब  सरकार  ने  १६  १९२१  को  यह  घोषणा  की  कि  वह  सिख  गुरुद्वारा  तथा  मन्दिरों
 की

 दशा  जानने के  लिये  एक  जांच  समिति  नियुक्त  कर  रही

 इस  के  बाद  २०  १९२१  को  फिर  अकाल  तख्तਂ  पर  सिखों  का  एक  बड़ा  भारी  इकट्ठ
 किया

 इसमें  सरकार  की  गुरुद्वारों  सम्बन्धी  नीति  तथा  तत्सम्बन्धी  विधियों  पर  विचार  किया

 इसमें  उन  सब  सिखों  को  तुरन्त  छोड़ने  की  मांग  की  गई  जिनको कि  गुरुद्वारा  सुधार  आन्दोलन  में

 कंद  किया गया  किन्तु  सरकार ने  इसके  बदले  प्रौढ़  अधिक  लीडर  पकड़
 ८

 को
 प्रवर

 समिति  द्वारा  सिख  गुरुद्वारा तथा  मन्दिर  विधेयक  पास  किया  गया  इसमें  २०  खंड  यह

 पक  बिल्कुल  निकम्मा  विधेयक  था
 |  इस  से  कोई  भी  सिख  खुश  नहीं  ्  |  ११

 मई  को  शिरोमणि

 अंग्रेजी  में



 RVes  सि  रारूटारा  faxet
 हुर  ध्  WHAT a  च  AUN,  १२  १६  Xs

 श्री  सिं०-सहगल

 गुरुद्वारा  प्रबन्धक  कमेटी  ने  इस  विधेयक  का  विरोध  करने  का  निश्चय  किय  ७  नवम्बर  को  एक  मजिस्ट्रेट

 इसके पुलिस के  दस्ते  को
 साथ

 ले  कर  इसके  प्रेसीडेंट  से
 स्वर  मन्दिर  की  ५३  चाबियां ले  लीं

 बाद  सिख  नेतायों  कीं  अंधाधुंध  गिरफ्तारी  शुरू  कर  दी  गई  अ्रौर  उन  पर  झूठे  अभियोग  चलायें  गय  |

 किन्तु  इस  सारे  जुल्म  जबर  नें  सिखों  को  a  भी  दृढ़  तथा  संगठित  बना  वह  पंथ  में  सुधार

 करने  के  निश्चय पर  झ्रदडिग  प्रत  सरकार  कों  घटने  टेकने  पड़े  ।  शौर  उसने  १७  जनवरी

 ZERR  सब  नेताओं को  छोड़  मगर  कुछ  दिनों  बाद  फिर  स्थानीय  महन्तों के  बहकावे  में

 आकर  सरकार  ने  पंथ  के नेंताग्रे  को  तंग  करना  कर  दिया  ।  गरू  का  बाग  गुरुद्वारा  कांड  में  मिस्टर

 बेरी नें  सिखों  पर  बड़े  निर्मम  भ्रष्टाचार  लगभग  १४४५०  लोगों  को  बड़ी  बेरहमी से  मारा

 गया  जो  कि  इस  गुरुद्वारे को  सरकारी हूं
 से  मुक्त  कराने  के  लिये  एकत्रित  हुए  थे

 इस  कांड की  पंडित

 मदन  मोहन
 हकीम

 अजमल  मोती  लाल  नेहरू  तथा  सी ०  एफ ०  wes  स  प्रभुता  नेतायों

 नें  बड़े  कड़े  शब्दों  में  भत्सना  की  थी  ।

 क्योंकि  यह  विधेयक  सुधारवादियों  की  किसी  भी  आकांक्षा  की  नहीं  करता  था  इसलिये

 उन्होंने  इसको  पूर्ण  रूपेण  स्वीकार  कर  दिया
 ।  इस  प्रकार  यह  एक  मृतक  विधान  बना  रहा  ।

 इस  प्रकार  इन  बलिदानों ने  सिद्ध कर  दिया  कि  सिख  जाति  कुरबानी करने  में  किसी  से  पीछे  नहीं

 रह  सकती

 ge2yu A facta as में  फिर  से  नई  बातचीत  का  दौर  प्रारम्भ  पंजाब  विधान  सभा  में  ७  मई  PER aT को

 सिख  गुरुद्वारा  विधेयक  नामक  एक  नया  विधेयक  प्रस्तुत  किया  यह  विधेयक  २४  नवम्बर को

 अधिनियम  उस  समय  सरकार
 ने

 यह  झ्राइवासन  दिया  था  कि  केन्द्रीय  बोर्डे
 की  प्रनुम ति  तथा

 मति  के  बिना  वह  गुरुद्वारों  के  बारे  में  कोई  अधिनियम  नहीं  बनायेगी  या  संशोधन  नहीं  करेगी

 इस  केन्द्रीय  को  अपना  नाम  स्वयं  रखने  का  दिया  इस
 ने

 धारा  ४२(२)  के  अन्तर्गत

 sata  शिरोमणि  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  स्मिति  शिरोमणि  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  समिति  के  नियम

 तथा  उपनियम  १९२७  में  बन े।

 PEE  में  उक्त  अधिनियम  में  संशोधन  किये  नये  संशोधन  विधेयक  द्वारा  पहली  बार

 sac  सिख  तथा  पतित  सिख  की  परिभाषा  की  इसमें  यह  भी  उपबन्धित  किया  गया  कि

 जब  तक  कोई  सिख  केशधारी  सिख  के  प्रभावी  अमृतधारी  सिख  नहीं  होगा  वह  प्रबन्धक  समिति  के  लिये

 चुनाव  नहीं  लड़  सकेगा  |  इसी  प्रकार  धारा  ५  का  संशोधन  क  सके  अमृतसर  तरनतारन  तथा

 ननकाना  पंजा  साहब  व  आनन्दपुर  साहब  के  गुरुद्वारों  पर  भी  समिति  का  क्षेत्राधिकार

 स्वीकार  कर  लिया  समिति  को  गुरुद्वारों  के  प्रबन्ध  के  लिये  योजनायें  बनाने  का  भी  अधिकार  दे

 दिया  इस  सब  से  गुरुद्वारों पर  सिख  सम्प्रदाय  का  सामूहिक  नियंत्रण  हो  गया

 सिखों  के  गुरुद्वारे  तथा  धार्मिक  स्थान  भारत  के  सब  भागों  में  फैले  हुए  वे  सिखों  के  लिये

 एतिहासिक महत्व  के  तीर्थ  स्थान  हजारों  सिख  इन  स्थानों पर  गुरूजनों को  श्रद्धांजलियां  अर्पित  करने

 जाते sl
 उचित  प्रबन्ध  होना  बड़ा  आवश्यक  किन्तु  हमारे  देश  में  एक  समान  विधियाँ

 न
 होने  के  कारण  प्रत्येक  स्थान  के

 व्यवस्था
 तथा  प्रबन्ध  के  लिये  भिन्न-भिन्न  सिद्धान्त  तथा  नियम  बने

 हुए  १६२५ का  अधिनियम  केवल  पंजाब के  गुरुद्वारों  पर  ही  लागू  होता  भारत  के  रोष
 द्वारों

 पर
 अब

 भी
 स्थानीय

 लोगों  का  प्रभुत्व  छाया  हुमा  इससे
 इन

 धार्मिक  स्थानों  पर  बड़ी  बड़ी
 गड़बड़ियां हो  रही

 सिख  देशभक्तों
 को  इनकी

 दशा  देख  कर  बड़ी  ठेस  पहुंचती  इनके  बारे  में
 लगातार  शिकारे  आती  रहती हैं

 इन  सब  त्रुटियों  को  दूर  करने  के  लिये  हमें  एक  अखिल  भारतीय र
 अधिनियम

 बनाने  की  बड़ी  आवश्यकता  इनसे
 सिखों  में  एकता

 की
 भावना  उत्पन्न  होगी
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 और  वे  ort  को  एक  दूसरे  के  अ्रघिक  निकट  अनुभव  करने  गुरुद्वारों  पर  किसी  व्यक्ति  का
 अधिकार

 न  हो  कर  सिख
 पंथ  की

 मर्यादा के  अनुसार  संगतਂ का  ही  प्रभुत्व  रहना  बड़ा  अनिवार्य है  ।

 प्रस्तावित  अखिल  भारतीय  विधेयक  में
 इन  विषयों को  रखा  गया  है  (१)  सिख  गुरुद्वारों का

 उत्तम  प्रबन्ध  करना  (  २)
 पंजाब  से  बाहर  के  सिख  तीर्थ  स्थानों  को  उचित  रूप  से  अधिसूचित

 घार्मिक स्थान  घोषित  करन

 परिवर्तनों के  कारण

 (3)  गुरुद्वारों से  संबंधित  सम्पत्ति  का  निश्चय  करना  (४)  विधानिक

 गुरुद्वारों
 से

 संबंधित
 वर्तमान  व्यक्तियों पर  कया  प्रभाव  पड़ेगा  (4)  केन्द्रीय  सभा

 का  गुरुद्वारों की  स्थानीय  प्रबन्धक  समितियों  पर  सम्यक  नियंत्रण  तथा  अधीक्षण  रखने  की  व्यवस्था
 करना  (&)  गुरुद्वारों  के

 प्रशासन
 में  विधान  त्रुटियों  तथा  दोषों  को  दूर  करना  (७)  सारी  सिख

 जाति
 के  धार्मिक  हितों  का  उचित  रीति  से  संरक्षण  करना

 |

 में  आशा  करता  हूं
 कि

 गुरुद्वारों  से  संबंधित  सभी  व्यक्ति  तथा  पंथ रक्षक  इस  विधेयक  के  पीछे  निहित
 भावना की  प्रद्नम॑ंसा  करेंगे  तथा  इस  विधेयक के  सिद्धान्तों  को  भली  भांति  समझने  का  प्रयास  करेंगे

 थे  सिद्धान्त संक्षेप  में  ये  कि  किसी  भी  धार्मिक  स्थान  या  मन्दिर  के  प्रबन्धकों  को  अपने  प्राय  को

 मन्दिर
 की  सम्पत्ति का  स्वामी  नहीं  प्रत्युत  न्यासी  अथवा  सेवक  1  धार्मिक

 मामले
 में  किसी  एक  व्यक्ति  के  आदेशों  पर

 न
 चल  कर  सभी  श्रद्धालू लोंगों

 की  सामूहिक  चेतना  तथा

 भावनाओं  के  अनुरूप  काम  जाना  इन  सब  स्थानों  की  प्राय
 का  नियमित  लखा

 रखा  जाना  चाहिये  तथा  इन  की  का  उचित  रीति से  उपयोग  fear  जाना  में  चाहता  हूं

 कि  प्रत्येक  स्थान  की  राय  का  कम  से  कम  १४  प्रतिष्ठित  धन  शिक्षा कार्य  २५  प्रतिशत  प्रौद्योगिक

 कार्यों  में  जरूर  लगाया  जाना  इस  प्रकार  यह
 ४०

 प्रतिशत  राय  जाति  अथवा  सम्प्रदाय
 कौ

 सामूहिक  भलाई  में  लगनी  जरूरी

 में  तराशा  करता  हूं  कि  गुरुद्वारो ंसे
 संबंधित

 सभी
 व्यक्ति

 मेरी  इन
 भावनाओं

 से  सहमत  होंगे

 इस  विधेयक  को  संसद्  के  दोनों  सदनों  का  सर्व  सम्मति  से  अनुमोदन  प्रात  होगा
 ।

 पं सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 डा०  राम  gum  fag  सभापति  सरदार  श्र०  सि०  सहगल  जी  ने  इस

 भाषण  दिया  इस
 का

 हम  सभों  पर fra  गुरुद्वारा  विधेयक  को  यहां  प्रस्तुत  करते  समय  जो  वृहद

 अच्छा  खासा  प्रभाव  पड़ा  सिखों ने  सिख  गुरुद्वारों  शर
 धर्मशालाओं के  बारे  में  जो  त्याग

 कुर्बानियां
 की

 हें  उन्हों  ने  इस  का  जो  इतिहास  प्रस्तुत  किया
 है

 वह
 बहुत  सुन्दर  था

 प्रौढ़
 इस  के  लिये

 इतिहास  से  में  खुद  इतना
 परिचित नहीं  था  कौर  न  ही

 में  उन  को  मुबारकबाद देता  हूं  ।  वस्तुतः इस  इ  had

 इन  सब  बातों  की  जानकारी  मुझे  इस  को  सीखने  का  मुझे  अच्छा  मौका  मिला  है
 |

 मेरी  प्रगाढ़  निष्ठा  है  ate  जितना  बलिदान  सिखों  द्वारा  किय सिख  मज़हब के  प्रति

 यदि  में  सिखों  कानामनलू  तो  भी  उचित  है  क्योंकि  वे  लोग  भी  बाकी  लोगों  की  तरह  से  भारत

 के  निवासी  हे--उस  की  सभी  प्रशंसा  करते ह  मगर  सिखों में  एक  खूबी  है  जिस  का  में  ज़िक्र  किये

 बगैर  नहीं  रह  सकता ॥  वे  हर  कायें में
 अगली  कतार  में  रहते  हैं  जब  जब  देश

 जो  भी  कदम  उन्हों  ने  उठाया  उस  का  देश  पर
 खासा  अच्छा

 की  जरूरत  वे  पीछे  नहीं  रहे

 पड़ा  कौर  देश  के  हिंत  के  कार्यों  में  इन  लोगों  ने  बराबर  हाथ  बटाया

 ॥

 चलाया  ate  सहिष्णुता  तथा  मानवता  का
 गुरू  नानक  नें  जो  एक  सामंजस्य का  सिद्धान्त

 चाहे  दुनिया  उस  के  प्रति  सब  का  मरत  a
 पाठ  हि  हिन्दुस्तान  को

 वि अ पढ़ाया
 अर  उपदेश  दिया  च

 पु मूल
 aaa  में
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 झुकता  इस  मज़हब  के  अ्रादिप्रवतंक  दि  एक  महागुरु  थे  जिन  की  शिक्षा  या  जिन  के  द्वारा  दिये  गयें

 उपदेशों  की  राज  भी  उतनी  ही  झ्रावश्यकता  है  जितनी  कि  उस  समय  हो  सकती  थी  ।  राज भी  हमारे

 देश  में  चाहे  वैमनस्य  की  भावना  हो  कौर  चाहे  एक  दूसरे  के  प्रति  ईर्ष्या  रखने  की  भावना  हो  वह

 की
 त्यों  बरकरार  है  प्रौढ़  ऐसी  हालत  में  दसों  गरुद्यों च्च्  द्वारा  उपदेशों  पर  चलने

 की  राज

 सब  से  ज्यादा  आवश्यकता
 है  ।

 हम  लोगों  को  एक  afte  भी  इस  से  ज्यादा  कौर  गहरा  सम्बन्ध  स्थापित  करने  का  मौका

 मिलता  है  क्योंकि  गुरु  गोविंद  सिह  जी  जोकि  दसवें  गुरु  उन  का  जन्म  बिहार  में  ही  हुश्न  पटना

 में  उन  की  शिक्षा  दीक्षा  लेकिन  उस  से  केवल  में  ही  नहीं  जेसा  कार्य  वहां  होता  है

 तथा  जो  प्राचीन  काल  से  होता  पाया  में  उसे  श्रभिमान  की  बात  नहीं  मानता  हूं--लेकिन  यह

 कह  बगर  नहीं  रह  सकता  कि  वहां  से  ही  प्रकाश  सब  को  मिलता  गर  गोविन्द  सिंह  जी  ने  पटना

 में  जो  बाल  क्रीड़ा  की  श्र  श्राप  के  सुबे  में  सभापति  जो  उन्हों  ने  जौहर  उस  से  सभी

 परिचित  ह  शर  जैसा  में  ने  कहा  इन  सब  बतों  की  तरफ  देशवासियों  का  मस्तक  झुकता  है  ।

 जो  परिस्थितियां  उस  समय  थीं  वें  बहुत  ही  कठोर  थीं
 ।

 उस  समय  जिस  तरह  से  लोगों  को

 उन्हों  ने  संगठित  किया  वह  प्रशंसनीय  है  ।  राज  संगठन  करना  एक  तरह  से  आसान  है  क्योंकि  ATT

 स्थिति  भ्रमणी  उस  बहुत  विकट  परिस्थितियां  थीं  ।  ऐसे  हालात  में  जिस  तरह  के  राज्य  की

 उन्हों  ने  स्थापना  की  उस  से  हम  सब  को  सबक  लेना  साथ  ही  साथ  गुरुद्वारे  उन  स्थानों  पर

 स्थापित  किये  गये  जहां  कि  eal  ने  या  तो  त्याग  कुर्बानियां  कीं  या  उन  जगहों  पर  स्थापित

 किये  गये  हें  जहां  पर
 कि

 उन
 का

 जन्म  ६2 हु  था
 या

 उन  जगहों  पर  स्थापित  जहां  से  उन्हों

 ने  अरपना  उपदेश  दिया  था  ।  इन  स्थानों  से  सभी  को  ज्योति  मिलती  केवल  सिखों  को  ही  नहीं
 ।

 सिख  मज़हब  ऐसा  मजहब  है  जहां  सब  लोग  इकट्ठे  होते  एश  जहां  जैसे  में  ने  कहा  सहिष्णुता

 इत्यादि  का  पाठ  पढ़ाया  जाता  है  ।

 एक  प्लोर  भी  अच्छी  चीज़  मजहब  में  है  दूसरे  मज़हबों  में  चाहे  वह  हिन्दू  मज़हब  हो
 चाहे  मुस्लिम  हो--खास  तौर  पर  हिन्दू  मज़हब  म---ताथ  स्थानों  में  बहुत  ज्यादा  धक्के  वगेरह  दिये

 जाते  बहुत  ज्यादा  गड़बड़ी  रहती  कोई  दिमाग  से  सोचने  की  वहां  बात  नहीं
 की

 जाती  है
 ।

 यह  सिखों  का  गुरुद्वारा  तो  एक  सुधार  की  जगह  यहां  पर  वें  लोग  एकत्र  हो  कर  सब  विषयों  पर

 सोचते  पुराने  जमाने  में
 तो

 वहां  से  बड़ी  बड़ी  लड़ाइयां  लड़ी  जाती  उस  समय  युद्ध  किसी  को
 सताने  के  लिये  नहीं  होता  बल्कि  भ्र पनी  प्रतिष्ठा  की  रक्षा  करने  के  लिये  होता  शर  ऐसा

 युद्ध  होना  चाहिये  ।  हमें  गुरुद्वारों से  य  पाठ  मिलता  हम  को  चाहिये  कि  हम  ऐसे  स्थानों  पर  साथ

 साथ  बैठ  कर  अच्छी  चीजें  सीखें
 शर

 जो  हमारी  रूढ़ियां  हैं उन  से  ऊपर  उठें
 ।  रसल  में  तो  हिन्दू

 धर्मं  में  जो  रूढ़ियां  पैदा  हो  गई  थीं  उन  को  निकाल  फेंकने ने  के  लिये  शिष्यों ने  बीड़ा  उठाया  art

 वे
 कोई  भेदभाव  नहीं  करते  जैसाकि  में  ने  पहले  कहा  सिख  ध्मंशालायें शौर  उन  के  तीर्थ

 स्थान  वैसे  सभी
 के

 हें
 ।

 पुराने  जमाने  में  जो  दूसरों  को  सताने  के  कार्य  होते  थे  उन  के  खिलाफ  सिखों  ने

 आवाज़  उठायी
 थी  ।

 हम  को  इस  से  यह  शिक्षा  मिलती  है  कि  जो  कार्य  नभ  हों  उन  के  बारे  में
 सब

 को  सोचना  चाहिये  और  वैसे  कार्य  करना

 सरदार  जी  ने  यह  बिल  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  कर  के  हमें  यह  मौका  दिया  है  कि  हम

 गुरूजनों  के  प्रति  पपनी  श्रद्धांजलि  अर्पित  और  देश  के  सामने  यह  मांग  रखें  कि  केवल  श्रमुतसर

 आनन्दपुर  साहब  का
 ही

 सवाल  नहीं  है  लेकिन  मुल्क  में  जो  श्रीलंका  छोटे  छोटे  गुरुद्वारे  हैं  का

 भी  ठीक
 प्रकार  से  संगठन  किया  जायें

 ।
 हमारा  निर्वाचन  क्षेत्र  तो  पंजाब  से  ६००  मील  दूर  है
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 वहां  सिख  भी  aga  कम  हं  फिर  भी  लोगो ंने  मल  कर  च्  गुरुद्वारों  की  स्थापना  की  है  और

 वहां  काफी  कीन  शादी  होता  कुछ  छोटे  छोटे  स्कूल  भी  स्थापित  हो  गये  घर्म शाला यें  बन  गई  ह

 में  चाहता  हूं  कि  जितने  धार्मिक  स्थान  चाहे  गुरुद्वारे  या  मन्दिर  हों  या  मस्जिदें  उन

 व्यवस्था  होनी  चाहिये  |  उन  के  पैसे  से  खोले  जायें  कौर  इस  बेकारी  के  जमाने  में  उन

 के  पैसे  से  किसी  उद्योग  धंधे  की  स्थापना  की  जाये  ताकि  लोग  लिखना बढ़ना  भी  सीख  सकें  उन

 को
 काम

 भी
 मिल  सके

 ।
 हमारे  यहां  बहुत  से  मन्दिरों

 की
 राय  गुरुद्वारों

 की
 aa  से  बहुत  ज्यादा

 में  चाहता  हूं  कि  यह  ary  देश  के  गरीबों  की  भलाई  के  लिये  खर्च  की  जाये  तो  यह  एक  प्रिया

 चीज़  होगी  इसी  नाते  में  इस  बिल  का  समर्थन  करता हूं  ।

 केवल  पंजाब  में
 या

 गुरु  गोविन्द  सिह  के  जन्म  स्थान  पटना  या  नन्दोई  में  ही  गुरुद्वारे

 कल  तो  कलकत्ता  प्राणी  स्थानों  में  भी  गुरुद्वारे  बन  रहे  ह  झाज  सिखों  की  एक  ताकत  वे  अपने

 हाथ  से  काम  करते  उन  की  ग्राम  श्रम  पर  निष्ठा  सिखों  ने  देश  के  लिये  बहुत  त्याग  किये

 कांग्रेस  के  आने  से  पहले  गदर  पार्टी  आदि  के  रूप  में  उन्हों  ने  बहुत  काम  किया  हमें  उन  के  कार्यों

 का  अनुकरण करना  चाहिये  |  पंजाब  में  भाषा  wife  के  नाम  पर  पैंतरेबाजी  हो  रही  है  ।

 म॑  तो  मानता  हूं  कि  गुरुमुखी  भी  हमारी  भाषा  हम  लोग  तो  दूर  के  हे  लेकिन  फिर  भी  हम  गुरुमुखी

 को  अपनी  भाषा  मानते  हें  झ्र  समझते  हें  कि  उस  को  सीखने  में  किसी  को  संकोच  नहीं  होना  चाहिये  ।

 लेकिन  में  चाहूंगा  कि  सिखों  को  भी  ऐसा  waar  नहीं  भ्र पना ना  चाहिये  कि  लोग  समझें  कि  वे  उन

 को  मजबूर कर  के  भ्र पनी  भाषा  सिखाना  चाहते  हें  कौर  उन  पर  हावी  होना  चाहते  |  |  में  तो  कहता

 हुं  कि  सिखों  की  भाषा  हमारी  ५  भाषा  हम  तो  उस  में  तनिक  भी  भेद  नहीं  मानते  ।  कौर

 हमारी  जो  भाषा  है  वह  भी  सिखों  की  भाषा  है  उस  में  उन  को  भी  तनिक  भेद  नहीं  करना  चाहिये  ।

 म॑ं  समझता  हूं  कि  सब  लोगों  को  अर  खास  कर  सिखों  को  तो  गुरु  नानक  का  प्रेम  का  सिद्धान्त  भ्रक्षरश

 पालन  करना  चाहिये

 हमारे  देश  में  जो  बड़े  बड़े  गुरु  हुए  जैसे  महात्मा  बुद्ध  हुए  महात्मा  गांधी  हुए  गुरु  नानक

 हुए  हें  और  गुरु  गोविन्द  सिंह  हुए  इन्होंने  हमारे  देश  को  बड़ी  देन  दी  सिख  गुरूजनों की  देन

 एक  बड़ी  च ्  देन  है  प्रौर  हम  को  उसे  बरकरार  रखना  चाहिये  |  हम  केवल  उन  सिद्धान्तों को

 बरकरार  रखने  का  ही  प्रयत्न  न  करें  बल्कि  उन  की  उन्नति  के  लिये  ज्यादा  से  ज्यादा  प्रयत्न  हमें

 चाहिये  कि  हम  सिख  गुरुद्वारों  के  साथ  साथ  देश  के  अन्य  धार्मिक  स्थानों  का  भी  ठीक  प्रबन्ध  कराने

 का  प्रयत्न  और  यह  काम  केवल  धम  प्रचार  के  लिये  ही  न  हां  हम  प्रचार  लेकिन  इन

 स्थानों  के  रुपये  से  देश  की  जनता  की  भलाई  भी  करें  ताकि  धम  का  असली  मकसद  सिद्ध  stl  नानक

 जी  श्र  दूसरे  गुरु  लोग  देश  भर  में  घूमते  थे  और  सब  की  भलाई  के  कार्य  करते  थे
 ।

 सरदार  जी  जो  बिल  लाये  हें  में  उस  से  सहमत  हुं  ।  यह  पंजाब  की  गुरुद्वारा  प्रबन्धक

 कमेटी  के  सुधार  के  लिये  यह  भी  आवश्यक  है
 कि

 जो  छोटी
 छोटी

 जगहों
 में

 गुरुद्वारे  स्थापित

 किये  गये  हूं  उन  सब  की  उन्नति  के  लिये
 भी

 कानून  बने
 झर  वह  कानून  लोगों  के  हाथ  में  हो  ।

 यानी

 यह  न  हो  कि  उस  में  केवल  पालियामेंट  के  सदस्य  रहें  और  सारी  देखरेख  सरदार जी  ने

 अपनी  स्पीच  के  अन्त  में  कहा  है  कि  जो  लोग  दसों  गूजरों  को  मानते  हें
 प्रौढ़

 गुरु
 वन्य

 साहब
 के  प्रति

 जिन  की  श्रद्धा  है  उन  में  से  बालिग  लोगों
 को

 यह  सुधार  कार्य  देना  चाहिये  |  वे  ७  मन  के  मुताबिक

 कमेटी  gard  इस  कार्य  को  चलायें
 शर

 जो  एक  एक  पैसा  भावे  वह  गुरुद्वारों
 की  उन्नति

 के  लिये  vic  देश  की  भलाई  के  काम  में  इसलिये  में  इस  बिल
 का

 समर्थन  करता  हूं  ।
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 tat  अजित  सिह  सरहदी  (aaa)  में  सरदार  सिंह  सहगल  को  इस  विधेयक

 को  प्रस्तुत  करने  इसे  जनमत  के  लिए  परिचालित  करने  के  संबंध  में  प्रस्ताव  लाने  के  लिए  मुबारक

 बाद  देता हैं  ।  उन्होंने  यह  सिख  पंथ  की  ही  सेवा  नहीं  की  प्रत्यत  धार्मिक  स्थानों  के  प्रशासन  का

 सुधार  करने  की  श्रोर  भी  एक  पग  उठाया  है
 ।

 इस  विधेयक  के  तीन  महत्वपूर्ण  अंग  हें  ।.
 प्रथम

 यह  कि  सिख  सम्प्रदाय  में काफी  समय  से  जो  यह  चर्चा  चली  रही  थी  कि  अखिल  भारतीय  स्तर

 पर  गुरुद्वारों  के  नियन्त्रण  के  बारे  में  कोई  विधान  हो  वह  इससे  कार्यान्वित  होगी  |  दूसरे  सरकार  ने  भी

 इस  दिशामें  सुधार  करने  सम्बन्धी  जो  झाइ्वासन  दिये  उन्हें  भी  वह  इसके  द्वारा  कार्यान्वित

 कर  सकेंगी  |  तीसरे  ag  कि  इससे  समस्त  भारत  के  गुरुद्वारों  के  प्रशासन  के  लिए  वयस्क

 मताधिकार  के  आधार  पर  निर्वाचित  बोर्ड  की  स्थापना
 हो  जिसे खच  इत्यादि  के  भी

 सभी  अधिकार  होंगे  ।

 ~ pan  ASN
 गुरुद्वारों  का  नियन्त्रण  भ्र पने  हाथों  में  लेने  के  लिए  सिखों  ने

 जो
 बलिदान  किये  उसका  उल्लेख

 श्री  भ्रमर  सिंह  सहगल  कर  चके  हैं  ।  उन  बलिदानों के  कारण  ही  हमें  यह  १९२५ का  अ्रधिनियम

 परन्तु  हालात  के प्राप्त  हुमा  कौर  उन्होंने  ठीक  कहा  है  कि  वह  सन्तोषजनक  नहीं  था
 |

 अनुसार  उसे  स्वीकार  कर  लिया  गया  था
 |  इस  दिशा  में  किये  गये  बलिदानों  की  कहानी  भारत

 के  इतिहास  में  स्वर्ण  अक्षरों  द्वारा  लिखी हुई  है  ।  उसने  महात्मा  लाला  लाजपत  राय  शौर

 पंडित  मदन  मोहन  मालवीय  जैसे  नेताओं  को  भी  प्रभावित  किया  था  ।  विदेशी सत्ता  के  विरुद्ध

 यह  प्रथम  गैर-सरकारी  संघ  जिसके  परिणामस्वरूप  हमें  भ्र पने  धार्मिक  स्थानों  नियन्त्रण

 पंजाब की  भावा
 प्राप्त  दु  ।  अराज  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  सभी  वर्गों  के  सिख  एकमत  हें  ।

 समस्या  को  सुलझान  के  समय  जब  राज्य  के  सभी  वर्गों  ने  क्षेत्रीय  सुत्र  को  स्वीकार  कर  लिया  था  तो

 भारतीय  नेताओं  से  यह  प्रार्थना  की  गयी  थी  कि  afer  भारतीय  स्तर  पर  गुरुद्वारों  का  नियन्त्रण

 करने  के  लिए  भी  एक  हक़ीक़त  विधान  भ्रपेक्षित  है  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  श्री  सहगल  के  विधेयक

 के  प्रति  weave  मंत्रालय  की  भी  सहानुभूति  है  ate  वह  जनमत  के  लिए  परिचालित  होने  जा  रहा

 है  ॥

 इस  विधयेक  द्वारा  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  गुरुद्वारों  के  नियन्त्रण  की  व्यवस्था होगी

 पंजाब  में  भी  गुरुद्वारा  अघिनियम  श्र  उसमें  संशोधन  करने  का  मामला  राज्य  विधान  सभा  के

 समक्ष  परन्तु  उसका  क्षेत्र  सीमित  है  oak  बोर्ड  के  अधिकारों पर  भी  कुछ  प्रतिबन्ध  हैं

 इस  विधेयक  द्वारा  ये  दोनों  कमियां  पुरी  हो  जाती हैं  लोकतंत्रीय  मालदार  पर  सारा  देश  इस  विधेयक

 के  प्राधिकार  क्षेत्र  में  amr  oat  प्रशासन के  लिए  वयस्क  मताधिकार के  आधार  पर  जो

 as  निर्वाचित  उसको सभी  प्रकार  के  अधिकार भी  होंगे  ।  लोकतंत्रीय आधार  पर  बोड़े

 निर्माण  करने
 की

 बात
 सिख

 सिद्धान्तों  के  बिलकुल  aaa  है  ।  सिख सिद्धान्तों के  अनुसार  संगत

 गुरू  से  भी  बड़ी  होतीਂ  है  ।
 गुरू  गोविंद  सिंह  जी  ने  भी  खालसा  का  निर्माण  करते  aaa  पांच  प्यारों

 को  अपने  से  अधिक  महत्व  देते  उनके  हाथ  से  भ्रमित  पान  किया  ।  सिख  इतिहास म  ऐसे  कई

 हरण  मिलते  जहां  गुरू  गोबिन्द  सिंह  और  उनके  बाद  महाराजा  रणजीत  सिंह  को  संगत
 के  आदेशों

 का  पालन  करना  पड़ा  ।
 में

 यह
 इस  लिए  निवेदन  कर  रहा  हूं  क्यों

 कि
 में  ag  बताना  चाहता  हूं  कि  सिख

 समाज
 म

 संगत  किसी  भी  बड़े  से  बड़े  व्यक्ति  से  बड़ी  है  ।  इसलिए  निर्वाचित  ate  को  लोकतंत्रीय

 होना  सिख  सिद्धान्तों  के  अनुसार  है
 र

 सिख  जाति  के  सभी
 at

 इस  विधेयक  के  आधार  भूत  सिद्धान्त
 के  पक्ष  में  हैं  |

 मुझे  प्रसन्नता  है
 कि

 सारे  देश  में  इस  विधेयक  के  समर्थन  में  वातावरण  दिखाई  दे  रहा

 निकल  अंग्रेजी  में
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 बमन  पठानिन

 कुछ  दिन  हुये  टाइम्सਂ  जेसे  प्रमुख  दैनिक  समाचार  पत्र  ने  भी  अपने  एक  ग्रहण  लेब

 में  इस  विधेयक  का  समान  किया  था  ।  इसे  पता  चलता  है  कि  इस  बारे  में  लोग  एक  मत  हमें

 प्रसन्नता  है  कि  डा०  राम  सुभग  सिंह  जैसे  सदन  के  प्रतिष्ठित  सदस्य  ने  भी  विधेयक  का  समर्थन  किया

 बिना  किसी  जाति  पात  के  भेद  भाव  के  सिख  धम  सेवा  कौर  स्मरण  को  प्रचार  करता  ग्रा  मानव

 बंधुता  तथा  ईश्वर  के  संरक्षण  में  विश्वास  रखता  है
 ।

 इस  प्रकार  के  विधान  द्वारा  हम  प्रत्येक  सामान्य

 व्यक्ति  का  स्वागत  कर  सकेंगे  ।  वैसे  भी  गुरुद्वारे में  सभी  प्रकार  के  व्यक्ति सकते  हैं  ae  किसी

 कोई  किसी  प्रकार  की  पाबन्दी  नहीं  |  ये  किसी  सम्प्रदाय  विशेष  की  बपौती  नहीं  ।

 इस  विधेयक  के  भ्रनुसार  पंजाब  का  गू  रु द्वारा  अधिनियम  समाप्त  हो  जायेगा  कौर  इसकी  परिधि

 काफी  व्यापक हो  जायेगी  ।  सारा  देश  इस  विधेयक  के  अ्रन्तगंत  त्र  जायेगा  ।  पंजाब  afar

 के  लिए  भी  कुछ  संशोधनों  का  परामर्श  दिया  गया  कुछ  विवादास्पद  सुझाव  क्षेत्रीय  समिति  में  भी

 क्षेत्रीय  समिति  की इस  सम्बन्ध में  प्रस्तुत  परन्तु  हमें  उसकी  पूरी  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 कार्यवाही  को  गोपनीय  रखा  जाता  है  ।  मेरा यह  भी  मत  है  कि  क्षेत्रीय  सुत्र  पंजाबी  सुबे  सेਂ

 अच्छा है है  ।  प्रत्त [र  बोझ  म  जो  पेप्स  के  सदस्यों  को  नामज़द  करने  की  बात  इसे  में  सिख  सिद्धान्तों

 के  विरुद्ध  मानता  हुं  पर  यह  न्यायोचित  भी  नहीं  ह ै।  में  इस  कारण  भी  विधेयक  का  स्वागत  करता

 हूं  क्योंकि  इसका  निर्माण  लोकतंत्रीय  आधार  पर  किया  गया  है  ;  पंजाब  अधिनियम  के  प्रतिक्रियावादी

 उपबन्ध  इसे  समाप्त  हो  जायेंग  कौर  साथ  ही  इससे  प्रान्तीयता  की  भावना  भी  समाप्त  हो  जायेगी  ।

 are  का  निर्माण  अ्रखिल  भारतीय  स्तर  पर  होगा  जिस  से  हमारा  दृष्टिकोण  काफी  व्यापक  हो  जायेंगी  ।

 लेकिन  विधेयक  में  थोड़ी  सी  कमियां  भी  हैं  और  इसमें  समुचित  परिवर्तन  किये  जाने

 जो  जनमत  द्वारा  ही  हो  सकते  थ  इस  सम्बन्ध  में  में  निवेदन  करूंगा  कि  यह  धार्मिक  मामला  है  कौर

 इसमें  किसी  भी  प्रकार  की  राजनीति नहीं  art  चाहिए  ।  हमें  बड़ी  शांति  से  इस  मामले  पर

 विचार  करना  चाहिए  ate  इस  प्रकार  का  विधान  बनाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  जिस  के  द्वारा

 गुरुद्वारों  का  सुधार  करके  सामूहिक  जाति  के  हित  में  उनका  प्रत्येक  प्रकार  से  समुचित  नियन्त्रण

 हो  ।  हम  are  देख  रहेगें  कि  पंजाब  में  श्री  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  समिति  विभिन्न  राजनीतिक  तत्वों  का

 भ्राता बन  रही  हैं  ।  यह  सिखों  पर
 देश  दोनों  के  हितों  के  विरुद्ध  है

 ।
 में  सरदार  अमर सिंह  सहगल

 को  यह  सुझाव  दूंगा  कि  उन्हें  यह  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  ऐसी  व्यवस्था  हो  जाये  कि  राजन॑  तिक

 महत्व के  किसी  पद  पर  पदासीन  कोई  व्यक्ति  भी  श्री  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  समिति
 का  सदस्य  न  बनने

 पाये  ।  में  ने  यह  देखा  है  कि  किस  प्रकार  लोग  अपनी  स्थिति  का  राजनीतिक  लाभ  उठाते  हैं
 ।  कौर

 aft  कई  एक  कमियां  हैं  जो  कि  विधेयक  से  दूर  की  जानी  परन्तु  अभी  तो  यह  जनमत  के  लिए

 परिचालित किया  जा  रहा
 वैसे  सिखों  के  सभी  वर्गों  ने  सरदार  भ्रमर  सिंह  सहगल के  विधेयक

 का  सभी  प्रकार  से  स्वागत  किया  है  ।  सभी  ने  एकमत  से  इसको  श्रार्शीवोद  दिया  है
 ।

 में
 विधेयक

 का  समर्थन करता  हूं

 पंडित  ब्रज  नारायण  )
 सभापति  सदन  के  समक्ष  समस्त  भारतवर्ष

 में  फैले  हुए  गुरुद्वारों  को  संगठित  करने  के  लिए  शौर
 सिख

 जाति  श्र
 सिख

 मजहब  को  सुचारु  रूप  से

 १५  के  लिए  जो  यह  बिल  प्रस्तुत  किया  गया  है  में  इसका  हार्दिक  स्वागत  करता
 g  |

 शब्द  का  प्रयोग  मुझे  करना  पड़ेगा  कि  तू  में  सिखों  को  हिन्दुओं  से  नहीं  मानता
 ।  हिन्दू और

 सिख  दो  नहीं  हैं  एक  ही  हू  ।
 नि

 विशाल  हिन्दू  जाति
 के  श्रन्तगंत सिख

 भी
 ar  जाते  हैं  जैसे  कि  ate  दूसरे

 आते  wea एक  तो  इस  बिल  में  बैठी  हुई  इस  भावना  का  स्वागत  करता  हूं  कि  जिसके  अ्रन्तगंत

 प्रयोग  करने  का  उसको  सुसंगठित  सुचारु  रूप
 से

 प्रत्येक  हिन्दू  को  गुरुद्वारों
 म

 प्रश्न
 मत  का
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 पिंडित  बज  नारायण

 चलाने  का  झ्र धि कार  प्राप्त  होगा
 ।

 इस  समय  जो  सबसे  बड़ा  दोष  देना  में  व्याप्त  है  वह  यह  है  कि

 प्रत्येक  सम्प्रदाय  बन  गया  है  कौर  पृथक  रूप  में  भ्र पने  आपको  संगठित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा

 है  जिसके  कारण  राष्ट्रीयता  पर  एक  भयानक  छाया  पड़  रही  है  ।  इस  बिल  से  वह  दोष  दूर  हो  जायेगा

 प्रौढ़  हम  एक  साथ  बैठकर  यह  सोच  झर  समझ  सकेंगे
 कि

 हम  में  कोई  पृथकता  नहीं

 साथ ही  साथ यह  भी  निविवाद है  कि  इस  हिन्दुस्तान  की  स्वतंत्रता के  भारतवर्ष  के

 संरक्षण के  लिये  इस  सिख  जाति  का  निर्माण  garg  ।  गुरु  नानक  साहब  ने  आध्यात्मिक  दृष्टि से

 हिंदुओं  को  जगाया  और  मत्सर  इरादी  से  ऊपर  उठने  की  चेतना  पैदा

 की  ।  किन्तु इस  हिन्दू  जाति
 को

 जीवित  कौर  जागृत  करने  का  श्रेय  गुरु  गोविन्द  सिंह
 को

 प्राप्त

 है  जिन  के  द्वारा  अनुप्राणित  होने  के  कारण  ही  सिख  भारतवर्ष  में  सजीवता  के  साथ  जीवित  हैं  ।  गुरु

 गोविन्द सिंह  के  ये  शब्द  राज  भी  हमारे  कानों में  गूंजते  हैं :

 ग्रसित  हिन्द  में  खालसा  पन्थ

 जगे  धर्मं  हिन्दू  सकल  भंड  भेजें  |

 न  dha  कहूं  दुष्ट  aha

 चले  सब  जगत  में  धरम  की  कहानी

 में  समझता  हुं  कि  अराज  भारतवर्ष  में  जो  स्थिति  निर्माण  हो  रही  है  उस  के  कारण  हमारे  पड़ोसी  हमा  T

 हमारी  ग्रोवर  हमारी  नैतिकता  का  दुरुपयोग  करते  हुए  हमारे  नाश  के
 लिये

 तेवर  चढ़ाय  हुए  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  गुरुद्वारों  को  और  उन  के  द्वारा  सिख  जाति  को  संगठित  करने

 की  अनिवार्य  श्रावस्यकता  है  ।

 एक  बात  देश  में  जो  भयावह  दिखायी  पड़ती  है  वह  यह  है  कि  लोग  राज  धर्म  के  लिये  धार्मिक ~  ~
 लोगों  द्वारा  दिये  गये  पैसे  का  उपयोग  राजनीति  में  करने  लगे  हैं  ।  कौर  इस  का  परिणाम  यह  हो  रहा

 है  कि  लोगों  के  हृदयों  में  से  धार्मिक  भावना  के  प्रति  अ्रनादर  कौर  भ्रश्नद्धा  उत्पन्न  हो  रही  है  ।

 राष्ट्र  से  धार्मिक  लोग  ही  धर्म  के  नाश  का  कारण  बन  रहे  हैं
 ।

 यदि  गुरुद्वारों का  ठीक  प्रकार  से
 संगठन  हो  जाये  ate  जैसा  इस  बिल  में  प्रकट  किया  गया  है  उस  सम्पत्ति  का  ठीक  प्रकार  से  उद्धार  होता

 उस  की  ठीक  प्रकार  से  देखरेख  होती  प्रो  उस  का  उपयोग  धार्मिक  कार्यों  के  लिये  ही  होता

 तो  फिर  इस  प्रकार के  संघर्ष  प्रौढ़  इस  प्रकार  के
 दोष  भ्रौर जो जो  विषाक्त  वायुमंडल  का  देश  में

 निर्माण  हो  रहा  है  यह  बन्द  हो  जायेगा
 ।  इस  दृष्टि  से

 भी
 में  इस  बिल  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 इसी के  साथ  साथ  समूचे  भारतवर्ष  में  जो  गुरुद्वारे  हें  लोगों  को  उन  के  सम्पर्क  में  खाने  का

 अवसर  मिलेगा
 alk  सिख

 ज़ो  यह  समझते  हें  कि  हम  पंजाब  के  हे  कौर  पंजाब  हमारा  है  उन  में भी

 यह  भावना  पैदा  होगी
 कि

 सारा  देश  उन  का  है  कौर  वे  सारे  हिन्दुस्तान  के  हूँ  शर  वह  feral से

 कन्धे  से  कन्धा  मिला  कर  देश  का  निर्माण  करें  इस  में  किसी  हिन्दू  को  आपत्ति  नहीं  हो  सकती  ।  इसी

 भावना
 का

 प्रचार  कौर  प्रसार  हमें  करते  रहे  हैं  शौर  वह  भावना
 इस

 बिल  से
 पूरी  इस  दुष्टि  से

 भी  मे  इस  बिल  का  स्वागत  करता  हूं  कौर  साथ  ही  aa  मित्र  श्री  सहगल  जी
 को  यह  बिल  ला  के

 लिये  बधाई  देता  हूं  ौर  समझता  हूं  कि  जिस  भावना  से  उन्हों  ने  इस  बिल  को  रखा  है  उस  का  इस  कानून
 द्वारा  प्रचार  होगा  और  जो  पंजाब  में  वायुमंडल  पैदा  हो  रहा  है  अगर  उस  को  भी  इस  बिल  के

 द्वारा  दफना  दिया
 जाये  तो  बहुत  बरच्छा  होगा  |  इस

 के
 साथ

 नत  में  में  कहना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  को

 सुसंगठित  ait  सुव्यवस्थित  रखने  की  भावना  से  जो  सहगल  साहब  ने  यह  बिल  रखा  है  में  उसका

 समर्थन  करता हुं  ।
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 पति  वें०  प०  नायर  :  यद्यपि  इस  प्रकार  के  धम्म  से  सम्बन्धित  पिन  पर  बो  तने

 का  मेरा  भ्र धि कार तो  नहीं  परन्तु  इस  विधेयक  के  लाने  में  जो  गर्दन  सरदार  सहगल  ने  किये  हैं

 उस  पर  म॑  उन्हें  मुबारकबाद देता  हूं  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  के  कुछ  उपबन्धों  पर  सदन

 गम्भीरता  पुर्वक  विचार  हमारे  देश  में  विभिन्न  धर्मों  की  संस्थाएँ  हें  प्रौढ़  उन  का  प्रबन्ध  बहुत  गन्दा

 है  श्र  वे  भ्र तु चित  हाथों  में  चली  गई  हैं
 ।

 कई  संस्थानों  के  पास  काफी
 धन

 सम्पत्ति  भी  है  परन्तु

 उसे  ठीक  भ्र ौर  उपयोगी  कामों  पर  नहीं  लगाया  जाता  ।  सरदार  सहगल नें  सुझाव  दिया  है  कि  गुरुद्वारों

 के
 धन

 का  ४०  प्रतिशत  उद्योगों  पर  लगाया  ताकि  उस  धम  से  सम्बन्धित  लोगों  का  कुछ  तो  लाभ

 हो  ।  मेरी  इच्छा  है  कि  अन्य  धार्मिक  संस्थायें  भी  इसी  पथ  का  अनुसरण  करें  ।  इस  प्रकार  के  उपबन्ध

 का  में  स्वागत  करूंगा
 |

 साथ  ही  मैं
 यह  भी

 चाहता  हूं
 कि  अच्छा यह  हो  कि  हमारे  धर्म  निरपेक्ष

 राज्य  में  सभी  धार्मिक  संस्थाओं  के  लिये  इस  प्रकार  का  कोई  सामान्य  विधान  बनाया  जाय  और  इस

 प्रकार  की  व्यवस्था  की  जाये  जिस  से  धार्मिक  संस्थाओं  की  निधि  का  समुचित  प्रकार  से  प्रयोग

 किया  जाये  |  परन्तु  इस  के  लिये  हमें  बड़े  व्यापक  नियमों  का  निर्माण  करना  होगा  ।  यदि  सभा  सचमुच

 इस  fear  की  भ्रोर  ध्यान  दे  तो  यह  बात  सम्भव  हो  सकती  है  ।

 विधेयक  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  प्रस्तावक  महोदय  ने  खंड  ३३  में  कहा  है  कि

 वे  व्यक्ति  बोर्डे  के  सदस्य  नहीं  हो  सकते  हें  जो  (१)  २४  वर्ष  से  कम  ser  के  (  २)  केशधारी सि

 होते  हुए  भ्रम ृत धारी  सिख  न  हों  ;  wie  (  ३)  यदि वे  पतित  सिख  हों  ।  पतित  सिख  ॒  मेरे  विचार

 म  तात्पय  यही है  जोकि  बाल  कटवाता  जेसे  हमारे  दूसरी  सभा  के  सदस्य  डा०  शअनूपसिह  हैं  ।

 सरदार  इकबाल  fag  (mratstqz)  में  माननीय  मित्र  को  जानकारी  के  लिये  यह  बतान

 चाहता  हूं  कि  पतित  सिख  वह  होता  जो  अमत  पान  करने  पर  भी  केश  कटवा  देता  है  ।  बिना  केशों

 के  जो  लोग  सिख  awd  पर  निष्ठा  रखते  उन्हें  सहज धारी  सिख  कहते  हैँ  ।

 श्री  व०  प०  नायर  :  विधेयक  की  परिभाषा  के  अनुसार  पतित  सिख  वह  जोकि  act

 केश  अर  दाढ़ी  कटवाता  हो  अर  मरमत  पान  करने  पर  भी  ४  कुत्तों  को  न  छोड़ता  हो  ।  मेरे  विचार

 म  यह  बात  कुछ  ठीक  नहीं  ।  इस  का  कोई  विशेष  कारण  हो  तो  दूसरी  बात  है  अन्यथा  सामान्य  अवस्था

 में  इस  प्रकार  की  पपोग्यत  कोई  महत्व  नहीं  रखती  ।  इस  के  अतिरिक्त  खंड  ३४  में  स्पष्ट  कहा  है  कि

 बिना  गुरुमुखी  जाने  कोई  व्यक्ति  मतदाता  नहीं  हो  सकता  ।  यह  बात  भी  मझे  ठीक  नहीं  लगी  क्योंकि

 पंजाब  म॑  दत  प्रतिशत  दिक्षा  प्रसार  तो  wat  sar  नहीं  ।  साथ  ही  यह  भी  कहा  है  कि  जिस  व्यक्ति

 को
 मतदान  का  अ्रधिकार  होगा  वह  हुक्का  तम्बाकू  नहीं  पी  सकेगा  ।  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं

 are  ।  मेरे  विचार  में  इन  सब  बातों  को  ठीक  किया  जाना  चाहिये  ।  कामिक  संस्थाओं  के  प्रबन्ध  की

 व्यवस्था  इस  प्रकार  की  जानी  चाहिये  कि  सारे  राष्ट्र  को  उन  से  लाभ  हो  सके  ।

 गजनी  खाडिलकर  म  सरदार  सहगल  द्वारा  प्रस्तुत  विधेयक  का  स्वागत

 करता  हूं  ।  इस
 विधेयक  का  महत्वपूर्ण  उद्देश्य  यह  है  कि  सिख  यह  अनुभव  करें  कि  उन  का  सम्बन्ध

 केवल  पंजाब  से  ही  नहीं  प्रत्युत भारत  भर
 से

 है  क्योंकि
 उन  के  गुरुद्वारे  तो  भारत  भर में  सब  दूर  पाये

 जाते हें  |  इन  गुरुद्वारों  का  प्रशासन  इस  ढंग  से  किया  जाना  चाहिये  कि  किसी  प्रकार  की  राजनीति

 उस
 में  प्रवेश  न  हो  सके  ।  संवैधानिक  तौर  पर  इस  बात  को  बड़ी  गम्भीरता  से  किया  जाना  चाहिये  ।

 हमारा  राज्य  धर्म-निरपेक्ष  राज्य  है  a  ऐसे  राज्य  में  कामिक  संस्थानों  को  राजनीति  के  प्रभाव

 दूर  रखना  बड़ा  आवश्यक  है  ।  कुछ  भी  हो  विधेयक  का  उद्देश्य  संविधान  के  अनुरूप  है  सनौर  इस  दिशा  में

 चलते  हुए  हमें  केवल  गुरुद्वारों  की  ही  नहीं  प्रत्युत  सभी  ails  संस्थाओं  के  लिये  इसी  प्रकार  की

 व्यवस्था  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 मूल  wat  में
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 || है

 सिखों  की  बहादुरी  के  कारण  मुझे  उन  से  प्रेम
 उन

 में  बात  कहने  प्रौढ़  उस  पर  ग्रस्त

 की  क्षमता हैं  ।
 उन  यह  कहना

 कि
 हम  भ्र पनी  धार्मिक  संस्थाओं  का  नप  देश  के  संविधान  के

 रूप  नियंत्रण करना  चाहते  बड़ा  महत्व रखता  है  ।  राज  यदि  देश  की  धार्मिक  संस्थाओं  को

 नीति  के  प्रभाव  से  बचा  लिया  जाये  तो  यह  बहुत  बड़ी  बात  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  राजनीति में  सक्रिय

 भाग  लेने  वाले  किसी  भी  व्यक्ति  को
 द्वारों  की  प्रबन्ध  व्यवस्था

 में
 भाग

 लेने  से
 वंचित  रखा  जायेगा  ।

 इस  बात  के  लिये  में  इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  महोदय
 को

 मुबारकबाद  देता  हं  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त

 लोकतंत्र के  लिये  कौर  देश  की  एकता के  लिये  यह  आवश्यक है  कि  are  के  यग में  धर्म को

 राजनीति  से  परे  रख  कर  उसे  केवल  व्यक्ति  तक  ही  सीमित  रखा  जाये  ।  राज तो  धर्म  के  केन्द्र  देश  में

 विघटन का  बीज  बो  रहे  हैं  ।  धर्म  के  नाम  प्री  किसी  कृत्य  को  भी  सहन  नहीं  किया  जाना  चाहियें

 जोकि  देश  के  हित  के  विरुद्ध  हो  ।  इस  विधेयक  को  जनमत  के  लिये  परिचालित  करने  के  दौरान  कौर

 इस  के  वापिस  ara  पर  सिखों  को  सब  पर  यह  प्रकट  कर  देना  चाहिये  कि  वे  wd  धर्म  को

 नीति  से  दूर  रखते  हें  ।  उन्हें  यह  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये
 कि

 यद्यपि  बहुसंख्या  में  सिख  लोग  पंजाब

 में  रहते  हें  परन्तु  इस  के  बावजूद
 सिख

 धम  पंजाब
 की

 सीमाओं  में
 कद

 नहीं
 ।

 यह  सारे  भारत
 का

 और  भारतमाता  सभी  सिखों  रोक  सिख  धम  की  जन्मदाता  है  ।

 राज  जब  हम  देश  का  विकास  कर  रहे  तो  हमें  उस  के  पिछड़े  पन  पर  रू

 देताहै है  ।  हमारे  are  पास  के  देश
 बड़ी  तीब्र

 गति  से  बढ़  रहे  हें  ।  परन्तु हम  प्रत्येक

 प्रकार की  कठिनाइयों का  सामना  कर  रहे  हें  ।  जिन  धार्मिक  सं  '  के  पास  करोड़ों  रुपये

 फ़ालतू  पड़े  वे  यदि  उसे  देश  के  विकास  के  लिय  दे
 तो

 देश  में  नया  जीवन  ar

 सकता  है  |  हमें  धर्म  के  ढकोसलों  को  छोड़  सेवी  कन  में  निहित  भ्राधारभूत  सिद्धान्तों  को

 कार्यान्वित करना  चाहिये  |  हमें  लोकतंत्र  को  बढ़ा  कर  पिछड़ापन  दूर  करने  का  प्रयत्न  कर  ना

 चाहिये  ताकि  हमारा  राष्ट्रीय  जीवन  समृद्धि शील  हो  सके  ।  इस  सुधार  में  नेतृत्व  प्राप्त  करने  पर  में

 सिख  जाति  को  मुबारकबाद देता  हूं  ।  मुझे  विश्वास  है
 कि

 देश  के  संकट  के  समय  में  उन  के  प्रवर्तक  नें

 जो  कुछ  किया  था  वही  वे  भी  करेंगे  आर  राष्ट्र  को  नई  दिल्ला  दिखायेंगे  ।

 इन  शब्दों  से  में  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं ।

 श्री  जीत  fag  जातियां  )  :  सब  से  पहले  में  सरदार  ०  fag

 सहगल  को  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  बड़ी  मेहनत  करने  के  बाद  इस  बिल  को  तैयार  किया  है

 यहां  रखा  है  ।

 इसके  साथ  साथ  में  यह  भी  महसूस  करता  हूं  कि  हमारे  सिख  लीडरों  के  साथ  हमारी  गवर्नमेंट

 ने  जो  मुशायरे सन्  2eug q fea F में  किये  उनको  पूरा  करने  का  गया  है  उनको  पुरा  किया

 जाना  चाहिये
 ।

 जनाब  इस  बिल  को  लाने  का  मकसद  यही  है
 कि

 जितने  गुरुद्वारे  हें  हिन्दुस्तान

 के  उन  सब  को  यनिफारमिटी में  लाया  जाये  ।  उनके  फंड्स  को और  उनके  टेडीदन्स  को  बराबर  देखा

 जाये  एक  इलेक् टेड  बाडी  हो  जो  उन  पर  पूरा  कंट्रोल  रखे  ।  यह  मूव  सिर्फ  are  ही  नहीं  चला  है

 यह  मूव  सन्  १६२० से  चल  रहा  हैश्नौर  सन्  PeQXNT में  सिख  गुरुद्वारा  ऐक्ट  बना  ।  उस

 यह  च  सिफ  पंजाब  पर  ही  लागू  था  ।  सारे  हिन्दुस्तान  पर  इसका  कोई  नहीं  था  ।  अरब

 सहगल  साहब
 न

 जो  यह
 मूव

 चलाया  है
 यह  काबिले  तारीफ  है  ।  इसी  तरह  का  एक  मूवमेंट  चौदहवीं

 सदी में  चला  था  जिसको  विलियम  श्राफ  जोहन  मार सि लियो  aa  पड़ा

 गिरसन ने  चलाया  था  ।  इस  मूवमेंट  का  भी  यही  मतलब  था  कि  वर्षो  में  जो  महन्त हैं  उनको  निकाल

 बाहर  किया  जाये  जिससे  कि  वे  ७५  तौर  पर  कोई  काम  न  कर  चर्चों  का  इंतिजाम  इलेक्शन

 बाडी  प्रौढ़  ज्यादा से  ज्यादा  एरिया  उस  बाडी  में  रिश्रेजेंटेड  इसी  तरह  की  भावना  से  सिखों

 नें  भी  सन
 LER  में  जद्दोजहद

 की
 थी

 ate
 गुरुद्वारों  से  महन्तों  को  निकाला  था  ।  आपको  मालूम
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 होगा
 कि

 उस  ननकाना  साहब  का  महन्त  रेनु
 न  सिफ

 गुरुत्व  रे  में  रंडियां  नचाता  थां  बल्कि  हुक्का

 जेसा  कि  मेरे  दोस्त  ने  बतलाया  उसको भी  वहां  रखता  था  प्रौढ़  भी  बहुत  से  गलत  काम  करता  था  |

 निकालने की  कोशिश  में  सरदार  लक्ष्मण  सिंह  wie  दिलीप  सिंह को  बड़े  दरख़्तों से  बांधा  उनके

 हाथों  में  कीलें  ठोकीं  गयीं  प्रौढ़  उनको  मिट्टी  का  तेल  डालकर  जला  दिया  गया  ।  इतना  जुल्म  कौर

 शहद  इस  काम  पर  ।  लेकिन  हमने  अपने  गुरुद्वारों  को  आज़ाद  कराने  के  लिये  लड़ाई  जारी

 कौर  उसके  साथ  हमारे  नेता  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  भी  शामिल  महात्मा  गांधी  कौर  देश

 के  दूसरे  नेताओं  जैसे पं  गीत  मदन  मोहन  मालवीय ने  भी  उसमें  हिस्सा  लिया  ।  इन  लोगों  के  हिस्सा

 लेने  से  हिन्दुस्तान  के  लोगों  के  दिलों  में  एक  आजादी
 की

 लहर  पैदा  हुई  ate  फिर  सबने  मिल  कर

 हिन्दुस्तान को  झ्राज्ञाद  किया  ।  तौ
 हिन्दुस्तान  को  आजाद  कराने  में  सिख  गुरुद्वारों  की

 इस
 लहर

 का

 भी  बहुत  बड़ा  हिस्सा  है  ।

 जसा
 कि

 oft  हमारे  भाई  ने  हिन्दुस्तान एक  faa  स्टेट  है
 |  हमारा  कांस्टीट्यूशनल

 कहता  है
 कि

 हर  रिलीजन  भ्र पने  ट्रेडिशनल  के  मुताबिक रह  सकता  लेकिन  पॉलिटिक्स  एक  दूसरी

 चीज़  इन  दोनों  चीज़ों  को  प्रलय-अलग  रख  कर  हमको  चलना  चाहिए  |

 wal  कुछ  बातें  सहगल  साहब  ने  प्यार  बिल  में  पेश  की  हैं  ।  में  उनके  मुताल्लिक  कुछ  कहना

 चाहता हूं  ।  उन्होंने  ३३  में  कहा  है  कि  जो  मेम्बर  के  लिए  उम्मीदवार  हो  उसकी  wy

 ३५  साल हो  ।  मुझे  इस  पर  ऐतराज है  ।  कौर  वह  ऐतराज  इसलिए  है  कि  हमारे  कांस्टीट्यूशन

 में  ३५  साल  की  उम  fan  प्रेसीडेंट  के  लिए  रखी  गयी  पर  पालियामेंट  के  मेम्बर  के  लिए  २५  साल

 की  ही  उम्र रखी  गयी है  ।  समझता  हूं  कि  पार्लियामेंट  से  बढ़कर  प्रौढ़  कोई  बाडी  नहीं  हो  सकता  |

 इसलिए  में  चाहता  हूं  कि  हमारी  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  कमेटी  के  लिए  भी  वह  २५  साल  की  उम्प्र  मंजूर
 करें  ।

 उसके  बाद  उन्होंने  वोटर  की  उम्र  २५  साल  रखी  है  |  यह  उम्र  भी  मुझे  बहुत  ज्यादा  मालूम

 देती है  ।  अगर  यह  गयी  तो  बहुत  से  नौजवान  इसके  बाहर  रह  वह  नौजवान  जिनके

 अन्दर  मजहब  का  बड़ा  जज्बा  जिन्होंने  मजहब  की  किताबों  पढ़ीं  हैं  प्रौढ़  किताबें  लिखी  हूँ  वोट  नहीं

 दे
 सकेंगे

 ।  समझता  हूं  कि  उनको  वोट  का  हक  होना  चाहिए
 ।

 इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  वोटर

 की  उम्र  १८  से  २१  के  बीच  में  रखी  जाये  ।

 तीसरी  बात  उन्होंने  यह  कही  है  वही  सिख  मेम्बर  बन  सकेगा  जो  जिबजी  साहब  जानता  हो  ।

 वेसे  जिबजी  साहब  तो  पढ़ना  है  ।  उसमें २०  या  २२  पीढ़ियां  ही  हैं  जिनको  कोई  भी  याद

 कर  संकता  मगर  देहातों  में  बहुत  से  लोग  ऐसे  हैं  जो  कि  ऐसा  नहीं  कर  सकते  हालांकि  वे  शहर

 वालों  से  ज्यादा  भ्रच्छे  सिख  हैं  ।  वे  लोग  ज्यादातर  खेती  बाड़ी  पौर  दूसरे  काम  धन्धों  में  लगे  रहते

 @  प्रौर  उनसे  यह  उम्मीद  नहीं  की  जा  सकती  कि  वे  जीजी  साहब  को  जबानी  याद  कर  पायें
 ।

 तो  मेरी  प्रार्थना  है  कि  इस  शर्त  को  भी  कमजोर  किया  जाये
 ।

 चल  कर  उन्होंने  सहज धारी  की  डेफीनीशन  दी  है  |  हमें  खुशी  है  कि  सहज धारी  सिख

 हम  से  ज्यादा  eal  के  उसूलों  को  मानते  होकर  गुरुद्वारों  में  ज्यादा  जाते  लेकिन  सहज धारियों

 का  मतलब  यह  नहीं  होना  चाहिए  कि  वह  खासतौर  पर  पोलिटिकल परपज  के  लिए  गुरुद्वारों  के

 इन्तिज़ाम  में  घुस  जायें  और  ५  पोलीटिकल  परपज  को  आगे  बढ़ावें  ।.  इसलिए  मेरी प्रार्थना है

 कि  सहज धारी की  डेफीनीशन  सिख  के  pact  हो
 ।  सिखों  ने  जो  उनकी  डेफीनीदन  की  है

 वह  इस  बिल  में  लायी  जानी  चहिए  ।

 एक  बात  what  रस्में  ्र  करना  चाहता  हूं  कि  यूनाइटेड  पंजाब  में  यह  कनवेंशन था

 कि  सिख  मेम्बर  ही  इस  काम  में  पारटिसिपेट  कर  सकते  हैं
 ।  वही  इस  तरह  केਂ  बिल  को  बनाने  में

 हिस्सा  मैं  इस  हाउस  के  कामपिटेंस  को  चैलेंज  नहीं  करता  ।  ब  को  हक  है  बोलने  का
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 लेकिन  इसका  यह  नतीजा  होगा  कि  बाहर जो  कम्यून  Hla eT  हैं  वे  यह  कहेंगी कि  की  मे  जारी

 ने  मिल  कर  यह  बिल  पास  कर  दिया  तो  मैं  अज़ं  करूंगा कि  इस  हाउस  की  कोई  झ्रहूमियत  घटती

 नहीं  गिरा  सिख  मेम्बर  इसमें  हिस्सा न  लें  |  सिख  मेम्बरों  को  ही  इसमें  ज्यादा  से  ज्यादा  हिस्सा

 लेने  का  मौका  दिया  जाना  चाहिए  ।

 tet  खाडिलकर  .  यह  गलत  Qs  हम  यहां  पर  बतौर  हिन्दू  नहीं  we

 श्री  रणजीत  सिह  में  किसी  के  राइट  को  चैलेंज  नहीं  करता  ।  में ने  तो  यह  समान  दिया

 है  क्योंकि पंजाब  में  ऐसी  फोर्सेज हूँ  जो  यह  ऐतराज  कर  सकती  हैं  कि  हिन्दुप्नों ने  मिल  कर  यह  बिल  पास

 कर  दिया है  ।

 च्  चल  कर  में  मोहतरिम  सरदार  जीत  सिह  सरहदी  की  स्पीच  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता

 हु  वह  कहत ेहैं
 कि  हम  डेमोक्रेटिक  तरीके  से  इस  बिल  को  पास  इस  को  पब्लिक  श्रोपीनियन

 —  के  लिये  मगर  मैं  यह  नहीं  मानता हूं  कि  कोई  डेमोक्रेटिक तरीके  से  श्रमेंडमेंट  पंजाब  की

 रीजनल  कमेटी  ने  पास  कर  दिये हँ  तो  वह  सही हैं  ।  वह  इस  को  प्रपोज  करते  हैं

 दूसरी  बात  मुझे  इस  सिलसिले  में यह  कहनी  है  कि  सरदार  साहब ने  यह  तजवीज  रखी है  कि

 कोई  पोलिटिकल  areal  शिरीमणी  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  कमेटी  का  मेम्बर  न  बने  ।  मैं  इस  मूव  को  वे  लकम

 करता  हूं  ae
 उन

 से
 प्रांथना  करता  हूं  कि  वह  खुद  भी

 उस
 कमेटी  से

 इस्तीफा  दें  तो  बहुत  से  लोग

 से  सबक  सीख  सकते हैं  ।  वह  एक  एग्जाम्पल  सैट  ताकि  दूसरे  लोग  उस  से  सबक  हासिल

 करें  ।  डा०  राम  सुभग  सिंह ने  अपनी  स्पीच में  यह  कहा  कि  गुरुद्वारे  सिखों के  साथ-साथ  हिन्दुओं  गौर

 मुसलमानों के  लिये  भी  हैं  ।  यह  बत  सच  है  ।  हमारे  ग्रन्थ  साहब  में  लिखा  है

 जे  दर  प्राप्त  जात  हट  के  नाहीं  कोने

 सो  दर  pa  जो  दर  ऐसा  होये  ।

 तोगूरु का द्वार है का  द्वार  उस  पर  सब  का  बराबर का  हक  उसमें  सब  जा  सकते  बेठ  सकते

 हैं  प्रौढ़  बन्दगी  कर  सकते  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  दूसरे  मजहब  के  लोग  सिखों  से  डरें  नहीं  कौर  उन

 की  घार्मिक  विद्या  शर  eat  की  शिक्षा  प्राप्त  करने  से  गरेज  न  करें  ।  जनाबे  मैँ  करना

 चाहता हं  कि  सिख  धरम  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  कि  सिख  किसी  को  डरावें  या  किसी  से  डरें  ।  सिख

 गुरु  साहेबान  के  बताये  हुए  उसूलों  पर  चलते  है--उन  गुरु  साहिबान  के  जिन्होंने  चांदनी  चौक  में  प्रिया

 सीस--अपना  सिर--दे  दिया  शर  उन  की  याद  में  सीसगंज  गुरुद्वारा  बना  हुआ  है  ।  उन्होंने

 णी  में  कहा

 भय
 काहु  को  देत  नह

 भय
 मानत  प्रात

 न
 हम  किसी  से  डरते

 ह
 प्रौढ़

 न
 हम  किसी  को  डराते  हैं

 ।
 सिख  इस  उसूल  को  महे-नजर  रखते  हैं

 |

 सिख  किसी  हिन्दू  या  मुसलमान को  नहीं  डराते  हे  ।  वे  तो  इसਂ  बात  पर  विश्वास  करते  हैँ  कि

 भ्रव्वल  अ्रत्लाह नूर  कुदरत के  सेब  बन्दे

 एक  नर  ते  सब  जग  कौन  भले को

 इस  बिल  को  पब्लिक  श्रोपीनियन
 जानने  के  लिये  भेज  रहे  हैँ

 ।
 मैं  इस  मूव  को को  वैलकम  करता

 यह  बहुत  अच्छी बा बात  क्योंकि  इट  कलेजा

 aa  पॉप  इन पंजाब
 जाब  i  खासकर  सिख  कम्युनिटी

 ———_————

 मूल  भ्रंग्रेजी में में
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 से  इस  का  बहुत  ताल्लुक है
 ।  में  सुझाव  दूंगा  कि  एस०  जी०  पी०  सी०

 की  जेनरल  आडी  बेठ  कौर

 सरदार  सहगल  साहब  वहां उस  के  साथ  मशविरा करें  कौर  जो  बात  वहां  तय  उस  को

 नजर रखा  जाये

 इस  के  अलावा
 में  सजेशन  देना  चाहता  हूं  कि  सिख  कौम  के  नेताओं  ,  सरदार  प्रताप  मास्टर

 तारा  ज्ञानी  करतार  सिंह  से  सरदार  ग्रीन  सिंह  सहगल  मिलें  ।  देस  सिलसिले  में  मेरी  भी

 सर्विसिज  हासिल  हो  सकती  हूँ  ।

 चो०  रणवीर  fag  सरदार  स्वर्ण  सिंह  ?

 थी
 जीत  सिह  सरदार  स्वर  सिह  मिनिस्टर  उन

 को
 मैं  नहीं  लेना  चाहता

 पांच

 ग्रामीणों  की  कमेटी  इस  बिल  पर  विचार  करे  श्र  इस  बारे  में  जो  उस  की  विचार-धारा  उस  को

 कनसिंडर  किया  जाये  |

 आखिर  में  में  एक  इम्पार्टन्ट  पायंट  की  तरफ  ध्यान  दिलाना  चाहता हैं  ।  सहगल  साहब  से

 मेरी  बात  हुई  है  ae  वह  मेरे  सुझाव  को  मानते हैं  ।  जब  पंजाब  में  गुरुद्वारा  एक्ट बना  तो  दिड्यूलल्ड

 कास्ट  लोगों  के  लिये  रिजर्वेशन  नहीं  थी  ।  इसलिये  शिड्यूल्ड  कास्ट  सिखों  जो  कि  श्रमृतधारी

 सिख  एजीटेशन  करनी  पड़ी  ।  लाठियां  गोलियां  मारपीट  हुई  ।  उस  के  बाद  सिखों  को

 यह  मानना  पड़ा  कि  शिड्यूल  कास्ट  सिखों  की  रिजर्वेशन  होनी  ये  भी  हमारे  सिख  भाई  हैं  ।

 सहगल  साहब  ने  यह  बात  कुबूल  की  है  कि  शिड्यूल्ड  कास्ट  सिखों  के  लिये  रिजर्वेशन  नहीं

 तो
 उन  को  गुरुद्वारो ंके  एडमिनिस्ट्रेशन  में  कभी  भी  area  नहीं  मिलेगा  |  उन्हो ंने  माना  है  कि  हम  इस

 को
 कर

 देंगे  ।
 पं  जाब  में  शिड्यूल्ड  कास्ट  सिखों  की  आबादी  पच्चीस  परसेंट  है

 ।  उस
 के  मुताबिक उन  की

 रिजर्वेशन  पच्चीस  परसेंट  हो  |

 आखिर  में  मे  श्राप  का  शुक्रिया  भरदा  करता  हूं  कि  arg  ने  मुझे  टाइम  दिया
 ।

 थैंक  यू
 ।

 चौ०  रणवीर  fag  :  सभापति  गुरुद्वारे  पवित्र  स्थान  हैं  म्यार  यह  सही  है  कि  सिखों  के

 लिये  वे  कौर
 भी  आदरणीय  स्थान  लेकिन  हर  हिन्दुस्तानी  के  जो  कि  हिन्दुस्तान  के  बुजुर्गों  में

 विश्वास  रखता  वे  आदरणीय  स्थान  हैं  और  उन  का  इन्तज़ाम  सही  हाथों  में  यह  हर  हिन्दुस्तानी

 चाहेगा  भ्र ौर  चाहता  है  कौर  उसी  ध्येय  को  हासिल  करने  के  लिए  राज  से  पच्चीस  तीस  साल  पहले

 पंजाब  के  शूरवीरों  ने  लड़ाई  लड़ी  ताकि  पंजाब  में  गुरुद्वारों  का  इन्तज़ाम  ग़लत  हाथों  से  निकले

 att  सही  हाथों  में  ard  |  लेकिन  उस  के  बाद  का  एक  इतिहास  है  ।  मैँ  डाक्टर  खाडिलकर  साहब  से

 सहमत  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  हम  ने  एक  विधान  बनाया  है  अ्रौर  उस  के  तहत  हम  चाहते  हैँ  कि  देश  में

 सेकुलरिज़्म  बढ़े  ्र  यहां  एक  सेकुलर  स्टेट  कायम  हो  ।  लेकिन  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  कमेटी  का  जो

 बिल  पंजाब  में  लागू  उस  का  जो  नतीजा  वह  सारे  हिन्दुस्तान  के  सामने  है  ।  पच्चीस  तीस

 साल  के  इतिहास  ने  यह  साबित  किया  है  कि  अगर  उसी  ढंग  से  कोई  कानून  बनाया  तो  शायद

 वह  देश  के  लिये  शर  earl  के  लिये  खासतौर  पर  अच्छा  साबित  न  हो  ।
 गुरुद्वारे  पंजाब

 के

 हिन्दु ग्न ों  के  लिये  उतने  ही  पवित्र  स्थान  जितने  कि  सिखों  के  लिये  ।  झगर  राज  से  पच्चीस  तीस

 साल  पहले  गुरुद्वारों  को  देखा  तो  मालूम  होता--प्लोर  जिन्होंने  देखा  ब  जानते  हैं--कि  वहां

 पूजा-पाठ  के  लिए  जितने  सिख  जाते  गुरु  ग्रन्थ  साहब  की  वाणी  को  सुनने  के  लिये  तकरीबन

 उतने  ही  हिन्दू  भी  जाते  थे  तौर  उतनी  ही  हिन्दू  बहनें  जाती  जितनी  कि  सिख  बहनें  जाती  थीं  ।

 लेकिन अगर  राज  का  नक्शा  उस  से  मिलाया  तो  वह  बिल्कुल  उलट  है  ।

 सरदार  इकबाल  राज
 भी  उतनी  ही  जाती  अराज  भी  दरबार  साहब  में  हिन्दू

 ज्यादा जाते  हैं

 302  (A)  LSD--9
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 श्री  वाजपेयी  कम  हो  रहे

 ato  रणवीर  सिंह  :  मुझे  खुशी  हो  अगर  सरदार  इकबाल  सिंह  की  बात  सही  साबित  लेकिन

 मुझे  खुदशा  है  कि  यह  बात  सच  नहीं  है  ।  सरदार  इकबाल  सिंह  की  जो  इच्छा  वही  मेरी  इच्छा  है  ।

 मेरे  सरदार  इकबाल  सिंह  प्र  सरदार  गिरकर  fag  सहगल  में  कोई  फक  नहीं  लेकिन  यहां  बात

 सदाकत  की  है  ।  यह  सदाकत  हैਂ  कि  पिछडे  पच्चीस  साल-में--ग्रोस  खासतौर  पर  पिछले  पांच  सात

 साल  में —  जिन  भाइयों  के  हाथों  में  गुरुद्वारों  की  बागडोर  उन्होंने  पं  जाब  में  फि  रेफरी  फैलाने  की

 कोशिश  की  ait  फिरकेदारी  को  फलाया  |  इस  बात  का  इतिहास  शाहिद  है  ।  पंजाब  में  सच्चर

 फार्मूले  के  तहत  हर  एक  विद्यार्थी  को  पंजाबी  पढ़ना  लाज़िमी  लेकिन  पंजा  Ta  पंजाबी  सूबे  के

 नाम  पर  गुरुद्वारों  से  मूवमेंट  लगाई  गईं  ।  ऐसा  fer  मेरे  साथी  ने  रखी  कहा  इस  बारे  में  कानून

 बनाते  वक्त  हमारा  मुद्दा  यह  होना  चाहिये  किः  इस  के  ज़रिये  कहीं  हम  देश  में  फिरफेदारी  को  बढ़ावा  तो

 नहीं  दे  रहेगें  ।  हमारी  सरकार  कौर  इस  सदन  पर  यह  जिम्मेदारी  है  कि  हम  ने  फिरकेदारी  की  हवा

 को  रोकना  है  |  जिस  हम  इस  सभा  के  सदस्य  बने  तो  हम  ने  कसम  लो  थी  कि  हम  ने

 च्पुएन्ट  असेम्बली  द्वारा  बनाये  गये  विधान  को  चालू  रखना  है  ग्रोवर  एक  सेकुलर  ढंग  का  समाज

 बनाना  है  ।  ये  कोई  बहुत  feat  की  बातें  नहीं  हैं  ।  यह  पिछडे  तीन  चार  साल  पहले  का  इतिहास  है  ।

 अ्रमृतसर  में  क्या  f  हु  यह  किसी  से  छिपा  नहीं  है  ।  उस  के  पीछे  कौन  सी  शक्तियां  यह  भी

 किसी  से  छंगा  नहों  है  ।  wa  खुशी  है  कि  शिरोमणि  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  कमेटी  के  मोजूदा  प्रधान

 ने--सरदार  प्रेम  सिह  लालपुर  ने--जुरात  की  है  प्रौढ़  एलान  किया  है  कि  हम  गुरुद्वारों  को  सियासी

 लड़ाई  का  मैदान  नहीं  बनने  देना  चाहते  हैं  a  नहीं  बनने  दें  ।  दर ग्रस्ल  यही  हमारा  मुद्दा  होना

 चाहिए  |  कुछ  समय  पहले  भी  कुछ  ने  यह  राय  ज़ाहिर  की  थी  कि  गुरुद्वारों  में  जिस  ढंग  से

 चुनाव  होते  उन  से  न  तो  गुरुवार  ं  का  इन्तज़ाम  अच्छा  होता  है  शरीर  न  ही  गुरुद्वारों  का  जो  मन्दा

 वह  मन्ना  ही  पूरा  होता  है  ।  जो  लोग  गुरुद्वारों  का  काम  करते  वें  फिरकादारी  का  हवाला  देते

 झोर  वे  सीबीसी  लड़ाई  के  लिये
 मे  दान  शरीर  भ्र खा ड़े  बनते  हैं  ।  मुझे  पक्का  नहीं  मालूम  लेकिन  यह  बताया

 गया  है  कि  वहां  पर  जो  नारा  लगाया  गया  था  और  बड़े  जोर  के  साथ  लगाया  था  उन  चन्द

 साथियों  की  तरफ  से  उनके  खिलाफ  जो  झपने  ड्राप  को  सिखों  में  सब  से  बड़े  कौम  परस्त  समझते  हैं

 यह  था  कि  पहले  तो  हिन्दु ग्र ों  के  हाथ  में  हकूमत  दे  दो  गई  है  झ्र ौर  कर्ब  गुरुद्वारों  की  कुंजी  भी  हिन्तुस्थ्रों

 के  हाथ  में  देना  चाहते हूं  ।  इस  तरह  के  नारे  उन  लोगों  ने  लगायें  जो  कि  उस  वक्त  इस  गुरुद्वारा

 प्रबन्धक  कमेटी  के  इन्कार  थे  रोक  इस  तरह  से  गलत  फिज़ा  पैदा  करने  की  कोशिश  की  गई  है  |

 ये  बातें  जो  भ्रच्छे-ग्रच्छे  हमारे  सिख  साथी हैं  जैसे  सरदार  उद्यम  सिंह  ना  जी  तथा  ज्ञानी  गुरुमुख

 TarhHr  कौर  उसके  दूसरे  साथियों  जिन्होंने  कितनी  ही  इस  बात  की  कोशिश  की  है  कि  शिरोमणि

 गुरुद्वारा  प्रबन्धक  अमेठो  का  काम  सही  हाथों  में  जाये  य्रौर  जिन्होंने  देश  की  खातिर  कितने  ही  सालों

 की
 जे

 नें  काटी  उनके  बारे  में  कटी  गई  थों  |  हमारा  जो  संविधान  हम  चाहते  हैं  कि  उसके  मुताबिक

 सब  काम  हम  यह  भी  चाहते  हैं  कि  गुरुद्वारों  का  इंतिजाम  सही  हाथों  में  जाये  ।  जब  इन  कौमपरस्त

 सिखों  के  द्वारा  कुछ  काम  किये  गये  तो  उनके  खिलाफ  झ्रावाज़ें  लगाई  गईं  फिर  wa  मुझे  डर  है  कि  जिस

 तरह  से  इस  बिल  को  यहां  रखा  गया  है  कौर  जिस  तरह  की  क्लासिक  इसके  अन्दर  हैं  उनको  देखते  हुए

 कहीं  वही  फि  का  सारे  देश  में  न  फन  जोकि  पंजाब  में  कहीं  पंजाब  में  जिस  तरह  की

 दारी
 फे

 नी  हुई  वह  सरे  हिन्दुस्तान  में  न  फै  जा  |  यह  फिज़ा  जो  वहां  फैनी  है  पं  जाब  के  गुरुद्वारों
 से  पदा  हुई  थो  ग्रोवर  अब  इस  बिल  के  बाद  कहीं  यह  सारे  हिन्दुस्तान  के  गुरुद्वारों  में  पैदा  न  हो  जायें  ।

 यही  मुझे
 सब

 से  ज्यादा  डर  है  ।

 में  जानता
 हूं

 कि  सरदार  ०  सिंह  सहगल  की  जो  भावना  इस  बिल  के  पीछे  रही  है  वह  बहुत

 हो  areal  रही  है  कौर  मेरी  भावना  से  भिन्न  ४  तग  SET  हर उनकी  भावना  नहीं  हो  सकती ्  परा  है  कौर  गुरुद्वारों के
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 बारे में  उनके  जो  खयालात हैं  उनकी  मे  कद्र  करता  उनका  चादर  करता  हुं  ।  लेकिन  जेसे  मैंने  कहा

 मुझे  खदशा  यही  है  कि  पंजाब  में  जो  फिरका दा री  इस  वक्त  है  कहीं  वह  हिन्दुस्तान  के  दूसरे  सूबों  में  न

 फल  जहां  इस  समय वह  नहीं है  ।

 सभापति  जानते  ही  हैं  कि  सियासी  बिना  पर  भी  तरह  का  रिजर्वेशन

 हम  ने  सियासी  फील्ड  में  संविधान  बनाते  समाप्त  करने  की  बात  कही  थी  रोक  उसको  समाप्त  भी

 कर  दिया  गया  है  ale  इसका  कारण  यह  था  कि  जो  स  तरह  से  चुन  कर  भरा गे  वे  सैक्यूलर  नहीं  हो

 सकते  कौर  भ्रामतौर  पर  इस  तरह  से  चुन  कर  भराने  वाले  वे  लोग  होंगे  जो  फिरकापरस्त  होंगे  या

 फिरकावाराना  ज़हनियत  के  होंगे  ।  भ्रमर  यह  चीज़  सियासी  जीवन  में  सच  हो  सकती  है  तो  मुझे

 पूरा  विश्वास  है  कि  यही  चीज़  गुरुवार  ं  के  इंतिज़ाम  के  बारे  में  भी  सच  हो  सकती  है  atk  यह  चीज़

 पिछने  तीस  सालों  के  से  स्पष्ट  हो  गई
 है  |

 अगर  चुनाव  होते  हैं  शौर  बिना  किसी  कटुता  के  होते  हैं  तो  इससे  मुझे  बड़ी  खुशी  होती  है  ।

 सिख  मजहब  को  ५ अराग  बढ़ाया  इसका  प्रसार  किया  गुरुग्रन्थ  साहिब  का  प्रचार  इस  के

 बारे  में  कोई  दो  रायें  नहीं  सभी  इसके  हक़  में  हैं  ।

 में  सके  खिलाफ  नहीं  हं  कि  इस  बिल  को  लोगों  की  राय  जानने  के  लिये  प्रचारित  न  किया  जाये

 ग्र  लोगों  को  इस  के  बारे  में  भ्र पने  विचार  सामने  रखने  का  अवसर  न  दिया  जाये  ।  में  यह  भी  महसूस

 करता हूं  कि  चुनाव  के  तरीके  को  हमें  बदलना  होगा  |  मगर  मैँ  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि

 रिजीम  का  में  हामी  नहीं  मैं  डेमोक्रेटिक  सिस्टम  इलैक्शांस  का  हिमायती हुं
 ।  लेकिन  में

 यह  भो  मानता  हुं  कि  qs  1  के  इंतिजाम  के  लिये  ant  डेमोक्रेटिक  सिस्टम  को  रखा  तो  उससे

 फिरकादारी  पैदा  होगी  are  उसी  तरह  से  पैदा  होगी  जिस  तरह  से  पंजाब  में  पैदा  है  ।,  इसको

 हमें  बढ़ने  नहीं  देना  चाहिये  ।  चुनाव  हों  लेकिन  उनमें  इस  तरह  की  बातें  न  इसका  हमें  खास  तौर

 पर  खयाल  रखना  चाहिये  ।

 कुछ  दोस्तों  का  खयाल  है  कि  ट्रस्ट  होना  स  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  कमेटी  के  लिये  ।  वह

 ट्रस्ट  किस  तरह  से  फंक्शन  करे  किन  को  ट्रस्टों  बनाया  4.0  इसके  बारे  में  कोई  श्राथोरिटी  नहीं

 gate  नही  में  कोई  पक्की  बात  इस  सिलसिले  में  कह  सकता  हुं  लेकिन  में  यह  जरूर  मानता  हूं  कि

 उस  ढंग  से  चुनाव  नहीं  होने  चाहियें  जिस  से  फिरकापरस्ती  फैलने  की  सम्भावना  हो

 सरदार  जीत  सिंह  सरहदी  साहब  ने  पंजाब  की  पंजाबी  रीजनल  कमेटी  के  सिलसिले  में  भी

 जिक्र  किया  है  कौर  जो  नया  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  कमेटी  का  बिल  वहां  पेश  किया  गया  उसका  हवाला

 दिया है
 ।  जो  सिफारिश  उस  बिल  के  बारे  में  रीजनल  कमेटी में  की  गई  है  वह  मैं  समझता हूं  सर्वे

 सम्मति  से  की  गई  है  कौर  हो  सकता  है  कि  चार  पांच  मेम्बर  उसके  खिलाफ  हों  ।  उस  सिफारिश  से

 हमारे  सरहदी  साहब  को  इत्तिफाक  नहीं  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  ।  लेकिन  जैसा  सरदार  जीत  सिंह
 जी

 ने  कहा  झ्र
 कौन

 सा  दूसरा  तरीका  हो  सकता  है
 ।  पोरुआ  saga और  पंजाब  असेम्बली  के

 wet  जो  बिल
 इस

 वब  पेश  है  ate  जो  तरीका  उस  बिल  में  अपनाया  गया  वह  में  समझता हूं

 सही  कौर  उसमें  सरहदी  साहब  को  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 उपमंत्री  :  हम  विधेयक  पर  जनमत  जानने  के  लिये

 इसे  परिचालित  करने  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  रहे  हालांकि  इस  समय  हम  विधेयक

 क  सिद्धान्त  श्रथवा  उसके  विस्तृत  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  कोई  वचन  नहीं  दे  सकते  ।
 — हि  a EL

 नुज़ूल  mist  में
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 सभापति
 प्रश्न  यह  हैं

 भारत  संघ  के  विभिन्न  राज्यों  में  स्थित  सिख  गुरूद्वारों  के  सुसंचालन  तथा

 तत्सम्बन्धी  मामलों  की  जांच  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  ३०

 १९५९  पक
 राय  जानने  के

 लिये  इसे  परिचालित  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 संसदीय  विशेषाधिकार  विधेयक

 a
 श्री  नाशिर  भरुचा  :

 में  प्रस्ताव  करता  &  ore

 कुछ  मामलों  में  संसद्  कौर  उसके  सदस्यों  की  विशेषाधिकारों  तथा

 उन्मुक्तियों  की  परिभाषा  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  1.0

 इस  महत्वपूर्ण  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  का  अवसर देने  के  लिये  आपको  धन्यवाद

 देता ी ९

 महोदय
 :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  अगले  दिन

 जारी
 रखें ।

 के  पश्चात  लोक-सभा  १५  १९५८  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 ।

 a  a  RE  a

 a  एटा  टका

 मलिक
 —



 दैनिक  संक्ष  पिता

 १२  gays]

 विचर
 पृष्ठ ८

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर  ¥ 8s  रनर र  ०३

 प्रश्न  संख्या

 ८€०  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  फ्लाइंग  बलब  2%  8-52

 SEQ  गोखले  समिति  BWsQ-a 2 रे

 GRR  कृत्रिम  वर्षा  ि  २१८  ३-८
 ४

 चीन  पर  बकाया  राशि GRR  RIWGW-oy ४५

 Gey  रवी--श्रान्दोलन  RWS kKG5

 पश्  दिल्ली  में  कुष्ठ-रोगी  RWSGHEL
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